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启动阿斯马特县机场投运启动阿斯马特县机场投运
冀能推动南巴布亚省各县区和岛屿经济增长
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【本报讯】佐科维总统
于 7 月 6 日在南巴布亚省
阿 斯 马 特 县（Asmat）埃 沃
尔（Ewer）机场主持落成仪
式后声称，希望有了埃沃
尔机场之后，阿斯马特县
的经济状况能更加增长并
更加进步。

佐科维总统也通过总
统 府 秘 书 处 YT 频 道 强 调
说，埃沃尔机场的存在非
常重要，因为这座机场能
推动省区、县区乃至各个
岛屿之间的连通性，此外
也 可 加 快 客 运 和 货 运 流
通。

他说：“刚才我收到报
告 ，每 周 从 迪 米 卡 县
（Timika）到 这 里 有 两 次 航
班，从卡穆尔地区（Kamur）
有四次航班和从马老奇县
（Merauke）也有四次航班，
因 此 今 后 有 了 埃 沃 尔 机
场，也就可促进阿斯马特

县的旅游业增长。”
交通部长苏马迪（Bu-

di Karya Sumadi）在 另 一 个
场合表示，埃沃尔机场非
常适用于短程客机，这座
机场的跑道长达 1650 米，
因此几乎每日都有飞机降
落在埃沃尔机场，然后又

飞往到马老奇县和迪米卡
县。

苏马迪说：“我们已经
与 省 长 和 县 长 进 行 了 讨
论，除了飞往到迪米卡先
和马老奇县之外，也希望
有 飞 往 更 偏 远 地 区 的 航
班。” （Sm）

【本报讯】佐科维
总统希望印尼与巴布
亚新几内亚的双边贸
易额日益增加。他认
为，迄今为止，两国的
交 易 额 已 达 到 3 亿
700 万 美 元 ，约 合 4.6
万 亿 盾 ，如 果 双 方 能
加 强 合 作 ，交 易 额 必
然能积极增加。

佐 科 维 总 统 鼓 励
巴布亚新几内亚与印
尼签署特惠贸易协定
（PTA），该 协 定 一 致
同意减少源自巴布亚
新几内亚或印尼的原
产 品 的 关 税 ，从 而 降
低两国贸易商品的交
易 开 支 ，旨 在 促 使 交
易额增加。

佐 科 维 总 统 与 巴
布亚新几内亚总理詹
姆 斯·马 拉 佩（James
Marape）于 7 月 6 日 发

表 的 官 方 联 合 声 明
说 ：“ 从 经 济 合 作 来
看 ，印 尼 与 巴 布 亚 新
几内亚的贸易额大幅
增加，共达 3 亿 700 万
美元。这需要通过鼓
励继续讨论特惠贸易
协 定 ，组 建 贸 易 理 事
会及不断增加贸易和
投资代表团的洽商。”

两 国 政 府 领 导 人
的 会 谈 中 也 提 到 ，印
尼将提供巴布亚新几
内 亚 数 项 建 设 援 助 ，
即从修葺莫尔兹比港
（Port Moresby）医 院 便
利设施、建设消防站、
在 瓦 尼 莫（Vanimo）的
废 物 处 理 ，乃 至 武 通
（Wutung）的学校建设。

印 尼 也 将 增 加 巴
布亚新几内亚学生的
奖 学 金 ，让 他 们 获 得
资助在印尼多间大学

深 造 。 此 外 ，佐 科 维
总统也将推动印尼国
企参与巴布亚新几内
亚 的 公 路 建 设 。 他
说：“印尼承诺与太平
洋国家包括巴布亚新
几 内 亚 的 合 作 关 系 ，
我 们 正 在 制 定 未 来 5
年建设发展合作的路
线图。”

佐 科 维 也 赞 扬 两
国在边境增加连通性
所 采 取 的 数 项 步 骤 ，
他对数项建设项目表
示 赞 赏 ，即 开 通 巴 布
亚新几内亚快速航运
服 务 路 线 ，与 Citilink
合 作 开 辟 登 巴 刹
（Denpasar）至 莫 尔 兹
比港的航线，批准《边
境 安 排 基 本 协 议》及
重 新 开 放 斯 库 乌
（Skouw）- 武 通 (Wu-
tung)过境站等。（Ing）
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总统鼓励印尼与巴布亚新几内亚总统鼓励印尼与巴布亚新几内亚
达成贸易协定达成贸易协定 以提高印巴双边经贸投资以提高印巴双边经贸投资 【本报讯】财政部长穆丽亚妮

（Sri Mulyani Indrawati）在联合国教
科文组织代表大会上宣称，印度尼
西亚将继续致力于发展国内教育
领域。

穆丽亚妮在由我国经济统筹
部部与联合国教科文组织合作举
办的“包容性终身学习会议”上通
过线上方式表达了这一观点。这
项会议于7月5日（星期三）举行，
来自世界上70个国家或地区的数
百名代表参加。

她在会上解释说，印尼政府有
义务将国家总预算的20％用于教
育领域。这是根据1945年基本宪
法的规定。在2023年，印尼政府
将拨款612万亿盾（约合400亿美
元）用于教育预算。

穆丽亚妮说，我国今年的教育
预算开支约达612万亿盾，其中大
部分用于提供从小学到高中的最
佳教育。

过去20年以来，印尼的教育
质量不断提高，包括学校的实体建
设和教育人员的质量得到保证。
她说话：“我们遵循总统指示扩大

了全国各地学校的建筑物，以提高各
地区儿童乃至青少年的教育机会，或
者说我们要使到全国各地孩子们能获
得教育的机会。”

自2005年以来，政府还直接向学
校提供运营资金，这一政策被称为学
校运营援助（BOS）。

此外，穆丽亚妮表示，对于贫困和
弱势家庭的学生，政府还通过“印尼聪
明纲领”（PIP）提供奖学金或助学金，该
计划自2014年开始实施。

她说，印尼的学生数量也在不断
增加。其中，幼儿教育阶段的学生从
35.18%增加为 35.28%。小学阶段从
27.2%增加到29.1%，初中阶段从82.6%
增加到95.9%，高中阶段从52.8%增加
到73.15%。

政府支持教育的承诺不仅体现在
教育预算的分配方面，还体现在自
2010年开始实施的教育永续基金拨款
方面，该基金目前价值已达到100亿美
元或约150万亿盾。

穆丽亚妮说，我们从2010年开始
设立了教育永续基金，现在已经接近
100亿美元。通过教育永续基金，政府
承担起确保下一代有机会继续接受教

育、实现他们的理想的责任。
她补充说，教育永续基金

提供奖学金、研究活动、文化
发展以及提高大学质量，并支
持与产业和经济改革相关的
各项活动。 （Irw）

财长在联合国教科文大会上演讲
我国每年20%预算用于教育 今年612万亿盾
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.094,38

11.154,44

2.099,92

16.390,37

19.162,29

1.925,25

105.42

11,53

3.225,55

9.262,35

270,32

11.154,44

427,72

15.072,99

买价

9.992,45

11.042,63

2.078,12

16.225,79

18.965,65

1.906,02

104.37

11,41

3.190,04

9.162,73

267,49

11.042,63

423,23

14.923,01

税务基价

10.157,46

11.121,57

2.084,43

16.175,50

18.895,37

1.903,99

106.15

11,66

3.226,65

9.044,61

266,38

11.120,98

430,06

14.905,00
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年7月6日）

金属重量（单位：克）

1.0
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售价（盾）

1,003,000

9,595,000

94,935,000

990,600,000

买价（盾）

1,050,000

10,030,000

99,290,000

993,076,500

IDX
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HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6.667,56

32,698.81

18,794.13

3,150.62

10,872.30

3,189.14

1,389.96

17,059.24

33,727.43

13,492.52

（+/-）

25,68

-82.73

-95.84

-47.28

-186.33

-2.46

-0.93
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%
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-0.25%
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-1.68%
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-1.01%
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我国将协助巴布亚新几内亚出口
将为该国千家中小微企业提供商贸培训

班吉有256个账户已被冻结
PPATK：一个人拥有数百户口金额非常大

【本报讯】金融交易报告
与分析中心（PPATK）主任伊
凡（Ivan Yustiavandana）于 7
月5日在雅加达声称，Al Za-
ytun 习 经 院 领 导 人 班 吉
（Panji Gumilang）以六个不同
的 名 字 共 有 256 个 银 行 账
户，如今已被金融交易报告
与分析中心冻结了。

伊凡说，班吉的账户已
被冻结，是为了要让金融交
易报告与分析中心能够进行
分析过程。但他不愿透露金
融交易报告与分析中心正在
分析的结果，因为还处于分
析的过程中，而且也不断有
新的情况，只有说班吉账户
的交易金额大得惊人。

此前，政法安统筹部长

于 7 月 5 日在婆罗浮屠酒店
曾说过，金融交易报告与分
析中心发现班吉有 256 个账
户，其中 33 个账户是用 Al
Zaytun 习经院的名字开的户
口，目前有关机构正在做进
一步的分析。

众所周知，关于Al Zaytun
领导人班吉涉嫌亵渎宗教和
仇恨言论的报告，已将其调查
状态升级为刑事调查。

班吉面临的两项罪名是
触犯了第 156A 条文关于亵
渎宗教的刑事法典，2016 年
第 19 号第 28 条第 2 款和第
45a 条第 2 款关于技术信息
的国家法令，以及 1946 年第
1号第14条文关于刑法规定
的国家法令。 （Sm）

古米旺出席中国工业论坛
工长传达2023年东盟峰会各项优先议题

【本报讯】根据 7 月 5 日
（周三）接获的消息，工业部
长 古 米 旺（Agus Gumiwang
Kartasasmita）代表政府参加
了，于7月4日（周二）在中国
深圳举行的2023年中国-东
盟新兴产业论坛活动。

中国-东盟论坛的主题

是“开放、包容、协调和共享，
促进新兴产业的更大实践合
作”。在论坛上，古米旺提出
了我国成为 2023 年东盟主
席国所举办的东盟峰会各项
经济优先议题。

关于经济复苏和重建的
优先议题方面，古米旺表示，

印度尼西亚将推动恢复前
景，重建区域增长、连通性和
竞争力，并通过确保食品供
应链以加强粮食和金融的韧
性。他说：“东盟决心建立一
个强大、乐观和团结的合作
联盟。”。

印度尼西亚担任2023年
东盟主席国，旨在推动东南
亚地区实现包容性和可持续
的经济增长。这与印度尼西
亚在担任主席国期间所倡导
的主题相符，即将东盟打造
成为经济增长的中心。他
说：“印度尼西亚已经提出了
16 个经济优先事项，将在
2023年东盟主席国任期内推
动，并为支持东盟成为增长
的中心设定了目标。”

此外，古米旺还透露，东
盟是一个具有巨大潜力的地
区。这个潜力包括拥有超过
6.5 亿人口和相对较高的经
济增长率。他说：“正如佐科
维总统所说，许多高质量的
产品已经由东盟成员国生产
出来。我们希望将这种力量
结合起来，使这个地区成为
一个生产中心，尤其是根据
我们所拥有的潜力。”

他举例说明了电动汽车

（EV）、EV 电池和其他具有
较高竞争力的产品的生产。

据古米旺介绍，生产各
种产品对东盟来说是一个重
要机遇。特别是中国成为全
球最大的电动汽车生产国，
因此与中国建立合作伙伴关
系将非常有利。

下一个优先议题是加快
包容和参与式数字经济转
型，并提升高质量数字基础
设施以弥合数字鸿沟。他
说：“东盟拥有巨大的潜力，
预计到 2030 年数字经济的
价值将达到1万亿美元。”

古米旺承认在发展数字
经济的过程中存在一些挑
战。他表示，这些挑战可以
通过公共利益相关者的合
作以及私营部门共同解决，
从而提升数字基础设施，并
解决社会中的数字鸿沟。

他补充说：“东盟希望
成为全球电动汽车生态系
统的领导者。与中国作为
全球最大的电动汽车生产
国，其市场份额占全球生产
的三分之一，东盟通过这一
区域性努力实现了更绿色、
可持续的愿景。”

古米旺要求所有利益相
关者利用印度尼西亚、东盟
和中国成为未来发展合作的
机遇。他说：“目标是通过利
用我们所拥有的能力实现可
持续的经济增长。” （Irw）

【本报讯】贸易部长祖
基菲（Zulkifli Hasan）于 7 月
6 日 在 雅 加 达 透 露 说 ，当
佐科维总统赴巴布亚新几
内亚进行访问时，已同该
国总理詹姆斯·马拉佩进
行了一系列的会谈活动，
结果双方达成了一些合作
会议，其中一个就是印尼
将为巴布亚新几内亚的中
小微企业提供培训。

祖基菲说：“巴布亚新
几内亚共有 1000 家中小微
企业将接受培训，目的是
要让他们也能够出口，那
么就当作他们进入出口专
业学校好了。”

他 说 ，就 在 佐 科 维 总

统的见证下，印尼和巴布
亚新几内亚的代表也签署
了谅解备忘录。

祖 基 菲 称 ，印 尼 和 巴
布亚新几内亚有许多共同
之处，因为两国仍属于同
一个文化族群，所以希望
在今后能建立一个更密切
的合作关系，比方说推动
人力资源，交通运输和能
源等领域的发展。

他补充说：“我们也可
以提供电力供应合作，由于
刚开始发展，巴布亚新几内
亚的电力价格较高，我们这
里只有 6 仙美元，他们那里
就要 37 仙美元，因此我们
可以提供协助。” （Sm）

7 月 6 日，贸易部长祖基菲（Zulkifli Hasan）声称，为
协助巴布亚新几内亚推动出口活动，我国将向该国的
1000 家中小微企业提供出口商培训。

巴布亚新几内亚中小微企业将接受培训

财长预计国家收入达2637万亿盾
上半年预算落实1407.9万亿盾或全年指标57.2%
【本报讯】财长斯丽·穆

丽亚妮（Sri Mulyani Indrawa-
ti）预计今年国家收入将达到
2637.2 万亿盾，该数额超过
目 标 的 7.1% 或 达 目 标 的
107.1%。她于 7 月 4 日在其
Instagram私交媒体说：“2023
年国家预算案落实的国家收
入预计为 2637.2 万亿盾，或
达预定指标的107.1%。”

穆丽亚妮也预估今年具
体 落 实 的 预 算 开 支 约 为
3123.7万亿盾。因此出现的
全年预算赤字估计为 486.4
万亿盾，或占全国生产总值
（PDB）的2.28%。

财长还自信，2023 年度
国 家 债 务 价 值 将 下 降
41.6%，或比预定目标减少
289.9 万亿盾。她说：“2023
年国家预算案仍继续努力保
护人民和经济。国家预算案
也日益健康及可持续性。这
是目前许多国家正经历经济
和金融危机时期，很不容易
达到的成就。”

直至 2023 年上半年，实
际国家收入达1407.9万亿盾
或占全年目标的 57.2%。该
价 值 比 去 年 同 期 增 加
5.4% 。 国 家 税 收 落 实 达
970.2 万亿盾或占全年目标

的56.5%，同比增升9.9%。
穆丽亚妮说：“税收主要

是由企业所得税同比增长
26.2%，以及国内增值税同比
增长 19.5%，我国经济仍良
好增长。关税收入为 135.4
万亿盾或同比下降18.8%。”

据了解，2023年上半年国
家非税收入同比增长 5.5%，
落实价值为302.1万亿盾或达
全年指标的 68.5%。该增长
主要来自非油气物品同比增
长94.7%，以及国企上缴金同
比增长19.4%所推动的。

她说，今年上半年度国
家预算开支落实达1255.7万

亿盾，或达全年指标的41%，
同比增长 0.9%。其中，中央
政府开支落实 891.6 万亿盾
或 同 比 增 长 1.6% 。 其 中
55.2%支出或 492 万亿盾由
民众直接受惠，即社会援助
包括电费、燃油、3公斤装煤
气及肥料等津贴，还有贫困
儿童奖学金、贫穷民众的社
会卫生保障（BPJS Kesehat-
an）。此外，国家优先预算，
包括筹备总统大选、购买主
要军事武备、基础设施建设
及建设新国都等。

穆丽亚妮还表示，2023年
上半年国家预算落实出现
152.3万亿盾顺差，而初级余
额（未扣除贷款或融资利息）
为368.2万亿盾。她说：“这是
非常好的积极效果。” （Ing）



刘皓怡传记《椰城一帘烟雨》在台湾出版发行

【本报讯】由 印 尼《国
际日报》媒体人闻喜创作
的人物传记《椰城一帘烟
雨——台湾影星刘皓怡小

传》在台湾致出版社出版
发 行 。 该 书 出 版 前 曾 在
《国际日报》副刊连载。

《椰城一帘烟雨》全书
十几万字，共分六章。第
一章：武林公主、第二章：
眷村雏凤、第三章：银幕娇
娃、第四章：星光熠熠、第
五 章 ：演 而 优 则 唱 、第 六
章：缘定南洋。讲述了刘
皓怡从活跃于台湾影坛到
远嫁印尼的人生历程。

1949 年 刘 皓 怡 父 母 从

中国大陆随军撤台，出生
于台湾的她，在台北空军
眷村长大。大学期间，她
通过甄选参加“中影”演员
培训班，无意间闯入电影
圈，拥有了一段梦幻般的
人生经历。从影近十年，
发挥其武术专长，主要演
出 武 侠 动 作 片 。 先 后 主
演 、参 演 台 港 电 影 12 部 ，
主 演 一 部 台 湾 电 视 连 续
剧，制作有关武术系列电
视 片 ，出 版 一 张 黑 胶 唱

片。在上世纪八十年代影
坛 ，可 以 说 是“ 雁 过 留
痕”。

刘 皓 怡 在 这 本 书 的
“ 后 记 ”中 写 道 ：“ 我 人 生
第二个不平凡的经历，是
作为台湾艺人远嫁印尼。
这是我自己的选择，虽然
过程一波三折，但我无怨
无悔。尤其是经历印尼排
华事件，避居新加坡四年
时间，让我对印尼这个千
岛之国，经历了从陌生、害

怕到认同的一个过程。直
到今天，我和两个女儿已
经深深根植于这个国家。”

因 缘 际 会 ，数 年 前 在
印尼杨氏宗亲总会总主席
杨克林的私人宴请中，刘
皓 怡 与 国 际 日 报 闻 喜 相
识，闻喜对一位台湾影星
远 嫁 印 尼 的 素 材 颇 感 兴
趣。疫情期间的 2022 年，
闻喜对刘皓怡进行了七八
次 面 对 面 采 访 ，全 文 于 6
月 7 日 至 8 月 8 日 在 国 际

日 报 连 载 。 当 年 12 月 在
台湾出版发行。

刘皓怡签名赠书刘皓怡签名赠书

刘皓怡向杨克林赠书刘皓怡向杨克林赠书

刘皓怡向刘皓怡向
““驻印尼台北经贸处驻印尼台北经贸处””
侨务组长李叔玲赠书侨务组长李叔玲赠书 刘皓怡与作者闻喜刘皓怡与作者闻喜

《《椰城一帘烟雨椰城一帘烟雨》》
在台湾出版销售在台湾出版销售

刘皓怡在陈氏妇女会小聚餐中赠书刘皓怡在陈氏妇女会小聚餐中赠书

徐永总领事同印尼安塔拉国家通讯社
东爪哇分社负责人座谈交流

据来自中国驻泗水总
领 馆 消 息 ：2023 年 7 月 3
日，驻泗水总领事徐永同印
尼安塔拉国家通讯社东爪
哇分社社长拉赫玛德座谈
交流，分社总编、资深记者

等参加。
座谈期间，徐永总领事

全面阐述中国式现代化的
丰富蕴含和世界意义并表
示，今年是中印尼建立全面
战略伙伴关系 10 周年，也

是习近平主席在印尼提出
“21 世纪海上丝绸之路”倡
议 10 周年。总领馆愿与包
括安塔拉东爪哇分社在内
的领区各界携手努力，不断
增进两国人民相互了解和

友好交往，拓展互利共赢合
作，实现共同繁荣发展。

拉赫玛德社长表示，安
塔拉东爪哇分社愿同总领
馆加强沟通交流，不断深化
两国民众友好情谊。

■ 2023年 7月7日（星期五）

■ Friday, July 7, 2023
Lt:Idr
AA33综合新闻
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打造中外文化艺术交流中心打造中外文化艺术交流中心，，香港蓄势待发香港蓄势待发

香港故宫文化博物馆馆长吴志华站在博物馆
前。 （资料图片）中新社记者 李志华 摄

中新社香港 6 月 24 日
电（记者 韩星童）香港特
区政府成立文化体育及旅
游局（文旅局）、香港故宫
文化博物馆开幕、“流行文
化节”等盛事轮番上演，国
际 画 廊 、艺 术 家 重 回 香
港......新一届特区政府成立
一年来，香港文化艺术的发
展正缓缓掀开新的一页，朝
着“十四五”规划赋予香港
的中外文化艺术交流中心
这一目标稳步迈进。

业界明显感觉到，文旅
局成立后，文化政策制订及
落实更为集中且有力。在
文旅局局长杨润雄看来，香
港独特的流行文化是丰富
文艺创意内容和完善文化
产业生态图建设的重要一
环，也是香港文化的重要品
牌，造就香港成为充满活力
并融合中华文化及世界各
地文化汇聚的城市。

新一份施政报告中关
于“流行文化节”的建议很
快被落实。今年 4 月，首届

“香港流行文化节 2023”揭
幕，重新演绎流行经典，呈
现生生不息的文化流转、传
承、突破和发展。当中，在
此期间举办的“继续宠爱·
张国荣纪念展”，入场人次
突破 14.9 万。

不过，特区政府着眼点
不再局限于抢占潮流，更看
重文化交流的平台作用。
数月前，正是在维港海滨，
亚洲电影大奖、香港国际电
影节、香港电影金像奖在疫
后再度将亚洲乃至世界各
地的电影人带来香港。无
论是韩国艺人池昌旭，还是
日本导演是枝裕和，均认为
香港是一座充满活力的城
市。是枝裕和更觉得，香港
为各地电影人提供了一个
齐聚一堂共同探讨未来亚

洲电影发展出路的国际化
平台。

类似的平台作用，在艺
术领域同样发挥得淋漓尽
致。疫后，随着巴塞尔艺术
展香港展会、艺术中环等大
型艺术展览的开幕，艺术展
览及交易重现蓬勃之态，香

港已跃升至世界第二大艺
术品交易市场。

特区政府规划多年的
西九文化区投入使用，区内
两大世界级文化基建项目
香港故宫文化博物馆和 M+
博物馆，在展示中国传统及
现代文化艺术的同时，亦竭

力引进主题各异的高水平
国际展品。以香港故宫文
化博物馆为例，“百样玲珑
──卡地亚与女性”“艺苑
寻珍—列支敦士登王室收
藏名品”等展览，均是通过
将各国文物置于同一时空
对比，促进中西方文明交流
的探索。

这种探索无疑是成功
的。香港故宫文化博物馆馆
长吴志华透露，博物馆自去
年 7 月开幕至今，已录得访
客人次近120万。“很多观众
都表示很享受在博物馆的体
验，参观展览和建筑对他们
认识故宫文化、认识传统的
中华文化很有收获。”

香港特区立法会议员、
中国文联香港会员总会会
长马逢国乐见西九文化区
正在发挥推动文化交流的
作用，认为西九文化区的成
功示范足证特区政府突破

掣肘推动香港建设成为中
外文化艺术交流中心的决
心。

展 望 未 来 ，马 逢 国 相
信，香港在文化艺术发展方
面颇具潜力，“香港有比较
开放、宽松的社会氛围，能
够让新的创意在这里发挥
得很好，我们也有相当多这
方面的人才。”

目前，杨润雄领导的文
化委员会正草拟“文艺创意
产业发展蓝图”。他告诉记
者，蓝图将阐述文化艺术及
创意产业未来的发展方向
及重点，完善政策及建设产
业生态圈，让艺文界更聚焦
于发展产业。他特别提到
粤港澳大湾区为香港文艺
界带来的发展及合作机会，
他相信通过加强与内地省
市的文化交流和联系，将共
同推动中华优秀传统文化
传承发展。

【本报讯】据来自中国
驻 东 盟 使 团 消 息 ：7 月 3
日，侯艳琪大使应邀出席
2023 年 中 国 — 东 盟 合 作
基 金（ACCF）项 目 培 训 班
开幕式并致辞。

侯大使表示，ACCF 在
中 国 东 盟 关 系 发 展 中 应
运而生，是中国面向周边
设 立 的 首 个 区 域 合 作 基
金。自 1997 年成立以来，
基金已支持实施经贸、教
育、文化、卫生、科技、减
贫 、环 保 等 领 域 300 多 个
合作项目，打造了菁英奖
学金、短视频大赛等一批

颇 具 影 响 的 品 牌 项 目, 覆
盖 所 有 东 盟 国 家 。 ACCF
在 巩 固 拓 展 中 国 东 盟 各
领域务实合作方面，正扮
演着越来越重要的角色。

侯 大 使 表 示 ，今 年 是
习近平主席提出共建“一
带一路”倡议和构建更为
紧 密 的 中 国 东 盟 命 运 共
同 体 10 周 年 ，中 国 加 入

《东 南 亚 友 好 合 作 条 约》
20 周年，还是中国东盟农
业 发 展 与 粮 食 安 全 合 作
年，双方关系发展面临新
的机遇。希望 ACCF 发挥
出资金支撑优势，为中国
东 盟 全 面 战 略 伙 伴 关 系
发展做出贡献。

侯 大 使 就 ACCF 今 后
发展提出三点建议：

一 是 希 望 ACCF 持 续
扩大落地范围。希望 AC-
CF 团队开拓思路，推广自
身，推动东盟国家各领域
部 门 更 多 地 了 解 ACCF。
也 希 望 各 国 相 关 部 门 熟
悉 项 目 设 计 、预 算 编 制 、
运行实施、绩效管理等操
作流程，从而更主动地借
助 ACCF 渠道拓宽合作资

源。
二 是 希 望 ACCF 持 续

提 升 项 目 实 效 。 ACCF 的
项目设计应坚持“大处着
眼、小处着手”，既紧扣东
盟 共 同 体 建 设 和 中 国 东
盟合作的优先领域，又做
到 接 地 气 、惠 民 生 、出 成
效。希望 ACCF 支持实施
更 多 深 入 社 区 的“ 小 而

美 ”项 目 ，特 别 是 人 文 交
流项目，让更多普通人特
别 是 青 年 人 直 接 感 受 到
中国东盟合作就在身边，
从 而 吸 引 更 多 人 致 力 于
中国东盟友好事业。

三 是 希 望 ACCF 持 续
跟 进 形 势 发 展 。 中 国 东
盟 合 作 的 领 域 在 不 断 拓
展 ，新 事 物 层 出 不 穷 、新
热 点 不 断 涌 现 。 希 望 各
方适应新形势新要求，提
出既符合当下需要，又有
长远目标的优质项目，确
保 基 金 得 到 充 分 使 用 并
发 挥 一 定 引 领 作 用 。 希
望东盟成员国各部门、东
盟秘书处等多为 ACCF 发
展提供宝贵意见，群策群
力 ，促 进 ACCF 不 断 完 善
提高。

2023 年中国—东盟合
作 基 金（ACCF）项 目 培 训
班由 ACCF 管理团队主办，
东盟副秘书长陈德平、东
盟轮值主席国印尼常驻东
盟代表阿曼在开幕式上致
辞，来自东盟秘书处、印尼
政府相关部门和东盟成员
国常驻使团的约 50 位代表
参加培训班。
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Projo等待佐科维最后指示
包括斟酌吉布兰成为普拉波沃副座

政府营救苏茜飞行员的谈判面临困难重重 雅京环区轻轨票价5千盾至2.5万盾

通信与资讯部追查3400万护照数据泄露事件

BPJSBPJS 参与者覆盖全国参与者覆盖全国9393%%人口人口

警方将跟进PPATK的调查报告
追查关于绿色金融罪案 1万亿盾流向政党一事

【本报讯】自 2022 年 8
月以来，大印尼行动党主
席 普 拉 波 沃 已 被 宣 布 为
2024 年 大 选 的 总 统 候 选
人，大印尼行动党已与民
族 复 兴 党 组 建 联 盟 即 大
印 度 尼 西 亚 复 兴 联 盟
（KKIR）以迎接选举。 然
而直到现在，与国防部长
搭 配 的 副 总 统 候 选 人 仍
扑朔迷离。

据 悉 ，确 定 普 拉 波 沃
的 副 座 人 选 离 不 开 佐 科
维 总 统 的 参 与 。 时 下 舆
论都认为，总统倾向于支
持 普 拉 波 沃 。 因 此 ，佐
科 维 现 在 正 在 斟 酌 一 些
人 物 成 为 副 总 统 候 选 人
与普拉波沃进行配对。

拥护佐科维志愿者组
织 (Projo) 主 席 布 迪（Budi
Arie Setiad）表 示 ，比 起 其
他人物，佐科维更倾向于
支 持 普 拉 波 沃 成 为 2024
年 大 选 的 候 选 人 。 佐 科
维 和 普 拉 波 沃 最 近 变 得
更加亲密，两个人物之间
日 益 积 极 交 流 显 示 温 馨
的局面。

7 月 5 日，布迪指出，

众所周知，仅在 2023 年 6
月，佐科维和普拉波沃就
一 对 一 见 过 三 次 面 。 在
雅 加 达 总 统 府 举 行 了 两
次会议，还有一次是在茂
物 市 总 统 府 。 就 是 这 样
越来越亲近，看来佐科维
更倾向于支持普拉波沃，
现在的比率是 60:40。佐
科 维 的 亲 近 程 度 表 现 在
斟 酌 普 拉 波 沃 的 副 座 人
选，其中包括前进内阁的
部长至地方领导人。

据 报 道 ，梭 罗 市 长 、
佐科维长子吉布兰，也被
国 家 元 首 斟 酌 为 普 拉 波
沃的竞选搭档。其外，还
掂 量 了 几 个 人 物 ，例 如 ，
政治、法律和安全统筹部
长马福，旅游业与创意经
济部长善迪亚卡，国企部
长 埃 里 克 ，吉 布 兰 ，西 爪
哇省长里德宛，从业党总
主席艾朗卡。

布迪否认有关佐科维
选 择 埃 里 克 成 为 普 拉 波
沃 竞 选 搭 档 的 说 法 。 因
为，如果埃里克想与大印
尼 行 动 党 领 导 人 联 袂 参
选，埃里克还有一些功课

要 做 。 主 要 是 务 必 说 服
国 民 使 命 党 以 外 的 政 党
了解其权限，因为国民使
命 党 现 在 正 在 探 索 与 大
印尼行动党进行沟通。

埃里克只会招来国民
使命党，而其他政党则无
法被拉拢过来，民族复兴
党、从业党不会参与。普
拉 波 沃 确 实 在 等 待 佐 科
维的指示，以确定进一步
的 政 治 步 骤 。 佐 科 维 指
令必须要等最后一分钟，
9 月 至 10 月 是 宣 布 辅 佐
人 选 的 最 佳 时 刻 。 佐 科
维 指 示 Projo 至 向 普 委 会
登 记 总 统 和 副 总 统 候 选

人之前的最后一刻，坚持
为总统候选人提供支持。

布 迪 声 称 ，这 是 佐 科
维给我们的指令，非常动
态的条件，所以我们必须
谨 慎 和 仔 细 。 Projo 已 准
备好遵循佐科维的指示，
我 们 将 支 持 国 家 元 首 支
持 的 总 统 候 选 人 。 可 以
肯 定 的 是 ，Projo 是 顺 从
的，忠于佐科维。佐科维
说一，Projo 不说二。 Projo
仍 在 等 待 各 政 党 的 动 向
以组建联盟，其他考量也
是 在 等 待 联 盟 推 举 的 副
总统人选。

大印尼行动党认为佐

科维最近与普拉波沃的
亲 密 关 系 是 正 常 的 。 7
月 3 日，大印尼行动党常
务主席主席苏夫米·达斯
科·艾哈迈德（Sufmi Das-
co Ahmad）认 为 ，部 长 经
常与总统会晤是很自然
的，让普拉波沃感到高兴
并不是非常特别的一件
事。如果总统很少会见
部长，这就很奇怪了，或
者如果部长们很少向总
统报告，就会很奇怪了。

佐科维和普拉波沃最近密
集的会面并不是件坏事。
估计两人的会面与国家任
务的协调有关。然而如果
会晤与佐科维对普拉波沃
的支持有关，大印尼行动
党将不胜感激。至于支持
的问题是每个人的权利。
因此无论什么人支持普拉
波沃，我们当然感激和赞
赏。

印尼斗争民主党精英
此前已经敞开心扉，印尼
斗 争 民 主 党 秘 书 长 哈 斯
托 否 认 佐 科 维 支 持 普 拉
波 沃 。 哈 斯 托 在 6 月 10
日曾指出，佐科维与印尼

斗 争 民 主 党 都 一 致 支 持
甘 贾 尔 成 为 2024 年 大 选
的候选人，从来没有佐科
维支持普拉波沃的说法，
这只是其他政党的框架，
他 们 希 望 破 坏 印 尼 斗 争
民 主 党 与 其 领 导 人 的 凝
聚 力 。 全 体 党 员 都 有 同
样的观点，即甘贾尔是佐
科位的继承者，是佐科维
总统领导的延续，我们对
此对已有所承诺。

6 月 20 日 ，印 尼 斗 争
民 主 党 中 央 领 导 委 员 会
主席普安表示，最近佐科
维 和 普 拉 波 沃 之 间 的 亲
密 关 系 没 有 什 么 特 别 之
处 。 总 统 这 样 做 是 很 自
然的事情，尽管出现不同
的 解 释 ，只 是 ，请 便 。 佐
科 维 的 热 情 态 度 不 仅 针
对 普 拉 波 沃 。 就 个 人 而
言，我本身也与佐科维关
系密切。证据是，我和佐
科 维 一 起 参 加 的 每 一 次
活动，佐科维也对我非常
热 情 。 这 符 合 其 作 为 总
统的立场，每一个机会都
能够进行对话、交谈。

（亮剑）

拥护佐科维志愿者组织拥护佐科维志愿者组织(Projo)(Projo)主席布迪主席布迪（（Budi Arie Setiad/Budi Arie Setiad/中中）。）。

【本报讯】目前，政府设
法营救苏茜航空新西兰籍
飞 行 员 菲 利 普（Mark Me-
thrtens Philips）的 行 动 正 与
时间赛跑。原因是，指定
的谈判截止日期已于 7 月
1 日到期。 尽管如此，目
前政府仍在寻求谈判以和
平方式释放菲利普，政府

甚至同意支付 5 亿盾作为
赎金以释放飞行员。

7 月 5 日，安全与战略
研 究 所（ISESS）军 事 分 析
家 法 赫 米（Khairul Fahmi）
表示，每个案件都有不同
的复杂性，政府必须仔细
做好每一项措施，并寻找
机会和潜在的障碍。在苏

茜航空公司飞行员的问题
上，出现巴布亚武装犯罪
集团（KKB）有几个绝对不
能容忍的要求，例如进行
公投和武器供应。因此赎
金提议表明了印度尼西亚
的 立 场 ，即 这 是 极 限 ，政
府一直在努力进行沟通。

为了营救苏茜航空飞
行员，政府无法进行军事
行动。原因是，存在许多
挑 战 和 障 碍 ，例 如 地 形 、
天气与人质，救援队和平
民的安保和安全的影响。
例如，可以进行军事行动，
飞行员成功撤离。但是作
为 回 应 ，KKB 会 袭 击 当 地
居民。这就意味着为了拯
救一个人，有这么多人的
生命处于危险之中。

法 赫 米 解 释 说 ，这 笔

赎金证实了政府承诺通过
和平与有说服力的努力营
救人质，这一步骤也符合
多方意愿。各方都希望营
救行动是和平进行，有说
服 力 的 ，而 不 是 暴 力 的 。
因为会出现风险，并造成
许多人员伤亡。这是最有
可能的选择。

7 月 4 日，国军总司令
尤托·玛戈诺表示，很清楚
的一件事，是为了和平与
人道主义，尤其是涉及到
人命安全，无论是飞行员
还是当地民众，即是说没
有 什 么 比 生 命 更 有 价 值
的。赎金的履行是为了菲
利普和周围民众的安全而
做出的人道主义努力。这
是无价的。

（亮剑）

苏茜航空新西兰籍飞行员菲利普苏茜航空新西兰籍飞行员菲利普（（Mark Methrtens Philips/Mark Methrtens Philips/中中））

【本报讯】雅加达环区
(Jabodebek)轻轨将于8月 18
日进行商业运营。

7 月 5 日，交通部铁路
局长利沙尔（Mohamad Ri-
sal Wasal）表 示 ，Jabodebek
轻 轨 票 价 将 在 5000 至
25000 盾 之 间 ，最 近 距 离
5000 盾，最长距离或最高
票价为 25000 盾。

根据从杜库·阿塔斯站
(Dukuh Atas)到芝布布尔镇
(Cibubur)的哈贾·穆克蒂站
(Harjamukti)或从杜库·阿塔
斯站到勿加西市贾蒂·穆利
亚站(Jati Mulya)的路线，最
高票价略有不同。原因是
两条路线的距离不同，杜
库·阿塔斯路线到芝布布尔
镇的距离比杜库·阿塔斯路

线 到 勿 加 西 市 的 距 离 更
近。从芝布布尔镇到杜库·
阿塔斯的距离与勿加西的
距离相同，这是不同的最终
距离，这可能是 20000 盾和
25000万盾至杜库·阿塔斯。

5月 16日，交通部发言
人阿迪塔·伊拉瓦蒂（Adita
Irawati）表示，Jabodebek 轻
轨票价将获得补贴或公共
服务债券，以便民众可以负
担得起。票价金额正在处
理中，以便在交通部长决定
书中确定。最终的票价确
实会有补贴因素，交通局将
尽快进行宣传。对最远距
离的 Jabodebek 轻轨票价给
予的补贴金额几乎达到了
一半，对于最远的距离，补
贴部分约为40%。 （亮剑）

雅加达及附近区轻轨将于雅加达及附近区轻轨将于88月月 1818日投入商业运营日投入商业运营。。

【本报讯】7 月 5 日，推
特@secgron 帐户推文称道，
据悉，数千万名印度尼西亚
公民护照数据泄露，并在网
上进行交易。泄露的数据
包含护照持有者的身份数
据。祝贺那些护照持有人，
因为有 3400 万本新护照数
据被泄露和进行交易。确
认被泄露的数据包括护照
号码、有效护照日期、姓名、
出生日期、性别等。请问，
@BSSN_RI@kemkominfo 至 今
都干了些什么呢？

推 文 还 写 道 ，在 门 户
网站上，黑客还提供了 100
万数据的样本。从提供的
样 本 数 据 来 看 ，数 据 看 起
来 是 有 效 的 。 时 间 戳 是
从 2009 年到 2020 年。

数 据 卖 方 比 约 卡
（Bjorka) 声 称 ，已 收 集 到

3400 万印度尼西亚公民护
照数据，压缩状态下约为
9 GB。 CSV 格式的数据以
1 万美元的价格出售。

7 月 5 日，通信与资讯
部公共信息和通信局长乌
斯曼（Usman Kansong）就据
称 泄 露 的 3400 万 本 护 照
数据表示，由通信与资讯
部，国家网络和代码局和
移民局组成的小组在调查
此 事 。 根 据 目 前 的 调 查
结果，国家数据中心的数
据结构与流通中的数据结
构之间存在差异。

数据泄露案例在印度
尼 西 亚 并 不 是 什 么 新 鲜
事。通信与资讯部信息应
用 司 长 撒 母 耳（Semuel
Abrijani Pangerapan）表 示 ，
从 2019 年到 2023 年，通信
和与资讯部处理的数据泄

漏数量为 94 起。最高的数
据 泄 露 案 例 发 生 在 2023
年，增加了 75% 或 35 起。

截 至 2023 年 6 月 ，通
信 和 与 资 讯 部 已 处 理 15
起数据泄露案件。

6 月 12 日 ，撒 母 耳 指
出 ，在 我 们 处 理 评 估 和 取
证后处理的 94 起案件中，

多 达 28 起 案 件 不 是 违 反
个 人 数 据 保 护 ，而 是 网 络
漏洞或系统弱点。大部分
数据泄露案件发生在私营
企业而不是国营企业。为
了 克 服 这 一 点 ，通 信 与 资
讯部发布了系统改进建议
以及警告函。

（亮剑）

通信与资讯部追查通信与资讯部追查34003400万护照数据泄露事件万护照数据泄露事件。。

【本报讯】截至2023年6
月，社会卫生保障机构（BPJS）
的参与者或会员覆盖了93.6%
全国人口总量，据悉，我国人口
总量超过2亿7500万人。

BPJS公关部副主任阿古
斯汀（Agustian Fardianto）日前
声称，截至2023年 6月 1日，国
民卫生健康保险（JKN）参与人
数的总覆盖面已达到 2亿5664
万9313人。BPJS将继续专注
于增加参与度，以便全国人民
都能获得JKN计划的保障。为
了实现这一目标，需要与该所

有部委合作。特别是如何按照
2022年第 11号总统指示，根据
各自的权限履行其职责和职
能。此外，BPJS 也在大力改变
服务质量，以加快JKN计划会
员的覆盖率。这样做是为了在
行政和卫生设施中为参与者提
供服务，这些服务更容易、更快
捷、人人平等。或者对JKN病
患者与其他普通病患者的服务
没有出现歧视现象。

3月 14日，马鲁夫·阿敏
副总统表示，希望JKN计划能
够实现至少全国人口98%的

目标。希望各方进行合作和
协调，以便立即实现全民健康
覆盖。未来，我们必须继续共
同支持实现 2020-2024 年国
家中期发展计划的全民健康
覆盖目标，即至少98%的总人
口成为JKN的成员。

为了实现这一目标，希望利
益相关者制定应对这些挑战的
战略步骤。首先，希望地方政府
发挥更多作用，将弱势群体，包
括残疾人、老年人和流离失所民
众登记为BPJS参与者。其次，
地方政府还必须确保雇主为劳

工及其家人提供良好的健康保
险。第三，预计地方政府将向注
册JKN计划的非正式劳工提供
援助。希望省政府继续提高服
务质量，从设施和卫生工作者开
始。第四，希望BPJS继续提高
对所有参与者的服务质量。
JKN计划必须真正被民众感受
到，并为国家感到自豪。

副总统指出，希望，BPJS、
各部委、机构和所有地方政府
之间的协同作用可以继续优
化，以确保全国人民受到JKN
计划的保护。 （亮剑）

【本报讯】国警表示，将
跟进金融交易和分析报告中
心（PPATK）所发现涉及1万
亿 盾 有 关 绿 色 金 融 犯 罪
（GFC），即流向政党为2024
年选举融资的调查报告。

国警公共关系局主任德
迪少将（Dedi Prasetyo）近日
表示，如果有 PPATK 的报
告，警方将进行后续工作。
如果有来自PPATK的报告，
国警刑侦局调查人员将与
PPATK 协调与沟通。原则
上，国警刑侦局处理的每一
起犯罪行为，都必须参考我
国2019号关于刑事调查管
理的第6号国警条例。

该条例规定了刑事调查
过程的每个阶段，从对收到
的报告的评估、案件调查、进
行审讯、侦察至对调查对象
确定为嫌疑人。

德迪少将表示，因此关
于调查的机制非常明确，在刑
事犯罪过程委托给检察官之
前，调查机理必须事先确定。

PPATK 年度协调会议

于周四（19/1）在雅加达苏丹
酒店召开，并公布了关于1
万亿盾从环境犯罪流向政党
以资助2024年选举的调查
结果。

PPATK 分析与审查代
助理哈尔多诺（Danang Tri
Hartono）在演讲中表示，这
个绿色金融犯罪确实令人惊
讶，有一个案例竟达1万亿
盾；流向何方呢？有的流向
政党成员。这种资金流动的
绿色金融犯罪不是由独立行
为者犯下的。

PPATK 主任伊凡（Ivan
Yustiavandana）表示，此案早
已从非法采伐，非法采矿和
非法捕鱼等绿色金融犯罪案
件中发现，流向很多利益相
关者，包括与政治相关的资
金。事实证明，正是在以前
的经验中，情况就是这样。
这一发现是在 PPATK 进行
与选举资金相关的准备调研
时揭示的。资金流向自2-3
年前就已开始了，达至数万
亿盾的数目。 （亮剑）



骗钱之事，“法轮功”从不
会缺席。 旧金山法轮佛法研
究协会与美国西南法轮大法
协会两家组织便于2021年7月
申请美国小企业新冠疫情救济
名单，金额超1300万美元，但这
也仅仅只是冰山一角。

据统计，过去几年，“法轮
功”与“神韵”用23个改头换面
的外围组织（实际是同一实
体），合计套现美国政府新冠
疫情救济金高达近4600 万美

元（约合人民
币 3.12 亿
元），超过法
定 限 额 近
3600 万美元，
且 单 个 组 织
申 领 的 救 济
款 数 额 也 不
符 合 救 济 规
定 的 年 总 收

入比例。在疫情的大背景下，
民众生命财产安全受到了极
大的破坏，全球各国谁也无法
独善其身。面对这样严峻的
国际形势，李洪志带领“法轮
功”群体再次做出与当年同样
的决定——大发国难财。

留洋赴美，不为“传法”为
“豪宅”。李洪志作为“法轮
功”的创始人，在中国散播反
政府谣言，煽动多起自杀事件
后带着他的亿万家产远走美
国。到了美国后，李洪志自然
地做起了反华势力的枪口，原

因自然也是为了钱。2017年7
月19日，据凯风网爆料，李洪
志出售在美国新泽西州的一
处豪宅的消息，网上报价 239
万美元，折合人民币 1614 万
元。该房产面积为 676 平方
米，有7个卧室9个卫生间，还
有盥洗室、酒窖、桑拿房、健身
房，单后花园内的私人游泳池
就价值2.4万美元。整个房子
装饰华丽，光彩夺目，富丽堂
皇，金碧辉煌。但这仅仅是李
洪志的冰山一角，截止目前，
凯风网已经确认，李洪志家族
在美国有11处房产。这些房
产中，登记在李洪志名下的有
3处，李瑞名下的2处，李洪志
女儿李美歌名下5处，李洪志
大妹李君房名下1处，价值人
民币上亿元。李洪志偷逃美
国后，买了豪宅、豪车，过着富
足生活。更不用说“法轮功”
大本营龙泉寺的“城堡”，以及

“神韻”组织每年高价的演出

门票。即使这样疯狂的敛财
依旧无法满足李洪志和“法轮
功”组织的胃口，顺理成章的，
他们打上了美国疫情救济金
的主意。

回望往昔，“假教主”原来
“真商人”。李洪志曾在 1995
年1月发表过一篇《富而有德》
的短文，其中有句：“富而无德
危害众生，富而有德众望所
盼，故而富不可不宣德。”李洪
志跟座下弟子讲要做“富而有
德”的人，反观自己，背过身来
便是巧取豪夺，取财无道。李
洪志在中国的发迹史完全可
以看作一个骗子的百科全书：
办学习班、出售“法轮功”书
籍、磁带、录像带等非法物品、
以祛病健身为幌子敛财、非法
行医要“功德”钱等。如果仅
仅是骗钱，李洪志的危害也只
处于个体行为的范畴，但就如
同李洪志到了美国会去骗取
救济金，曾经在中国的他更是

毫无底线。李
洪志为了不捐
款，特地对慈
善事业进行诋
毁，以“吃苦受
罪是因为前世
欠业债”的由，
威胁教众“谁
帮助贫弱者，
就等于承认可
以欠债不还”
的诡辩话术。
受 此 邪 说 蛊
惑，“法轮功”
人员不但不参
与赈灾济贫，反而破坏汶川大
地震后的赈灾活动（2008年的

“法拉盛事件”就是一例）。
由此可见，无论中国还是

美国，过去还是现在，李洪志
与“法轮功”组织如何包装美
化，满口谎言，都掩盖不了他
们的实质其实是一群见利忘
义的敛财者。见钱如命，贪婪

如狼，骗钱敛财不择手段，这
样的人还在那里侈谈“富而有
德”，简直滑天下之大稽。李
洪志的敛财行为，既是其建立
非法组织的产物，又是严重影
响社会秩序,破坏社会稳定的
原因。仅仅从李洪志与“法轮
功”关于金钱的态度与行径，
便可知其究竟是如何的本质。

自从约瑟夫·拜登就职美
国总统之后，沿袭了特朗普时代
的对华“贸易战”及“科技制裁”，
还拉拢一批批盟友、小弟们对中
国发动“外交围堵”，派遣战舰军
机在中国周边演习、侦查，造成
双边关系紧张升级，引发国际有
识之士对“和平”的担忧。

美国“外交学者”于7月3日
刊登了新加坡公民埃德蒙·林致
拜登的公开信，在此摘录其中精
彩的片段：“我们很高兴看到布
林肯国务卿近期与多位中国领
导人进行了建设性对话。中美
都希望稳定两国关系。正如你
在谈到布林肯访华和美中关系
时所说：‘我们来到这里，走的是
正确的道路。’”“我们有一句俗
语：行动胜于雄辩。”

“拜登总统，我相信你会认
同中国领导人的期盼和观点，即
认为两国之间存在的共同利益

应该得到重视，各自取得成功对
彼此都是机遇而非威胁。事实
上，国际社会不希望看到美国和
中国之间发生对抗或冲突，也不
希望在两者之间被迫选边站
队。”

信末写道`：“在1972年的
《上海公报》中，美国还阐明了对
中国和平解决台湾问题的态
度。美国官方保持一个中国政
策，为当前的和平共处现状作出
贡献，这将为该地区实现和平带
来更大的可能性。这种和平对
于我们世界的进步和繁荣至关
重要。”但霸凌霸道的华盛顿，出
尔反尔的“老翻颠”，能听得进新
加坡平民的劝言吗？

《亚洲周刊》刊载笔锋题为
《新加坡视野看拜登贬华论》的
评论：“美国总统拜登日前公开
表示，中国国家主席习近平是

‘XX者’，引起中国驻美大使谢
锋提出严正交涉与强烈抗议。
几天后，美国务卿布林肯再补上
一刀，说拜登总统是为所有人说
话，否认这是八十多岁总统的失

言。”近几年来，拜登在外交的
“失礼”屡见不鲜了。

拜登政府脱下了白手套，
自诩站在“道德高地”上批判中
国。美国主流媒体对此是毫不
掩饰的兴奋，认为这是美国外交
论述的制高点，展示美国制度的

“优越性”。
从新加坡的视野来分析，

拜登的评论是“刺偏了的矛
头”。新加坡前总理李光耀在美
国眼中也是“独裁者”、“威权政
府”；但新加坡顶着强大的压力，
以“良政善治”(Good Gover-
nance)和“贤能政治”(Meritoc-
racy)将新加坡治理成东南亚最
富裕城市，人民安居乐业，把被
美国盛赞的“民主楷模”印度、菲
律宾等国远远甩在后面。

评论认为，人民的选择不
是有没有“民主选举”，而是看有
没有好的生活品质和发展机
会。从领袖的表现看，拜登的支
持度仅43%，连一半都不到。美
国面对金融危机、通货膨胀、枪
支暴力、毒品、移民等问题，而拜

登只会以“间谍气球”转移风向。
经美国多次催促，中美双

方商定，美财长珍妮特·耶伦将
于7月6日访华，在一定程度上
表明了两国的沟通渠道在逐渐
恢复。外界对耶伦访华给予特
殊关注，认为此访意义重大，体
现在世界经济低迷的情况下，各
方对中美在经贸领域实现稳定
的期待。

耶伦可算是对华态度比较
务实的美国官员，她多次反对对
华“脱钩”，主张与中国建立“必
要的”“建设性的”经济关系。上
个月，耶伦还表示阻碍中国民众
生活水平提高“不符合美国利
益”，美国应该为中国在脱贫方
面取得的成绩“鼓掌”。

不过，在宣布耶伦访华的
同时，美国再次强调了对华经济
关系的所谓“三项原则”，但这

“原则”没有释放积极的对话信
号，首先就强调要保护美国及盟
友的“国家安全利益”，“泛安全
化”令人担忧。耶伦能否避开

“安全陷阱”，仍是个疑问。

美国官员预计耶伦此行不
会实现重大“突破”，但希望“与
中国新经济团队进行建设性对
话并建立长期沟通渠道”。说明
美政界很清楚中方与华盛顿接
触的立场和态度。中国始终在
核心利益和原则问题上保持坚
定立场，绝不屈服于“美国霸权”！

特朗普时期对中国商品加
征的关税仍未取消，当前中国进
口美国商品的关税是7.1%，向
美国出口的关税却高达19.2%，
很不平等。加上美国滥用“国家
安全”概念，不惜践踏国际市场
规则，现在仍有1300多个中国
实体名列美国管制和制裁清单
上。加征关税及制裁清单是美
国先启动的，要取消易如反掌，
但“高傲”的拜登就是不开口。

美 国 2023 年 财 政 赤 字
9247亿美元，对比去年同期赤字
3600 亿美元，暴涨了 157%。

《2023年财政责任法案》将提高
债务上限延至2025年，这两年
还能大发美债，估计近期将推出
1万亿美元新债，但美债收益利

率倒挂，愿意购买美债的国家寥
寥无几，而“经济衰退”两年内或
将袭来。这就是耶伦急于访
华，寻求脱困的关键原因。

美国国务院7月3日公布，
妄称“由于存在被无故逮捕风
险”，发布警告美国公民应“重新
考虑前往”中国的“三级旅游警
示”。外交部发言人汪文斌对此
回应，中国是世界上最安全的国
家之一。美方在制定旅行警告
时，不应该进行无端的政治操
弄。

财长耶伦即将访华“求助
解困”，而拜登和国务院却在高
调“反华”，成了国际笑谈。台湾
的名嘴嘲讽美国“带着枪向人家
借钱”，仍然重演着“无本的黑道
游戏”。

但中国“以眼还眼”！7月1
日实施新的《反间谍法》，近期减
持4亿美元的美债。商务部、海
关总署3日公布，根据《中华人
民共和国出口管制法》《中华人
民共和国海关法》的规定，自今
年8月1日起对稀有金属镓、锗
相关物项实施出口管制。耶伦
抵华后究竟能谈出什么成果？
拜登还还将抛出什么“贬华”言
论？我们拭目以待。

■ 廖省：林越

此外，新客华人也投身到
支持独立的斗争中。唐裕
（Tong Djoe）这个名字常被提
及。他为南苏门答腊的士兵
们提供来自新加坡的物资和
武器支援。目前，他是航运业
的 大 企 业 家 之 一 。（Twang,
1998：297-298）（详情请参阅

第五部分《航海业》）。
荷兰学者玛琳·迪勒曼

（Marleen Dieleman）指出，革
命时期，林绍良曾藏匿了一名
被荷兰政府通缉的逃亡者长
达一年之久。这个人就是哈
山·丁（Hasan Din）——穆罕默
迪亚协会的重要人物、法玛娃

蒂（Fatmawati）的父亲、苏加诺
总统的岳父。林绍良后来改
换印尼姓名苏多诺·沙林
（Soedono Salim），是新秩序时
期最大的华商之一（Diele-
man，2007：42）。

韩林光（Han Lim Kwang）
出生于海南岛，定居望加锡。
他的儿子回忆父亲“是一个仇
视荷兰殖民者的人，因为他们
压榨印尼人民”（Han，1965：
35-37）。他经营的咖啡馆成
为共和国之虎组织望加锡成
员秘密聚会的场所，他也是在
那里加入该组织。1962年12
月，韩林光逝世，葬礼获得望
加锡退伍军人的军事礼遇。

邓金登（Tang Kim Teng）
是廖内一名新客华人，加入了

哈山·巴斯里（Hassan Basri）领
导的中苏门答腊地区雄牛第
九师第四团，负责在新加坡寻
找武器、弹药、军服、军鞋、药
品、食物等物资。数名华族人
士也加入该军团，包括李万胜
（Lie Ban Seng）、李昌德（Lie
Chiang Tek）、贵福（Kui Hok）、
纪胜（Tji Seng）、陈登奋（Tan
Teng Hun）、赖龙叶（Lai Liong
Ngip）、朱 才 奋（Chu Chai
Hun）、蔡道杰（Chia Tau Ki-
at）。例如陈登奋（Tan Teng
Hun），曾出巨资从新加坡购
买军火、军服和药品。他们中
的一部分人曾获得印尼共和
国荣誉勋章，并成为印尼共和
国退伍军人协会的成员。
（Nyoto，2002）

林柏明（Lim Bak Meng）
又名贝德鲁斯·林鹏（Petrus
Limbung），坤甸人，曾是一名
维护共和国独立的战士。
2011 年 11 月，西加里曼丹

“维护 1945 年精神”地方常
务委员会（DHD 45）为其颁
发荣誉。在南加里曼丹的哥
打巴鲁市（Kotabaru），也有一
位曾加入共和国海军第四师
（ALRI Divisi IV）为独立而战
的老兵，他叫曾振华（Tjan
Tjian Hwa）。

在巴布亚塞鲁伊（Serui）
烈士陵园中，也安葬着一位
为独立而战的华族战士，他
叫汤清益（Thung Tjing Ek），
又 名 贾 古 · 汤 （Jakub
Thung）。麦元彪（Goan Pia-

bon Mai）也安葬于此，他曾是
公益团的成员（Kong Ek），后
加 入 天 堂 鸟 军 团（Batalion
Tentara Tjenderawasih Tjadan-
gan），后成为共和国退伍军
人协会（Leigun Veteran RI）成
员。

华族另一方面的贡献是
为反抗战争提供精神指引。
根据阿布·哈尼法赫（Abu
Hanifah）的介绍，在苏加武眉
对抗荷兰军的战争中，毛泽
东的游击战术作品成为共和
国部队的战斗手册，估计是
某位新客华侨将毛泽东的作
品翻译成印尼文。

（原载《华人在印尼民族
建设中的角色和贡献（第三
册）》。本篇未完待续）
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■ 杰瑞米·格林

独立革命时期参与战斗的华裔
迪迪·瓜尔塔纳达（DIDI KWARTANADA）

“神韵”组织套现美国救济金？
“法轮功”发国难财不分国家！

(4)

廖内华族退伍军人合影

母亲，我回来了
■ 万隆：黄景泰

——为纪念香港回归中国 26 周年而写

好多年以前
不得不要给人家强抢
经年累月离开你身旁

二十六年前
投进了妈妈怀抱
回家的感觉多好

在你的怀抱里
冬天不再寒冷
夏天不再闷热

在你的怀抱里
慢慢看透世界
我渐渐长大了

娘，你是挡风的港湾
免淋避雨的地方

娘，不管隔着山高水长
你永远活在我心上

母亲，无论到地北天南
你的怀抱最温暖

母亲，你是我童年的摇篮
成长过程中的课堂

母亲，我回来了

美国“贬华”失策 中国良政善治

“你呀，是集三千宠爱于
一身。”天辉又对柏泉打趣道。

“真是的，跟你说过多少
遍了，你这句话套用在我身
上不贴切。这句话是用在皇
帝的，指的是后宫佳丽三千，
却只有她得到皇帝的独宠。
我虽然是独生子，获得母亲
的宠爱，但和皇帝扯不上边
儿。”

“我知道，只是我很羡慕
你有个宠溺你的母亲。我就
没有这份福气。”

三年来，只要一想起以
上的这段对话，天辉就心如
刀割。他怎么也想不到柏泉

的这份福气如今却给他带来
了天大的难题。

天辉和柏泉不是亲兄弟
但比兄弟还亲，两人结伴到
美国打工，合租一间房。天
辉白天上班，柏泉上晚班，两
人见面的时间不多，但心灵
相通，天辉早上一起身，柏泉
上晚班回来，已预先为他准
备好了早餐，餐餐都合他的
口味。柏泉午觉醒来要上
班，丰富的晚餐已在冰箱里
等候他品尝，餐餐都符合营
养学的标准。不仅如此，两
人甚至还将自己 WhatsApp
的密码告诉对方，分享双方
获得的讯息，双方之间几乎
毫无隐私。正因为分享讯
息，柏泉母亲在WhatsApp里
向儿子表达的朝思暮想的思

念之情，让天辉阅读后，令早
年失母的他羡慕不已。

“天若有情天亦老，人若
有情死得早。”这是天辉自己
杜撰出来的一句话，但却能
真实的反映了柏泉母子之间
的关系。

谁能料到柏泉会英年早
逝，早早地把“集一身的宠
爱”抛还给年老孤独的母
亲？天辉真不敢想象这位年
老孤独的母亲得知这个噩耗
时会有怎样的反应！自然弥
留中的柏泉不会想不到这一
点。于是，柏泉千嘱咐万嘱
咐天辉不要将这噩耗告诉他
的母亲。这是柏泉最后的遗
言，天辉怎能不答应，怎能忍
心拒绝？

于是，三年来，天辉成了

柏泉 WhatsApp 的接班人。
他每天接收着慈母一封又一
封的关爱独子的短信，然后，
以柏泉的口吻回复，正因为
天辉犹如柏泉肚里的蛔虫，
每封信的回复都包装得“天
衣无缝”，每次都顺利地“瞒
天过海”。但每次的顺利“瞒
天过海”，天辉心中的担忧就
增加了一分。毕竟“纸包不
住火”啊！等到“东窗事发”
的那一天，他该如何收场？
柏泉母亲将如何怪罪他？

日夜担心的那一天，在
猝不及防下突然到来了。肆
虐全球的新冠肺炎消退后，
柏泉的母亲突然买了机票，
要到美国来探望爱儿了！这
该如何是好！这该如何是
好？

■ 棉兰：晓星

遗 言 （小说）
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【雅加达】7 月 3 日星
期一，印尼宗教部佛教社
区 辅 导 总 司 在 万 丹 省 丹
格 朗 市 卡 拉 瓦 奇 镇 Imam
Bonjol 街菩提达摩（Buddhi
Dharma）大 学 毗 婆 尸 佛
（Vipassi Buddhi）讲 堂 举 办
题为“推介和保护佛教历
史遗产”的国际研讨会。

在 座 的 发 言 嘉 宾 有
Most Ven Phrakhurusamu
Sanitwong Wutiwangso（泰 国
媒 体 传 播 部 主 任）、Thich
Nhat Tu D.Phil 法师（越南佛
教大学常务副校监）、Most
Ven Dr. Pornchai Patawad-
hammo（泰国佛教徒世界联
盟主席）、Lye Ket Yong 博士
（马来西亚-亚洲数字遗产
协会副会长）、Ven Santacitto

Sentot Ph.D
（Kertarajasa 佛
教高等学府院
长）和主持人赫
鲁（Heru Suher-
man Lim）博士。

出 席 研 讨
会的有佛教社
区辅导总司苏
波里亚迪（Su-
priyadi）、印 尼
婆罗浮屠宗教
精神旅游大使
黄耀汉（Efendi Hansen Ng）、
Ven Budi Utomo Ditthisam-
panno 博士（印尼佛学院协
会 主 席 ）、UPB 校 长 Dr.
Limajatini S.E、M.M、B.K.P、
Sriwidjaja 佛 教 高 等 学 府 、
Nalanda 佛 教 高 等 学 府 、

Maha Prajna 佛教高等学府、
Dharma Widya 佛 教 高 等 学
府、菩提达摩大学的比丘、
僧侣、代表和男女大学生
以及其他受邀者。主持人
赫 鲁（Heru Suherman Lim）
博士从一些发言人得出的

结 论 是 ，在 当
前数字时代推
广和保护佛教
遗 产 ，需 要 了
解 技 术 ，可 利
用技术扩大佛

教的传播网络。先进的技
术能帮助人们轻轻松松学
习佛教遗址，甚至可以通
过 虚 拟 现 实 技 术（VR）和
增强现实（AR）应用程序，
用数字方式重建寺庙建筑
或遗址。

另 外 ，管 理 佛 教 遗 址
需 要 专 业 化 和 多 方 的 参
与，因此推广和保护工作
才不至于适得其反，因为
佛教遗址具有旅游景点、
祈祷场所、浮雕教育等等
多 种 功 能 。 包 含 崇 高 的
佛陀教义。

如果佛教徒愿意从自
己本身开始尊重、照顾和保
存，那么推介和保护佛教遗
址就能取得成功。尤其是
现在的年轻一代。年轻一

代需要学习佛教教义的崇
高价值观，并在日常生活中
活学活用佛教教义。

主 持 研 讨 会 开 幕 的
UPB 大学校长 Limajatini 博
士 对 举 办 本 次 活 动 表 示
欢迎，印尼婆罗浮屠宗教
精 神 旅 游 大 使 黄 耀 汉 对
保 存 佛 教 历 史 遗 产 表 示
支持，让年轻一代足不出
户、在数字时代进行各种
创 新 但 不 放 弃 对 他 们 祖
先的尊重。 （BAM/HAN）

推介和保护佛教历史遗产国际研讨会成功召开推介和保护佛教历史遗产国际研讨会成功召开

【万 隆 讯】日 前, 劲 松
三语小学举行 2023 年届小
学生毕业典礼。

小学毕业典礼出席者
有基金会主席池浩庆，副
主席杨汉平，领导廖秀球，
李汉芳，理事刘杰盛，池海

庆，侯喜凤，温和源，高中
校长林宏耀，初中校长黄
爱玲，小学校长蔡玲芬,幼
儿园校长刘秀清，万隆市
教育局长官 Dra.E.Megawati,
MM 以及家长共约 70 人。

现场高唱国歌和劲松

进行曲之后，基金会副主
席杨汉平、小学校长蔡玲
芬与学生家长代表、学生
代表分别致词。

蔡玲芬校长称:毕业典
礼是毕业生具有历史意义
的 时 刻; 他 们 经 过 努 力 终

于可以进一步深造，进修
中 学 大 学 课 程, 以 备 将 来
应对各种挑战，为社会作
出奉献。这也是他们和培
育他们的师长们以及家长
们的骄傲。她对老师们、
家长们和诸位毕业生，共

同成全这百年树人的善举
表示深切谢意。

接 着 ，学 生 家 长 代 表
和 毕 业 生 代 表 分 别 致 谢
词。

劲松基金会主席池浩
庆和劲松小学校长蔡玲芬

主持了给毕业生颁发毕业
证书以及给优秀毕业生颁
发奖品的仪式。

此外还有毕业生代表
向家长献花、毕业生合唱
等仪式。（本报记者幸一舟
报道）

佛教社区辅导总司长苏波里亚迪接受佛教社区辅导总司长苏波里亚迪接受
Most Ven Dr. Porchai PalawadhammoMost Ven Dr. Porchai Palawadhammo赠送的纪念品赠送的纪念品黄耀汉获得佛教社区辅导总司长苏波里亚迪颁发的证书黄耀汉获得佛教社区辅导总司长苏波里亚迪颁发的证书与与UPBUPB大学签署谅解备忘录大学签署谅解备忘录

SanggaSangga比丘与发言人合影比丘与发言人合影SanggaSangga比丘与发言人合影比丘与发言人合影

Dr. Lye Ket YongDr. Lye Ket Yong、、Most. Ven Dr. Porchai PalawadhammoMost. Ven Dr. Porchai Palawadhammo、、
Master Thich Ntat Tu,D.PhilMaster Thich Ntat Tu,D.Phil、、Most Ven Phrakhuuurusamu SanitwongMost Ven Phrakhuuurusamu Sanitwong、、

何鲁何鲁（（Heru Suherman LimHeru Suherman Lim））博士博士

黄耀汉黄耀汉（（荣誉荣誉））博士博士、、苏波里亚迪博士苏波里亚迪博士、、LimajatiniLimajatini

Duta KshantiDuta Kshanti 法师法师
念诵经文念诵经文

佛学院协会主席佛学院协会主席
Ven Budi UtomoVen Budi Utomo

Dittisampanno Ph.DDittisampanno Ph.D
婆罗浮屠宗教精婆罗浮屠宗教精

神旅游大使黄耀汉神旅游大使黄耀汉
UPBUPB校长校长Dr. Limajatini S.E,Dr. Limajatini S.E,

M.M,B.K.P.M.M,B.K.P.

万隆劲松小学举行小学生毕业典礼

校长致词校长致词 杨汉平老师致词杨汉平老师致词 万隆市教育局长官致词万隆市教育局长官致词 家长代表致词家长代表致词 毕业班的班主任致词毕业班的班主任致词

池浩庆主席颁发优秀学生奖励池浩庆主席颁发优秀学生奖励 全体合照全体合照 颁发毕业证书颁发毕业证书

学生代表致词学生代表致词((中英印尼文中英印尼文)) 出席典礼的领导们出席典礼的领导们 毕业班学生演唱毕业班学生演唱
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大势所趋：中国前行之路势不可挡
——把握中美关系正确航向系列评论之五

王保良 海燕 报道 海
燕 摄影：2023 年 7 月 5 日上
午，伴随汽笛长鸣，由中国
物流集团组织开通的首列
深圳至成都直达货运班列，
隆隆驶出深圳平湖南综合
物流枢纽园区。快速班列
35 个集装箱满载纸品、粮
食及深圳市知名企业的产
品，驶向国家西部地区重要
的中心城市成都，全程 2100
多公里，一站直达，不到 40
小时即可抵达。

从深圳开往成都的货运
列车以往只是偶尔发运，时速
约 80km/h，中国物流集团以

“服务现代流通、保障国计民
生”为己任，所属铁物股份公
司联合深圳市交通运输局、中
国铁路广州局集团有限公司、

深圳国际控股有限公司等单
位密切协作，组织开行深蓉快
速货运班列，时速提高为
120km/h，并正式进入全国铁
路运行图，每天开行1列。这
标志着深圳至成都地区货运
快速班列进入常态化运行。

据铁物股份所属中铁物
总供应链科技集团有限公司
董事长欧阳兵介绍，铁路运输
相较于公路运输，成本同比可
下降30%左右，实现绿色低碳
运输，深蓉快速货运班列下一
步将延伸至重庆地区，并逐步
实现双向物资流通。

深圳平湖南综合物流园
是国家首批23个物流枢纽之
一，与盐田港接驳，可通过铁
路、海运、水运衔接，打造海铁
联运、公铁联运和水铁联运等

多式联运产品。中国物流集
团与广铁集团和各级地方联
手打造的深蓉快速货运班列，
将构建西部陆海新通道，增强
粤港澳大湾区和长江经济带

等地经贸合作交流，实现多地
物流资源融合共享和市场资
源优势互补，服务新发展格
局，助力粤港澳大湾区与成渝
双城经济圈协同发展。

新华时评新华时评

新华社北京 7 月 6 日
电 一段时间以来，美方一
些政客抱持零和思维，为
了维护美国霸权，心心念
念阻遏中国发展步伐，对
中 国 极 尽 遏 制 打 压 之 能
事 。 然 而 14 亿 多 中 国 人
推进中华民族伟大复兴的
坚强决心和坚定步伐无人
可挡，中华民族伟大复兴
已经进入了不可逆转的历
史进程。妄图“从实力地
位出发”压服中国，这些美
国政客打错了算盘。

中国前行之路势不可
挡，因为中国发展振兴有
着强大的内在逻辑。中国
能够不断稳健向前发展，
是因为有着中国共产党坚
强领导、有着全过程人民
民主等独特而有力的制度
优势；中国能够不断稳健
向前发展，是因为中国有
着 14 亿 多 勤 劳 智 慧 的 人
民，他们为了更加幸福的
生活、更加繁荣的国家在
日复一日奋力打拼；中国
能够不断稳健向前发展，
更是因为中国式现代化走
得通、行得稳，是全面建成

社会主义现代化强国、实
现中华民族伟大复兴的康
庄大道。匈牙利前总理迈
杰希·彼得认为，中国共产
党的领导、中国特色社会
主 义 制 度 最 适 合 中 国 国
情，必将推动中国在未来
取得更大进步。特斯拉首
席执行官马斯克说，中国
人民勤奋、智慧，中国发展
成就理所当然。

中国前行之路势不可
挡，因为中华文明具有强大
而坚韧的生命力。中华民
族有着五千年深厚的文明
积 淀 ，“ 敬 德 保 民 ”“ 天 行
健，君子以自强不息”“苟
日新，日日新，又日新”……
中华文明的优秀特质不断
在新时代焕发出璀璨的光
彩，中华文明的连续性、创
新性、统一性、包容性、和
平性让中华文明始终保持
生机活力，引领着中华民族
现代文明不断续写新的辉

煌。英国知名学者马丁·雅
克说，要理解中国发展取得
的成功，必须理解中华文明
的特性。卡塔尔半岛电视
台网站近日刊文说，中国的
最终目标就是实现中华民
族伟大复兴，也就是实现

“中国梦”。
中国前行之路势不可

挡，也是因为中国与世界
深度交融，中国发展离不
开世界，世界发展也需要
中国。随着中国现代化产
业体系建设的推进，中国
将为世界提供更多更好的
中国制造和中国创造，为
世界提供更大规模的中国
市场和中国需求。中国连
续 6 年保持全球货物贸易
第 一 大 国 地 位 ，是 140 多
个国家和地区的主要贸易
伙伴。国际货币基金组织
预测，今年中国经济对世
界经济增长的贡献率约为
三分之一。中美经济关系

也早已深度融合。2018 年
以来，美国对中国商品持
续 加 征 高 额 关 税 ，但 2022
年中美贸易额达到近 7600
亿 美 元 ，创 下 历 史 新 高 。
新加坡总理李显龙表示，
中国创造了合作、贸易、繁
荣的机会，许多国家都想
把 握 中 国 发 展 带 来 的 机
遇，希望与中国有更多贸
易往来。

中国前行之路势不可
挡，也是因为中国选择的
和平发展道路得人心、合
潮流、顺大势。中国始终
把自身命运同各国人民的
命运紧紧联系在一起，积
极推动构建人类命运共同
体，与世界各国共同深入
推进“一带一路”建设，本
着天下情怀提出全球发展
倡议、全球安全倡议、全球
文明倡议等一系列中国倡
议，国际社会对中国推动
世界各国合作共赢的诚意

和推动世界持久和平繁荣
的善意有着越发深入的体
会 。“ 中 国 好 ，世 界 才 更
好”已成为当今国际社会
日益深入的共识。俄罗斯
莫斯科国立大学新闻系俄
中研究中心主任叶甫盖尼·
扎伊采夫说，中国作为负责
任的大国，积极推动构建人
类命运共同体，为世界和平
与发展注入中国力量。伊
朗中国问题专家穆罕默德·
礼萨·马纳菲说，中国坚持
和平、平等、友好的外交政
策，体现了“让我们共同发
展”的价值取向。

站 在 历 史 正 确 的 一
边，站在人类进步的一边，
这 就 是 当 今 中 国 所 处 的

“时”和“势”，就是中国道
路在世界舞台上所展现的

“道”和“义”。“势之所趋，
岂非理而能然哉。”中国发
展道路合乎一个国家能够
取得持续发展繁荣的内在

规律，符合国际社会期盼
持 久 和 平 繁 荣 的 人 心 所
向。美国一些政客迷信其
几十年来在世界各地自以
为行之有效的“大棒政策”

“胁迫外交”的威力，也要
对中国如法炮制，但事实
证 明 这 一 套 在 14 亿 中 国
人面前行不通。香港亚洲
时 报 网 站 日 前 刊 文 评 论
说，中国已经相对不受美
国 制 裁 和 限 制 的 严 重 影
响，美国政府几乎将所有
努力都集中在阻止中国崛
起上却徒劳无功。美国前
外交官傅立民说，“那些想
延缓甚至逆转中国发展进
程的美国人犯了错误，他
们的目的不可能实现，反
而对美国自身有害”。

“ 志 之 所 向 ，无 坚 不
入；锐兵精甲，不能御也。”
几千年历史证明，中华民族
是不信邪、不怕邪的民族，
是愈挫愈勇、愈是艰险愈向
前的民族。今日中国正以
更加坚定的步伐走在中华
民族伟大复兴的大道上，任
何企图阻拦中国前进的图
谋都必将归于失败。

深圳直达成都货运班列开启常态化运行

新华社北京 7 月 6 日
电 7 月 6 日，中国国家主席
习近平向中英贸易“破冰之
旅”70 周年活动致贺信。

习 近 平 指 出 ，70 年
前，以杰克·佩里先生为代
表的英国企业家敏锐看到
新中国的光明前景和中英
合作的巨大潜力，以无畏

的勇气和魄力打破意识形
态坚冰，率先开辟了中英
贸 易 交 流 的 通 道 。 70 年
来，几代“破冰者”见证并
积极参与中国发展和改革
事业，在互利合作中实现
自身发展壮大。在双方共
同努力下，中英贸易从无
到有，如今已超过千亿美

元。事实证明，中英合作
造福两国人民，也有利于
世界和平和发展。

习 近 平 强 调 ，当 今 世
界多重挑战交织叠加，经
济全球化遭遇逆流。希望
中英各界有识之士传承富
有远见、开放合作、敢为人
先的破冰精神，奋力开拓

合作共赢新局面，推动构
建开放型世界经济，为促
进中英友好合作作出更大
贡献。

当日，中英贸易“破冰
之旅”70 周年活动由中国
国际贸易促进委员会与英
国 48 家集团俱乐部、英中
贸易协会共同在京举办。

习近平向中英贸易“破冰之旅”
70周年活动致贺信

新华社北京 7 月 6 日
电 7 月 4 日，中国国家主席
习近平致电朱利叶斯·马
达·比奥，祝贺他当选连任

塞拉利昂共和国总统。
习近平指出，中国同

塞拉利昂友谊源远流长。
近年来，两国政治互信持

续增强，务实合作成果丰
硕，在国际事务中密切配
合。我高度重视中塞关系
发展，愿同比奥总统一道

努 力 ，相 互 支 持 ，团 结 协
作，推动中塞全面战略合
作伙伴关系不断发展，更
好造福两国人民。

习近平致电祝贺比奥当选连任塞拉利昂总统

新华社北京7月6日电 7
月 6 日，中共中央政治局委
员、中央外办主任王毅在北京
会见日本国际贸易促进协会
会长河野洋平。

王毅表示，今年是中日和
平友好条约缔结45周年，两
国关系处在新的关键节点。
中国有句蕴含东方哲理的话
叫守正创新。对中日关系而
言，守正就是坚守四个政治文
件确定的原则，巩固两国关系
健康发展的政治基础，以史为
鉴、面向未来，坚持走和平发
展道路。创新就是在守正基
础上，构建契合新时代要求的
中日关系，排除外部干扰，落
实好互为合作伙伴、互不构成
威胁的政治共识，共同维护亚
洲来之不易的和平稳定局
面。日本近年来在台湾问题
上出现一系列消极动向，有人

鼓吹“台湾有事就是日本有
事”，这很荒谬，也很危险，日
本各界应高度警惕。希望河
野先生和日本国贸促发扬优
良传统，坚定合作信心，反对

“脱钩断链”，为中日关系改善
发展作出新贡献。

河野洋平表示，日中关系
走过漫长历程，合作为双方都
带来了利益，两国实现邦交正
常化时的震撼和惊喜我终生
难忘。过去的历史不应被淡
忘，当年的情怀应当得到传
承，做出的承诺应当得到坚
守。放眼长远，就能找到克服
困难的办法。企业界普遍不
认同将经济问题政治化，“脱
钩断链”不符合任何一方利
益。此次访华，中国的发展势
头和活力让人耳目一新。双
方应为推动日中关系改善发
展和亚洲合作作出共同努力。

王毅会见日本国际贸易
促进协会会长河野洋平

美国财政部部长耶伦乘机抵达北京
2023 年 7 月 6 日下午，美国财政部部长耶伦乘机

抵达北京。中国财政部国际经济关系司司长杨英明
到场接机。 来源：环球网

中新网北京 7 月 6 日
电 中 国 外 交 部 发 言 人 汪
文斌 7 月 6 日主持例行记
者会。

有记者提问：美国防
部发言人近日表示，将在
未 来 某 一 时 间 派 遣 战 略
核 潜 艇 访 问 韩 国 。 据 报
道，韩美正讨论本月下旬

在 首 尔 举 行 韩
美“ 核 磋 商 小
组”首次会议，
提 升 美 国“ 延
伸 威 慑 ”执 行
力 。 请 问 中 方
对 此 有 何 评
论？

汪 文 斌 ：中
方 对 上 述 动 向
表 示 关 切 。 朝
鲜 半 岛 问 题 本
质 是 政 治 安 全

问 题 。 不 走 推 动 建 立 半
岛 和 平 机 制 的 正 道 ，却
执 迷 于 军 事 威 慑 施 压 的
歧 途 ，半 岛 形 势 就 难 以
摆 脱 紧 张 对 立 的 安 全 困
境 。 我 们 敦 促 美 韩 正 视
问 题 症 结 ，为 半 岛 问 题
政 治 解 决 进 程 发 挥 建 设
性作用。

美将派遣战略核潜艇访韩
中方：敦促美韩正视半岛问题症结

外交部发言人汪文斌。 薛伟 摄

【环球时报 - 环球网
报道】美国正一步步将对
打 压 中 国 半 导 体 的 政 策
推向极致。据外媒报道，
美 国 政 府 正 在 考 虑 针 对
中 国 的 人 工 智 能 芯 片 出
口 实 施 新 的 限 制 。 有 美
国企业表示，虽然限制对
华 出 口 人 工 智 能 芯 片 不
会立即产生重大的影响，
但 这 将 会 导 致 美 国 产 业
永久丧失在中国的机会。

在 7 月 6 日 下 午 的 例
行记者会上，商务部新闻
发言人束珏婷对此表示，
一段时间以来，美方不断
滥用出口管制措施，持续
加 强 对 华 半 导 体 打 压 遏
制，人为割裂全球半导体

市场，这是对全球自由贸
易的破坏，是对国际经贸
规则的无视，是对公平竞
争原则的践踏。

束 珏 婷 认 为 ，半 导 体
是 全 球 产 业 分 工 合 作 的
典 型 代 表 。 中 国 是 世 界
上最大的半导体市场，芯
片 销 售 规 模 约 占 全 球 的
1/3，这是中国企业与各国
企 业 互 利 共 赢 合 作 的 结
果 。 美 方 的 做 法 不 仅 损
害中国企业正当权益，也
将 损 害 众 多 国 家 和 地 区
的利益，阻碍全球科技交
流和经贸合作，最终将反
噬 自 身 。 美 国 业 界 的 相
关担忧，已经说明了这一
点。

中国商务部：中国是世界最大半导体市场
美国打压终将反噬自身

中新网北京 7 月 6 日
中 国 外 交 部 发 言 人 汪 文
斌 7 月 6 日主持例行记者
会。

有 记 者 提 问 ：据 报
道，第十七届中国—欧盟
投 资 贸 易 科 技 合 作 洽 谈
会(欧洽会)在成都成功举
行 。 发 言 人 能 否 介 绍 有
关 情 况 ？ 如 何 看 待 近 期
中欧合作的发展态势？

汪文斌：感谢你对中
国—欧盟投资贸易科技合
作洽谈会的关注。欧洽会
是欧盟成员国参与最多、
欧方企业参与最广、中欧
交流规模最大的投资贸易
和 技 术 创 新 合 作 盛 会 之
一。迄今已举办 17 届，累
计吸引 12000 多家中欧企
业参会，成功安排企业配
对洽谈 29130 余场次，达成
意 向 性 合 作 协 议 3200 多
项。本届欧洽会邀请来自
中欧各领域的官员、专家、
学者、企业家等 2000 多名
嘉宾出席，共同展望中欧
经贸合作前景、共促中欧
经贸合作新机遇。

今 年 是 中 国 和 欧 盟
建 立 全 面 战 略 伙 伴 关 系

20 周年。近期，中欧双方
高层互动频繁，为双边经
贸合作指明了方向，注入
了 新 动 能 。 据 海 关 总 署
发布的数据，今年前 5 个
月，欧盟是中国第二大贸
易伙伴，中国与欧盟贸易
总 值 为 2.28 万 亿 元 人 民
币，同比增长 3.6%。特别
是中欧班列开行以来，数
量快速攀升，为促进中欧
经贸往来、维护产业链供
应 链 稳 定 发 挥 了 积 极 支
撑 作 用 。 今 年 1 月 至 6
月 ，中 欧 班 列 累 计 开 行
8641 列，发送货物 93.6 万
标箱，同比分别增长 16%
和 30%。截至目前，中欧
班列历年开行超过 7.3 万
列 、运 送 690 万 标 箱 ，通
达 欧 洲 25 个 国 家 216 个
城市，成为畅通中欧贸易
的“ 稳 定 器 ”和“ 加 速
阀”。

中方愿同欧方一道，
落实好领导人共识，巩固
中 欧 关 系 向 好 发 展 的 势
头，不断充实拓展中欧合
作内涵，为变乱交织的国
际 局 势 提 供 更 多 的 确 定
性、稳定性。

第十七届欧洽会成功举行 中方：
愿同欧方一道巩固中欧关系向好发展的势头
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在2023年汉语桥全印尼赛区中文比赛中
亚院囊括冠、亚、季及优秀辅导四大奖项

【本报讯】7月5日（星期
三）上午 11 时，印中-中小企
业商会（ICSME）领导及管理
层在 Harmoni Plaza Jl Suryo-
pranoto 办公室，热情接待广
西壮族自治区投资促进局代
表团来访。

广西代表团受到印中-
中小企业商会执行主席刘新
华、辅导主席陈志琨、顾问伍
大马、姚子英及其同仁等热烈
欢迎。广西代表团团员包括：
梁庆、王毅、黄志洋和吴国元。

会上，陈志琨致词对大
家的到来表示欢迎。他说，

“印尼与中国的经贸关系密
切，特别是与广西省的经贸
关系不断加强。因此，未来
双方经贸关系必须继续交
往，并互惠互利合作共赢。”

陶德文致词介绍了广西

省的双边关系。广西对于中
国与东盟国家具有重要的战
略意义，特别是印度尼西
亚。他还介绍说明，将于
2023 年 9 月 16 日至 19 日在
南宁举办的“第二十届中国
东盟博览会”的有关情况。
本次活动将有来自182个国

家的代表和数千名各国政府
代表参加。

他说，“我们诚挚邀请印
中-中小企业商会代表团和
印尼客商参加这一盛会。在
那里我们将探索与其他国家
企业家的合作。我们广西壮
族自治区投资促进局愿为印

尼企业家或代表与中国代表
乃至其他国家的关系、合作
提供便利。”

随后，梁庆介绍了南宁
市的开发投资情况。

王毅介绍了柳州市的情
况以及该市的各项经济发展
情况，并介绍了五菱汽车。

众所周知，总部位于广西
柳州市的五菱汽车，目前在印
尼消费者的需求日益增加。

接着，黄志洋表对印中-
中小企业商会管理层的热情
接待表示感谢。

印中-中小企业商会执
行主席刘新华对广西代表团

的来访表示欢迎。这是因为
双方可以相互共享信息，以
探讨业务合作。他说，“在南
宁举办的‘第20届中国—东
盟博览会’，印中-中小企业
商会将参加这盛会。”

他指出，因为这次活动对
于我们印中-中小企业商会来
说非常具有战略意义，可以与
来自中国的企业家和来自其
他国家的代表探讨和对接各
种商业和贸易合作关系。

另外，我们还可以向各
国企业家宣传印尼，让他们
可以到印尼投资。姚子英和
伍大马各自分别致词表示，
就改善印尼与中国，特别是
与广西之间的商业和贸易关
系的努力提供了建议。致词
完毕，宾主双方互赠纪念品
并合影留念。 明光/Vitus

陈志琨赠送五菱迷你汽车模型给关龙泰时宾主合影陈志琨赠送五菱迷你汽车模型给关龙泰时宾主合影
左至右左至右：：卢克明卢克明、、吴国元吴国元、、伍大马伍大马、、荆中荆中、、梁庆梁庆、、

陈志琨陈志琨、、刘新华刘新华、、陶德文陶德文、、姚子英姚子英、、黄志洋黄志洋、、GilbertGilbert、、王毅和马帝优沙苏王毅和马帝优沙苏

刘新华赠纪念品给陶德文刘新华赠纪念品给陶德文 陶德文陶德文((左左))赠五菱迷你汽车模型给刘新华赠五菱迷你汽车模型给刘新华

6月17日，2023年第二十二
届“汉语桥”世界大学生中文比
赛，第十六届世界中学生比赛和
第三届世界小学生中文秀印尼
赛区总决赛举办圆满落幕。

疫情过后 线下复办
这是印尼三年疫情后，首次

恢复线下的汉语桥比赛，由中国
教育部中外语言合作交流中心
和中国驻印尼大使馆主办；印尼
雅加达华文教育协调机构与印
尼阿拉扎大学孔子学院承办；中
国银行雅加达分行赞助及其他
企业也参与。

中国驻印尼大使陆慷阁下、
雅协执行主席兼組委会主任蔡
昌杰先生、雅协辅导委员會主席
兼印尼中华总商会总主席张錦
雄先生、中资企业代表、社团代
表、各孔院代表、印尼12个省級
赛区的77名选手代表、学校师生
及家长等近300多人岀席赛会。
陆慷大使阁下、张錦雄先生、阿拉
扎大学副校长怀沙博士等多位
领导在会上致词。印尼驻华大
使周浩黎阁下发来视频致词。

印尼大使馆文化处秘书丁
珊、北京盛基艺术学校名言校长
兼北京模特协会副会长周爱莲，
印尼教育文化研究和技术部语
言教师与师资培训及发展中心
辅导员温木兰、Ricci学校中文部
主任邱永泉、印尼国际和私立学

校协会主席兼培民学校运营督
学黄卫平等人担任此次的评委。

各显才华 激烈角逐
6月15日，中学生組进行中

国国情文化笔试。
6月16日，小学和中学组进

行个人演讲和展示才艺表演。
晚上大学組进行中国国情文化
笔试。

6月17日，大学生組开始进
行演讲，即兴作答和才艺展示。
结束后进行颁奖典礼。

参赛者有小学生20名，中学
生30名，大学生27名，来自全印
尼12个省份。根据比赛组别间
差异，比赛内容也有所区分：小学
组比赛内容包括个人演讲和才
艺展示。中学组、大学组比赛内
容包括中国情文化知识笔试，演
讲，即兴作答和才艺展示。

此次此赛，选手们展示中华
才艺给现埸观众，个个臥虎藏龙，
才艺傍身，类型不一，数不胜数。
有武术、郎誦、舞蹈、快板、戏曲、
民歌、书法、中国乐器等，表达了
对中华文化的热爱。

中国国情 知识文化
中国国情文化知识是在比

赛是先通过笔试方式现场考试。
笔试着重于评估选手们对中华
历史文化及各方面的了解，并体
现出他们的“中国通”。由于亚院
的选手在课堂上长期接受有关
中国国情文化的教学，耳濡目染，
故能取得好成绩。

讲题实际 内容丰富
邓棻璘同学的《互帮互助，

世界一家》，立意高远，不让遇到
受灾的人们受苦，但可以利用自
己的能力、精力和物质来帮助别
人，也提及全世界互相帮助抗击
新冠肺炎，及一带一路连接起的
合作共赢。

詹晓艳同学的《桃园梦圆，
天下一家》，表示只要大家齐心协
力，携手共进，团结合作就会达到
像中国东晋时代作家陶渊明描
绘人人安居乐业的桃花源。

易映欣同学仪态端庄，举止
优雅，呈献《建设共同的美好家
园》，山川异域，风月通天，不同信
仰、语音与文化，不妨碍建设共同
的家园，强调并引发大家对“家”
的美好认可。

蔡柔妗同学的《一带一路，
天下一家》，道出了习近平主席提

倡的“一带一路”，让各国之间互
相联系，相互依存加深，心连心、
手牵手，共同努力为世界家园和
平友好。

即兴作答 条理清晰
即兴作答紧随个人演讲，每

位选手在演讲完毕之后要随机
抽取问答题，并即刻做答。即兴
作答不像演讲环节可以提前准
备，它是选手的真实语言面貌，是
语言即兴组织和表达能力的考
核。亚院的选手在第一个环节
沉重冷静，解开问题，条理清晰，
用词准确而言之有物，向大家展
示处其深厚的语言功底和强大
的语言运用能力。

中华才艺 样样精湛
邓棻璘同学演唱土家族民

歌《龙船调》，用湖北方言演唱，美
丽阿妹要过河，有哪位帅哥推船
过去，让我们感受到佳节气氛和
动人歌声。

詹晓艳同学演唱黄梅戏《女
驸马》，女扮男装，去考取状元。
唱得有板有眼，声线柔美，大气，
幽默，韵味十足。

易映欣同学的快板节目《曲
苑名花》，节奏感强，快板技术高
超、语词与节奏统一，形象大方，
走路轻松，眼神凝聚，观众纷纷叫
好。

蔡柔妗同学表演舞蹈《走进
西藏》身材高挑优雅，舞出藏民族
风韵，把观众带入美丽的青藏高
原。

选手们声情并茂、抑扬顿挫
的演讲、流利自信的对話、丰富多
彩的才艺表演，展示了出色亚院
汉语学习者的中文水平。这与
亚院全体教师的严谨、认真教学，
不辞辛劳辅导有着莫大的关系，

这也与参赛选手们的积极备战、
刻苦练习、精益求精紧密相连。
是苏北华联和亚院领导強大的
支持与鼓励，是亚院老师们无数
次的排练与指导，造就了今天的
辉煌佳绩！

领导关怀 输赢莫计
6月12日，亚院备战汉语桥

工作团队进行赴雅加达总决赛
前的彩排活动。彩排活动受到
苏北华联领导和学院领导的
高度重视。当日苏北华联主
席苏用发先生、苏北华联执行
主席徐煜权先生、苏北华联副
主席洪华强先生、苏北华联秘
书处翁坤熊先生和黄瑞琴女
士、苏北华联对外合作部主任
杜保国先生、苏北华联文艺部
主任兼才艺辅导老师陈德海
先生、苏北华联文艺部副主任
郑松吉先生、文化部主任林来
荣先生与副主任纪日立先生
和张舒芸女士等理事们，出席
观看与指点选手们的表演。

亚院院长柏林·薛伯蓝尼先
生（Prof. Dr. Berlin Sibarani, M.
Pd.）率领第一助理吴璨光老师、
第二助理华家琦老师、第三助理
邝嬿娜老师、华文系老师兼辅导
华春桑老师、华文系主任郭芳伶
老师、国际合作处主任姚晓芬老
师、招生部主任林依云（Alwiyah
Rahmatika）老师、学生部部长黄
子恩老师等理事和学生们也到
会参观。

各位参赛同学进行演讲、即
兴作答和才艺展示后，苏北华联
领导和辅导老师先后发言指点。
苏北华联主席苏用发先生为选
手们加油打气，表示不要给自己
太多压力，贵在参与，输赢莫计。

徐煜权执行主席与洪华强副主
席分别讲了几句鼓励的话。

通过zoom还邀请在远方辅
导老师作线上指导与鼓励。在
线辅导老师柳添贵老师对选手
们说“大家轻松，大胆上台，不用
担心对错赢输，因为功夫不负有
心人，大家的努力我们这里已经
看到了。”

另外，黄瑜茜老师，前亚院
院长第三助理、现武汉大学攻读
博士研究生兼远方辅导老师在
线上也鼓励选手们说，“台上一分
钟，台下十年功。

今天彩排看到各位同学
的表现感到非常欣慰。演讲
中有抑扬顿挫的语调，眼神、
手势、情感都把握得非常好。
才艺方面，各位同学各显神
通，自信满满，表演技巧都达
到很高的水准。比赛当天如
能像彩排一样正常发挥，你们
一定会旗开得胜，取得好成
绩，加油！”

亚院师生 囊四大奖
苏北华联-亚洲国际友好

学院大学生在2023年第二十二
届“汉语桥”世界大学生中文比赛
印尼赛区总决赛中大放光彩，一
举囊括冠、亚、季三个奖项与优秀
辅导教师奖。

经过激烈角逐，棉兰亚院学
生邓棻璘（Laveleen Clarissa）荣
获冠军，詹晓艳（Silvia Mellisa）
获得二等奖，易映欣（Stefanie）夺
得三等奖。另外，邝嬿娜及亚院
华文系全体教师荣获最佳辅导
奖。

冠军邓棻璘（Laveleen Cla-
rissa）学生将于8月代表印尼，飞
往北京与120多个国家的得奖冠

军大学生，一起参加全世界2023
年第二十二届汉语桥世界大学
生中文比赛。

道路宽广 继续前进
凯旋归来的选手们和辅导

老师于6月19日飞抵棉兰。华
联副主席洪华强、陈庆明连同亚
院院长助理吴璨光老师、华家琦
老师、国际合作处主任姚晓芬老
师、招生部主任林依云老师、亚院
学生部办公处黄婉玲与黄清星、
学生会会长林美君、学生会秘书
江雪梨一路同行到机场欢迎，并
献上花环表示祝贺。

学生会会长林美君表示感
到欣慰，亚院双喜临门，在印尼全
国大学生辩论锦标赛2023 All
Indonesia National Universities
Debating Championship
(NUDC) ，亚院两位学生获得亚
军，并将代表印尼参加今年12月
于越南举办的世界大学生辩论
锦标赛2023 World Universities
Debating Championship
(WUDC) in Vietnam。同时，这
次的汉语桥一等奖得主邓棻璘
同学，也将于8月代表印尼参加
2023年第二十二届“汉语桥”世
界大学生中文比赛。在此，衷心
祝福他们！

不忘初心，方得始终，在这
片广阔的海洋岛国，一代又一代
华裔身怀大爱，为华文教育的发
展坚持奋斗不息。

在这前行的路上，苏北华联
–亚洲国际友好学院的华文教
育也在不断的发展，印尼的华文
教育继续向前推进！作为友谊
的桥梁，中印友好关系也会更加
浓厚，万古长青！

（亚院供稿）

亚院团队亚院团队
苏北大学友族苏北大学友族（（中中））获得三等奖获得三等奖，，
右一为亚院三等奖得主易映欣右一为亚院三等奖得主易映欣

陆慷大使与张锦雄祝贺优陆慷大使与张锦雄祝贺优
秀辅导老师邝嬿娜秀辅导老师邝嬿娜

一等奖获得者与一等奖获得者与
陆慷大使合影陆慷大使合影
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中新网 7 月 6 日电 据
美国广播公司 (ABC)6 日报
道，7 月 4 日是美国“独立
日”假期。然而，统计数据
显示，美东时间 6 月 30 日至
7 月 5 日，美国多个城市发

生大规模枪击事件，造成至
少 20 人死亡、上百人受伤。

据报道，美国“枪支暴
力档案”网站的统计数据显
示，美国东部时间 6 月 30 日
17 时至 7 月 5 日上午 5 时，

美国全国各地共发生 22 起
大规模枪击事件，造成 20
人死亡、126 人受伤。该网
站将大规模枪击事件定义
为造成 4 人或 4 人以上受伤
或死亡的单一事件。此外，

统计数据还显示，假期大规
模枪击事件主要发生在美
国 17 个州和华盛顿特区。

报道称，最致命的枪击
案之一发生在费城。7 月 3
日，一名手持 AR-15 式步枪
和手枪、身穿防弹背心的男
子，向多人开枪。据警方
称，该男子向受害者似乎随
机开了至少 50 枪。枪击事
件造成 5 人死亡，包括一名
15 岁男孩。枪击嫌疑人已
被逮捕，被控谋杀和谋杀未
遂以及故意伤害罪等罪名。
枪击事件发生后，费城市长
吉姆·肯尼表示：“这个国
家需要审视自己的良心，找
到让枪支远离危险分子的
方法。一个人拿着 AR 系列
步枪走在街上，穿着装有多

个弹夹的防弹背心，随意向
人们开枪，这是不光彩的，
但这在美国太常见了。”
7 月 2 日，马里兰州巴尔的
摩一场社区派对结束后也
发生枪击事件，造成多人死
伤。马里兰州参议院议长
比尔·弗格森对此评论说，

“这是我们正在处理的一个
社会问题，一场大规模枪击
事件导致 28 人中枪。这太
疯狂了。这不是我们所期
望生活的社会。”

此外，7 月 5 日凌晨，美
国首都华盛顿，当地民众正
在举行美国“独立日”庆祝活
动时，突发枪击事件。枪手
从一辆汽车内向人们开枪，
造成至少 9 人受伤。目前，
警方尚未逮捕任何嫌犯。

美国“独立日”假期大规模枪案频发
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中新网7月6日电 据美
国国家环境预报中心5日公
布的数据显示，4日，地球表
面日平均气温达到 17.18 摄
氏度，超过了 3 日刚刚创下
的 17.01 摄氏度的纪录。美
媒称，7月4日成为目前为止
地球有记录以来，平均气温
最高的一天。

据美国有线电视新闻网
报道，专家警告，这一纪录
2023 年可能会被打破数次。
加州大学伯克利分校地球学
家罗伯特·罗德近日在社交
媒体上表示，“全球在未来6
周内很可能迎来更炎热的天
气。”

报道称，由于厄尔尼诺
现象回归，全球平均气温连
续两天破纪录。此前，美国

国家海洋和大气管理局(NO-
AA)的数据显示，7 月 3 日是
地球有记录以来平均气温最
高的一天。

另据路透社报道，世界
气象组织 4 日宣布，热带太
平洋七年来首次形成厄尔尼
诺条件，这可能导致全球气
温飙升、破坏性天气和气候
模式的出现。

世界气象组织秘书长彼
得里·塔拉斯说，厄尔尼诺的
出现将大大增加打破气温纪
录的可能性，在世界多地和
海洋中也可能会引发极端高
温。

世界气象组织呼吁各国
做好预警，提前应对，以减轻
对人类健康、生态系统与经
济的影响。

全球平均气温连续两天破纪录！
7月4日成“史上最热一天”

日本民众集会抗议核污染水排海：
“大海不是丢弃核废料的垃圾场”

中新社东京 7 月 6 日
电 当地时间 5 日傍晚，近
百名日本民众手持“不要
将核污染水排海”“不要污
染大家的海洋”等标语，高
喊“守护大海”“守护未来”
等口号，在福岛第一核电
站运营方东京电力公司(下
称东电公司)总部前举行集
会，抗议福岛核污染水排
海计划。

当 日 ，日 本 民 间 组 织
“原子能民间规制委员会·
东京”向东电公司代表现
场递交了请愿书。请愿书
写道，单方面强推核污染
水排海进程违反日本政府
同渔业人士达成的承诺，
是决不能容许的。“核污染
水排海将污染全球，大海
不 是 丢 弃 核 废 料 的 垃 圾
场”，要求立即撤回福岛核
污染水排海计划。

“ 排 海 计 划 简 直 是 不
可理喻！”参加抗议活动的
东京市民奥内幸子对中新
社记者表示，海洋彼此之
间都是互通的，核污染水
一旦排海，其中的放射性
物质将向世界各地扩散。
日本政府和东电公司应立
即停止排海计划，同相关
利益攸关群体和国家进行
充分协商，找到排海以外

更好的处理方式。
奥 内 幸 子 认 为 ，日 本

政 府 将 核 污 染 水 称 之 为
“ALPS 处理水”，但不论如
何美化，核污染水并不安
全。核污染水一旦排海，
将对日本自身及周边国家
造成“罪责深重”的污染风
险。她表示，根据日本政
府的排海计划，排海过程
将持续 30 年乃至更久。一
旦出现问题，在当下作出
排海决定的人是无法在未
来承担起责任的。

对于国际原子能机构
(IAEA)4 日发布的日本福岛
核污染水处置综合评估报
告，多位民众在现场表示，
日本政府不顾福岛当地居
民、渔业团体及邻国的反
对，将这份评估报告当做
所谓的排海“通行证”，让
人无法接受。

多年来坚持反对核污
染水排海的市民团体“蒲
公英舍”负责人柳田真对
记者表示，IAEA 报告并非
是对日本排海决定的“推
荐”或“背书”，日本政府却
企图利用这份报告加快推
进核污染水排海进程。“虽
然在日本政府面前，个人
的声音或许显得微弱，但
我们将全力以赴，阻止核

污染水排海。”
据日本《读卖新闻》报

道，日本公明党党首山口
那津男当地时间 2 日对媒
体表示，排海时间“最好避
开 马 上 到 来 的 海 水 浴 季
节”。对此，柳田真认为，
这恰恰说明了核污染水排
海 并 不 安 全 。 柳 田 真 表
示，使用大型储水罐在陆
地上长期保存核污染水，
是安全可行的方案。但日
本政府和东电对此不予理
会，令人遗憾。

市民团体“蒲公英舍”
另一位负责人山崎久隆对
记者说，东电公司遵循的
所谓“安全标准”本身就有
问题，既没有对排海的核
污染水限制总量，对放射
性物质浓度的规定也过于
宽松。

山 崎 久 隆 指 出 ，出 于
自身经济私利，日本政府
和东电公司完全不顾其他
可 行 的 核 污 染 水 处 置 方
式，执意推进排海方案，明
明有其他处理方法，却将
含有放射性物质的核污染
水大量排放入海，排放入
海的放射性物质是无法回
收的。“此举可能对人类健
康和自然环境造成危害，
无法容忍。”山崎久隆说。

77 月月 55 日日，，抗议者在日本东京的东京电力公司总部前集会抗议核污染水排抗议者在日本东京的东京电力公司总部前集会抗议核污染水排
放入海计划放入海计划。。近百名日本民众近百名日本民众 55 日晚在福岛第一核电站运营方东京电力公司日晚在福岛第一核电站运营方东京电力公司
总部前举行集会总部前举行集会，，抗议福岛核污染水排海计划抗议福岛核污染水排海计划。。 新华社记者新华社记者 张笑宇张笑宇 摄摄

日本民众集会抗议核污染水排放入海计划日本民众集会抗议核污染水排放入海计划
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【本 报 讯】2023 年 7
月 5 日 ，Modernland 房 产
上 市 公 司 在 2023 年 人 力
资 本 韧 性 优 越 奖 颁 奖 活
动 时 获 得 四 项 奖 项 ，这
是《第 一 印 度 尼 西 亚》杂
志 每 年 举 办 的 人 力 资 本
领 域 企 业 评 级 活 动 ，旨
在 找 出 印 尼 各 机 构 面 临
的挑战及其解决方案。

评 估 和 确 定 获 奖 者
是 根 据 业 绩 管 理 、人 力
资 源 信 息 系 统 、薪 酬 、提
高 人 力 资 源 在 面 对 危 机
的 技 能 和 资 格 、能 力 建
模 、组 织 策 略 变 革 行 为 、
企 业 生 存 、业 务 韧 性 等
多 个 类 别 的 评 审 访 谈 而

做 出 的 决 定 。 获 胜 者 由
可 信 赖 的 评 选 团 以 客 观
和 自 主 的 态 度 做 出 决
定。

评 选 团 以 客 观 、自 立
的 评 估 结 果 ，将 Modern-
land 房 产 上 市 公 司 评 为

“ 最 佳 员 工 价 值 与 绩
效”、“最佳保留策略”和

“2023 年 最 具 韧 性 公
司 ”。 此 外 ，Modernland 房
产 上 市 公 司 副 总 裁 达 尔
马 （DharmaMitraSigamani）
还 荣 获“ 聚 焦 于 人 力 资
本 的 最 佳 领 导 力 的 发
展”奖项。

以“ 具 有 全 球 竞 争 韧
性的人力资本”为主题的

2023 年 人 力 资 本 韧 性 优
越奖颁奖活动，于 2023 年
7 月 5 日星期三在雅加达
半 岛 酒 店 举 行 。 2023 年
人 力 资 本 韧 性 优 越 奖 由
印 尼 劳 工 部 规 划 局 兼
2023 年 人 力 资 本 韧 性 优
越 奖 评 审 团 主 席 Elviandi
Rusdi, S.E., M.HUM., Ph.D 颁
发 ，并 由 Modernland 房 产
上 市 公 司 副 总 裁 达 尔 马
（Dharma Mitra Sigamani）领
取。

Modernland 房 产 上 市
公 司 副 总 裁 达 尔 马 获 奖
后 表 示 ：“2023 年 人 力 资
本 韧 性 优 越 奖 对 Modern-
land 房产上市公司而言无

疑 是 非 常 令 人 自 豪 的 。
迄今为止，该公司一直热
衷 于 提 供 印 尼 房 产 行 业
最 佳 产 品 。 所 有 的 这 些
成就，都离不开管理层制
定的各种战略举措。”

达 尔 马 补 充 说 ，印 尼
房 地 产 行 业 面 临 着 相 当
严峻的挑战，特别是由于
受 到 新 冠 肺 炎 大 流 行 和
全 球 经 济 衰 退 的 威 胁 ，
Modernland 房 产 上 市 公 司
可 能 面 临 挑 战 。 因 为 拥
有高素质的人力资源，他
们 不 断 创 新 来 以 满 足 社
会 对 高 品 质 和 有 利 可 图
的房产产品的需求。

（BAM/HAN）

Modernland房产上市公司
在在20232023年人力资本韧性优越奖荣获四大奖项年人力资本韧性优越奖荣获四大奖项

图文图文：：达尔马达尔马（（Dharma Mitra SigamaniDharma Mitra Sigamani））登台领奖登台领奖

【本报讯】财 长 穆 利 亚
妮 发 布 有 关 实 物 税 的 规
则，税务观察员认为，颁布
与公司设施实物税相关的
技术法规，不会削弱员工
的购买力。

在《2023 年 第 66 号 财
长条例》规定对员工因从
公司获得设施，对他征收
所得税（PPh）。

原则上，实物税（paja-
knatura）是 源 于 公 司 对 员
工提供设施、对他征收实
物所得税。

MUC 税务研究执行董
事 瓦 赫 尤（WahyuNuryanto）
于 周三（2023 年 7 月 5 日）
表示：“这项政策不会影响
中产阶级的购买力。”

他说：“这些社区团体

通常收到的几种实物可以
免征所得税，例如电脑、笔
记本电脑、手机及其配套
设施，如手机充值和互联
网 ，只 要 是 为 了 支 持 工
作。”

他 补 充 说 ，食 品 和 饮
料、礼品、保健设施和车辆
设施等享受设施也如此。
如果符合政策中所规定的

限制，那么公司所提供的
便利，将不会成为接受者
纳税的对象。

印尼税务分析中心税
务 研 究 员 法 吉 里（Fajry
Akbar）被 联 系 时 评 估 称 ，
该规定不会对公司员工的
购买力和消费产生负面影
响。

（松鹤）

【本报讯】合 作 社 和 中
小 企 业 部 长 德 登（Teten-
Masduki）对 国 企 部 长 埃 里
克（Erick Thohir 批评国企在
中小微企业产品供应链所
起的作用。目前，购买中
小微企业产品的国企，微
乎其微。

德登于周三 (5/7/2023）
在中小企业和合作社大楼
举 行 的 2023 年 Inabuyer 企
业对企业对政府（B2B2G）

展会开幕式上说：“请传达
埃里克先生，有 23 家国企
已经成为中小微企业产品
的承购商，数量仍然很小，
如果我没记错的话，国企
有 700 家。”

德登还对中小微企业
在国内产业供应链中所占
比例较低而感到遗憾。印

尼中小微企业在新兴产业
供 应 链 中 的 贡 献 率 约 为
7% ，远 远 落 后 于 越 南 的
24.7%。

为了提升中小微企业
在产业供应链中的作用，
政府规定各政府机构对中
小微企业产品支出 48%的
义务。

他 估 计 ，印 尼 中 小 微
企 业 产 品 的 潜 在 消 费 价
值 ，可 能 达 到 2,000 万 亿
盾。

德登说：“我认为中小
微企业产品的支出潜力非
常 大 ，国 企 可 支 出 500 万
亿盾用于购买中小微企业
产品，新国都 400 万亿盾，
政 府 500 万 亿 盾 ，大 型 企
业 400 万亿盾。” （松鹤）

【本报讯】国家研究和
创新局政治研究员艾莎
（Aisah Putri Budiarti）评 估
说，如果斗争民主党成功招
募印尼工商会总主席阿尔
夏德（Arsjad Rasjid）当干查
尔（Ganjar Pranowo）在 2024
年总统选举的助选团，会有
很多好处，身为企业家组织
领导人的阿尔夏德，将使甘
查尔大大受益，因为甘查尔
的背景纯粹是政治。

艾莎于周三（2023年 7
月5日）对商务媒体解释说：

“在助选团队结构中将包含
印尼工商会主席，以此填补
商界人士支持的空间。而

且，印尼工商会在印尼许多
地区拥有数万名会员，因此
阿尔夏德的地位非常重要，
对支持干查尔具有影响
力。这样才能吸引广泛商
人的关注和支持，而非仅仅
印尼工商会成员。”

艾莎说：“我们知道，赢
得选举不仅要社会和政治
资本，而且也要金融资本。
特别是在印尼总统选举竞
争激烈的情况下。”

此前，斗争民主党已经
跟阿尔夏德进行沟通，让他
加入团队，在2024年总统选
举中，出力为总统候选人干
查尔助选。 （松鹤）

【本报讯】交通运输部
宣 布 将 高 铁 项 目 延 伸 到
泗 水 的 计 划 的 最 新 进
展 。 交 通 运 输 部 铁 路 局
局 长 里 萨 尔（RisalWasal）
表 示 ，雅 万 高 铁 和 雅 加
达-茂物-德博-勿加西轻
轨，将于 2023 年 8 月 18 日
同时开通。

在此期间，雅加达-茂
物 - 德 博 - 勿 加 西 轻 轨 已
经进入商运期，雅万高铁
则 进 行 有 限 乘 客 量 的 试

验。
里 萨 尔 表 示 ，高 铁 列

车 项 目 随 后 将 继 续 延 伸
至 泗 水 。 不 过 他 并 未 详
述后续项目何时运行。

里萨尔解释说：“虽然
名称仍然是雅万高铁，但
我 们 将 安 排 雅 万 高 铁 经
过日惹继续前往泗水。”

他说：“乘坐雅万高铁
从 雅 加 达 到 万 隆 的 总 行
程 时 间 为 39 分 钟 。 其 中
使 用 支 线 列 车 需 要 15 分

钟。”
此 前 ，雅 万 高 铁 承 包

商 印 中 火 车 有 限 公 司 已
开 始 对 一 系 列 电 动 动 车
组或旅客列车进行测试。

目 前 ，印 中 火 车 有 限
公 司 仍 在 使 用 综 合 检 查
列车检查时速高达 350 公
里的列车。

高铁列车由 8 辆列车
组 成 ，总 长 208 米 。 高 铁
列车设有三个服务等级，
即 1 号 车 和 8 号 车 头 等
舱，7 号车商务舱，其余为
豪华经济舱。 （松鹤）

【本 报 讯】央 行 呼 吁
商 家 不 要 向 消 费 者 收 取
QRIS（印 尼 标 准 快 速 响
应 代 码 ) 商 家 折 扣 率
（MDR）的 费 用 。 据 悉 ，
微 型 企 业 的 印 尼 标 准 快
速 响 应 代 码 商 家 折 扣
率 ，由 之 前 的 0% 调 整 为
0.3%，将于 2023 年 7 月初
开始生效。

央 行 通 讯 部 负 责 人
埃 尔 文（Erwin Haryono）于
周 三（2023 年 7 月 5 日）
对 商 务 媒 体 说 ，根 据 央
行 关 于 支 付 服 务 提 供 商
的《23/6/PBI/2021 号 条 例》
第 52 条 第 1 款 规 定 ，禁
止 商 品 及 /或 服 务 提 供
商 对 支 付 服 务 征 收 附 加
的费用。

埃尔文表示，如有商
家 收 取 额 外 费 用 ，用 户
可 举 报 支 付 服 务 提 供
商。

他强调，央行没有从
印 尼 标 准 快 速 响 应 代 码
商 家 折 扣 率 的 费 用 获 得
部 分 收 入 。 提 高 服 务 质
量 也 将 使 小 企 业 受 益 并
促进金融包容性。

微 型 企 业 的 商 家 折
扣 率 ，是 所 有 受 商 家 折
扣 率 约 束 的 商 户 当 中 最
低 的 费 用 ，并 且 仍 然 比
其 它 支 付 方 式 的 商 家 折
扣率费用更加有效。

详 细 地 说 ，针 对 小
型 、中 型 和 大 型 企 业 的
商 家 ，设 定 的 商 家 折 扣
率为 0.7%。 （松鹤）

【本报讯】匈牙利政
府通过 Roatex Ltd. Zrt
的 子 公 司 PT Roatex
Indonesia Toll System
(RITS)已花费总投资3
亿美元的30%（相当于
4.4 万亿盾）在印尼开
发非接触式收费系统
或多车道自由流系统
（MLFF）。

RITS 有限公总经
理阿迪拉（Attila Kes-
zeg）于周三（2023年7月
5日）告诉记者：“很多，
30%的资金（投资3亿美
元）或更多。我们正在
开发软件以及这些龙门
架等等所有工程，我们
正在开发存储云、运营
公司、控制室、购买40
辆汽车（MCU）。”

MCU 及其内部设
备的预算为4万美元，
相当于240亿盾，其中1
辆MCU耗资6.01亿盾。

阿迪拉认为，RITS 公司
的支出，可能比预计的总额还
要多。

他说：“我们在控制中心
将展示多车道自由流系统如
何工作，以及如何监控进出收
费公路的每辆车，以确保准确
的通行费。”

阿迪拉表示这是可能的，因
为多车道自由流系统采用全球
导航卫星系统技术，允许通过智
能手机应用程序进行交易，并通
过卫星进行检测。 （松鹤）

穆利亚妮签署，实物税让员工购买力下降？微型企业QRIS费用变为0.3％
央行敦促商家莫向消费者收费

极少国企承购中小微企业产品

高铁路线将经过日惹延伸到泗水

阿尔夏德若当甘查尔的助选团
斗争民主党将“大胜特胜”

匈
牙
利
MLFF
项
目
投
资
4.4
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亿
盾
，
印
尼
不
出
钱



国际/广告 BB33■ 2023年7月7日（星期五）

■ Friday, July 7, 2023 Lt:Pnd

卢卡申科：普里戈任

俄媒公布搜查普里戈任住所
和办公室画面：发现假发、武器等

拜登：美国“完全、完全、完全”
支持瑞典加入北约

已不在白俄罗斯，可能去莫斯科了

梅德韦杰夫：若美国停止向乌供武
特别军事行动“几天后就会结束”

荷兰决定禁止手机等
电子设备进入课堂

大多数美国人面临过网络仇恨
泰国头条新闻社6月30

日讯：诽谤联盟（ADL）的一项
新研究称，超过半数的美国人，
经历过某种形式的网络仇恨与
骚扰。其中，有超过1/3的美国
人，遭受过严重的网络仇恨与
骚扰，包括跟踪、性骚扰、人身
威胁以及持续不断的骚扰。

ADL的第五次此类年度
调查显示，过去12个月中，美
国几乎所有人口群体中的网络
仇恨和骚扰报告均有所增加。
大约52%的美国调查受访者表
示曾面临过在线骚扰，而去年
的调查中这一比例为40%。

在报告受到骚扰的人中，

54%的人表示骚扰发生在
Facebook上，低于上次调查的
57%。

大 约 27% 的 人 表 示 在
Twitter上发生过骚扰，高于之
前的21%。近15% 的人表示
这件事发生在Reddit上，高于
上次调查的5%。

ADL首席执行官乔纳森·
格林布拉特(Jonathan Greenb-
latt)表示：“我们在互联网上面
临着创纪录水平的仇恨，这种
仇恨常常在我们的社区中转化
为真正的暴力和危险。”他敦促
科技和社交媒体平台采取更多
措施来解决网络仇恨问题。

资料图：白俄罗斯总统卢卡申科。

中新网 7 月 6 日电 据
白 通 社 当 地 时 间 6 日 报
道，白俄罗斯总统卢卡申
科表示，瓦格纳组织创始
人普里戈任已不在白俄罗
斯境内。

卢卡申科在会见白俄
罗斯和外国记者时说，“至
于叶甫根尼·普里戈任，他
在圣彼得堡。他今天早上
在哪？可能去莫斯科了，
也可能在别的什么地方，
但不在白俄罗斯境内。”

卢 卡 申 科 还 表 示 ，自
己早上获悉，瓦格纳的武
装 人 员 正 在 自 己 的 营 地

中。他称，瓦格纳在白俄
罗斯驻扎“没有什么特别

的”，不会给白俄罗斯带来
风险。

据 此 前 报 道 ，6 月 24
日，瓦格纳占领了位于顿
河畔罗斯托夫的俄南部军
区总部，随后在当日晚间
宣布，为避免流血冲突，停
止在俄境内行进并返回野
战营地。

6 月 26 日 晚 ，俄 总 统
普京表示，瓦格纳武装人
员将有机会与俄国防部或
者 其 他 强 力 部 门 签 署 合
同，继续为俄罗斯效力，或
者返回故乡，如果有意愿，
也可以前往白俄罗斯。

6 月 27 日，卢卡申科证
实普里戈任抵达白俄罗斯。

中新网7月6日电 据俄
新社当地时间 5 日报道，日
前，俄罗斯电视台披露了俄
执法部门搜查瓦格纳组织创
始人普里戈任办公室的镜
头。执法人员在这些地点发
现了假发、现金等物品。

据报道，“俄罗斯 1”电
视频道在“60 分钟节目中”

展示了普里戈任办公室和家
中的画面，执法人员在那里
发现了现金、假发、护照、武
器等，房屋的院子里还停放
着一架小型直升机。

据此前报道，当地时间
6 月 23 日，普里戈任指责俄
国防部军队袭击了瓦格纳雇
佣兵部队的营地，对此，俄国

防部回应消息不实，俄总检
察院对普里戈任提起武装叛
乱诉讼。

6 月 24 日，普里戈任宣
布瓦格纳进入俄罗斯罗斯托
夫地区并继续向莫斯科方向
前进。

俄新社称，俄罗斯相关部
门执法人员已封锁瓦格纳组

织位于圣彼得堡的总部大楼。
同日，普里戈任与白俄

罗斯总统卢卡申科沟通，并
于当晚宣布停止行进并返回
营地。

6月27日，卢卡申科证实
普里戈任抵达白俄罗斯，俄联
邦安全局称针对普里戈任的
武装叛乱刑事立案已撤销。

图片来源：“俄罗斯 1”频道视频截图 图片来源：俄新社社交媒体截图

当地时间 7 月 5 日，美国总统拜登在白宫会见瑞典
首相克里斯特松。

中新网7月6日电 综合
报道，当地时间5日，美国总
统拜登在会见瑞典首相克里
斯特松时表示，美国完全支持
瑞典加入北约，自己正“急切
地”期待瑞典加入。

白宫网站消息显示，拜登
当日会见克里斯特松，重申美
国和瑞典之间的紧密联系。
拜登称，美国为即将召开的北
约峰会做好准备，“我想重申：
美国完全、完全、完全支持瑞
典加入北约”。

拜登称，瑞典加入北约的底
线很简单，“瑞典将使我们的联

盟更强大，且与我们有相同的价
值观”。“我真的非常期待，急切
地期待瑞典的加入。”拜登说。

芬兰、瑞典于2022年5月
申请加入北约。芬兰已于2023
年4月正式加入北约。土耳其
和匈牙利尚未同意瑞典“入约”。

《纽约时报》称，目前距离
北约峰会还有不到一周的时
间，但由于土耳其方面的持续
反对，瑞典短期内不太可能加
入北约。《纽约时报》认为，这
个问题对北约而言至关重要，
北约不愿在年度峰会上表现
出内部分裂的迹象。

中新网 7 月 6 日电 据
塔 斯 社 当 地 时 间 5 日 报
道，俄罗斯联邦安全会议
副 主 席 梅 德 韦 杰 夫 日 前
接受塔斯社采访时称，如
果 北 约 停 止 向 乌 克 兰 提
供 武 器 ，特 别 军 事 行 动

“几天后就会结束”。
据报道，梅德韦杰夫

在 社 交 媒 体 上 发 布 了 一
篇名为“回应敌对分析人
士 ”的 视 频 ，他 在 视 频 中
称，“如果北约，尤其是美
国及其附庸，停止向乌克
兰提供兵器和杀伤武器，
(俄罗斯在乌克兰的)特别
军 事 行 动 就 可 以 在 几 个
月 内 结 束 。 而 如 果 他 们

现在就停止供武，特别军
事 行 动 几 天 后 就 会 结
束。”

据此前报道，梅德韦
杰 夫 曾 多 次 接 受 媒 体 采
访，就特别军事行动发表
言论。他曾表示，俄罗斯
愿 意 通 过 谈 判 和 平 解 决
乌 克 兰 危 机 ，但“ 大 洋 彼
岸 ”不 允 许 乌 方 这 样 做 。
西 方 还 在 继 续 向 乌 克 兰
输送武器，阻止任何恢复
谈判的可能性。他说，西
方 一 直 没 有 放 弃 瓦 解 俄
罗斯的意图，正是西方的
这 种 做 法 最 终 导 致 了 俄
罗 斯 特 别 军 事 行 动 的 开
始。

中新网北京 7 月 6 日
电 阿姆斯特丹消息：据英
国广播公司5日报道，荷兰
政府宣布，将禁止包括手机
在内的电子设备进入教室，
以 防 止 它 们 干 扰 学 生 学
习。这项倡议将于明年年
初生效。

平板电脑和智能手表
等其他科技产品也在这项
倡议之内，但该倡议目前没
有法律效力。

荷兰教育大臣罗伯特·
迪克格拉夫说，尽管手机几乎
与我们的生活密不可分，但它
们不应该出现在教室里，学生
必须集中精力好好学习。

多项研究发现，限制儿

童看电子屏幕的时间与提
高他们的认知能力和注意
力息息相关。

荷兰政府表示，具体的
规定将取决于各个学校的
老师、家长和学生的看法，
包括他们是否希望完全禁
止在学校使用电子设备。

荷 兰 当 局 将 在 2024/
2025 学年结束时对该项倡
议进行审查，以了解其效
果，并判断是否需要将其上
升至法律层面。

报道称，芬兰上周也做
出了类似的决定，英国、法国
此前也曾提议禁止使用手机
来改善学生的学习状态。

乌称西部城市遭袭 泽连斯基：
将作出“真实可感”的回应

中新网 7 月 6 日电 据
法新社援引乌克兰内政部
消息报道，当地时间 6 日，
乌克兰西部城市利沃夫一
座公寓楼遭到导弹袭击，
造成 4 人死亡。乌克兰总
统泽连斯基称，将向俄方
作出“真实可感”的回应。

据报道，乌克兰内务部
长克利缅科在社交媒体上
写道，“一座公寓楼因俄罗
斯导弹袭击受损。”他称，

“建筑物两部分的三楼和
四楼被摧毁……截至(当地
时 间) 上 午 7 时 ，有 4 人 死
亡 。”另 据 乌 通 社 最 新 消

息，对利沃夫的袭击目前
造成 33 人受伤，其中 13 人
已被送医。

法新社称，利沃夫位于
乌克兰西部，靠近乌波边
境，很少遭到空袭。

同日，俄新社援引利沃
夫地区军事管理局负责人

消息报道，“利沃夫的一个
重要基础设施遭到破坏”。

乌克兰总统泽连斯基
在社交媒体上称，有人在袭
击中受伤，有人死亡，乌方
会作出“真实可感的回应”。

俄方尚未对此进行回
应。

美国路易斯安那州发生
大规模枪击事件 致4死7伤
中新社旧金山7月5日

电 据美国媒体当地时间 5
日报道，路易斯安那州什里
夫波特市 4 日深夜发生一
起大规模枪击事件，造成 4
人死亡、7人受伤。

美国广播公司报道称，
什里夫波特警方 5 日在新
闻发布会上说，4日23时40
分左右，多名男子在当地一
场大约有 200 人参加的年
度庆祝集会上交火。两人
当场被宣布死亡，1 人在医
院重伤不治。5 日早上，警
方在事发地附近发现另 1
具遗体。警方说，4 名死者
都是成年人。7人在该起事
件中受伤，其中 1 人“情况
极其危急”，另外 6 人没有
生命危险。

据《纽约时报》报道，警

方在案发现场发现步枪子
弹的弹壳，但尚不清楚它们
是否来自同一把枪。该起
枪击事件的动机尚不清楚，
警方还未逮捕任何人。

7月4日是美国国庆“独
立日”。据美国有线电视新
闻网报道，近年来，“独立
日”假期前后大规模枪击事
件激增，枪支暴力已融入这
一节日之中。该媒体对“枪
支暴力档案”网站的数据进
行分析后发现，2014 年以
来，美国在 7 月 4 日共发生
50多起大规模枪击事件，高
于其它日期。另外，在这10
年间，发生于 7 月 5 日的大
规模枪击事件数量仅次于

“独立日”当天。今年7月4
日至5日，美国至少发生13
起大规模枪击事件。
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小企业迎着“太阳”生长

“起步时，企业年产值 4000

多万，去年接近 20 亿，今年目标

是 30 亿。 ”近日，合肥布诺太阳

能科技有限公司负责人林睍说起

企业一步步壮大时说。

林睍所在的蜀山经开区位于

合肥市大蜀山脚下，经过 20 年的

发展， 于 2021 年升级为 “国字

号”经开区，安徽（蜀山）跨境电

子商务产业园就是其重要组成部

分， 林睍见证了产业园 “由小变

大、由弱变强”。

从这里， 每天都有 “安徽制

造”源源不断运往全球各地。回想

十年前，林睍说：“2013 年，我们

抓住了太阳能光伏的‘新风口’，

创办了这家专注于光伏领域的科

技贸易型互联网公司。 2014 年因

发展需要， 我们在蜀山经开区租

了一层 1400 平方米的办公楼，是

较早一批在蜀山经开区做外贸的

跨境企业。 ”

时光荏苒，一路向前。 “伴随

着蜀山经开区越来越好的营商环

境，更加便捷的智慧化服务，公司

也在持续发展壮大。 目前，正规划

建设一块占地 50 多亩的综合园

区，未来将继续在蜀山经开区‘开

枝散叶’。 ”

大管家 贴心智慧服务

合肥蜀山跨境电商园逐渐成

为跨境电商聚集地， 目前已有近

200 家企业汇聚于此。

为什么众多跨境企业选择

“留下来”？ 不少企业家说：在这

里 “安家落户”， 像拥有了一位

“智慧大管家”，企业只需要放心

大胆向前走。

合肥蜀山经开区成功上线政

企直通车系统、产业云监测系统，

“智慧大管家” 为企服务更加智

能化、便捷化、有效化。 2020 年，

随着安徽省跨境电商创新服务中

心的成立， 全省跨境电子商务线

上公共服务平台为入驻企业提供

跨境支付、国际物流、通关等全流

程智慧化服务。

主营定制化时尚产品出口的

梵海集团总裁徐晶晶对 “智慧大

管家” 深有感触：“在资源对接、

通关报关上， 蜀山经开区为企业

提供了便捷服务。 目前产品已销

往全球 200 多个国家和地区，销

售额逐年递增。 ”

智慧服务为 “皖货出海”提

速。 2022 年，蜀山经开区跨境电

商产业出口快件数超 1500 万件，

在线清关货值占合肥市总量的

80.07%。 今年 1~3 月，进出口总

额达 2.12 亿美元 ， 同比增长

22.71%。

聚合力 擘画千亿蓝图

跨境电商产业的蓬勃发展只

是蜀山经开区发展的一个缩影，

近年来，蜀山经开区围绕“环境科

技”、“数字经济”、“跨境电商”、

“建筑业”四大主导产业，从通道

建设到金融服务， 从市场开拓到

政策支持， 构建起良好的智慧服

务生态， 为企业做大做强提供了

坚实支撑。

“四大产业”竞相发力，园区

发展一马当先。在 2022 年度全省

省级以上开发区综合考核评价

中， 蜀山经开区位列全省开发区

第 8 名，跻身全省前十强，综合实

力再次提升。

合肥蜀山经济技术开发区党

工委书记兼管委会主任卢磊介

绍， 蜀山经开区不断推进开放创

新、科技创新、制度创新，以四个

平台公司对应四大主导产业，产

业发展与平台支撑密切结合 “携

手”共进，通过“小管委会大公

司” 的模式探索出蜀山经开区发

展的特色路径。“未来，我们希望

在高质量发展道路上越走越宽

广，培育高新技术等支柱产业，打

造千亿级现代化开发区。 ”

彭园园 刘静文

“安徽开发区巡礼”首站走进合肥蜀山经济技术开发区

“智慧大管家”助企出海

汽车产业是安徽的优势产业、支柱

产业。 当前，新能源汽车和智能网联汽

车是时代发展的“新风口”，安徽将其

作为十大新兴产业之一强力推进，新

能源汽车产业强势引领安徽汽车产业

发展。

近 3 年来，安徽汽车产量一直保持

20%以上的增速。2022 年全年，全省汽

车产量 174.7 万辆， 同比增长 17.4%；

新能源汽车产量 52.7 万辆， 同比增长

108%。 汽车及新能源汽车总量均居全

国第 7，产量双双创下历史新高。

新能源汽车已成为安徽汽车产业

发展的主引擎，2021 年安徽新能源汽

车产量同比增长 1.4 倍、2022 年全年

产量实现翻番就是最好证明。 新能源

汽车产业的发展，有力推动了汽车产业

提质扩量增效。

目前，安徽汽车制造工业规模仍然

不断增长，保持良好发展势头。 最新数

据显示：2023 年 1 月至 5 月，安徽汽车

产量 80.1 万辆，居中国第 3；新能源汽

车产量 25.8 万辆，居中国第 4。

安徽汽车产业亮眼“成绩单”的背

后，是完备的产业基础、产业链体系和

产业布局，是安徽正着力打造的汽车产

业发展新生态。

在新能源汽车改写世界汽车产地

格局之际，中国已经成为世界汽车产业

版图中不可忽视的重要角色。 近年来，

安徽强势招引蔚来、比亚迪、大众安徽

等汽车产业集群“链主”，并加快聚集

紧随其后巨大的零部件上下游企业。

奇瑞、江淮、蔚来、比亚迪合肥、

合肥长安、大众安徽、汉马科技，目前

安徽已经拥有 7 家整车企业，并构架

了乘用车、商用车、专用车三大主导方

向的“一链三线”战略布局，具备燃

油、 纯电、 混动和氢燃料多种技术路

线，涵盖乘用车、客车及轻、中、重卡系

列产品。

记者整理了去年安徽部分车企的

销售数据。 其中，奇瑞表现亮眼。 2022

年，奇瑞汽车销量累计达 123.27 万辆，

年销量首次迈过百万辆台阶，也成为安

徽第一家年销售过百万辆的汽车企业。

江汽集团也表现不俗，2022 年全年累

计销量达到 50.04 万辆。造车新势力蔚

来 2022 年第四季度及全年财报显示，

蔚来 2022 年累计交付约 12.25 万辆

汽车，同比增长 34%，年交付量首次超

过 10 万辆。

新能源汽车头部企业比亚迪，合肥

基地一期自 2022 年 6 月 20 日首台车

下线以来，到当年 12 月 27 日，已经实

现 10 万辆量产车下线。

在整车龙头企业带动下，安徽建立

了集整车、发动机、车身、底盘、内外饰、

动力电池、电机电控的全产业链体系。

2022 年， 安徽拥有规上汽车产业链企

业 1000 余家，已形成较为完备的产业

体系。

安徽已经集聚起一批优秀的新能

源汽车零部件供应商，艾科泰克动力总

成、全柴动力、伯特利汽车安全系统、华

霆动力、万里扬变速器等本地企业，杰

锋汽车动力系统、延锋汽车饰件系统、

大陆汽车车身电子系统等合资企业在

产品产量及技术含量等方面都位居全

国前列。

国轩高科在动力电池领域向国内

各大整车厂供货量稳步提升，稳居全国

前四，全国排名前十的电池企业已有 5

家落户安徽。 巨一动力的电驱动系统

全国领先，在细分市场保有量居全国前

列。 中鼎集团汽车密封件保持全国第

一，保隆气门嘴、尾饰管全球销量第一，

胎压检测系统全球销量第三。

安徽省内汽车产业布局也更趋合

理，呈现新格局。 目前，合肥、芜湖“双

核”驱动，宣城、安庆、马鞍山、阜阳、淮

南、六安、滁州、蚌埠等市多点联动，长

丰、蒙城、泗县、广德、怀宁、桐城、岳西

等一批汽车零部件县域特色产业集群

蓬勃发展，整车与零部件协同发展，安

徽近地配套能力显著提高，集聚效应逐

渐显现。

近年来，安徽已经构建好较为完备

的新能源汽车产业基础，产业生态日趋

优化。 发力新能源，产业集群发展壮大

的“集结号”已经吹响，加快建设具有

国际竞争力的新能源汽车产业集群，安

徽势在必行。 朱卓

山脚下，水库旁。 有一个被

中外投资者及社会各界称为

“最美最‘袖珍’开发区”的合

肥蜀山经济技术开发区， 也是

此次“安徽开发区巡礼”的第

一站。 11.6 平方公里的面积，智

慧化的服务孕育出了一大批优

质企业， 为安徽经济高质量发

展注入了澎湃动力。

安徽加快推进

新能源汽车产业集群建设

笔墨纸砚是中国特有的文书工具，俗

称“文房四宝”。 在中华文明史中，毛笔占

据了重要的位置。 其中，出自安徽宣城的宣

笔及黄山的徽笔，悠久的制作技艺，传承至

今，绵绵不绝。

宣笔是我国历史上第一个以产地命名

的毛笔品种，它产于宣城市泾县，唐、宋时

期走向鼎盛，成为中国四大名笔之一。 “宣

城之人采为笔，千万毛中拣一毫。 ”白居易

的 《紫毫笔》 中所赞即为中国四大名

笔———宣笔。

在泾县泾川镇上有一处名为 “守艺

人”的两间门面，这里是宣笔制作技艺国家

级非遗传承人佘征军的工作室。 1962 年出

生的他，家族世代都是宣笔制作的传承人，

传到佘征军时已经是第六代了。

宣笔制作步骤繁琐， 一共需要经历水

盆、装套、修笔、刻字这四个大环节，共计

108 道工序。 “一个好的宣笔一定要满足

‘尖、圆、齐、健’四个要求，只有做到这四

点，让墨迹书写得更加均匀，而笔尖也可以

做到流畅不开叉。 ”佘征军说。

让更多的人了解宣笔制作技艺是佘征

军一直在做的事情， 如今他儿子接过了宣

笔制作的接力棒， 佘征军还参与到中国科

学技术大学《中国纸墨笔砚》公选课的教

学中来，推动宣笔制作技艺的传承。

徽笔，发轫于宋代，以“尖、齐、圆、健”

四德著称于世，具有含墨量多、易开合等特

点，能充分体现墨色的焦、浓、重、淡、清等

效果。 徽笔的制作技艺考究，完成一个笔头

要经过 72 道工序，包括“水作工艺”和“干

作工艺”两大部分，选毛料、叠毛、去油脂、

梳毛片、卷笔柱、扎笔根等为水作，选笔杆、

按笔头、定笔形等为干作。

2014 年，“徽笔制作技艺” 入选第四

批国家级非物质文化遗产名录。 家住黄山

市屯溪区的杨文出生于徽笔世家， 爷爷奶

奶和父母都是制笔好手，杨文深得真传。 在

家传徽笔制作技艺基础上， 杨文总会结合

自己的经历以及诸多书画名家的建议，对

传统的羊毫、狼毫、鼠毫等几十个毛笔品种

进行了改良， 对徽笔制作技艺的传承和发

展贡献重大。 程兆 / 摄影报道

毫尖神韵 笔下春秋

杨文在测试笔性。

荨

宣

笔

制

作

技

艺

国

家

级

非

遗

传

承

人

佘

征

军

︵

右

︶

向

儿

子

讲

解

宣

笔

制

作

技

巧



毛笔制作技艺（徽笔制作技艺）国家级非

遗传承人杨文（中）带着儿子儿媳一丝不苟地

制作着鸡绒笔。

生态美、环境优、智慧化的蜀山经开区

跨境电商蓬勃发展

佘征军在修整笔头

■ 2023年 7月7日（星期五）

■ Friday, July 7, 2023
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李宁强

车停拉庆
倦意在眼瞳放大

晚上八点。驿站，人和行李
大街在霓虹里

拉茶与闪电齐飞
蛋和甩饼痴恋
一堂天南地北

不同膚色

大风扇扯着打盹双眼
过期的足球赛被大大四方框包围

球星年华正富
所有叫喊不逾期

后来下起雨
挤到骑楼下用刀叉夜宵

异乡的手抓饼
滋滋冒汗的大煎鼎在身边

和铁铲情话不断
跑堂的南国姑娘来回穿梭
渐渐淡成子夜的一片模糊

离开喧哗
长街伸向黑夜

我们在拉庆淋着雨，摸索
回家的路

马来西亚柔佛的拉庆是一个南来北往的交通转驳
站，去年底因游适耕庄，回程时停宿拉庆一晚，在阴暗
的小酒店里近身感受了拉庆，还有屋外那场滂沱的大
雨...

授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨授我以雨
心室之干涸

如五月晴空湛蓝
云不飘半朵

风窜来
似烧旺的火

期盼你眸中潮湿
迎向睡了一夜的水潭

没半尾游鱼
喘息大地

所有的树露出头
贫瘠涂抹干瘪的枯黄

看不到明窗
那泓水灵

你还在吗
如果下一场雨
我不需要鱼

也不要言不及义的
言语
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吴亮

煎饼岩

步入帕帕罗瓦国家公园
倏地风狂雨骤
撑开的雨伞被狂风掀翻
雨衣更无用武之地

我们不打退堂鼓
迎向狂风，顶起暴雨
尽管举步艰难
终究到达普纳凯基海湾
举世闻名的煎饼岩

资料显示
临海的这片石灰岩
三千多万年以前
历经地壳变动
风化沉淀
大自然的鬼斧神工
雕塑出层层叠叠的悬崖
宛如巨型的煎饼

巨浪拍打着煎饼岩
绽开朵朵洁白的浪花
轰隆轰隆作响
成群的海鸥
时而落脚悬崖
时而展翅挑战风雨
与煎饼岩配搭
化为一道亮眼的风景线

我们绕着环形通道
又是拍照
又是录视频
忘了天寒地冻
忘了一身的湿和冷

瓦纳卡之树

据说，这一棵柳树
在瓦纳卡湖
已经孤独 80 多年

这一棵孤独的树
原本寂寂无名
2014 年，一位摄影师（注 1）
竟然改写了它的命运

孤独树
从此不再孤独

世界各地的游客
专程前来打卡
合影之余
也为孤独树添增人气

我们都不例外
背景
是瓦纳卡湖和远方的雪山
以不同的角度
我们和孤独树留影

傲立在湛蓝湖水中
孤独树也向我们展示
坚韧不拔的生命力

小蓝企鹅

初夏，夜短日长
奥玛鲁蓝企鹅保护中心
濒海的贵宾观景台
访客翘首企盼
一早下海捕鱼的小蓝企鹅
安全回巢

夜幕逐渐低垂
耳际响起广播员的声音
首批小蓝企鹅
正随波逐浪归来

蓝企鹅娇小玲珑的身影
终于映入眼帘
随着波浪，小蓝企鹅
越过乱石
卖力登上陡峭的海岸

几只小蓝企鹅
成功佇立在岩壁之上
似乎是作小憩
又像是在等候其他同伴
之后，穿越矮栏柵
摇摇晃晃、跌跌撞撞
回返各自的巢穴

小蓝企鹅回归的场景
憨态可掬的模样
令人目不暇给
也让奥玛鲁名扬四海

蛛蕈蚋（注 2）
游船划破

平静的蒂阿瑙冰川湖
大家都在等待
探索蒂阿瑙洞穴的奥秘
近距离观赏
蛛蕈蚋的风采

接待室里
讲解员不忘强调
蛛蕈蚋并非营火虫
过后，导游当先
我们踏上蜿蜒曲折的山路

导游说
蛛蕈蚋群聚的石灰岩溶洞
已经存在一万两千年
流水冲刷、风雨侵蚀
岩洞中，石柱千姿百态
地下瀑布湍急汹涌

导游沿途指引
终于来到小船的所在处
紧记导游的提醒
不出声、不发光
依序登坐小船

漆黑寂然之中
导游拉着定位的绳索
小船缓缓前行
岩壁成为大家的焦点
千千万万的蛛蕈蚋
宛如空中的繁星
也像是一幅奇妙的画卷
在我眼前徐徐拉开

注 1 ：新西兰摄影师丹尼斯德
马赫（Dennis Rademacher) 拍摄的孤独
树，嬴得 2014 年度的最佳风景照。

注 2 ：蛛蕈蚋（Arachnocampa Lu-
minosa ) 常 被 称 为 营 火 虫 。 它 们 寄
生在洞穴里，黑暗中能发出蓝光。

附中、英对照：
帕 帕 罗 瓦 国 家 公 园 （Paparoa

National Park )、普 纳 凯 基 （Punakai-
ki )、煎饼岩 （ Pancake Rocks )、瓦纳
卡（ Wanaka )、奥玛鲁蓝企鹅保护中
心 （ Oamaru Blue Penguin Colony )、蒂
阿瑙冰川湖（ Lake Te Anau )。
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生活小品1978年考取驾驶执照后
三 个 月 ，我 去 拉 了 Mazda
323。当时无需 COE, 1 万 3
千多新币。而在 2000 年左
右，包括 COE, 普通车动辄
10出万新币。55岁(2005年)，
期盼着的退休年龄，我辞职下
岗，翌年换了新车。这回，因
为平素不常用车，经常出国,
里数少，机件也还好，便驾到
2016年，让它”寿终正寝"。

除了第一辆 1300cc，另
五辆都是 1600cc，Toyota 或
Honda。小职员，没本事驾豪
华车。第一辆Mazda 323，还
载过 8 位青年船男女团员，
共 9 个人，晚间从巴西班让
九曲十三湾来回实龙岗私人

住宅区吊丧; 回程还逆行
呢! 幸好没让交通警察碰
上，也没发生交通意外。隔
天，青年船国家队长吴坤江
还说团员沒良心，这么多人
挤在 Kee Pow 的小车里，可
要把新车弄坏呢 (那时新车
刚出不到两个月，而35位团
员里，拥车的也不过三几人，
只好挤，大家亲热亲热)！

那时，两个月集训期间，
周末傍晚，我的车会让黄姓团

员驾走，因他隔天一早得回办
公室。有团员悄悄说我宅心
仁厚，新车也让朋友驾走，毫
无条件。我回答，朋友既然开
口，因集训上午用不着车，能
幇上忙也是一件好事！

除了上述六辆，90年代因
有印尼亲人在星，当他不在新
加坡时, 家中三辆车也由我”
照顾”。有一晚, 在亚历山大
联络所的工作会议结束后，取
车时，发现外勤副理事长蓝炽

理的 Mazda 626 就泊在我车
旁。我对驾着比他马力大的
Mazda 929 感到不好意思，忙
解释说: " 印尼亲人的车，他
不在，我帮忙照顾！"

有一回，两个家庭上云
顶。我驾着印尼亲人另一辆
红色 2000cc 的 Honda Prelude
跑车。他则驾着Mercedes 跑
车冲在前头。如果我驾的是
小车，肯定远远被抛在后头。

而这一辆三角标跑车，
我只在加东的小巷里兜几
圈, warm up 机件，不敢驾到
人协总部招摇过市！

小市民，这一生拥车 6
辆，却驾过 9 辆，包括豪华
车、跑车，哈哈!
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甘柏雅聚已成立了好几
年。民迅老师是主角，时常
邀我们去聚餐。多数聚会
我都赴约，有时遇到要上
班，或是已有约会，只好婉
拒。最后一次雅聚我没去，
因为喉咙痛咳嗽得厉害，担
心谈笑时口沫乱飞，把病菌
传染给文友就不妙了。

真没想到那是甘柏雅聚
的最后一聚，只恨当时身体
不适，无缘见民迅老师一
面。

民迅老师很好客，我们
已雅聚了几十次，几乎每次
都由他做东。

最后一次聚餐，选楼请
文友吃海南鸡饭，他说鸡饭
好吃，下次他也要请我们吃
鸡饭。我是海南人，最喜欢
吃海南鸡饭，多么期待这一
餐呀！可是却再也没有机

会了!!
今年 1 月 24 日，他私信

群组: 我已经失去健康，很
快就要离开这个世界了。
祝大家活到百岁。

这些话他说了很多次，
我们听惯了也不以为然。

1月 26日，他写道: 祝大
家好运健康。我现在在坐
牢(留医)，不知道什么时候
能回去。

我们都祝福他早日康
复。

2月 8日群组闭聊时，他
写: 谢谢大家关心。希望快
点好，可以回家去。

从他的语气中丝毫感觉
不到他将离我们远去，谁知
2 月 11 日选楼忽然传来恶
耗，说他走了! 多么难以置
信呀! 我们都无法接受他的
忽然离世!

他遗憾大家住得远，要
不然就可以时常一起到咖
啡店喝咖啡聊天。

每次来聚餐的文友约有
七八位，最多的一次是十五
位，得分两桌用餐。

他的听力不太好，聚餐

时总是静静地看着我们高
谈阔论，很少发言。大家一
起吃喝，虽没有吟咏赋诗，
但各抒己见，乐也融融。有
些片段记忆犹新，比如有一
次烈浦说得高兴，竟清唱起
来，还用双手打拍呢。每次
文友为他祝寿，选楼很贴
心，总是带蛋糕來。难忘他
在切蛋糕时，脸上那洋溢着
快乐的神采！

他以聚餐见老友的方式
欢度晚年，文友们也乐得应
邀与他相聚。难得的是黃
孟文博士和华淑姐(已故)偶
尔也出席，连家在东部的君
盈绿有时也来凑热闹。

他有脸书但不发帖子，
倒是不时在脸书发祝福图
片给我，有时每天都发，我
以简单的话或自己拍的图
回应。1 月 27 日早上六点
多，我在脸书上收到他寄来
的图片。那是他进医院的
第二天，还记得那时刚好是
大年初六。

当 时 我 立 马 用 What-
sApp 私信他：老师早，调养
好身子, 希望过年后再聚。

六六大顺!
他除了喜欢与文友相

聚，也勤于出书。他前后出
了十多本书，以朴素的笔触
书写与生活息息相关的经
历。主要的有《荷兰村随
笔》、《远山近水总是情》、
《披荆斩棘的时代》、《山景
居随笔》、《那股失去的芳
香》、《让青春绽放灿烂的花
朵》、《无名小乡村》、《山城
恋歌》、《看守瓜园的日子》、
《有志必达》等。

他是老伴的前同事，曾
多次邀我和老伴一起参加
雅聚，然而老伴性格內向，
不善与文人交际，为了不想
让他坐冷板凳，我只好只身
赴约。

他的晚年生活无忧，孩
子都孝顺，只是被肠易激综
合症纠缠多年，逝世时，享
年87岁。

时间过得太匆匆，他已
走了将近四个月。斯人已
逝，我也退出了甘柏雅聚群
组，因为不想再回到 371 座
金味海鲜摊，怕的是触景伤
情呀! (2023 年 5 月 31 日)

民迅老师以聚餐民迅老师以聚餐、、
庆祝生日见老友的方式欢度晚年庆祝生日见老友的方式欢度晚年
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南京审计大学审计专业硕士国际班的留学生们：
你们好！来信收到了，得知你们到中国留学

后，通过课堂学习和实地走访，提升了专业素
养，深化了对中国的审计制度、对中国特色社会
主义和中国共产党的认识，我为你们学有所获感
到高兴。

中国一直很重视发挥审计在国家治理中的重
要作用，经过多年探索，建立了中国特色社会主义
审计制度，初步形成了集中统一、全面覆盖、权威高

效的审计监督体系。希望你们与中国同行加强交
流、互学互鉴，通过审计这个窗口了解中国、读懂中
国，为深化国家间友谊与合作积极贡献力量。

中共中央总书记
中华人民共和国主席

习近平

2023年7月4日
（新华社北京7月5日电）

新华社北京7月5日电 中共中央总书记、国家
主席习近平7月4日给南京审计大学审计专业硕士国
际班的留学生回信，鼓励他们为深化国家间友谊与
合作积极贡献力量。

习近平在回信中说，得知你们到中国留学后，
通过课堂学习和实地走访，提升了专业素养，深化
了对中国的审计制度、对中国特色社会主义和中国
共产党的认识，我为你们学有所获感到高兴。

习近平指出，中国一直很重视发挥审计在国家
治理中的重要作用，经过多年探索，建立了中国特
色社会主义审计制度，初步形成了集中统一、全面

覆盖、权威高效的审计监督体系。希望你们与中国
同行加强交流、互学互鉴，通过审计这个窗口了解
中国、读懂中国，为深化国家间友谊与合作积极贡
献力量。（回信全文另发）

南京审计大学审计专业硕士国际班于 2016 年
设立，已累计为 76 个“一带一路”沿线国家的审
计机关培养了 280 余名专业人才。近日，该班 37 名
留 学 生 给 习 近 平 写 信 ， 讲 述 在 华 学 习 深 造 的 体
会，表示将永不忘记在中国的经历，永远珍藏与
中国的感情，努力做增进中国与所在国家友谊的
使者。

习近平给南京审计大学审计专业硕士国际班的留学生回信

回

信

回

信

国家主席习近平7月4日下午在北京以视频方式出
席上海合作组织成员国元首理事会第二十三次会议并
发表题为 《牢记初心使命 坚持团结协作 实现更大
发展》的重要讲话。

国际社会普遍认为，习近平主席的重要讲话将促
进上合组织成员国增进团结互信、维护地区和平、聚
焦务实合作、加强交流互鉴、完善全球治理，推动上
合组织不断发展壮大，为维护世界和平与发展注入更
多确定性和正能量。

秉持“上海精神”一路前行

巴基斯坦伊斯兰堡政策研究所主任哈立德·拉赫曼
说，习近平主席在讲话中系统总结了过去 10年来上合
组织在各个领域合作与发展。上合组织为动荡世界注
入确定性和正能量，而中国日益增长的国际影响力和
给世界带来的发展机遇极大增强了上合组织的吸引力。

习近平主席发表讲话的前一天，在巴基斯坦东部
旁遮普省拉合尔，“默蒂亚里-拉合尔 （默拉） 直流输
电项目庆祝中巴经济走廊启动 10周年暨项目成功带电
运行1000天”仪式举行。从10年前严重电力短缺到如
今安全稳定供电，走廊项下的众多能源项目顺利完
成。在拉赫曼看来，这既是两国友好合作的见证，也
是“上合大家庭”成员在振兴道路上守望相助、同舟
共济的见证。

从安全与经济合作的“双轮驱动”到“四个共同
体”多轨并进，上合组织探索出一条互利共赢、共同
繁荣之路。沙特阿拉伯国际问题专家阿卜杜勒·阿齐
兹·沙巴尼说，上合组织已成为区域国际组织为世界和
平与发展作出积极建设性贡献的典范，并形成强大向
心力。

“践行共同、综合、合作、可持续的安全观”“秉
持创新、协调、绿色、开放、共享的发展理念”“坚持
文明平等互鉴、对话包容”。习近平主席的重要论述令

《哈萨克斯坦实业报》 总编辑科尔茹姆巴耶夫印象深
刻。“事实证明，上合组织已成为践行多边主义、完善
全球治理和推动构建更加公平国际体系的重要平台，
为促进地区安全稳定和经济发展发挥积极作用。”

科尔茹姆巴耶夫说，作为创始成员国和世界主要
经济体，中国始终弘扬“上海精神”，秉持构建人类命
运共同体理念，在上合组织中发挥着重要作用，为促
进上合组织发展、加强各国之间经贸合作、推动构建
上合组织命运共同体作出重要贡献。

从最初6个成员国，到如今越来越多国家申请加入
“上合大家庭”，俄罗斯高等经济大学欧洲与国际综合
研究中心主任瓦西里·卡申非常认同习近平主席有关

“扩大本组织‘朋友圈’”的论述。“越来越多国家申
请成为上合组织成员国和对话伙伴国，说明上合组织
在国际舞台上具有广泛吸引力，在维护地区安全和促
进共同发展方面作出切实贡献。”

让发展成果惠及更多国家和人民

“促进经济增长是地区国家的共同任务”“中方愿
同各方一道落实全球发展倡议”……习近平主席在讲
话中指出，要加强高质量共建“一带一路”同各国发
展战略和地区合作倡议对接，并欢迎各方参加中方将
举办的第三届“一带一路”国际合作高峰论坛，“共同
把这条造福世界的幸福之路铺得更宽更远”。

见证着连通中国、过境本国的多条跨国公路铁路
项目积极推进，憧憬着乌兹别克斯坦从“陆锁国”转
变成“陆联国”的美好前景，乌兹别克斯坦政治分析
人士库尔班诺夫对习近平主席在讲话中“造福世界的
幸福之路”相关论述感触很深。

库尔班诺夫说，在共建“一带一路”合作下，亚
洲、欧洲与非洲众多国家的基础设施不断改善，贸易
与经济往来愈发紧密，中亚地区国家也开启了新的发
展前景。对乌方来说，这一倡议能够为该国推动地区
协作、拓展交通走廊、促进人文交流合作带来新机遇。

“今年是‘一带一路’倡议提出10周年，也是中巴
经济走廊启动 10周年，中国在基础设施建设方面提供
的经验和专业知识具有巨大价值。”拉赫曼亲历了10年
间中巴经济走廊的蓬勃发展，他对习近平主席在讲话
中有关落实全球发展倡议、高质量共建“一带一路”
的论述有着强烈共鸣。

拉赫曼认为，习近平主席提出的全球发展倡议关注
经济发展包容性和社会可持续发展，将极大增强地区联
通性、促进地区经济一体化，特别是共建“一带一路”集
中体现中国对推动地区共同繁荣发展的承诺，包括巴基
斯坦在内的“上合大家庭”成员都能从中受益。

在白俄罗斯战略研究所分析师阿夫多宁看来，通
过落实全球发展倡议、共建“一带一路”，中国已为当
前世界经济复苏作出重要贡献，白方愿不断加强与中
方合作。

对于习近平主席提出的“扩大本组织国家本币结
算份额”“建立本组织开发银行”等建议，巴基斯坦伊斯
兰堡南亚与国际研究中心执行主任马哈茂德·哈桑·汗
说，上合组织成员国对于建立本组织开发银行可谓期待
已久，它体现了上合框架下金融业合作的深化，对于促
进本组织国家经济社会的繁荣发展将是重要利好。

科尔茹姆巴耶夫认为，上合组织为区域经济发展
起到积极作用，而中国在其中发挥不可或缺的作用。

“通过全球发展倡议，中方推动各国加强沟通协调，对
接各国发展战略，进一步强化区域合作，”科尔茹姆巴
耶夫说，“中方做法符合中亚国家利益，符合中亚人民
期盼，为当今世界和平与发展注入强大动能。”

推动建设更加美好的世界

“过去20多年，我们为经常看到阿富汗人因战乱伤
亡而悲伤。目前阿富汗安全形势依旧紧张，亟需国际
社会的支持。”阿富汗国际关系学者贾拉勒·巴兹万百
感交集。他说，中方一贯主张通过政治谈判实现阿富
汗长治久安，习近平主席此次在讲话中也强调要继续
发挥阿富汗邻国协调合作机制等平台作用，“期待上合
组织在帮助阿富汗实现和平、稳定和发展方面继续发
挥积极作用”。

俄罗斯学者卡申说：“在中国不懈推动下，上合组
织正朝着更为全面的方向发展，在地区和国际舞台上
肩负着更加广泛和重要责任，在加强稳定和安全、打
击恐怖主义、发展经济合作及能源伙伴关系、深化科
学和文化合作等方面发挥作用。”

“要弘扬全人类共同价值”“反对霸权主义和强权
政治”“在不断促进权利公平、机会公平、规则公平的
共同努力中推进人类社会现代化”……柬埔寨皇家科
学院国际关系研究所所长金平表示，习近平主席的
讲话号召国际社会共同努力，推动全球治理朝着更加
公正合理的方向发展，共同构建人类命运共同体。

“中国提出的全球发展倡议、全球安全倡议和全球
文明倡议，对于促进和平合作、多边主义、团结互
信、文明交融，对于应对地区和全球性挑战、促进共
同利益至关重要。”金平说。

在土耳其外交政策分析师古尔鲁·盖泽尔看来，世
界正在经历一个动荡期，各国在相互尊重和相互信任
的基础上进行对话尤其重要。“习近平主席的重要讲话
凸显增进团结互信、加强沟通协调、支持彼此发展的
重要意义，中国在支持全球包容性发展方面发挥着日
益重要的作用。”

“当今世界，不稳定性、不确定性日益增加，习近平
主席在讲话中提出的主张对促进世界各国互信互利将
起到非常重要作用。”吉尔吉斯斯坦国家战略研究所外
事顾问舍拉迪尔·巴克特古洛夫说，中国致力于促进世
界各国和平相处、互利合作，落实全球发展倡议、全
球安全倡议和全球文明倡议，相信在各方共同努力
下，上合组织将迎来更大发展，世界各国人民将携手
创造更加美好的未来。

（新华社北京7月4日电 综合新华社驻外记者报
道，执笔记者：何毅、常天童、汤洁峰）

为世界注入更多确定性和正能量
——国际社会高度评价习近平主席在上合组织成员国

元首理事会第二十三次会议上的重要讲话

本报北京7月 5日电 （记者曲哲涵） 5 日，财政
部、应急管理部紧急预拨3.2亿元中央自然灾害救灾资
金，支持重庆、四川等 16 个省 （区、市） 做好洪涝、
地质灾害救灾工作。

其中，防汛救灾资金2.5亿元，地质灾害救灾资金
0.7亿元，由地方统筹用于应急抢险救援和受灾群众救
助，重点做好搜救转移安置受灾人员、排危除险等应
急处置、开展次生灾害隐患排查和应急整治、倒损民
房修复等工作。

本报北京7月5日电（记者刘温馨） 3日至4日，重
庆市万州区多地遭受暴雨袭击，引发洪涝和地质灾害。
国家防总副总指挥、应急管理部部长王祥喜立即作出部
署，要求认真贯彻落实习近平总书记关于防汛救灾的重
要指示精神，按照党中央、国务院决策部署，指导帮助重
庆全力做好抢险救援各项工作。5日凌晨，国家防总派出
由应急管理部副部长、水利部副部长王道席带队的工作
组赴重庆万州指导防汛抢险救灾工作。

财政部、应急管理部：

紧急预拨 3.2 亿元救灾资金

国家防总工作组：

赴 重 庆 指 导 防 汛 救 灾 工 作
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本报北京7月5日电（记者常钦） 据自然资源部地
质勘查管理司消息，经气象部门监测，7月 4日至 5日
辽宁省东部、重庆市中东部经历了较强降雨过程，预
测未来3天仍将有持续强降雨。

自然资源部地质灾害技术指导中心研判，上述相关
地区在未来3天发生地质灾害的风险较高。根据《自然资
源部地质灾害防御响应工作方案》，自然资源部决定于
2023年7月5日15时对辽宁省、重庆市启动地质灾害防
御III级响应，并派工作组赴现场指导开展防御工作。

自然资源部:

启动地质灾害防御 III 级响应

正在建设中的江西省赣州市创业大桥，是横跨章江的一座
特大桥，大桥建成后有助于连接赣州章江南北组团和高铁、机
场片区，提升城市空间转换效率。图为7月5日，创业大桥钢结
构拱梁施工现场。 朱海鹏摄 （人民视觉）

本报北京7月5日电（记者李红梅） 近日，中国气
象局国家气候中心组织有关专家在京召开盛夏（7—8月）
全国气候趋势及主要气象灾害预测会商会，预计盛夏我
国气候状况为一般到偏差，极端天气气候事件偏多，阶段
性强降水、暴雨洪涝、高温热浪等灾害较重。松花江、辽
河、太湖等六大流域降水偏多，可能出现较重汛情。

此外，预计今年盛夏，西北太平洋和南海热带气
旋生成数为6—9个，其中有3—5个登陆我国。盛夏热
带气旋活动路径以西行和西北行为主，可能影响我国
华南和东南沿海地区。

国家气候中心：

预计今年盛夏六大流域降水偏多
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新华社北京7月 5日电 国务院总理
李强 7 月 5 日下午在人民大会堂会见日本
国际贸易促进协会会长河野洋平率领的访
华团。

李强表示，中日两国是一衣带水的近
邻。去年两国庆祝了邦交正常化 50 周年，
今年又迎来中日和平友好条约缔结 45 周
年，中日关系正处于承前启后的重要节
点。双方要始终恪守中日四个政治文件确
立的各项原则，维护好中日关系发展根
基，客观理性看待对方发展，将“互为合

作伙伴、互不构成威胁”的政治共识落到
实处。要多做顺应两国民心、顺应时代潮
流的事，友好相处、相互支持、合作共
赢，为共同构建契合新时代要求的中日关
系注入更多稳定性和正能量。

李强指出，中日务实合作基础牢、互
补强、潜力大，两国拥有广泛共同利益。
中国全面推进高质量发展，坚定推进高水
平对外开放，积极打造市场化、法治化、
国际化一流营商环境。我们将一如既往地
支持日本企业扩大对华投资合作。

李强表示，中日关系的民间基础深
厚。希望日本国际贸易促进协会进一步发
挥对两国互利合作和民间友好交往的带动
作用。欢迎日本地方同中国地方加强经
济、人文、体育、青少年等领域交流合作。

河野洋平表示，日本国际贸易促进
协会致力于推动日中经贸往来、增进日
中友好，支持中国发展，愿同中方秉持
互尊互信精神，推动日中友好合作不断
向前发展。

吴政隆等参加会见。

李强会见河野洋平率领的日本国际贸易促进协会访华团
新华社北京7月5日电 中央财办等部门

近日印发《关于有力有序有效推广浙江“千万
工程”经验的指导意见》 的通知。“千村示
范、万村整治”工程 （简称“千万工程”） 是
习近平总书记在浙江工作时亲自谋划、亲自部
署、亲自推动的一项重大决策，20年来造就了

万千美丽乡村，造福了万千农民群众，创造了
农业农村现代化的成功经验和实践范例。

通知要求各地学深悟透“千万工程”经验
蕴含的科学方法，并结合实际创造性转化到

“三农”工作实践之中，推动农业农村现代化
取得实实在在成效。

“千村示范、万村整治”工
程 （以下简称“千万工程”） 是
习近平总书记在浙江工作时亲自
谋划、亲自部署、亲自推动的一
项重大决策。20年来，浙江持之
以恒、锲而不舍推进，创造了农
业农村现代化的成功经验和实践
范例。近日，中央财办、中央农
办、农业农村部、国家发展改革
委印发《关于有力有序有效推广
浙江“千万工程”经验的指导意
见》（以下简称《意见》），中央
财办、中央农办负责人就相关问
题回答了新华社记者提问。

问：推广浙江“千万工程”
经验有什么重大意义？

答：今年是“千万工程”实
施 20 周 年 。 在 习 近 平 总 书 记
擘 画的蓝图指引下，“千万工
程”深刻改变了浙江农村的面
貌，造就了现代版“富春山居
图”，被当地农民群众誉为“继
实行家庭联产承包责任制后，党
和政府为农民办的最受欢迎、最
为受益的一件实事”。“千万工
程”是全面推进乡村振兴、建设
美丽中国的实践源头，成效显
著、影响深远，不仅对全国有示
范作用，在国际上也得到认可。

新时代新征程，推广“千万工
程”经验是深入学习贯彻习近平
新时代中国特色社会主义思想特
别是习近平生态文明思想的生动
实践载体，具有重大现实意义和
深远历史意义。一是贯彻新发展
理念的重大举措。有利于推动

“三农”领域完整、准确、全面
贯彻新发展理念，加快构建新发
展格局，推动高质量发展。二是
加快城乡融合发展的有效途径。
有利于加快形成新型工农城乡关
系，推动农村基本具备现代生活
条件。三是建设美丽中国的有力
行动。有利于持续改善农村人居
环境，推动建设美丽乡村，为建
设美丽中国奠定坚实基础。四是
扎实推进乡村振兴的必然要求。
有利于循序渐进建设宜居宜业和美乡村，不断
实现农民群众对美好生活的向往。

问：“千万工程”经验中蕴含哪些科学方法？
答：“千万工程”充分彰显了习近平总书记

以非凡魄力开辟新路的远见卓识和战略眼光，
其中蕴含的科学方法，与习近平新时代中国特
色社会主义思想的世界观和方法论，一以贯之、
一脉相承，《意见》概括梳理为6个方面。

一是人民至上、共建共享。坚持把人民的诉
求和利益放在“千万工程”的首要位置，把群众
满意度作为工作成效的最高评判标准，引导群
众自觉投入工程建设，共建共享美好家园。

二是创新驱动、绿色发展。在促进人与自
然和谐共生中，挖掘乡村多种功能、多元价
值，培育新产业新业态新模式，提升可持续内
生动力，实现“美丽乡村”向“美丽经济”的
精彩蝶变。

三是统筹协调、突出重点。以人居环境整
治为切入点，坚持美村与富村并进、塑形和铸
魂并重，统筹推进“美丽乡村、共富乡村、人
文乡村、善治乡村、数字乡村”建设，实现乡
村产业、人才、文化、生态、组织全面振兴。

四是因地制宜、分类施策。坚持从实际出
发，区分发达地区和欠发达地区、城郊村庄和
传统农区，结合地方发展水平、财政承受能
力、农民接受程度推进工作，标准有高有低、
不搞整齐划一，真正把实事办好、好事落实。

五是加强领导、完善机制。建立“一把
手”亲自抓、分管领导直接抓、一级抓一级、
层层抓落实的领导体制，构建科学规划、逐步
扩容、投资建设、制度创新等一整套推进机
制，形成领导挂帅、部门协同、分级负责的工
作格局。

六是锲而不舍、久久为功。
坚持一张蓝图绘到底，一件事情
接着一件事情办，一年接着一年
干，不折腾、不动摇，不断积小
胜为大胜。

问：推广“千万工程”经验
有哪些任务要求？

答：学习“千万工程”经验的
目的全在于推广运用，《意见》主
要从6个方面作出安排部署。

一是深化农村人居环境整
治。以农村厕所革命、生活污水
垃圾治理、黑臭水体整治、村容
村貌提升为重点，全面提升农村
人居环境质量。

二是促进城乡融合发展。推
动乡村基础设施提档升级，推动
公共服务向农村延伸、社会事业
向农村覆盖，推进乡村经济多元
化，促进各类要素更多向乡村有
序流动。

三是发展乡村优势特色产
业。聚力做好“土特产”文章，
开发农业产业新功能、农村生态
新价值，打造具有竞争优势的特
色产业。

四是推动农业农村绿色低碳
发展。实施好重要生态系统保护
和修复重大工程，推进山水林田
湖草沙一体化保护和系统治理，
全面打通“两山”理念转化通道。

五是加强农村精神文明建
设。广泛开展中国特色社会主义
和中国梦宣传教育，深入开展农
村精神文明创建活动，不断丰富
农民群众文化生活。有力有效保
护农耕文化遗产，持续推进农村
移风易俗。

六是提升乡村治理效能。着
力完善党组织领导的自治、法
治、德治相结合的治理体系，创
新乡村治理抓手载体，让农村既
充满活力又稳定有序。

问：如何确保推广“千万工
程”经验取得实实在在的成效？

答：《意见》 对推广“千万
工程”经验划出明确的底线红

线，可以概括为“三不”。
一是不超越发展阶段。坚持尽力而为、量

力而行，务实渐进推进工作，把握好整治力度、
建设深度、推进速度与财力承受度、农民接受度
的关系，确保乡村建设始终同农村经济发展水
平相适应，同当地文化和风土人情相协调。

二是不搞形象工程。坚持求真务实，数量
服从质量、进度服从实效，求好不求快。严禁
搞脱离实际的“样板工程”“政绩工程”，确保
经得起历史和群众的检验。

三是不搞强迫命令。坚持尊重农民意愿，
尊重农民主体地位和首创精神，厘清政府干和
农民干的边界，让农民成为乡村发展、建设、
治理的参与者和受益者。

问：如何健全推广“千万工程”经验长效
机制？

答：重点抓好组织领导、宣传交流、推广
运用三个方面：

——把全面推广“千万工程”经验贯彻到
推进乡村振兴、加快建设农业强国全过程，落
实到宜居宜业和美乡村建设、美丽中国建设、
推进中国式现代化的各领域各方面。

——加强“千万工程”经验的理论研究和
宣传阐释，提高广大党员干部学习践行的能力
和水平。多种形式开展“千万工程”实施20周
年宣传，充分展现新时代中国乡村的美好生活
形象。

——结合学习贯彻习近平新时代中国特色
社会主义思想主题教育，认真组织开展“千万
工程”经验案例学习，提升运用党的创新理论
分析解决问题的能力，推动学习运用不断走深
走实。

（新华社北京7月5日电 新华社记者）

中央财办等部门印发通知

要求有力有序有效推广“千万工程”经验
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本报深圳电（记者赵昊） 近日，中国—东
盟新兴产业论坛在广东省深圳市举办。本次论
坛以“开放包容，协同共享，共促新兴产业务
实合作”为主题，工业和信息化部部长金壮龙
出席论坛并致辞。

会上发布 《新兴产业合作倡议 （深圳倡
议）》，旨在进一步促进中国和东盟共同建设

区域性创新生态系统，构建更
具平等性、包容性和建设性的
产业链供应链伙伴关系，探索

在数字经济等新兴产业领域开展合作，推动建
立中国—东盟工业领域部长级对话交流机制。

论坛由工业和信息化部、广东省人民政
府、深圳市人民政府共同主办，来自东盟各国
的工业和信息通信业主管部门、驻华使领馆，
中国和东盟新兴产业智库、商协会、领军企业
及相关国际组织约300名代表参加。

中国—东盟新兴产业论坛举办中国—东盟新兴产业论坛举办

甘肃省张掖市近年通过水资源保护、水环境治理、连通水系和绿化美化等方式，持续打造宜居、宜业、宜游环境，促进
人与自然和谐共融。图为近日拍摄的张掖国家湿地公园，碧水蓝天，景美如画。 杨永伟摄 （人民视觉）

本报电（记者陈劲松） 近日，中国残联公
益组织——中国助残志愿者协会、中国盲人协
会、中国聋人协会、中国肢残人协会、中国残
疾人事业新闻宣传促进会与腾讯在京签署战略
合作协议。

未来 5 年，各方将共同探
索无障碍产品与服务创新、宣
传推广无障碍环境理念，凝聚

社会共识和力量，助推中国无障碍事业高质量发
展。接下来，各方将首批推进成立无障碍联合创
新实验室、建设国家无障碍“云展馆”、推出残疾
人证电子二维码、助力腾讯深圳前海新总部建成
国际一流无障碍环境示范基地等合作事项。

国家无障碍“云展馆”建设启动国家无障碍“云展馆”建设启动

新华社北京7月5日电 7 月 5 日，国
家副主席韩正在北京会见赤道几内亚副总
统曼格。

韩正表示，建交半个多世纪以来，中
国和赤道几内亚始终肝胆相照、风雨同
舟，友谊历久弥坚。在两国元首推动下，
中赤几全面合作伙伴关系深入发展。中方

始终视赤几为真诚朋友和可靠伙伴，将继
续坚定支持彼此维护核心利益，加强治国
理政经验交流，密切各层级友好往来，深
化各领域务实合作，推动两国关系再上新
台阶。当前形势下，中赤几团结弥足珍
贵，双方要更加旗帜鲜明地共同维护发展
中国家正当权益，维护世界和平与发展。

曼格表示，赤几同中国有着兄弟般
情谊。衷心感谢中方率先驰援赤几抗击
新冠疫情，两国传统友好进一步升华。
赤几视中国为战略伙伴，将恪守一个中国
原则，坚定致力于深化对华友好合作，愿
同中方加强协调，捍卫联合国宪章宗旨
和原则。

新华社北京7月5日电（记者王宾） 7
月5日，“中国与世界：携手构建人类命运
共同体”国际研讨会在北京举行。中共中
央政治局委员、中宣部部长李书磊出席并
发表主旨演讲。

中外嘉宾认为，当今世界，百年变局加
速演进，习近平主席深刻把握世界各国紧密
联系、全球命运休戚与共的发展大势，着眼

凝聚国际社会求和平、谋发展、促合作的最
大公约数，鲜明提出构建人类命运共同体理
念。10年来，人类命运共同体理念顺应时代
潮流和各国人民期待，思想内涵不断丰富，
实践成果日益丰硕，产生广泛而深刻的国
际影响。中外嘉宾表示，破解当今世界发展
难题，需要汇聚国际社会各方智慧和力量，
共同推进全球发展倡议、全球安全倡议、全

球文明倡议，携手探索现
代化之路；期待深入地开
展学术和智库交流合作，推
进文明互学互鉴，增进人民
相知相亲，共同推动构建人
类命运共同体迈出新步伐。

本次研讨会由中国社会科学院主办。会
议设“重振全球发展进程”“建设人与自然生
命共同体”“深化文明交流互鉴”“践行真正
多边主义”平行分论坛，以及减贫与落实联
合国可持续发展议程专题研讨会、治国理政
经验交流专题研讨会。来自国外政界、国际
组织、社会科学领域知名专家学者以及中外
智库、媒体界代表共200余人与会。

韩 正 会 见 赤 道 几 内 亚 副 总 统 曼 格

“中国与世界：携手构建人类命运共同体”国际研讨会在京举行
李书磊出席并发表主旨演讲

“中国与世界：携手构建人类命运共同体”国际研讨会在京举行
李书磊出席并发表主旨演讲

新华社北京7月5日电（记者李明
刚） 国防部新闻发言人谭克非5日就美
对台军售答记者问。他表示，美方蓄
意推升台海紧张局势，无异于加速把
台湾变成“火药桶”、把台湾民众推向
灾难深渊。

有记者问，据报道，当地时间6月
29 日，美国务院批准向台湾地区出售
弹药和后勤支援，总价值达 4.4 亿美
元。请问对此有何评论？

谭克非说，中方坚决反对美方向
中国台湾地区出售武器，已向美方提
出严正交涉。美方罔顾中方核心关

切，粗暴干涉中国内政，蓄意推升台
海紧张局势，无异于加速把台湾变成

“火药桶”、把台湾民众推向灾难深渊。
谭克非强调，我们要求美方恪守一

个中国原则和中美三个联合公报规定，
立即停止售台武器，停止任何形式的美
台军事勾连，切实履行不支持“台独”承
诺，不要在错误和危险的道路上越走越
远。无论是美方“以台制华”，还是民进
党当局“以武谋独”，都是痴心妄想、注
定失败。中国人民解放军始终保持高度
戒备，坚决捍卫国家主权和领土完整，
坚定维护台海和平稳定。

新华社日内瓦7月4日电 中
国代表4日在联合国人权理事会第
53 届会议上指出，日方强推核污
染水排海，以经济成本为由选择
向海洋排放，等同于向全人类转
嫁核污染风险，将引发全球海洋
环境和公众健康重大问题，造成
更大范围的流离失所问题，希望
国际社会高度关注。

中国代表强调，日方做法违
背国际道义责任，违背 《联合国
海洋法公约》《伦敦倾废公约》等
国际法义务。中方再次敦促日方
停止核污染水排海计划，切实以
科学、安全、透明的方式进行处
置，配合国际原子能机构尽快建
立一套包括日本邻国等利益攸关
方参与的长期国际监测机制。

国防部：

坚决反对美方向中国台湾地区出售武器
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本报北京 7 月 5 日电
（记者王美华） 在国新办 5
日举行的“权威部门话开
局”系列主题新闻发布会
上，国家药品监督管理局局
长焦红表示，国家药监局自
成立以来，全面落实“四个最严”要求，
持续深化药品医疗器械审评审批制度改
革，持续强化药品全生命周期质量监管，
有效维护了药品安全形势的总体稳定。

“我们修订了药品管理法，制定了疫苗
管理法，建立和完善了药品信息化追溯体
系，疫苗管理体制改革取得历史性突破。”
焦红介绍，2022年，中国疫苗国家监管体
系通过了世卫组织的第三次评估工作，中

国疫苗产品积极助力世界公共卫生事业发
展。5 年来，通过加强监管，国家药品抽
检总体合格率由97.1%提升至99.4%。

焦红介绍，近年来，国家药监局累计批
准了创新药品130个、创新医疗器械217个，
仅今年上半年就有 24 个创新药、28 个创新
医疗器械获批上市；推动建立符合中医药特
点的审评技术标准体系，批准中药新药 31
个，助力中药传承创新发展；扎实推进仿制

药质量和疗效一致性评价
工作，目前已累计有 615 个
品种通过了一致性评价工
作，进一步满足了人民群众
的用药需求。

“这些年来，国家药监
局持续深化药品医疗器械的审评审批制度
改革，鼓励创新的政策红利正在不断释放。”
焦红说，鼓励创新是药品医疗器械审评审批
制度改革的核心要义。通过优先审评程序，
每年有100多个药品获批上市。国家药监局
正逐步把审评资源倾斜到临床急需的、有明
确临床价值的创新药、儿童药、罕见病用药
等相关产品。例如，2022年就有66个儿童用
药获批上市。

国家药监局表示——

持续强化药品全生命周期质量监管
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共享发展机遇

本次推进会以“绿色低碳、融合发展、共赢
未来”为主题，旨在与台胞台商共享发展机遇，
推进海峡两岸新旧动能转换产业合作区建设，打
造黄河流域对台合作新高地，推动两岸关系和平
发展、融合发展。

“山东基础设施完善，区位优势独特，产业基
础雄厚，蕴含投资合作无限商机。”中共中央台
办、国务院台办主任宋涛在现场致辞时表示，祖
国大陆全面贯彻新发展理念，加快构建新发展格
局，推动互联网、大数据、人工智能等新兴技术与绿
色低碳产业深度融合，这将为台胞台商在大陆发展
提供平台和机遇。他鼓励台胞台商发挥自身优势，
积极把握大陆发展新机遇，做中国式现代化的参与
者、贡献者和受益者。“希望台商朋友更多关注、投
资山东，在齐鲁大地实现更好发展。”

“山东是祖国大陆与台湾交流最频繁、合作最
密切、成果最丰硕的省份之一。”山东省委副书
记、省长周乃翔在推进会上表示，山东将不断拓
展鲁台在信息技术、新能源、精细化工、精密机
械、生物科技、医疗健康、现代农业等产业合作
的广度和深度，推动鲁台合作走深走实。他还向
台湾嘉宾发出邀请：“热诚欢迎台湾同胞常来‘好
客山东 好品山东’走亲戚、叙情谊、促合作、谋
发展，共同谱写鲁台交流合作新篇章。”

拓展合作空间

活动现场，海峡两岸新旧动能转换产业合作
区管委会与全国台企联、台湾商业总会、海峡两
岸经贸文化交流协会签署了合作备忘录，集中签
约10个投资项目，总投资额达46.33亿元。

“实现绿色低碳高质量发展，两岸都非常重视，
也有很大的合作空间。”台湾商业总会理事长许舒
博告诉记者，在济南走访调研中，他看到各项硬件
软件建设都比较成熟，当地也在不断优化营商环
境，相信这会吸引更多台商台企到济南投资兴业。

为期3天的活动中，与会嘉宾还前往济南新旧
动能转换起步区、海峡两岸新旧动能转换产业合
作区、山东自贸试验区济南片区等地参观考察，
参加两岸青年人才合作交流会等系列主题活动。

未来网络、绿色低碳园区、智慧医疗……海
峡两岸经贸文化交流协会秘书长邓岱贤在参观中
看得认真、记得仔细。“希望台湾的高科技企业及
人才能来济南看一看，一方面发掘合作空间，另
一方面也让青年人才有更好的发展舞台。这也将
为两岸经贸合作注入新的动力源泉。”邓岱贤说。

记者了解到，落户于济南市的海峡两岸新旧
动能转换产业合作区自 2021 年 7 月获批以来，累
计引进台资企业90家，重点在建项目42个，重点
在谈项目50个。“未来随着山东高质量发展不断释
放出澎湃动力，合作区优势和持续效应将进一步

凸显，为鲁台在数字化、低碳化产业领域的交流
合作注入新活力。”全国台企联监事长黄明智说。

实现创业梦想

“济南风景秀美、泉水众多，有‘四面荷花三面
柳，一城山色半城湖’的美誉。我来过济南很多次，
非常喜欢这个地方，喜欢这里的风景、文化、浓浓的
人情味。”在全国台企联常务副会长张新政看来，济
南除了人美景美，在劳动力、土地、腹地市场等方面
也具有一定优势，台湾的半导体、数字技术、机械制
造等绿色产业正好可以抢抓发展机遇。

近年来，当地政府不断出台各种便利台胞就
业创业的措施、落实落细惠台政策，台商台胞在
济南的获得感不断增强，也更加坚定了在此深耕
发展的信心。济南市台港澳办打造的“服务台港
澳同胞圆桌恳谈会”“台青泉城之家”等平台，帮
助台胞台企切实解决困难问题，提升服务台胞台
企效能。截至今年3月，济南累计批准成立台资企
业997家，项目总投资额45.33亿美元。

济南市台协副会长赖培锜与记者分享道，2016
年到济南创业后，在当地政府的支持下，公司发展
越来越好，自己的“幸福感”“归属感”也越来越强。

“济南产业集群发展完善，百姓儒雅亲切，政府的政
策帮扶力度也比较大，真是投资兴业的好地方。”他
希望将自己的成功经验分享给更多台湾乡亲，帮助
他们认识济南、了解济南，在这里实现创业梦想。

两岸嘉宾相约泉城 聚焦绿色产业合作

“在齐鲁大地实现更好发展”
本报记者 汪灵犀 文/图

两岸嘉宾相约泉城 聚焦绿色产业合作

“在齐鲁大地实现更好发展”
本报记者 汪灵犀 文/图

夏日的泉城济南，满

目青绿，充满勃勃生机。

日前，绿色低碳高质量发

展泉城论坛暨海峡两岸产

业合作区建设推进会在此

举办。全国台企联、台湾

商业总会、海峡两岸经贸

文化交流协会等代表以及

两岸专家学者、知名企业

家200余人与会，共话新

动能，共商新合作，共谋

新发展。
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“马上要游历故宫、长城，我太开
心了！”正在北京参加全国台联第二十
届台胞青年千人夏令营的台北女孩曾
隽智满怀期待。

18 岁的曾隽智是台北大学大一新
生，也是一名“首来族”。谈及第一次

“登陆”的感受，她说，能够用脚步丈

量壮美山河，看一看历史课本里写过
的史迹文物，很有意义。

4日晚，由中华全国台湾同胞联谊
会主办的第二十届台胞青年千人夏令
营在北京开营。来自台湾 40 多所高校
的近200名在校大学生与首都高校学子
欢聚一堂，载歌载舞，拉开了“青春

行旅”的序幕。
“虽是第一次来大陆，但我一点也

不觉得陌生。”作为“小红书”用户，
曾隽智对大陆的生活方式如数家珍，
外卖、网购、共享单车……“有机会
的话，都想体验一下。”对于夏令营，
她最期待游历山河，也想去博物馆看
看“那些与中华历史息息相关的珍贵
文物”，把课堂上老师讲授的历史知识
融会贯通。

高雄科技大学供应链管理系学生
杨延徽曾在 2022 年作为交换生到贵州
大学学习，游历过云贵高原，对山河景
致印象深刻。此次重访大陆，他说，希
望通过夏令营活动，更加真实客观地认
识祖国大陆，并与大陆高校的青年朋友
一起交流学习，增进彼此了解。

舞狮表演 《狮跃中华》、台湾少数
民族歌舞表演《美好的一天》、街舞表演

《舞动未来》……当晚的开营仪式上，青
春气息洋溢，营旗飘扬，掌声雷动。

全国台联会长郑建闽致辞表示，
希望各位青年朋友通过夏令营多走
走、多看看，更加深入了解祖国大陆
各地人文历史和经济社会发展的新变
化、新成就，增强为中华民族伟大复
兴共同努力的意识。希望两岸青年朋
友通过夏令营加强交流互动，增进相
互了解，深化彼此友谊。

据介绍，本届夏令营重点邀请岛
内台湾青年参加。除了 4日至 7日的北
京总营活动，还将在各地相继举办特
色分营活动，参加总人数约1000人。

全国台联 1984 年首次举办台胞青
年夏令营。为适应两岸形势发展，扩
大两岸青年交流交往，自 2004 年起举
办台胞青年千人夏令营活动，迄今已
成功举办19届，累计有20000多名台湾
青年参与其中，成为海峡两岸青年交
流的品牌项目之一。

（新华社北京7月4日电 记者赵
博、赵欢）

“ 用 脚 步 丈 量 壮 美 山 河 ”
——全国台联第二十届台胞青年千人夏令营在京开营

近日，铁路部门首次
开行成都往返香港的直达
高铁，单程运行时间约 10
小时。

图为成都市“蓉港首
发高铁”赴香港投资促进
团乘坐成都东站开往香港
西九龙站的 G2963 次列车
赴港进行投资推介活动。

新华社记者
王 曦摄
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香港国安法实施三周年虚拟展览正式推出
本报香港7月5日电（记者陈然） 适逢香港国安法实施三周

年，香港特区政府保安局 5 日推出以香港故宫文化博物馆为虚拟
场景的香港国安法网上虚拟展览更新版，令参观者有崭新的参观
体验。

保安局介绍，为加深市民认识香港国安法的立法背景、重要
性及意义，局方于 2021 年 7 月首次推出香港国安法网上虚拟展
览，至今参观人次已超过44万。香港国安法实施三周年更新版网
上虚拟展览，是以香港故宫文化博物馆为创作灵感，以中华文化
作点缀，配合中式布局，设计出全新虚拟场景。

据了解，展区涵盖内容包括香港国安法的重要性、法律制
度、执行机制、主要条文和成效、各纪律部队在维护国家安全方
面的工作、参考资料，以及“国家安全齐参与”计划的优胜作
品，为市民提供有关香港国安法的丰富资讯。

有别以往于一个大展览厅中展出，更新后的展览特别以不同
楼层的虚拟展览厅为布局，参观者可模拟乘坐扶手电梯前往不同
楼层，或到展览厅观看展览内容，或在观景台欣赏维港的日、夜
景色，增加观赏乐趣。展览还新增两款全新小游戏，让参观人
士，特别是青少年，以具趣味性的方式增加对香港国安法的认识。

“ 我 家 的 两 岸 故 事 ”巡 展 走 进 台 中
新华社台北7月5日电（记者陈君、王承昊） 台湾沈春池文教

基金会主办的“我家的两岸故事——透过互动科技与历史对话”
巡展5日在台中市开幕，展览通过丰富的人物采访影音和典藏历史
文物，呈现珍贵的迁台历史记忆，分享两岸传家篇章。

沈春池文教基金会董事长沈庆京说，随着岁月逝去，许多老
一辈的故事如果没有及时“抢救”，就会在历史中永远消失，基金
会将持续记录迁台历史。他也希望两岸能持久和平，台湾年轻人
有更好的未来。

沈春池文教基金会 2017 年发起“抢救迁台历史记忆库”活
动，至今以口述历史记录采访逾千人，收集整理文字、影音、文
物等诸多史料，希望通过特定时代下“小人物”的真实境遇，勾
勒出迁台历史的脉络。

出席活动的台中市市长卢秀燕感谢沈春池文教基金会抢救、
保存迁台记忆，不让历史随着岁月沉没。她表示，欢迎民众前来
参观，在历史中省思并展望未来，希望两岸和平。

展区第一件展品是一件老式蓝色背心，这是文物专家索予明
护送故宫珍宝来台时仅留的母亲手缝衣物。扫码播放访谈影片，
百岁老人索予明回想母亲当年一个人在家，不禁潸然泪下。去年
索予明去世，他生前曾说要以此为信物，百年后与母亲相聚。

据主办方介绍，“我家的两岸故事”巡展打造出体验战乱中离
家的“跨越黑水沟”、象征迁台人物改变一生的“命运舱门”、用
3D 互动重现两岸情感的“生命路线地图”、充满复古色彩的换装
体验“一卡皮箱到台湾”，以及能够走入“八千里路”怀旧的录影
带出租店，引领民众走近迁台历史。展览将持续至9月20日。

澳 门 今 年 首 季 会 展 活 动 同 比 倍 增
本报澳门7月5日电（记者富子梅） 澳门特区政府经济财政司

司长、澳门会展业发展委员会主席李伟农4日表示，今年以来澳门
会展业持续复苏，首季会展活动同比增加1.1倍，参与活动的人次
同比增长两成。

澳门会展业发展委员会 4 日举行 2023 年第一次平常全体会
议。李伟农在会上说，上半年有多项国际化展会举行，为澳门带
来更高消费力的商务旅客，惠及多个领域中小企业，会展业的拉
动效应也促进澳门经济适度多元发展。

委员会秘书长、澳门特区政府贸易投资促进局主席余雨生表
示，按统计暨普查局数据，今年首季会展活动有208项，与会者近
20万人次。迈入下半年将是会展旺季，有信心全年在澳举办的会
展活动超过1000项。

贸易投资促进局表示，澳门作为美食之都，有多处列入世界
文化遗产名录的知名景点，还拥有24万平方米会展场地，加上交
通便利等优势，有信心招揽更多国际会展活动落户澳门。

此外，澳琴会展联动呈现良好发展态势，上半年已有在澳举
办的科技范畴国际展会联动横琴会议活动，促进两地与会客商互
动引流。在建立全新品牌形象后，更有利于开展澳琴会展目的地
宣传推广，招揽更多具潜力项目以“一会展两地”方式在澳琴举
行，扩大展会成效。

澳门保安高校举办 35 周年校庆系列活动
本报澳门7月5日电（记者富子梅） 澳门保安部队高等学校

（下称“保安高校”）4 日迎来 35 周年校庆。在庄严的升旗仪式后，
学校召开“新型网络犯罪的发展与挑战”研讨会，邀请来自内
地、香港及澳门的专家学者从人工智能、网络犯罪、电讯诈骗及
网络安全等多个方面展开交流研讨。

保安高校校长黄子晖表示，保安高校加强国家意识及爱国
爱澳教育，紧贴社会发展现况，举办各类警务教学及学术交流
活动，汇集专家学者们的意见和智慧，进一步探索社会治安防
控策略，以理论知识和科学态度强化保安部队及保安部门应对
新型罪案的素质，切实履行维护社会繁荣稳定和保障市民安居
乐业的职责。

研讨会上，来自中国人民公安大学、中国人民警察大学、中
国刑事警察学院、广东警官学院、香港警务处、澳门大学及司法
警察局的学者专家主讲，并与参会者深入交流讨论。

第十届“青春飞扬·书香两岸”浙台大学生文化交流活动近日
在金华职业技术学院启动。来自台湾弘光科技大学、龙华科技大
学等高校的师生在浙江金华和当地大学生一起深度感受宋韵文
化，体验非遗传承。

图为在金华职业技术学院婺州窑陶艺制作室里，两岸学子一
起体验非遗婺州窑陶艺制作过程。 胡肖飞摄 （人民视觉）
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到2025年，在全国建设培育1万家以上产教融合型企业——

教学+产业，打造更多能工巧匠
本报记者 廖睿灵

投入60多万台联合收割机，“虫脸识别”系统、无人驾驶农机齐上阵——

这个“三夏”，田间满满“科技范儿”
本报记者 邱海峰

“咱这收割机有卫星领路，
高效得很”

仲夏时节，甘肃省庆阳市宁县早胜镇北街
村的麦田里，一台台联合收割机开足马力穿梭
在麦浪中。“以前人工收 1 亩麦子最少 3 个小
时，现在这大铁牛1小时就能收10亩地。”当地
种粮大户朱平芳说，“今年种的160亩小麦，半
天就收完了，省时又省力。”

随着全国小麦收获主战场向西转移，甘
肃省冬小麦于 6 月下旬正式开镰。该省农业
农村厅农机化管理处处长刘文武介绍，今年
甘肃种植小麦 1106 万亩，计划组织 1.4 万台
小麦联合收割机投入“三夏”机收作业。“近期
从河南、陕西进入我省的收获机具大幅度增
加，仅到平庆地区跨区作业的联合收割机就
有 2000 多台，加上本地现有机具 1000 多台，
平凉、庆阳两市 340 多万亩冬小麦有望 10 多
天收获完毕。”刘文武说。

农业机械化、智能化是转变农业发展
方式、提高农村生产力的重要基础，不少地
方近年在推进规模经营的基础上，加快将
全程机械化、智能化作为狠抓粮食生产的
重要着力点。农业专家介绍，夏收突出一个

“抢”字，只有争分夺秒与时间赛跑、与天气
赛跑，才能实现适收快收、应收尽收，确保
颗粒归仓。特别是今年河南等地遭遇严重

“烂场雨”，依靠农机抢收增效的重要性更
显突出。

“咱这收割机有卫星领路，高效得很。”
在河南省滑县老店镇正大无人农场，农场主
李保根在屏幕上设定好地块长度、收割机割
幅宽度等数据，一台无人驾驶收获机和运粮
车分别奔进田间，“无需专人驾驶，收割、装粮
全靠‘哥俩’默契配合，1200亩地不到两天就
收割结束。”

李保根介绍，配备北斗卫星导航系统
后，只需在手机端设定好参数，收割机就会
进行自主作业，而且“北斗夜眼”还支持夜
晚连续作业，农民远程即可实时查看作业
轨迹和作业面积，掌握收割进度。“不仅有
北 斗 ，我 们 这 个 无 人 农 场 还 有 5G 等 新 技
术，能实现耕、种、管、收全程无人化作业，
咱‘躺’在家里就能把千亩地种了。”李保
根说。

数据显示，今年麦收，机械化收获占比
超过 99%。其中农业农村部农业机械化总站
与中国农业大学联合打造的农机北斗大数据
平台上，有超过12万台装有北斗导航的收割
机上线，整个收获期共抓取其作业信息 50.5
亿条，数据量超过30T。

“俺们这智能粮仓，让小麦
踏实住进‘空调房’”

机收是粮食“落袋为安”的第一步。今年
“三夏”期间，针对晾晒、运输、仓储等产后
环节粮食损失占比高的问题，各地提升产
后服务技术水平，耕好节粮减损这一“无形
粮田”。

环保清选、塔前提升、进入烘室、成品排

粮……在安徽省亳州市谯城区大杨镇，一车
车刚收获的小麦被送进烘干塔。经过 1 个多
小时的持续烘干，小麦水分从 20%降到了
12.5%以下。

看着眼前40多米高的烘干塔，大杨镇农
事服务中心生产负责人王守旭挺自豪：“我们
的烘干塔采用先进的除尘技术，以生物质颗
粒为燃料，同时配备了 4台 55千瓦的大型风
机，确保烘室温度达到 150 摄氏度以上。有
了这专业设备，小麦烘干摆脱天气因素的制
约，降低了霉变可能，损耗率比传统晾晒降
低6%左右。”

据介绍，近年来，国家粮食和物资储备
局安排建设了 5500 多个专业化粮食产后服
务中心，实现产粮大县全覆盖，及时为农民
提供粮食烘干和清理等服务。同时，各地推
广使用 1000 万套农户科学储粮装具，正确
使用装具的农户储粮损失由平均 8%降到了
2%以内。

在山东省德州市齐河县粮食烘干仓储指
挥中心，一面液晶显示屏上实时滚动着小麦
从卸车进仓到烘后出料再到粮仓储藏的各类
数据。“借助数字运算操作电子系统，我们实
现了粮食入库、储存、出库全环节智能化作

业。”齐源绿季农业集团有限公司粮仓负责人
赵京介绍，粮仓内分布着多个传感器，随时对
温度、湿度等进行监测，一旦出现高温预警，
可自动开启通风阀门降温，让仓内粮食温度
始终保持在 25℃以下，“俺们这智能粮仓，让
小麦踏实住进‘空调房’。”

齐河县农业农村局相关负责人表示，齐
河是产粮大县，去年以来在 15 个乡镇建设 16
处粮食综合服务中心，配套建设 5000 吨智能
化恒温粮仓 38 座，总仓容达 19 万吨。通过应
用“物联网+智能化”储粮技术，实现粮食库
存低温、低氧、低能耗，在全国产粮大县中率
先实现烘干仓储设施乡镇全覆盖，粮食保管
损耗低于 0.9%，每年可节粮减损 7000 吨，而
且粮食品质、售价得到了提高。

随着互联网、物联网、大数据、北斗导
航等智慧农业技术广泛应用于中国农业生产，
过去“三夏”期间农民弯腰割麦、挥汗抢晒的
场景，正逐渐被铁牛奔忙、云端管理的方式
取代，农民夏收越来越省心。

“有了科技撑腰，今年丰收
底气足”

“三夏”大忙时节，既连着夏收作物的成熟
收获，也是夏播作物播种和春播作物生长发
育的重要时期。从夏收模式切换到夏种夏
管，一批新角色登上田间大舞台。

“每小时可播种 8到 10亩玉米，出苗率达
95%以上。”在山东省临沂市兰山区方城镇华
会生态农业发展有限公司基地的 400 亩大田
里，农机手张夫前正驾驶玉米免耕施肥精播机
进行播种，“与传统旋耕机作业相比，精播机的
动力耙在保护土壤团粒结构、均匀粉碎土块等
方面优势明显，每个穴只播一粒种子，出苗率
高于传统播种机。”

200多公里外的禹城市伦镇，种粮大户刘
兴平正指挥 2 台带状复合种植单粒补水式播
种机在田间作业。“取代传统播种时需提前灌
溉的方式，节省了大量劳动成本。”刘兴平说，
补水式播种机可以实现单粒补水 20—40 克，
1200升的储水罐能播种10亩地。

山东省农业农村厅有关负责人介绍，今
年以来，山东加快先进农机研发推广，支持
北斗智能监测终端及辅助驾驶系统集成应
用，完善农机购置与应用补贴政策，着力提
高夏种科技含量、播种质量，气吸式精量播
种机、带状复合种植单粒补水式播种机、北
斗导航智能一体化玉米播种机等高性能新农
机投入使用，夏种更精准、更高效。

“我们联合行业专家、农机企业及农机合
作社等进行了初步测算，在玉米、大豆生产
中，通过降低种子破损率，稳定播种均匀度
和深度，提升播种质量，有关农艺专家预计
能够实现亩均增产 10%左右。”农业农村部农
机化总站粮作机械处副处长王超说。

有大农机，也有新技术。在四川省成都
市郫都区，水稻长势正旺，农户赵东明少了
往年的繁忙，多了些悠闲。“以前田管期间，
喷洒农药主要靠人工，得花七八天时间，现
在有了植保无人机，两天就能搞定。”赵东
明说，与植保无人机搭配的还有一项新技
术——虫脸识别。

赵东明所说的“虫脸识别”，即智能识别虫
情测报系统。在夜间，这个设备可通过灯光
把虫子吸引过来，再由设备内置高清摄像头
拍照，上传到云平台，几秒就能识别虫子种
类、数量。系统可以根据识别的结果，进行
分析与预测，达到警戒值就会及时提醒农户
和农业管理部门。

“以前都是靠经验打药，看到虫就打。现
在依靠虫脸识别系统，知道了害虫具体情况，
买啥药、啥时候打、打多少都很清楚，农药使
用量下降了，粮食品质也在提升。”赵东明说，

“有了科技撑腰，这茬稻长得不赖，今年丰收
底气足。”

小麦抢收，60多万台联合收割机奔走在田间；玉米
播种，无人驾驶农机搭载北斗导航系统高效作业；水稻
防虫，“虫脸识别”系统精准监测、预警……从“会种田”
到“慧种田”，今年“三夏”，田间地头满满“科技范儿”。

数据显示，目前中国主粮作物收获已基本实现机械
化，小麦、水稻、玉米机收率分别超过97%、94%、78%，农
业科技进步贡献率从2012年的54.5%提高到目前的62%
以上，更多农民尝到轻松种田、科学种田的甜头。

产教融合是培养更多高素质技术技
能人才、能工巧匠、大国工匠的重要方面。
国家发展改革委等部门近日印发的《职业
教育产教融合赋能提升行动实施方案

（2023—2025年）》（以下简称《实施方案》）
提出，到 2025 年，国家产教融合试点城市
达到50个左右，试点城市的突破和引领带
动作用充分发挥，在全国建设培育 1 万家
以上产教融合型企业。

据了解，2017 年《国务院办公厅关于
深化产教融合的若干意见》实施以来，全
国已认定21个国家产教融合试点城市，各
地培育了5200多家产教融合型企业，初步
形成城市为节点、行业为支点、企业为重
点的产教融合推进机制，并形成许多可复
制、可推广的基本经验和融合模式。《实施
方案》提出，梳理总结首批国家产教融合
试点城市经验做法，启动遴选第二批30个
左右国家产教融合试点城市，推动产教融
合试点城市出台扎实有效的改革举措，发
挥示范引领作用。

一方面，在重点行业深度推进产教
融 合 。在 新 一 代 信 息 技 术、集 成 电 路、
人 工 智 能、工 业 互 联 网、储 能、智 能 制

造、生物医药、新材料等战略性新兴产
业，以及养老、托育、家政等生活服务业
等行业，深入推进产教融合，培养服务
支撑产业重大需求的技能技术人才。

另一方面，培育建设产教融合型企
业。《实施方案》提出，启动遴选第二批

国家产教融合型企业，从央企、地方国
企、实力突出的民企、国家制造业创新
中心、制造业单项冠军企业、专精特新

“小巨人”企业中，遴选打造相关行业领
域产教融合改革的领军企业。引导各地
加快培训地方产教融合型企业，按时完

成全国 1 万家以上的总体任务。
“职业院校是承担产教融合赋能提

升行动的主体，在产教融合、校企合作中
发挥着重要作用。”中国人民大学教育学
院教授李立国说。《实施方案》提出，将在

“十四五”教育强国推进工程储备项目库
中新增 200 所左右高职和应用型本科院
校。此外，高质量完成“建设 100 个高水
平、专业化、开放型产教融合实训基地”
的重大任务。“这能进一步支持职业院校
优化完善专业设置，打通教育链、产业
链、供应链、人才链、价值链，持续优化人
力资源供给结构，形成与市场紧密对接产
业链、创新链的专业体系。”李立国说。

推动产教融合落地还需保障相关机
制配套。《实施方案》明确，进一步健全“金
融+财政+土地+信用”组合式激励，支持
地方出台符合本地实际的落地政策。同
时，加大金融政策扶持力度。据了解，国家
发展改革委将加大向金融机构推荐职业
教育产教融合中长期贷款项目的力度。鼓
励银行机构支持相关产教融合项目和产
教融合型企业发展。支持符合条件的产教
融合型企业上市融资。

“职业教育的生命力在于实践和应
用。深化现代职业教育体系改革，重点在
于坚持以教促产、以产助教、产教融合、
校企合作。《实施方案》将行之有效的措
施及时提炼上升为制度设计和政策供
给，持续将产教融合向纵深推进，促进教
育链、人才链与产业链、创新链有机衔
接，为建设教育强国、人才强国、科技强
国提供有力支撑。”李立国说。

本报海口电 （记者孙海天） 中国首艘
深远海多功能科学考察及文物考古船日前
在广州开工建造。该船由海南省人民政
府、三亚崖州湾科技城联合国家文物局、
中国科学院深海科学与工程研究所出资建
造，可进行深海科学考察及文物考古，尤
其是夏季可进行极区海域的考察。建成
后，将填补中国在极地深海载人深潜领域
的空白。

据介绍，该船舶具备无限制水域航
行、载人深潜、深海探测、综合作业支持
等功能，可为深远海地质、环境和生命科
学相关研究提供所需样品和环境数据，支
持深海核心技术装备的海上试验与应用。

该船舶设计船长约103米、设计吃水排
水量约9200吨，最大航速16节、艏艉双向
破冰、冰区加强达到PC4级、续航力15000
海里、载员 80 人。预计 2025 年完工交船，
投入海上作业。

该船舶在船舶系统研发方面拥有完全
自主知识产权。“这艘文物考古船重点突
破极区船舶总体设计技术、智能控制技
术、低温精确补偿技术、极区冰载与重载
结构集成设计等多项关键技术的垄断瓶
颈。”中国船舶广船国际有限公司副总经
理周旭辉说。

据悉，深远海多功能科学考察及文物
考古船将成为中国多体系融合、多学科交
叉、协同行动创新的开放共享型海上平台，
这对加强中国在全球深海深渊包括两极海
域的实质性存在和载人/无人深潜作业、提
升中国深海考古作业能力、实现全球深海
的全域进入具有重要意义。
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河北省秦皇
岛市秦皇岛工业
职业技术学院数
控技术专业教师
在向学生讲授工
业机器人技术。

曹建雄摄
（人民视觉）

图①：在江苏省兴化市钓鱼镇现代农业产业
示范园区，无人驾驶插秧机进行智能化插秧作业。

周社根摄 （人民视觉）

图②：江西省樟树市刘公庙镇黄溪村，“飞手”
正在操作植保无人机给水稻喷施肥料。

周 亮摄 （人民视觉）

图③：在位于山东省东营市东营区黄河路街
道的东营市财金粮食产业有限公司，工人利用液
压翻板、传送机等设备将小麦输送入库。

刘智峰摄 （人民视觉）

①①

②②

③③
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去年11月，淮阴中学高二8
班学生陈佳宜作为唯一一名中
学生代表，在江苏省周恩来研
究会的学术年会上进行了交流
发言，撰写的文章在 《觉悟》
杂志上发表。

“周总理童年读书处、故
居、纪念馆，我从小到大去过很
多次。学校里每年都有不少关于
周总理的纪念、学习活动。”陈
佳宜说，这几年来，每次读到与
周总理有关的内容，就把自己的
想法记录在电脑里。

近年来，淮安持续实施“广
德育”建设工程，深耕“周恩来
班”创建，创成省市级“周恩来
班”2562 个，涌现出 56 名全国

“新时代好少年”和“最美中学
生”。发起成立全国“周恩来
班”创建联盟，形成“周恩来崇
高品质涵育时代新人”课程体
系，打造了引领全省、影响全国
的“周恩来班”建班育人的江苏
样本，研究成果荣获江苏省基础
教育教学成果奖一等奖，探索形

成以“育德”一体化促进“育
人”高质量发展新格局。

淮阴中学德育处主任高新民
告诉记者，学校通过“周恩来
班”创建，形成了红色基因传承
课程、绿色环保实践课程、紫色
励志筑梦课程、青蓝互助自治课
程、橙色暖心关爱课程五类课
程，增强了学生对国家、民族和
社会的责任感和使命感。

经过3年的培训，新安小学
教师刘兰兰成了一名家庭教育宣
讲师。“学习了很多心理学方面
的内容，确实获益不少。”刘老
师现在教四年级语文，孩子如果
有心理健康问题，她能够用所学
及时发现并找到合适的解决方
法。上学期，她曾经帮一名同学
改善了亲子关系，这学期，这名
同学的性格明显开朗了许多。

淮安还推出了家庭教育“八
个一”系列活动，即编写1套家
庭教育指导手册，建立1个视频
公众号，建立1个家庭教育公益
大讲堂，建立100个家庭教育工

作指导站，选树100所家庭教育
示范校 （园），培养 100 名家庭
教育指导师，市县联动开展 100
场以上线上线下家庭教育公益活
动，每学期开展一场“百千万”
家访活动。此外，淮安市教育局
和市妇联还联合开展“星火计
划”网络化社区家庭教育指导服
务项目，护航学生健康成长。

淮安市委教育工委书记、市
教育局局长皇甫立同介绍，淮安
按照主题教育谋先、学深、做实
的要求，在广大教师中深入开展

“记嘱托、忆回信、走前列”活
动，紧密围绕教师、学生两大主
体，以“时代新人铸魂工程”

“师德师能提升工程”“五育融合
创优工程”“发展成就感悟工
程”“中华优秀传统文化浸润工
程”“红色基因传承工程”6 大
工程、20 项行动为抓手，筑牢
学校“主阵地”，奏好活动“交
响曲”，构建社会“大课堂”，加
快形成培养“四个自信”孩子的
淮安范式。

江苏省淮安市探索培养“四个自信”青少年

新安小学学生：争当新时代的“小好汉”
本报记者 尹晓宇

“我们是女民兵，我们不怕！”5 月 30
日，在“红色基因代代传”2023第三届青
少年红色故事宣讲活动上，江苏省淮安市
新安小学四年级学生夏添穿着一条红色裙
子，动情地讲述着刘胡兰壮烈牺牲的感人
故事。

新安小学创办于 1929 年。1935 年 10
月，该校14名学生组成“新安旅行团”，以

文艺为武器，宣传抗日救亡。在毛泽东、周
恩来等老一辈革命家关怀指导下，“新安旅
行团”积极宣传党的主张，历时17年，行
程5万余里，足迹遍及全国22个省份，努力
为争取抗战胜利、全国解放作贡献。

今年全国两会期间，习近平总书记来到
十四届全国人大一次会议江苏代表团参加审
议。谈及抗战时期“新安旅行团”的历史佳

话，习近平总书记勉励教育工作者“要善于
从五千年中华传统文化中汲取优秀的东西，
同时也不摒弃西方文明成果，真正把青少年
培养成为拥有‘四个自信’的孩子。”

近年来，淮安市发扬地方红色资源优
势，教育引导青少年深刻认识中国特色社会
主义道路、理论、制度和文化，探索培养拥
有“四个自信”的青少年。

夏添已不是第一次登台演
讲。两年前，年仅 8 岁的她讲
述了 《“三条腿”画家战“神
童”》 的故事，成为当天耀眼
的“小明星”。

时隔一年，夏添再次登台
离不开学校里开展的争当“小
好汉”氛围。

“孩子常将所讲故事中的
人物看作偶像，对自己的一言
一行有了更高的要求，时刻努
力在同龄人中作表率。”夏添
的妈妈邵姗明显感到孩子就读
新安小学之后的变化。

新安小学每年新生入学的
第一课便是参观新安旅行团历
史纪念馆，同学们通过老师的
讲解知道这群“小好汉”，立
志争当新时代的“小好汉”。
年级稍高一些的同学变成了

“小好汉”宣讲员，用自己的
体悟讲述新安旅行团的故事。
值得一提的是，2021 年 7 月，
新安小学的同学们还开展了

“重走新旅路”的寻访活动，
沿着新旅的足迹，队员们走过
了江苏镇江、南京以及安徽歙
县等地，采访了新旅老团员陈
其爷爷。

“ 校 史 是 学 校 培 养 拥 有
‘四个自信’孩子的主抓手之
一，同时我们结合淮安当地红
色文化资源，打造了一系列研
学活动。”新安小学校长张大
冬介绍，学校探索将红色教
育、传统文化与现代教学手段
结合。

作为革命老区，淮安有着

丰富的红色文化资源。据统
计，全市有革命遗址遗迹 176
处，其中27处为县级以上爱国
主义教育基地，35处入选省第
一批不可移动革命文物名录。

为了利用好这些资源，淮
安市为孩子们精心打造了“行
走的课堂”，推出了 39 个中小
学研学旅行基地、“访伟人故
里，寻红色记忆”等 6 条研学
线路、30 个红色文化打卡点、
50个“微体验”产品。

当前，淮安正建设以新安
旅行团历史纪念馆为核心的

“一核多点”式青少年思政教
育资源网，“一核”就是以新
安旅行团历史纪念馆为核心；

“ 多 点 ” 就 是 用 好 周 恩 来 故
居、淮安府署、中国漕运博物
馆等优秀文化教育资源。

淮安是周恩来总理的故
乡，周恩来光辉业绩和崇高风
范是淮安独特而宝贵的精神财
富。2003年开始，每年新生入
学军训后，淮阴中学高一学生
都要进行一场特殊的活动，从
学校出发到周恩来纪念馆进行
瞻仰，往返 60 公里，全程徒
步，同学们将其称为精神上的
入学仪式。此外，淮阴中学推
出了 5 条沿着恩来足迹行走的
研学路线。

淮安市周恩来红军小学是
全国首所五星级红军小学，已
成为全国 400 余所红军小学对
外展示素质教育的窗口。周恩
来红军小学校长管晓蓉告诉记
者，学校打造红色文化育人环

境，校内进行实境体验，校外
进行寻访研学。

该校将长征途中重要的革
命遗址做成微缩景观，课间孩
子们在“铁索横江”的“泸定
桥”上攀爬，在“赤水”河畔
的迷宫里穿行，在重重“碉
堡 ” 包 围 下 突 破 “ 封 锁
线”……将抽象的长征精神融
入学生的体验活动之中。从
2011年起，该校推出“长征路
上的丰碑”等红色研学主题活
动。在 15 天的寻访中，“红军
娃”们走红军路、吃红军饭、
穿红军服、唱红军歌，参观长
征沿线的革命纪念馆、红色遗
址、重大革命事件纪念地，寻
访老红军后代，走进沿途的红
军小学，开展长征歌曲大家
唱、红军故事大家讲、红色日
记大家写等活动。在寻访中传
承优良传统，在研学中践行长
征精神。

六年级的胡馨月去年参加
了学校红色研学活动，她去了
重庆，参观了解放碑、红岩革
命历史博物馆、渣滓洞等，一
路下来，她感慨道：“看到先
辈们前赴后继，付出很大牺
牲 ， 才 换 来 我 们 现 在 的 生
活 ， 觉 得 我 们 也 应 该 立 大
志、勇担当。”

新安小学四年级学生李
伯豪最近又开始了《新安旅行
团》话剧的排练，通过演这个
戏，他对新安旅行团有了更深
入的了解。今年暑假，这部戏
将开启全国巡演。

建立红色资源库，打造“行走的课堂”建立红色资源库，打造“行走的课堂”

实施“融学课堂”改革，突出思政课一体化实施“融学课堂”改革，突出思政课一体化

每年四五月份，刘老庄八十
二烈士陵园都会迎来一批特殊的
讲解员，来自淮安市刘老庄连红
军小学的“红色小导游社团”成
员为参观者进行义务讲解。

刘老庄的孩子，从小就听老
人讲八十二烈士的故事。五年级
的马智宇上小学之前就听爷爷讲
过很多次，一年级的时候，学校
的校本课程读本《国防科技教育
知识普及读本》里讲到了八十二
烈士的故事，这节课程的拓展练
习要求同学们搜集八十二烈士英
勇抗敌的小故事。马智宇回到家
请教爷爷，爷爷告诉他，白思才
连长很勇猛，16 岁就参加了红
军，还参加了长征，抗战初期还
参加了平型关战役。村里的老人
们都说，陵园里那棵 80 多岁的
桑树，见证了他们牺牲时那场战
斗的壮烈。

“不仅在道德与法治课上学
过刘老庄连的事迹，语文课上也
学过。”马智宇记得学习 《吃水
不忘挖井人》 这篇课文的时候，
老师特意讲到刘老庄连与刘老庄
的鱼水深情，讲到乡亲们对刘老
庄连的感恩。

刘老庄连红军小学校长庄
毅介绍，学校围绕“懂得感恩
志存高远 自强不息”三大核心
品格，正在推进“红娃成长”

“红娃行动”“红星闪亮”三位

一体的“红色基因传承”校本
课程体系。

淮安市树立系统思维，统筹
推动中小学思政课一体化建设，
创新实施“融学课堂”教学改
革，积极引导青少年从传统文
化、科技创新、社会实践中增长
本领、涵养品格。

在思政课一体化的推动下，
淮安市创新实施了“融学课堂”
教学改革，引导青少年从传统文
化、科技创新、社会实践中增长
本领、涵养品格。

“待到山花烂漫时，她在丛
中笑。”5 月 25 日下午，周恩来
红军小学的诗社社团课上，一位
身着汉服的同学站在一棵梅花树
的道具旁，声情并茂地演绎着以

“梅”为主题的诗词。从王安石
的“墙角数枝梅，凌寒独自开”
到王冕的“不要人夸好颜色，
要留清气满乾坤”再到毛主席
的 《卜算子·咏梅》，或宛转悠
扬，或慷慨激昂，随着诗境的
变化，这位同学转换着自己的
表情和语气。

道德与法治课上引入剪纸的
传统技艺，语文课上讲述精卫填
海引入中国传统神话故事，数学
课上认识货币单位时引入邮票收
集活动，科学课上通过活字印刷
介绍中国的四大发明，音乐课上
通过新旅歌曲进课堂讲述新旅的

历史……
“为深入推进和实施一体化

思政课课程体系，淮安创设了共
享机制。”淮安市教学研究室康
泉教研员介绍，2020 年 11 月，
淮安市建立大中小学思政课建设
联盟。2022年9月，又成立淮安
市大中小学思政课一体化建设联
盟教研中心。此外，还建设了思
政课堂的红色“课程库”，围绕

“学、思、践、悟”四个方面，
聚力开发“理论课堂”“宣讲课
堂”“体验课堂”“实践课堂”等
红色教育特色课程。

为了提升乡村小学的课程开
发和实施能力，淮安推出了“爱
在乡村教育”活动，由名师带队
到帮扶学校定期帮助打磨课程。

新安小学的刘兰兰老师前阵
子去了博里镇中心小学，与该
校师生一起打磨 《赵州桥》 的
教学流程。在原教学设计中，
老师只是把课文按照大纲要求
讲解了一遍。刘老师在跟学校
老师讨论的时候了解到，博里
农民画是淮安的市级非物质文
化遗产，学校正在以此为主题
开 展 “ 我 是 小 小 传 承 人 ” 活
动。刘老师结合本镇的特点，
建议老师将博里农民画的元素
融入到 《赵州桥》 的教学中，
设计了画一画赵州桥、说一说
家乡农民画等互动环节。

实施“广德育”工程，推进家校社协同育人实施“广德育”工程，推进家校社协同育人

◀◀““红色基因代代传红色基因代代传””第三第三
届青少年红色故事宣讲活动现场届青少年红色故事宣讲活动现场。。

（（本文图片由淮安市教育局提供本文图片由淮安市教育局提供））

▶儿童剧 《新安
旅行团》剧照

▶刘老庄八十二烈士的亲属向
学生讲述烈士英勇战斗的故事。

▶▶刘老庄八十二烈士的亲属向刘老庄八十二烈士的亲属向
学生讲述烈士英勇战斗的故事学生讲述烈士英勇战斗的故事。。

◀新安小学
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为破解发展难题注入新动力

2021 年，中国发射全球首颗专门服务
2030 年议程的科学卫星，并于 2022 年 9 月
面向全球开放数据服务；2022年，中外 32
家民间组织在中方倡议下共同发起成立了

“国际民间减贫合作网络”，积极助力全球
减贫事业；2022 年 4 月，中国—太平洋岛
国应对气候变化合作中心正式成立，为岛
国应对气候变化提供支持……

一年多来，在各方共同努力下，全球发
展倡议在减贫、粮食安全、发展筹资、气候变
化和绿色发展等八大重点领域的务实合作
取得积极进展，交出了沉甸甸的成绩单。

日前发布的 《全球发展倡议落实进展
报告》 指出，近两年来，全球发展倡议的
理念内涵不断丰富、落实机制不断健全、
推进路径更加清晰，为倡议落实落地打下
了坚实基础。

“全球发展倡议提出以来，合作路径更
加明确，合作机制日臻完善，八大重点领域
合作有序推进，项目库不断充实，发展资源
逐步汇集，呈现重点突出、全面推进的良好
态势。”中国社科院世界经济与政治研究所
全球治理室主任任琳在接受本报记者采访
时表示，中国不仅是全球发展倡议的提出
者，更是发展合作的行动派。“全球发展倡议
之友小组”的创立便是中国以切实行动推进
倡议落实的关键举措。2022 年 9 月，“全球
发展倡议之友小组”在纽约联合国总部召开
部长级会议，中国在会上提出了推进加强务
实合作的七大举措。当前，“全球发展倡议
之友小组”与全球发展和南南合作基金、中
国—联合国和平与发展基金、全球发展知识
网络、全球发展促进中心等发展合作平台共
同构成了推动全球发展倡议落地生根的重
要力量。

近年来，各类风险叠加，全球发展进程面
临前所未有的严峻考验。联合国发布的数据
显示，自2021年以来，人类发展指数32年来
首次连续两年下降，已跌至2016年水平。贫
困和饥饿正在加剧，不平等现象也在扩大。

北京外国语大学国际关系学院教授宋
微向本报指出，全球发展倡议是新时代中国
向国际社会提供的重要公共产品，是人类命
运共同体理念在全球发展领域的重要实
践。中国提出全球发展倡议，推进八大重点
领域合作，进一步加大对全球可持续发展重
大议题的资金投入，有效推动国际社会重新
聚焦发展问题，也为加强国际发展合作、共
同破解发展难题注入了新动力。

让发展中国家切实受益

全球发展倡议提出以来，在国际社会
获得积极支持和热烈回应。目前，已有100
多个国家和国际组织支持倡议，近 70个国
家加入“全球发展倡议之友小组”。

全球发展倡议为何广受欢迎？任琳认
为，吸引力主要来自两个方面：“首先，全球

发展倡议聚焦发展议题，高度契合各国特别
是发展中国家紧迫的发展需求。当前，地缘
政治冲突升级、全球大宗商品价格波动、全
球气候变暖等多重因素交织，给世界经济复
苏和持续发展带来诸多不确定性和严峻挑
战。在此背景下，全球发展倡议紧扣可持续
发展议程，符合当下世界各国的最主要关
切。其次，全球发展倡议重视行动导向，‘言
必信，行必果’，将发展共识转化为务实行
动，将项目做到实处。一个重要标志是，截
至目前，2022 年 6 月发布的《全球发展高层
对话会成果清单》中的 32 项务实举措已有
一半实施完成或取得早期成果。许多发展
中国家已从中切实受益。”

除了《全球发展高层对话会成果清单》
中的举措有序推进落实之外，《全球发展倡
议落实进展报告》显示，2022年9月“全球发
展倡议之友小组”部长级会议期间发布的全
球发展倡议项目库首批 50个务实合作项目
清单中，10多个已经实施完毕，剩余项目正
积极推进，目前项目库务实合作项目总数已
突破 100 个，近 40 个发展中国家正从中受

益。过去一年，中国政府还立项安排 1000
期人力资源开发合作项目，已提供2万个培
训名额，基本覆盖全部“之友小组”国家。

“中国提出全球发展倡议，不是排他
的，而是致力于共建团结、平等、均衡、
普惠的全球发展伙伴关系。近两年来，中
国与各方合作伙伴一道，围绕全球发展倡
议的八大重点领域，打造合作平台，构建
伙伴关系，加大资金支持，开展能力建
设，实施民生项目，努力实现不让任何一
个国家、任何一个人掉队的目标。”宋微指
出，近年来，保护主义、单边主义抬头，
全球发展不平衡不充分的问题日益突出。
某些发达国家向发展中国家提供帮助的意
愿减弱、行动迟缓，而中国作为全球最大
的发展中国家，始终坚持以自身新发展为
世界提供新机遇，为促进全球发展事业提
供不竭动力，这也是全球发展倡议赢得国
际社会广泛响应的重要原因。

美国丹佛大学教授赵穗生表示，作为发
展中国家，中国提出全球发展倡议、举办全球
发展高层对话会，主动回应全球发展面临的

新挑战和新需求，是响应联合国2030年可持
续发展议程的具体行动。“在全球发展进程
中，很多国家说得多做得少，而中国提出并践
行的倡议和方案是非常重要的作为。”

为加速落实2030年议程作贡献

7月9日至10日，全球共享发展行动论
坛首届高级别会议将在北京举行。在去年6
月中国宣布落实全球发展倡议的 32项务实
举措中，举办全球共享发展行动论坛就是
其中一项重要举措。据悉，来自 130 多个
国家和国际组织的中外嘉宾将线上线下出
席这场以“中国的倡议，全球的行动”为
主题的会议。国际舆论普遍认为，这一高
规格会议释放出一个清晰的信号，即中国
愿同国际社会共同努力，推动全球发展倡
议务实合作行稳致远，为加速落实联合国
2030年可持续发展议程作出贡献。

中国外交部副部长马朝旭日前表示，
无论中国发展到什么样的程度，中国永远
是发展中国家的一员，发展倡议不是中国
的独奏曲，而是发展中国家的交响乐。我
们将继续同各方一道，推动全球发展倡议
走深走实，推动如期实现联合国 2030年可
持续发展目标，共同奏响人类命运共同体
的华美乐章。

“当前，发展赤字加重，各类全球性问题不
断出现，支持全球共同发展的国际公共产品
有限。在此背景下，落实全球发展倡议的迫
切性和重要性进一步凸显，因为倡议有助于
世界各国破解发展赤字，也为推动实现2030
年可持续发展目标提供了‘加速器’。”任琳说。

5 月，联合国秘书长古特雷斯在 2023
年发展融资论坛开幕式上曾警告称，2030
年可持续发展议程正在变成一座“理想中
的海市蜃楼”。联合国工业发展组织驻华代
表康博思近日表示，今年将迎来联合国
2030 年可持续发展议程中期评估，但目前
仍有 30%以上的可持续发展目标停滞不
前，甚至出现了倒退。中国提出的全球发
展倡议，为解决全球性挑战和发展中国家
的发展需求带来了希望。

多国驻华使节和国际组织驻华代表参
加 《全球发展倡议落实进展报告》 发布会
时也普遍认为，中国将南南合作援助基金
整合升级为“全球发展和南南合作基金”，
并在30亿美元基础上增资10亿美元，支持
联合国发展机构等开展一系列务实项目，
有力支持了有关发展中国家落实联合国
2030年可持续发展议程的努力。

“全球发展倡议的八大重点领域全面覆
盖 2030 年议程所有 17 项可持续发展目标，
其中务实合作项目的设计精准对接发展中
国家的发展需求，旨在切实推动发展中国
家的自主发展能力，有助于推动发展中国
家实现经济复苏和增长。”宋微表示，随着
新冠疫情阴影逐渐消散，全球发展倡议在
最大限度内凝聚全球发展共识，增添全球
发展动力，推动更有韧性的全球发展，向
世界进一步彰显中国智慧与中国担当。

全球发展倡议提出1年多来——

为全球共同发展增添新动能
本报记者 严 瑜

发展是解决一切问题的总
钥匙。2021年9月，中国提出
全球发展倡议，呼吁将发展置
于全球宏观政策框架的突出位
置，加快落实联合国 2030 年
可持续发展议程，共同推动全
球发展迈向平衡协调包容新阶
段。2022年6月，全球发展高
层对话会举办，进一步提出共

创普惠平衡、协调包容、合作
共赢、共同繁荣的发展格局，
就落实全球发展倡议宣布一系
列务实举措，标志着倡议进入
务实合作新阶段。

一年多来，中国携手各方
合作伙伴，推动全球发展倡议
走深走实，给各国带来实实在
在的好处。

环 球 热 点

中国政府援助埃及二号卫星初样星交付仪式6月25日在埃及航天城卫星总装集成
测试中心举行。此次交付使埃及成为首个具备卫星总装、集成和测试能力的非洲国
家。图为交付仪式现场。 新华社记者 王东震摄

本报电（记者严瑜） 近日，由中国社会科学院亚太与全球
战略研究院主办的“高质量共建‘一带一路’：成就、挑战与路
径选择”学术研讨会在北京举行。来自国家发展改革委、外交
部、生态环境部等政府部门以及中国社会科学院、中国科学
院、中国人民大学、北京师范大学、对外经贸大学等十余家国
内科研机构和高校的近60名专家代表参与会议。

中国社会科学院亚太与全球战略研究院院长李向阳在开幕
式致辞时表示，今年是中国提出共建“一带一路”倡议十周
年。10年来，共建“一带一路”取得重大成就，成为中国向世
界提供的深受欢迎的国际公共产品和国际合作平台。共建“一
带一路”已经成为中国全方位对外开放的重要举措，也是中国
与共建国家积极探索构建人类命运共同体的重要实践平台。当
前学术界围绕推动高质量共建“一带一路”的各方面议题开展
了大量研究，但是在许多问题上还没有取得共识，需要积极加
强学术交流。

此次学术研讨会共设4个单元，与会专家分别围绕高质量共
建“一带一路”的成就与挑战、共建“一带一路”的可持续
性、“一带一路”建设的机制化、高质量共建“一带一路”的路
径选择与经济外交等4个主题开展深入的学术交流。

与会专家系统总结了共建“一带一路”过去10年实践所取得
的巨大成就，认为共建“一带一路”为中国、沿线国家乃至全世界
人民创造了巨大福祉，对中国在新时期的全方位对外开放以及世
界经济和全球发展产生了深刻影响。

国家发展改革委一带一路建设促进中心主任翟东升表示，
10年来,共建“一带一路”实现了良好开局，书写了辉煌成就，
在提升全球全方位互联互通水平、释放经贸投资合作潜能、拓
展国际合作新空间、增进共建国家民生福祉、提升中国对外开
放水平等方面取得积极成效。共建“一带一路”理论体系也逐
步形成。

中国科学院地理科学与资源研究所研究员刘卫东表示，共建
“一带一路”倡议本质是探索一条新型全球化道路，核心是通过改
善互联互通来促进发展。在共建“一带一路”过程中要完整、准
确、全面贯彻新发展理念，重视民生工程，推动全球发展迈向平衡
协调包容新阶段。

与会专家还从绿色可持续发展、投融资风险、人民币国际化
以及债务风险等多领域深入探讨了共建“一带一路”的积极探索
以及存在的挑战，并围绕参与全球经济治理体系改革、推动区域
和全球投资和贸易规则对接、参与国际组织等机制化建设等内
容，展开了多学科多层次的学术讨论。

最近，等待硕士研究生入
学的日子里，卢旺达籍学生林
谦和高瑞思没有放松，他们做
好学习计划，打算强化医学汉
语练习，为新学期做准备。

这 对 来 自 卢 旺 达 的 好 朋
友，都是长沙医学院国际教育
学院临床医学专业的本科毕业
生。今年秋季，他们将双双进
入中南大学攻读硕士研究生。

本科阶段，长沙医学院针
对 国 际 学 生 专 门 开 设 了 中 医
学、针灸学、推拿学等中医类
课程。毕业实习中，林谦和高
瑞思在长沙市第四医院实习一
年，轮转了13个科室。

中医课程的学习和实习，
让 他 们 接 触 到 全 新 的 医 疗 领
域。“我目睹了很多病人通过中
医或者中西医结合的疗法，病
症得到有效缓解。这让我对中
医产生了很大兴趣。”林谦说，
等研究生毕业后，他打算回国
开一个中医针灸诊所，用中国
疗法帮助卢旺达百姓纾解疼痛。

林谦说，由于卢旺达夏天日
照时间长，当地人头疼多发。

“推拿太阳穴和百会穴，是一种
很有效果的治疗手段。”

“中西医不是对立的，它们
是互补的关系。要成为一名好
医生，应该同时掌握西医和中医
的知识，学习结合使用中西医，
更好为患者服务。”高瑞思说。

近年来，在健康中国行动指
引下，中国中医药为世界医疗事
业提供更多“中国方案”，作出更
大“中国贡献”——2020年，湖南
省在津巴布韦首都哈拉雷建立
了南部非洲最大的中医针灸中
心，该中心取得津巴布韦第一家中医类诊疗机构资格
认证；2022年，首批津巴布韦中医针灸人才培训班举
办，培养了津巴布韦第一批本土中医针灸人才；湖湘
中成药走进非洲市场，银黄清肺胶囊、风寒感冒颗粒
和妇科千金片等中成药成功进入津巴布韦市场，助力
中医药产业国际化……

中医医疗、医药、文化在非洲“组团出海”的同时，
不少非洲留学生远赴中国学医，并在学成后选择回国
从事医疗行业，运用“中国智慧”造福故土。

毛里求斯人路星现在是毛里求斯维多利亚医院
一名神经外科医生。2018年，他与朋友在毛里求斯
中部城市埃贝尼成立了“御康堂健康中心”，为病人
提供中医治疗服务。

结合在广西医科大学9年的学医实践经验，路星
认为，中西医结合的方式可以达到更好的治疗效
果。“西医可以快速消除病症，但消除明显的症状
后，如何让病人尽快恢复正常生活，提高患者生活
质量，中医能起到很大作用。”

御康堂成立前，埃贝尼民众对中医的了解十分
有限。为了让当地人了解中医，路星和他的团队花
了大量的心思，去各个机构和企业做讲座，在社交
媒体上进行科普宣传，还用英语编写了一本 《中医
简介》 小册子，发放给前来咨询问诊的病人。同
时，御康堂还注重跟踪治疗效果，为病人创建诊疗
记录，定期回访。

近年来，随着中医疗法日渐被非洲民众认可，
拔火罐、推拿、针灸等受到非洲人民的喜爱。成立5
年来，御康堂在当地的名气越来越大。“这是我们宣
传中医和中国文化的平台，也是我外出求学后，需
要践行的一份责任。”路星说。

（据新华社电 参与记者：阮周围、张格、刘佑
民、帅才、姚羽、凌馨、陈绍华）
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专家学者共商高质量共建“一带一路”

近年来，受全球气候变暖影响，世界各地频繁创下
高温纪录。今年6月以来，赤道中东太平洋海表温度
明显上升，目前已进入厄尔尼诺状态。专家表示，在全
球变暖背景下，叠加中等以上强度厄尔尼诺事件，可能
导致极端天气频次更多、范围更广、强度更强。

厄尔尼诺现象是一种自然发生的气候模式，与
热带太平洋中部和东部的海洋表面温度变暖有关。
它平均每2至7年发生一次，通常持续9至12个月。
厄尔尼诺现象会引发各地天气变化，例如通常干旱
少雨的地区可能发生洪涝、多雨地区可能出现干旱。

据中国国家气候中心预测，未来 3 个月赤道中
东太平洋将维持厄尔尼诺状态，海温指数持续上
升，将在今年秋季形成一次中等以上强度的东部型
厄尔尼诺事件。

美国国家海洋和大气管理局6月8日发布警报指
出，厄尔尼诺现象已经出现，预计持续到冬季，可
能会发展为中度厄尔尼诺现象或强厄尔尼诺现象。

据日本气象厅气候信息科的数据，目前热带太
平洋东部海洋表层的储热量已达到1949年有统计数
据以来最高纪录。东京大学大气海洋研究所教授渡
部雅浩说，预计会发展成强厄尔尼诺现象。

由于今年厄尔尼诺现象出现较早，发展空间
大，如发展成强厄尔尼诺，可能会带来全球气温的
新高峰。世界气象组织 5 月 17 日发布的报告预测，
2023至2027年这5年内至少有一年会打破2016年创
下的高温纪录，这一概率达到 98%。欧盟气候监测
机构哥白尼气候变化服务局 6 月 15 日表示，6 月初
的全球平均气温为有记录以来同期最高。

厄尔尼诺带来的并非都是高温酷暑。比如，它
会导致日本附近夏季的太平洋高压势力减弱，日照
时间变短，以西日本地区为中心容易出现冷夏。日
本筑波大学此前的一项研究曾显示，厄尔尼诺也可
能改变大气环流，使台风的数量异常增多。厄尔尼
诺形成的次年9月以后台风的生成数量显著增加。

厄尔尼诺对全球不同地区造成的影响也有所不
同。厄尔尼诺年份的欧洲夏季更可能遭创纪录的酷
暑袭击，而冬季受厄尔尼诺影响很难出现暖冬。亚
洲方面，日本综合研究所主任研究员熊谷章太郎表
示，虽然各地区气温和雨量变化影响不同，但很多
情况下厄尔尼诺会给亚洲许多国家带来大雨或干旱。

今年的厄尔尼诺更为复杂。从2020年夏到2023
年初春，拉尼娜现象已持续了近 3 年。日本气象信
息公司“气象图”创始人森田正光指出，从拉尼娜
转变到厄尔尼诺的过程中容易发生集中暴雨，从现

在起一直到7月份都可能有集中暴雨。
另据日本海洋研究开发机构的最新预测，今年

厄尔尼诺现象可能会与印度洋正偶极子现象同时发
生。印度洋正偶极子也是一种海温异常现象，当其
发生时印度洋西部海面水温高于东部。今年印度洋
正偶极子现象和厄尔尼诺同时发生可能会导致东非
多雨以及印度尼西亚、澳大利亚等地少雨的倾向更
极端化。 （据新华社电 记者钱铮）

全球今年恐迎来厄尔尼诺“大烤”全球今年恐迎来厄尔尼诺“大烤”

美国南部多地近日接连刷新高温纪录。图为近
日，在美国得克萨斯州新布朗费尔斯，人们在河中
消暑。 新华社/美联

西班牙今年夏天首波热浪目前正席卷该国大部
分地区，8 个自治区已发布高温预警。图为近日，
游客顶着酷热在西班牙马德里游览。 新华社/法新
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把读书荐书变成职业

“中学时，我是学校图书馆的学
生管理员，有机会读到各种各样的
书，这是我大量读书的开始。”回忆
起自己的阅读经历，赵健表示，“从
小在戏园长大，和同龄人的共同语言
不多，当时觉得读书能消解这种孤独
感，就爱上了阅读。”

大学期间，戏剧文学专业的赵健
“基本都泡在了图书馆”，入学第一年
便借了 400多本书，成了图书馆建成
以来借阅量最多的读者。

毕业后，对阅读拥有浓厚兴趣的
赵健开始尝试“读书创业”，读书
会、跨年诗会、乡村图书馆等项目办
得风生水起。最近一两年，他又多了
一个身份——读书内容博主。

从消解孤独到学术研究，再到
“读书创业”，读书、分享书已成为赵
健的职业。书房对赵健来说也不单指
某间房子。学生时期的图书馆、家中
集阅读和工作室功能于一体的小房间
以及各色旧书店，都是他的“书房”。

走进赵健南京家中的工作室，首
先映入眼帘的就是几盏用于短视频拍
摄和直播的补光灯，灯光汇集之处是
他的工作台，上面摆着手机支架和几
本书。工位后面，是由两排高高的书
架构成的一角。书架上摆满他最近正
在读的书以及每天通过短视频和直播
向粉丝们推荐的好书。细看，上面有
史铁生的 《想念地坛》、张宏杰的

《简读中国史》、季羡林的《时间从来
不语，却回答了所有问题》等。这些
书内容广泛，题材丰富。

它们如何激发赵健的短视频制作
灵感？他说：“我的很多短视频选题
是在读杂书的过程中找到的。”赵健
认同汪曾祺先生的观点，“汪老认为
一个人对食物和文化的口味要宽一
点、杂一点，南甜北咸东辣西酸，都
去尝尝”。在赵健看来，读书也一
样，年少时有好奇心、行动力，一定
要广泛阅读，进而找到自己的兴趣点。

盘活优质好书

酒香也怕巷子深。把被忽视的好
书推荐给读者，是赵健对自己的要
求。“比如这本出版于 40年前的人物
传记《画魂——潘玉良传》讲述了一
个直面苦难的故事，我读后感觉很震
撼，立马想到一句话——‘人应该有
一种力量，即使身在废墟之中，也要
让自己体面、干净，揪着头发把自己
从泥土里拔出来’。”赵健一边翻动书
页一边向记者介绍，“我做了一条视
频，向大家分享 《画魂——潘玉良
传》，将传主的传奇人生娓娓道来。
她从一位没有受过基本教育、身处社
会底层的女子，成长为第一个以雕塑
作品走进巴黎现代美术馆的中国艺术
家，并在艺坛上赢得崇高声誉。”

视频发布后，观众非常喜欢，纷
纷点赞留言，赵健的账号也在那几天
增长了 20 多万粉丝。视频的流量也
带动了 《画魂——潘玉良传》 的销
售，目前该书已加印 5 次、3 万多
册。一条短视频，盘活了这本 40 年
前的老书。

这条视频的成功，让赵健注意到
受众对文学艺术巨匠的传奇人生感兴
趣，他开始从单纯介绍书的核心内容
这种较为“硬核”的荐书方式，转向
通过文化故事吸引人。

“除了《画魂》，还有不少我推荐
的书也获得关注，其中卖得最好的是

《资治通鉴》，通过直播销售近 6 万
套 ， 现 在 还 有 很 多 人 在 直 播 间 下
单。”赵健说。

一轮直播为何能让这么多人开始
阅读历史类书籍？赵健向记者解释了
其中的原委：“其实我的直播更像一
部可以追更的电视剧。我每周都会在
直播间里讲两次 《资治通鉴》，带大
家一起读书中的核心故事，观众可以
按朝代顺序不停追更。但同时我又保
留了一定的悬念，待大家买回书后自
己 品 读 ， 通 过 这 样 一 种 ‘ 共 读 仪
式’，激发大家的兴趣。”

记者发现，在赵健的直播间和短
视频评论区，有不少粉丝表示“通过
讲解，发现《资治通鉴》没有想象的
那么难读，这种历史书的情节故事其
实也非常有趣”。

赵健还向记者分享了读历史书的
方法。“像 《资治通鉴》 这类书，历
史跨度大，可以先从自己感兴趣的朝
代读起。在读的时候，可以尝试代入
相应情景，比如把它当成发生在你身
边的事情，或是看到的新闻。这样阅
读，画面感会更强。”赵健说。

力求传达“厚重感”

如果说家中的书房是赵健进行深
度阅读和视频创作的主要场所，那各
个城市不起眼的旧书店则是赵健搜求

“杂书”，邂逅书人书事的“另一重阅
读空间”。

2016年夏天，刚大学毕业的赵健
偶然来到苏州钮家巷一家不起眼的小
书店——文学山房旧书店。一棵高大
的白玉兰树下，年逾九旬的店主江澄
波安静地坐在店门口，店内泛黄的旧
书飘着油墨香，老式电风扇吱呀作
响，顾客只需报出书名，店主就能说
出作者、成书年月和大致内容……这
给赵健留下深刻印象。

“当时书店里顾客不多，我有机
会和江老聊了许久。江老 16 岁接手
书店，一干就是 80 年，几乎每天都
风雨无阻步行上班，经营着这家从光
绪年间传下来的百年旧书店。江老堪
称是书界的‘活字典’。”回溯这条短
视频的创作缘起，赵健向记者介绍，
店主江澄波的人生经历让他感叹不
已，因此在开始读书内容创作后，他
就萌生了用短视频讲述这个故事的想

法。“我十分确信在这样一个快节奏
时代，江老和文学山房旧书店能给年
轻人带来不一样的触动。”赵健说。

结果也的确如赵健所料，这条名
为《孤独的旧书店》的短视频于去年
9 月 8 日上线后，已有 4000 多万观看
量，至今仍被置顶于他的账号主页。

“江老告诉我，现在很多人因为
看了这条视频专门去文学山房旧书店
打卡；当地有关部门给书店减免了20
年房租，希望书店能继续办下去；藏
书家韦力为他写了一本口述史；他70
多岁的女儿也决定成为书店第四代传
人……”赵健表示，一条短视频让一
个书店、一个人、一个家族得到大家
的关注，让他“觉得很有成就感”。

视频爆火的背后，是“力求在
‘短平快’的互联网时代，传达‘厚
重感’”的努力。在赵健看来，一条
视频能给观众带来新知，带大家了解
文学艺术巨匠鲜为人知的人生经历；
或是通过对书籍内容逻辑的梳理，传
达核心观点，启发大家思考，才算合
格。这是读书类视频与娱乐视频的不
同之处。

采访最后，赵健表达了他对“短
视频阅读”的看法：“短视频阅读的
说法在当下的传播生态中是成立的，
短视频已成为书籍内容的传播载体之
一。但短视频读书博主只是‘中间
商’，我们能做的是像电影预告片一
样把一本书的某一个或几个核心内容
转达给观众，与直接读原著还是有天
壤之别的。”

谈及未来，赵健说：“希望通过
自己的深度阅读和严肃思考，提升读
书内容创作品质，撒下更多阅读的种
子，引导更多人读原著，对书籍和知
识形成自己的认知和思考。”

台湾学者曾启雄痴迷于传统
色彩研究，成果斐然，是一位中
国传统文化真正的热爱者、捍卫
者和赓续者。勤于笔耕的曾启雄
先后出版《失落的中国色彩》《绝
色》 等影响广泛的传统色彩文化
论著，还通过在海峡两岸参加论
坛或举办巡回演讲等方式大力弘
扬传统色彩文化、技艺和成就，
是颇具声望的色彩研究学者。今
年 6 月，曾启雄以 30 多年研究传
统色彩的成果，为读者再次奉献
出一部彰显中华色彩精湛技艺、
美学特征和民族精神内蕴的潜心
之作——《制色》（江苏凤凰文艺
出版社）。

通过悉心阅读曾启雄的新作，
笔者认为该书具有以下三方面的
突出特点，值得读者细心体会：

一是整理古籍，分类考订，
以数论色；提出困惑，小心求
证，引发探讨。

若论整理古典色彩文献的详
尽程度，迄今为止，该书堪称全
面。作者一方面对历代色彩记载
进行了综合梳理，另一方面又完
成了科学分类。例如，整理出包
括“大红”“桃红”等在内的 161
个红色词汇及其蕴意，让读者深
切体会中国人对红色的特殊情
感。再以历代字书中“黄”部首
的“黊”“黇”等 35 字为例，首
次完成“赤黄色”“白黄色”“黑
黄色”的分类，使读者对该色系
特征有了更加直观而细微的认知。

该书还通过古籍统计而来的
客观数据，揭示了色彩词汇伴随
时代变迁而不断发展的史实，如
分析“黑”部首字在汉代 《说文
解字》（27 个）、明代 《正字通》

（78 个）、清代 《康熙字典》（86
个） 三个时代字书中的数据变
化。运用一手数据作为研究凭
据，是曾启雄多年来在传统色彩
研究上的一贯方法。

针对传统色彩记载多为只言
片语，甚至错讹频现的情况，曾
启雄提出“不可尽信古”的观
点，通过大量文献互勘，结合实
验作出诸多新研判。例如，结合
秦汉盛行的“相生相克”观念，
对秦始皇所着礼服“上玄下纁”
的配色予以符合当时社会背景的
推断。许多关于传统色彩的模糊
认知，在书中有了更加合理、贴
切的解读。

二是耳听为虚，眼见为实；
精熟古法，注重实验；拾遗补
缺，齐备链条。

为考据历史文献记载的可信
度，曾启雄长期坚持考察传统色
彩原料产地、遗迹、博物馆，拜
访民间艺匠，掌握了大量一手资
料。他曾到福建仙游、台湾青寮
等地考察染蓝植物和技艺，到甘

肃天水、云南丽江等地寻找染红
的茜草、红花等。

同时，曾启雄极为重视实验
考证，是当之无愧的实践派、技
术流的代表。他通过大量实验印
证 《天工开物》 等记载的槐花染
黄，《韩非子》 记载的“吾厌紫
臭”以及唐代帝王的“柘黄”袍
服不仅包括暗淡的赭黄色，还含
有明黄色等。

曾启雄以反复的染色实验，
对古籍中语焉不详、不连贯之处
予以补充，最终实现环环相扣。
例如，记载茜草染红的各类典
籍，大多只标注其染色部位为根
部，而对具体采集时间、工艺流
程等重要环节缺乏应有注释。为
此，曾启雄通过不断实验摸索，
完备传统茜草染色工艺过程，为
读者全面与精准地了解、学习和
传承传统色彩，提供了宝贵资料
和重要指导。

三是尊崇传统，心系中华；
传承文化，彰显自信。

通过该书，曾启雄借助色彩
阐述大陆与台湾的密切联系，表
明两岸一家亲的立场。书中写
到，长久以来台湾的大多数染
材，如染红的红花以及一些色彩
习俗等多来自大陆，可见传统色
彩也是连接海峡两岸关系的纽带。

在 总 结 历 代 古 籍 对 “ 皙 ”
“皑”“皎”等 12 种白色的解读
后，他由衷赞叹道：“这种表现形
式，展现出我们中国人对白色感
觉的敏锐程度与表现之细腻情
形。”此外，曾启雄还指出，日本
对紫色、黄栌染色等的制度、推
崇均源自中国文化，体现出中国
对周边国家乃至世界色彩演进的
深刻影响和重大贡献。

由此可见，《制色》对于唤起
读者对中国传统色彩的崇敬感，
在新时代重塑中华优秀传统色彩
文化，增强文化自信具有积极作
用。该书阐述系统、史料翔实、
方法科学、论断明确、成果突
出，堪称传统色彩研究领域的一
本重要论著。

（作者系北京服装学院教授，
中国流行色协会常务理事）

蔡飞跃作为泉州市作协主席，一
直致力于泉州历史文化的挖掘与书
写，留下不少值得品味和回味的散文
作品。他最新的长篇传记 《大明醇
儒：蔡清传》，是首部为一代大儒蔡
清立传的大书，用 26 万字篇幅，全
方位展示了蔡清这位泉州杰出英才的
生平事迹、学术成就、人格魅力和后
世影响，同时也是一本研究明代“清
源学派”开创者蔡清学术思想的重要
著作。为一代儒学大师立传，对一般
作者而言，如面对一座学术高峰，可
能力有不逮，蔡飞跃通过自己的努
力，完成了这个艰巨任务。

泉州历史人文深厚，2021 年，
“泉州：宋元中国的世界海洋商贸中
心”列入《世界遗产名录》是最好的
证明。我到泉州多次，对这里的风貌
和美食印象深刻。我一直认为，美
食，是一个地方物产丰富、社会富
庶、文化昌明、百姓幸福的结晶，离
不开大自然的馈赠和太平生活的积
淀。但就地理方位而言，泉州偏居华
夏东南，为什么一度成为世界海洋贸
易的枢纽中心？无论经历多少变迁，
泉州人追求美好生活的步履从未中
断。到底是什么在护卫着泉州？我曾
思虑良久，但不得要领。

读了 《大明醇儒：蔡清传》（九
州出版社） 之后，我才若有所悟。在
这部传记里，作者简约、清晰地梳理
了蔡清的理学思想要点，通俗、晓畅
地总结了一代醇儒滋养后人、泽被后
世的功绩。尽管是一部文学传记，但
传主是“清源学派”创始人、享受

“从祀孔庙”待遇的大学者，他有哪
些观点超越了前人，又有哪些思想哺
育了泉州的后代子孙？对一部文学传
记来说，不可能写成高头讲章，也没
必要条分缕析，需要作者用宏阔的眼
光展示传主的家国情怀，办学育人、
著书立说的不朽业绩，这部传记显然
做到了这一点。同时，能不能精准把
握传主开宗立派的重要观点，并予以
阐释、弘扬，又考验传记作者的眼
光、胸襟及学养。在这点上，作者也
没有让我们失望。全书从开篇到终
章，始终紧紧抓住传主一生治学贵在
创新、施教贵在创新、著述贵在创新
这个主线，为我们塑造了蔡清勇于冲
破窠臼，追求自强不息，引领教化后
人的名儒形象。读完此书，我体会
到，蔡清思想的核心是他的“天下
观”，而这“天下观”，才是启迪、激
励泉州后世子孙的“精气神”，并滋
养、造就了今天泉州的民风民情：

“以笃实信天下，以大节竦天下，以
器量包天下，以学识周天下，以规模
驾天下，以实才猷实事业副天下。”

作者历时三载，披阅蔡清资料上
千万字，足迹遍及蔡清曾驻足的大街
小巷，当面访谈蔡清在世后裔子孙，
才完成了这部沉甸甸的传记。这部传
记可视为蔡清思想的“现代版”，也
是五百多年来研究蔡清学说的集大成
者。读过之后，人们自然会恍然大
悟：蔡飞跃通过这部用心用情用功撰
写的传记告诉我们，泉州这块土地孕
育了一代又一代蔡清这样的知识英
才，他们求学求真、教书育人、入仕
理政，推动泉州一代代人与时俱进；
也是一个又一个的蔡清，著书立说，
开宗立派，培根铸魂，赋予这片土地
上的人们独立的思想、自由的灵魂、

奋斗的精神和追求幸福的动力。蔡清
们进取、向上、扬善、崇美的思想光
辉、人格魅力，一直照耀着泉州这片
土地。

在这部传记里，除了丰富的历史
知识和儒学理论外，作者的文笔才华
也得到发挥。蔡飞跃用散文化的语
言，生动、详实记叙了蔡清自幼及壮
的求学之路、成长之路。作者写蔡清
刻苦读书、四处求学的经历，线条简
洁，通过一个个故事、一个个细节，
甚至一处处景物，来展现一代宗师的
成长过程与学养积累。这些描写，画
面感强，如写少年蔡清随父亲游东
湖，在湖畔植物、天空飞鸟和大榕树
下感悟先贤事迹、名言大义，带入了
作者自己的情感，阅读起来非常顺
畅。在讲述蔡清成长历程时，书中两
个细节令人印象很深，一个是蔡清尊
敬自己的老师，从少年到成名再到成
为学官，始终不忘师恩，为后代子孙
树立了榜样；二是他从少年时代一直
致力于寻找流落在外的表兄，几十年
不辍，这对展现大儒的内心世界，起
到了画龙点睛的作用。再如蔡清第一
次庭试落第，从北京步行返乡，心情
的沮丧、行路的艰难可想而知，但很
难叙述。作者由北至南选取了几处景
物进行素描，于细微处传递了传主的
心绪，构思巧妙。

主人公蔡清明月清风的人格光
辉，像清茶一样清澈明朗，作家富有
诗意的文笔韵味浓郁，陈酒般飘香，
二者互为表里，让《大明醇儒：蔡清
传》成为了解儒家学说和泉州史志的
有益读本。

本报电 （记者徐嘉伟） 日
前，由人民日报出版社、人民周
刊杂志社、南风窗杂志社联合举
办的 《初心如磐济苍生：中国共
产党的奋斗》新书发布会举行。

《初心如磐济苍生：中国共产
党的奋斗》 由南风窗团队编著，
人民日报出版社出版，包括“新
的革命”“打出一个新世界”“迈
入新社会”“思想大破冰”“走进
新时代”五章。全书结合理论分
析与历史叙事，用生动的故事、
精当的点评，讲述了中国共产党
是如何由小到大、由弱变强，解
读中国共产党政治建设、思想建
设、组织建设、作风建设、纪律

建设等方面的要求和成功之道，
揭示了中国共产党永葆青春的成
功密码，生动展示了中国共产党
为什么能、马克思主义为什么
行、中国特色社会主义为什么好。

发布会上，国防大学教授邵
维正认为，该书构思新颖，通过
5 章 25 个问题，带读者回望中国
共产党百年奋斗史，简洁明快，
生动形象；同时，该书主题鲜
明，导向正确，“人民至上”的中
心思想贯穿始终。中央党校教授
辛 鸣 认 为 ， 该 书 充 分 体 现 了

“事、理、情”结合的特点，通过
挖掘新史料，采用新视角，深刻
阐明了新旧两种革命的区别，“让
历史有温度、有趣味”，能够感染
读者，获得读者认同。

活动现场，该书作者团队分
享了创作历程和心得。南风窗杂
志社主编赵义介绍，整个写作过
程就像穿越历史，从党领导人民
革命、建设、改革的过程中，自
己再次感受到了百年大党的生机
活力。他十分关注重大事件里

“具体的人”，注重描绘共产党人
身上有信仰、敢担当的共同特
质。南风窗杂志社常务副主编李
少威表示，媒体人应当讲好中国
共产党故事，让读者从中获取前
进的动力。

《初心如磐济苍生：中国共产党的奋斗》：

生动讲述党史故事

重塑中华优秀传统色彩文化
——曾启雄《制色》读感

崔 唯

◎名人书房

赵健：用新媒体播撒阅读种子
本报记者 徐嘉伟

清辉如茶 醇韵似酒
——评蔡飞跃新著《大明醇儒：蔡清传》

王 干

清辉如茶 醇韵似酒
——评蔡飞跃新著《大明醇儒：蔡清传》

王 干

赵健，90后读书博主。他的账号“赵
健的读书日记”在相关社交媒体平台拥有
超百万粉丝。单条视频播放量超4000万、
3天销售《资治通鉴》3000册、一条视频
让40年前的老书加印5次……去年才开始
入局短视频的赵健，用读书类新媒体内容
向大家展示了全民阅读推广的新方式。

近日，本报记者来到赵健的书房，听
他讲述精耕内容创作，盘活优质好书，用
短视频和直播播撒读书种子的故事。

赵健在书房内直播。 受访者供图
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独在异乡为异客，每逢佳节倍思亲。
端午节是中国重要的传统佳节之一，今年
端午由于日本还没有放暑假，我没有回国
和家人、朋友团聚。不过，过节的仪式感
不能少，我和朋友们相约要用自己的方式
一起庆祝。

这天一大早，我便戴上了自己编织的
五彩绳，给书包绑上端午香囊。课堂中，
许多日本同学向我的五彩绳和香囊投来好
奇的目光，我向他们介绍了端午节的由来
和文化传统，并向他们推荐了粽子这一中
国传统美食，大家听完后好奇心不小，纷
纷追问。

放学后，我和朋友们齐聚在家中厨
房，准备一起包粽子。每个人的脸上都洋
溢着过节的兴奋。从东京的华人超市中，
我们买到了所需食材：糯米、猪肉、红
豆、大枣、粽叶。虽说也可以很方便地购
买到现成粽子，但这和自己包的意义可不
一样。

我们中大多数人都是第一次包粽子，
跟着互联网学习实操方法，忙得不亦乐

乎。由于是头一回尝试，包出来的品相不
是那么完美，有的粽子不太严实，已经能
预料到煮的过程中会散开，但这并没有降
低我们的热情，在动手的过程中，大家有
说有笑，不仅感受到浓浓的节日氛围，也
加深了彼此的友谊。除了包粽子外，几名
同学大展身手，烹饪了自己家乡的独特美
食，大家心怀期待，想尝尝祖国各地不同
的风味。

终于到了开饭的时候，吃到自己包的
粽子，心里十分满足。味道如何已经不重
要了，重要的是虽身处异乡，但仿佛回到
祖 国 ， 感 受 到 了 那 熟 悉 、 热 闹 的 节 日
氛围。

这次聚餐，我深深体会到了身在海外
对家乡、祖国的情感。我们不仅在庆祝端
午节，更在传承我们的文化，每一颗粽子
都寄托了我们对家乡的怀念，每一道佳肴
都饱含了我们对祖国的热爱。

在海外动手包粽子、品尝家乡味道，
我们未感孤独，而是与祖国更加紧密地联
系在了一起。我们追寻着家乡的味道，传

承祖国的文化，这是我们的牵挂、依靠和
前进的动力。

（作者系日本早稻田大学国际教养学
部国际关系专业学生）

在西班牙马德里学习多年，
我的“中国胃”始终不变。马德
里中餐多种多样，川、鲁、粤、
淮扬菜，满足各位食客的味蕾。
但我刚来这里时，没有找到地道
京菜，于是我把生炭铜锅儿带到
了西班牙。

“冬月大雪瑟瑟风，铜锅炭火
百味融。欢颜笑谈围炉聚，推杯
换盏又一盅。”还记得那是2017年
的冬天，大雪节气，马德里阴冷
多雨，我们三两好友聚在一起，
大家都无比怀念老北京铜锅儿，
但无奈没有炊具，被迫用电磁炉
涮了个火锅，抚慰留学生的思乡
之情。

吃铜锅儿涮肉成了我心里一
个愿望。第二年，我背了一个可
以点炭的老北京铜锅儿回了西班
牙。我特意从当地的肉店买了鲜
肉，苦练手切肉的本领，力图在
不懈努力下，切出“薄如纸、形
如帕、入口化”的肉片。那时的
货运没有如今便利，芝麻酱、酱
豆腐、韭菜花等各色调味料都得
让身边的朋友去凑。大家为了吃
一顿老北京铜锅儿煞费苦心，有
人向西班牙邻居寻求木炭，有人
提前去定大白菜，有人甚至在家
熬豆浆做豆腐……最后，来自五
湖四海的原材料汇聚成了一桌丰
盛美食，实属不易！最后，大家
一致决定把“大雪”这个节气作
为我们在西班牙的“聚友节”，纪
念在这里生活、学习、一起奋斗
过的时光。

时至今日，每每大雪节气，
我 的 家 中 就 有 朋 友 坐 得 满 满 当
当，当年的一口铜锅儿变成了两
口：清真锅儿和四川锅儿，满足

南北口味。朋友越聚越多，“青山
不改长流水，围炉夜语醉新丰。”
新朋友不断加入，这个由我们创
造的节日影响力更广了，新加入
的小伙伴总会说：“到了这儿，就
是过年了。”

如今食材购买也变得更加便
利了，但大家永远都忘不了团聚
的那份感动和真诚。“聚是一团
火，散作满天星。”庆祝节日的朋
友们各奔东西散开在不同角落，
然而每当大雪节气来临，来自天
南地北的视频连线总能让人感受
到那份“同在异乡为异客”的相
互理解与支持。

如今在马德里，可以品尝到
地道的北京烤鸭、四川血旺、广
东 烧 鹅 …… 这 一 切 就 像 符 号 一
样，唤醒“中国胃”的同时，也
温暖着中国心。

（作者系西班牙卡米亚斯大主
教大学法学博士生）

我在俄罗斯莫斯科读书，离家乡河
南信阳有万里之遥。还记得初到这个陌
生国度的我，每天都在努力适应新的生
活方式和学习环境，不知不觉已过去 3
年多。我时常想起家乡的美味佳肴：芽
叶翠绿的毛尖茶汤，烟火气十足的西关

热干面老店，还有爸爸做的啤酒鸭、红
烧肉……

豫菜一般讲究五味调和，对于酸甜
咸辣不偏不倚，但信阳菜明显有别于其
他豫菜，主要以咸香、微辣为主，菜色
也微重。

俄餐和中餐在食用感受上差别很
大。俄罗斯冬天寒冷，人们需要补充能
量，所以传统菜肴的油量较大。俄罗斯
地域广，各地特产和饮食习惯不同，烹
调多采用炸、烤、烩、焖、煎等方法。
热菜品有烤肉串、蘑菇汤、酸红白菜
汤、炸土豆等；冷盘有红黑鱼子、火
腿、红鱼、咸鱼、酸黄瓜等食物拼盘。
菜品冷食多、重油，对拥有“中国胃”
的我来说不容易适应。

初到莫斯科时，有一天下起了鹅毛
大雪，我踩着 2厘米厚的积雪，和好友
相约去一家中餐馆换换口味。当时，我
在菜单上看到了 2个熟悉的菜名：红焖
羊排、糯米八宝饭。这是豫菜的传统
菜，一道鲜辣咸香，醇厚的羊肉加上甘
甜的胡萝卜，让人直呼过瘾；一道甜而
不腻，软糯清香的糯米搭配八宝果仁，
让人回味无穷。光想想就很期待，我立

刻点单，希望尝到家乡的味道。
然而，菜品被端上餐桌后，我感到

了失落。味道和我记忆中的相差甚远，
刹那间一股浓浓的思乡之情涌上心头。
好在莫斯科有中国超市，我打住了失落
情绪打算自己动手。

在超市，我发现有各种各样的中式
调料，例如四川的豆瓣酱、火锅底料
等。我买了鲜羊排和各种香料，准备做
一道红焖羊排。

回到家，我按照菜谱步步推进。首
先把鲜羊排剁块，炒酱料、炒制羊排不
焯，倒入整瓶啤酒，淹没羊排再盖上盖
焖制……整个过程虽然花费了不少时
间，但我却感到了做饭的乐趣。幸运的
是，下厨过程颇为顺利，出锅的红焖羊
排和我印象中的家乡菜一样。尝到自己
做的羊排时，我感受到了深深的满足。
那种独特的咸香美味，让我仿佛回到了
家乡，回到了与亲人并坐的餐桌上。

美食是情感的纽带，也是记忆的延
续。无论身在何处，我的心始终与家
人、家乡紧密相连。

（作者系俄罗斯莫斯科理工大学经
济系学生）

巴黎和成都，这两座城市其
实有几分相似。我出生于成都，
后来又在北方生活数年，初到巴
黎时竟感到几分亲切：巴黎随处
可见的咖啡馆让我想起老成都遍
布大街小巷的茶馆；巴黎人点杯
咖啡、三三两两聚在一起漫谈的
场景让我怀念成都的闲适安逸。

对故乡的思念也折射在饮食

上。巴黎有许多川菜馆子，其中
不乏味道不错的店铺，但外婆和
妈妈烹饪的家常菜是我记忆里最
纯正的巴蜀味道。在家时我只知

“饭来张口”，而留学生活逐渐让
我变成了一个烹饪爱好者，为了
复刻川菜，我开始“锤炼”厨艺。

地 道 调 料 是 川 菜 制 胜 的 法
宝。每次我从成都回巴黎时，都
会在行李箱里塞满各种各样的川
菜调料，比如妈妈亲手制作的红
油豆瓣、红花椒、青花椒以及四
川特有的二荆条辣椒。豆瓣用来
制作各类烧菜，红花椒用来炒菜
或磨成粉后凉拌，青花椒用来做
麻油、各种麻味菜肴。

“熟油辣子”是川菜的灵魂，
我 通 常 在 空 闲 时 制 作 。 首 先 将
葱、姜、八角和草果在菜籽油中
炸至焦黄然后捞出扔掉，然后将
稍微冷却一点的热油倒进用二荆
条磨成的辣椒粉中，最后加入提
前焙香的芝麻，密封好静置一夜
后装罐保存。“熟油辣子”使制作

的菜肴色泽红亮，散发辣而不燥
的香气，事实上菜品吃起来不会
很辣。

平 时 晚 上 回 家 ， 我 就 用 这
“熟油辣子”加上酱油、醋、葱、
蒜给自己做一份简单又美味的红
油素面。如果时间充裕，我还会
尝试红油拌鸡丝、拌千层肚。在
家做饭经济实惠，用几欧元就可

以做出餐馆十几欧元的菜肴。更
重要的是，我可以还原心中最熟
悉的巴蜀味道。

做饭不仅能满足自己的口腹
之欲，还可以在逢年过节时招待
朋友。尤其在过年时，许多中国
留学生在巴黎，虽不能与家人团
圆，但大家的节日仪式感完全不
输国内。我会按照当年外婆的做
法做一道川味红烧牛肉，提前一
晚将牛腩肉切块腌制，第二天用
妈妈亲手制作的豆瓣搭配酱油、
各种香料，小火慢炖直至软烂，
最后加入白萝卜一起煮熟，出锅
时香气扑鼻。过年那天，我从早
上起床后就待在厨房，小伙伴们
陆续来我家后搭把手，完成其他
炒菜、拌菜和汤菜，然后我们一
起享受一顿丰盛的午餐，到了下
午我们又开始包饺子。大年三十
这样过，即使身处异国他乡，也
不会觉得孤单。

（作者系法国巴黎西岱大学社
会学系博士生）

到达美国密歇根州一段时间后，墨西
哥卷饼和校园食堂已经不能满足我对美食
的追求了。于是，我兴致勃勃地去见识传
闻中的“熊猫快餐”。它是美国的中式快
餐连锁餐厅，主要开在大型购物中心、超
市和商业街中。到店后，隔着食品玻璃
柜，我看见套餐有如下选项：炒饭、炒
面，主食选其一；橙子鸡、蜂蜜芝麻鸡、
北京牛肉、西蓝花牛肉，菜选其二。美式
中餐都类似，肉多是糖醋脆炸和黑胡椒小
炒这两种烹制方式，跟常见的蔬菜洋葱、
菜椒、西蓝花，两两组合一下，可以搭配
出十几种菜式。

全球华人多，中餐的名气大，其实在
国外也能常吃到，除了去中餐馆，还可以
自己动手做。美国的蔬菜种类较少，常见
的菠菜与罗马生菜轮换着吃。有一次，我
终于去到了当地中国超市，新鲜的蒲瓜堆
满整张货台，胖茄子码成一摞，细茄子铺
展开来，这景象已让人对美味佳肴浮想联
翩。我所在的公寓厨房设施不适合煎炒，

但可以做一份白灼豌豆清炖肉。等盐粒消
融，点几滴酱油，撒两颗米椒，汤面上热
气腾腾、油花缱绻，在大雪天都能吃出一
身汗，给功课满满的日子加些调味料。

后来我与朋友们结伴到西海岸去旅
游，到旧金山时恰巧住在华人街区，中餐
馆比比皆是。我把电子地图放大看，生怕
缩放间错过任何宝藏店铺，哪怕是奶
茶店。

尽管没到饭点，但我们冲进了一家东
北菜馆。光看菜单就感觉很正宗，想把菜
品全都点一遍。我摁住馋虫，故作镇定地
问大家是吃饺子还是炒菜，四人目光还没
有接上，声音已经对齐：“都要！”等后厨
一阵乒乓响过，滑溜溜的三满盘饺子上了
桌，瓷盘温热，大家心急手抖还好稳住了
拿筷基本功，三两口连皮带馅下肚，接着
服务员又端上脆皮辣子鸡和酱炖地三鲜，
小四人位的桌子摆得满满当当，撤走吃空
的白盘才上得了新菜，紧接着新菜又变成
白盘。在异国他乡吃到如此地道中餐，实

在是难忘体验。
（作者系复旦大学中国语言文学系博

士研究生，公派留学至美国密歇根大学安
娜堡分校联合培养）
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把老北京铜锅
背到西班牙

段 炼

学子在异国他乡生
活，最怀念的还是中餐
味道。

有的同学自己动手，
逛中国超市、搜菜谱，复刻
美味佳肴；有的同学探索
当地，和三五好友一起打
卡中餐馆，满足“中国胃”。

几名在不同国家的留
学 生 讲 述 他 们 的 美 食
故事。
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▲冯涵星在日本留学时和同学一起聚会做中餐。
▶在西班牙留学的段炼把铜锅带去当地，和朋友一起涮肉。

本版图片均为作者提供

作者近照。作者近照。

李雨桐留学期间经常做饭，他还
会做包子。

作者在旧金山吃到的地道中餐。
作者 （右一） 和同在西班牙的

中国留学生聚餐。
作者 （右一） 和同在西班牙的

中国留学生聚餐。

作者留学时经常和其他中国留学生一起做饭、聚餐。

美食美客美食美客
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揭示土壤碳排放的奥秘

“和人类一样，土壤也会通过‘呼吸’排出二氧化
碳，这就是土壤的碳排放过程。”高群介绍，保护土壤
碳库的大小和稳定性，是缓解气候变化的重要举措。

《科学》 杂志曾经将土壤称为“最后的科学前
沿”，揭示了土壤生物的多样性、复杂性和重要性。近
年来，土壤学科发展和科学地位不断提升。特别是在
全球气候变化挑战日益严峻的当下，土壤碳封存已被

《联合国气候变化框架公约》 列为实现长期碳中和的关
键途径之一。

“土壤中大部分的碳储量集中在高纬度地区特别是
寒冷的冰冻地区。比如青藏高原就是我国重要的‘碳
库’，也是生态脆弱敏感区。”高群说，调控土壤碳含
量，助力“双碳”实践，这是一个听上去简单，但实际
上极其复杂的科学问题。

利用青藏高原等地区的监测数据，高群所在的研究
团队对全球土壤碳排放的时空变异规律进行了探索。研
究发现，过去 30年间，全球的土壤碳排放在 21世纪初
期发生了短暂的“停顿”，这是因为此间全球气候温度
的升高进入了停滞期。

与此同时，高群等科学家还通过研究，揭示了气候
变化影响下青藏高原碳汇功能和变化特征，该成果被列
为第二次青藏科考的重要进展之一。

打造微生物碳循环模型

土壤碳库如此重要，它是如何形成并储存在土壤中
的？在传统观念中，人们认为植物的“枯枝落叶”是土
壤碳储存的主要来源。很多土壤碳库模型也将植物中的
木质素作为表征稳定碳库的重要参数。

然而，科学家们逐渐发现，土壤碳循环过程中有一
批重要的“生力军”——微生物。它们虽然个体微小，
却与人类和生态系统关系密切。

“微生物是生态系统的分解者，它们通过分解有机
物，把土壤中的有机碳变成无机的二氧化碳。”高群
说。有趣的是，微生物还能通过合成代谢，将碳转化成
某种形式储存于土壤中。

“这一被称为‘微生物碳泵’的过程，是一个现实
可行又无环境风险的固碳途径。”高群说。

近年来，土壤微生物对碳循环和气候变化的作用
得到越来越多的关注。2019 年，来自多个国家的 33 名
科学家联合撰文呼吁，将微生物科研融入主流气候变
化研究和气候变化框架中，以应对人为造成的气候变
化问题。

要想摸清微生物的奥秘并不容易。“微生物的碳循
环过程非常微观，我们看不见、摸不着。如何将微生物
的功能特性纳入到土壤碳库模型中，这是一个国际难
题。”高群说。

经过数年的潜心研究，高群所在的科研团队开发
出了基于微生物功能基因的新型碳库模型，这一成果
推动了微生物组学与宏观气候变化生态学的融合，实
现了对碳排放的预测优化，得到了世界上该领域很多
科学家的广泛认可。

为“双碳”寻找“天才”菌株

我们常说的微生物，涵盖了有益与有害的众多微生
物种类，包括细菌、病毒、真菌以及一些小型的原生生
物、显微藻类等在内的一大类生物群体。高群介绍，在
1克土壤中，微生物的数量多达 108—1012个，而人类目
前已知的微生物只占1%，其余99%的微生物，其功能仍
是不可知和不可预测的。

既然微生物对固碳有重要作用，那么究竟是哪些
微生物有这样“神奇”的能力？高群的又一项研究，是把
这样的微生物找出来，让它们在更多场景发挥作用。

“我们通过多年的野外定位实验，发现并筛选出了
一部分在碳降解、碳固定方面起到重要作用的微生
物，将他们的功能基因纳入到模型中。”高群说，科研
团队挖掘出了一批具有雌激素降解功能的菌，通过将其
与生物炭结合的方法，实现了土壤减污与降碳协同技术
的初步研发。在实验室条件下，生物炭平均可以使土壤
的二氧化碳减排 24%，而高效固碳酶在工业废气、汽车
尾气等固碳应用中有很好的产业化前景。

“微生物是一笔巨大的隐形财富。”高群说，“我相
信土壤中一定还存在着一些‘天才’菌株。如果能够将
它们的功能和应用发掘出来、解释清楚、规模应用，一
定会对‘双碳’目标的实现起到重要作用。”

在“沉默”中探索攻坚

从大学开始，高群就与环境科学结下了缘分。“最
初选择环境专业，是觉得‘环境’这个词看上去挺文

艺，后来进入到土壤微生物领域，是因为微生物看上去
很有神秘感。”在环境科学领域耕耘数年之后，高群对
这一专业有了更多的认知和理解。

“环境科技工作者的角色就像是给地球‘治病’
的‘医生’，通过治理水体、土壤、大气、固体废弃
物污染，为地球的各个表面和圈层治疗‘痼疾’。”高
群说。

与土壤和微生物打交道，是一个磨炼心性、坐冷板
凳的过程。高群介绍，在减污降碳技术开发过程中，科
研团队为了追踪雌激素在环境中的传播足迹，需要沿着
其可能的传播链条，对各个环节的土壤进行大量采样。
采集土壤后，还要完成冻干、预处理以及后续的研磨和
固相萃取等工作，最终把需要鉴别的污染物提取分离出
来，再测定其浓度。

“基础研究需要很长时间的‘沉默成本’。”高群
说，要坐好、坐稳基础研究的冷板凳，既要有兴趣，也
需要情怀。近年来，国家出台一系列政策支持基础研
究，支持青年科技人才挑大梁、担重任，这给像高群一
样的科学家创造了机遇。

“青年科学家要珍惜这个时代，肩负起自己的责任
和使命。我会继续沿着关键的科学领域进行深入研
究，在微生物固碳、微生物介导的减污降碳等领域不
断探索、攻坚克难。”高群说。

高群：
从土壤微生物中找到“宝藏”

本报记者 刘 峣

谈起“双碳”，你会想到什么？或许是大气中的二氧化碳、气候变化、绿色能源的应用……
事实上，“双碳”不仅与“天空”有关，也与“大地”密不可分——作为地球陆地生态系统

中碳含量最大的生态系统，土壤的碳储量约为大气的2—3倍、植被的3—4倍，对于调控气候变
化和碳中和的实现具有重要意义。

清华大学环境学院博士后高群就是一名与土壤打交道的科学家。她从土壤中的微生物入手，
实现了碳排放的预测优化，寻找出减污降碳的新技术。用高群的话来说，她的研究就是从“挖
土”到“挖宝藏”的过程。

中国科协科学技术传播
中心与本报合作推出

“黑科技”产品
亮相数字经济大会

7月4日，2023全球数字经济大会在北京国家
会议中心举行。众多新技术、新产品在活动期间
举办的展览中亮相。

图为大会精品主题展展出的 VR 万向跑步机
（大图） 和智能快递车 （小图）。

新华社记者 任 超摄

本报电 （立风） 中国科学家日前利
用“中国天眼”FAST探测到纳赫兹引力
波存在的关键性证据，这是纳赫兹引力
波搜寻的一个重要突破。

引力波是宇宙中加速运动的有质量
物体扰动周围时空产生的时空涟漪。引
力波信号极其微弱，却是探测宇宙中不
发光物质的直接手段。对频率低至纳赫
兹 （10 的负 9 次方赫兹） 的引力波进行
探测，对于理解超大质量黑洞、星系并
合历史和宇宙大尺度结构形成等问题具
有重要意义。因此，搜寻纳赫兹引力波
已成为国际物理和天文领域备受关注的
焦点问题之一。

该项研究由中国科学院国家天文台
等单位科研人员组成的中国脉冲星测时
阵列 （CPTA） 研究团队完成，相关成果
6 月 29 日在学术期刊 《天文和天体物理
学研究》在线发表。

研究中，团队利用“中国天眼”对
57 颗毫秒脉冲星进行了长期系统性监
测，基于独立开发的软件，对时间跨度
为 3 年 5 个月的数据进行分析研究，在
4.6西格玛置信度水平 （误报率小于五十
万分之一） 上发现了具有纳赫兹引力波
特征的四极相关信号的证据。

文章通讯作者、中科院国家天文台/
北京大学研究员李柯伽介绍，纳赫兹引力
波由于频率极低，周期长达数年，波长可
达数光年，使得探测工作十分具有挑战
性。利用大型射电望远镜对一批自转极其
规律的毫秒脉冲星进行长期测时观测，是
目前已知探测纳赫兹引力波的唯一手段。

中科院国家天文台台长常进院士
说，纳赫兹引力波探测灵敏度强烈依赖
于观测时间跨度。美国、欧洲、澳大利
亚科研团队已分别开展了约 20年的纳赫
兹引力波搜寻，CPTA研究团队充分利用

“中国天眼”优良性能，以数据精度、脉
冲星数量和数据处理算法上的优势，使
我国纳赫兹引力波探测和研究同步达到
世界领先水平。
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近日，在河北省盐山县爱国主义教育基地，讲解员在
给来自北京的中小学生讲解中国航空航天事业发展历程。

王 振摄 （人民视觉）

学航天科普 过快乐暑假

深圳启动“超充之城”建设
据新华社电（记者吴涛、王丰） 近日举行的“2023国

际数字能源展”上，深圳推出首个全液冷超充示范站并宣
布启动“超充之城”建设，将在3年内建设300个新能源汽
车超充站，实现超充站和加油站达到1∶1的比例，到2030
年实现充电比加油更方便。

当汽车驶入充电站，车主在开始充电后到旁边的咖啡店点
上一杯咖啡，舒适地喝完咖啡就可以开上充满电的车出发。深圳
首个全液冷超充示范站提供了新能源汽车出行的新体验。

南方电网深圳供电局是全液冷超充示范站联合建设方
之一。该局新兴产业部总经理冯悦波说，所谓“超充”，是指
比快充更快的充电设备，其最大输出功率可达600千瓦，最大
输出电流达600安，最快能以“一秒一公里”的速度充电。

深圳建设“超充之城”的基础良好。出席当天活动的
深圳市市长覃伟中说，截至今年上半年，深圳新能源汽车
的保有量达86万辆，在全球城市中名列前茅。同时拥有2.4
万家新能源和数字能源企业，光伏、锂离子储能等技术处
于全球前列。

北京发布大模型高质量数据集
本报电（记者贺勇） 首批“北京市人工智能大模型高质

量数据集”近日发布，10家单位的18个高质量训练数据集入
选，包括人民日报语料数据集、国家法律法规语料数据集、两
会参政议政建言数据集、“科情头条”全球科技动态数据集、
中国科学引文数据库数据集、科技文献挖掘语义标注数据集
等，涵盖经济、政治、文化、社会、生态等不同领域，总规模超
过500T，将为通用大模型和行业大模型训练提供有力保障。

为更好把握这次通用人工智能发展的历史性机遇，近
期北京市连续出台了 《加快建设具有全球影响力的人工智
能创新策源地实施方案》《北京市促进通用人工智能创新发
展的若干措施》《北京市通用人工智能产业创新伙伴计划》
等多项支持政策，释放明确信号、搭建伙伴平台、聚拢行
业资源，助力人工智能技术赋能千行百业数智化转型。

目前，针对大模型训练的高质量中文语料占比较少，
不利于中文语境表达及产业应用。为此，北京启动实施

“通用人工智能产业创新伙伴计划”，其中一个重要领域就
是针对大模型训练所需的高质量数据，发挥数据提供方海
量数据资源优势，基于数据交易方搭建的流通交易平台和
数据服务方的技术支撑，实现训练数据的有效供给及合规
高效、安全有序的流动。

高群在实验室工作 高群在野外进行土壤采样
受访者供图

高群在野外进行土壤采样
受访者供图
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云南省西双版纳边境管理支队勐龙边境
派出所，有一只明星警犬“咖啡”。因为首战
查获毒品 23 公斤，“咖啡”登上热搜，还入
围国家移民管理局首批“功勋犬”。“咖啡”
守边有着怎样的故事？

“咖啡”的一天，是从晨跑开始的。自由
跑3公里后，“咖啡”转入专项训练，匍匐攀
爬、物品搜索、查找毒品，一组训练下来，
不停地吐着舌头。

2020年6月，训导员寸泽兴第一次见到3
个月大的昆明犬“咖啡”时，它不停地用爪
子抓挠寸泽兴的鞋子，仿佛认定了这就是
它的训导员。随后 3 个月的警犬训练，寸
泽兴对“咖啡”要求格外严格，在最后结
训考核过程中，“咖啡”的服从科目、搜毒科

目各项指标都达到了优秀，寸泽兴才将它带
回派出所。

保持警犬状态最好的方式是实战。只要
寸泽兴出勤，不管是边境巡逻还是堵卡缉
毒，都习惯带上“咖啡”，既能震慑犯罪，还
能提高“咖啡”实战能力。久经磨合，从最
初的看懂手势、听懂口令，到如今寸泽兴有
时候一个眼神，“咖啡”就能完成指令。

2022年9月11日，“咖啡”首获战功。线
索提示，有伙毒贩将在边境山区进行毒品交

易，毒品已经入境。勐龙边境派出所接到指
令，立即组织警力进行地毯式搜索。然而，
由于搜查范围太大，两个多小时过去了，搜
索工作依然没有结果。边境山区，林木盘根
错节，雨后道路泥泞。随着夜色渐暗，搜索
工作越来越吃力。此时，“咖啡”凭借惊人的
嗅觉，带领民警向两处隐蔽的草丛奔去。草
丛中有两个被遗弃的背包，里面装着23公斤
块状冰毒。收队后，“咖啡”累得上气不接下
气，寸泽兴既心疼又骄傲。“西双版纳闷热，

警犬散热靠舌头，但它工作的时候需要闭上
嘴，用鼻子寻找目标，非常难受。”当晚，寸
泽兴奖励了“咖啡”两根火腿肠作为“加
餐”，“咖啡”兴奋地“上蹿下跳”。

“警犬训练和实战中要用鼻子接触违禁
品，通常比宠物犬寿命短。”寸泽兴说，自己
也想让“咖啡”能过得更舒适些。但作为工
作犬，“咖啡”使命在肩，寸泽兴不能不对它
严格要求。

2023 年 3 月，勐龙边境派出所在查获一

批偷渡人员后，发现还有几人隐藏在山林
中。“咖啡”沿着丛林一路搜索，走走停停，
兴奋异常，很长时间后，“咖啡”对着一处隐
藏的树丛狂吠，几名准备偷渡的人举着手从
树丛里走了出来。“要不是有‘咖啡’带路，
在茫茫丛林里找几个人希望很渺小，‘咖啡’
的嗅觉，极大地提高巡逻、查缉、堵截的效
率。”寸泽兴说，只要听到“咖啡”大声“汪
汪”叫，或者静静地趴在原地不动，那一定
是“有情况”。

3年来，“咖啡”参加搜查车辆1000余辆
次、检查行李5000余件，成了民警特殊的战
友，守边、护边、固边，与民警一起筑牢边
境安全防线。

（曾玉祥、冉茂林参与采写）

警犬“咖啡”守边
本报记者 杨文明

警犬“咖啡”守边
本报记者 杨文明

生产美——
工业制造更低碳

沿着让杜公路，驱车 50 余公里，就
到了杜尔伯特经济开发区。不久前，这
个经济开发区刚刚成为黑龙江省首个国
家级绿色园区。

“ 园 区 的 再 生 资 源 回 收 利 用 率 达
83% 、工业固废综合利用率达 96%、绿
色电力消费占比超过 30%、空气质量优
良率为 93.40%，绿化覆盖率为 36.76%。”
说到园区“绿”在何处，杜尔伯特经济
开发区服务中心主任徐彦飞一口气亮出
了5组数据。

在这里，绿色远不只体现在资源利
用方面。

从园区规划、空间布局、产业链设
计、资源利用、基础设施、生态环境、
运行管理到企业培育，“绿色”元素无处
不在。

截至目前，杜尔伯特经济开发区绿
色产业产值、高新技术产业产值占园区
工业总产值分别为19.46%、51.38%。3家
单位成功创建为国家级绿色工厂，重点
企业清洁生产审核率为100%。

杜尔伯特经济开发区，只是大庆以
“绿”为底奋力推进高质量发展的一个剪
影。纵目四望，生态优先、绿色发展，
生动的实践让石油之城充满活力。

凭借在绿色生产和节能减排等方面
的卓越表现，2019年9月，沃尔沃汽车大
庆制造基地获评“国家级绿色工厂”。汽
车制造因为涉及到切割、电焊、喷漆等
流程，在不少人眼里是污染较重的产
业。沃尔沃大庆工厂以建设绿色工厂为
目标，充分采用生态设计理念，致力于
实现原料生态化、生产洁净化、废物资
源化、能源低碳化以及工厂用地集约
化，不断提升产业的“含绿量”“含新
量”，如今已成为工业绿色制造的典范。

井场草木相依，站点林秀花艳，油
田员工在“推窗见绿、开门见景”的惬
意中尽享高质量发展的红利。大庆油田
深植“绿色基因”，坚持资源开发与环境
保护协调发展，扎实推进“绿色油田”
建设。新能源业务作为油田发展接续力
量的“主导产业”，按下绿色发展“快进
键”，连创多个首次：2022 年 7 月 1 日，
星火水面光伏示范工程并网发电，这是
中国石油首个水面光伏项目；2022 年 12
月 12 日，采油七厂葡二联地区小型分布
式电源集群应用示范工程一期工程并网

发电，这是中国石油投产的首个风光储
一体化开发新能源项目；今年3月，油田
首座风电场并网发电……目前，大庆油
田新能源业务在建、在审、在研项目共
50 项，总装机规模达到174.8万千瓦。

生态美——
环境治理更完善

举目千重秀，处处如丹青。明朗的
“碧空蓝”，怡人的“生态绿”，已经成为
大庆的“常客”。2022年，大庆市空气质
量优良天数为344天，综合指数全国排名
提 升 6 位 。 环 境 空 气 质 量 优 良 率 为
94.3%，同比提升0.8个百分点。

赏心悦目的背后，是政府、企业及
社会各界以绿色发展为目标的不懈努力。

借助良好资源禀赋，大庆市努力让
“绿水青山就是金山银山”理念落地生
根，“‘油城’也能变‘绿城’”已深入
人心。

科学“提门槛”。从源头上调整布局
好产业结构，严格执行规划环评、严把
项目关口。重点引进经济效益好的优质
项目，优先支持新能源、新材料、装备
制造等战略性新兴产业，推动建立绿色
低碳循环发展产业体系。

合理“去产能”。针对落后的、不符
合产业政策、安全环保不达标的产能，
坚决予以淘汰。2022 年，大庆淘汰城市
建成区10—35蒸吨燃煤锅炉2台、建成区
外燃煤小锅炉14台。

整改“优存量”。鼓励现有工业企业
进行环保改造，优化生产工艺，开展清
洁生产。同时扎实推进大气污染防治攻

坚战、水环境治理攻坚战和土壤污染防
治攻坚战。2022 年，安肇新河古恰闸口
断面化学需氧量、高锰酸盐指数、总磷
浓度分别较治理前下降 18.73%、16.16%
和 31.15%，连续 2 年实现明显改善。排查
整治农村黑臭水体 16 条，完成 18 个建制
村环境综合整治任务，农村生活污水治理
率由2021年的5.8%提升至目前的25.9%。

生活美——
幸福体验更精彩

“我每天都开窗通风，让家里充满清
新的味道。家门口的新潮湖改造以后，
湖边环境更美了，还增添了休闲健身设
施，湖边步道也更好走了。”提起新潮湖
的变化，家住奥林社区的大庆市民张女
士由衷点赞。

大庆承办第五届黑龙江省旅游产业
发展大会，让胡路区以筹备大会为契
机，实施了新潮湖、燕都湖、明湖、中
央大街“三湖一路”改造工程。湖光烟
雨任逍遥，云卷云舒皆美画。如今，改
造一新的“三湖”碧波荡漾，潋滟波光
中倒映着蓝天白云，不断完善的基础设
施加上精美的湖边景观小品，吸引了不
少市民和游客争相前往。

今年开春后，大庆市民汪先生有了
一个新习惯：每天在“滨水绿道”完成

自己健步走目标。2022 年，大庆市建设
了全省第一条绿道——滨水绿道，该绿
道连接东城区的兰德湖、滨洲湖、黎明
湖、三永湖、万宝湖及黎明河“五湖一
河”，主线长16公里，加上辅线及环湖路
总长 35 公里。绿道还设置了沙滩排球、
亲子乐园、萌宠乐园、泛舟湖上等 11 个
游玩主题区，新建了篮球、足球、轮滑
等 46 片运动健身场地。如今，它已经成
为大庆新地标、网红打卡地。

到大庆油田碳中和生态园看芝樱花
海，是很多大庆市民5月里的期盼。生态
园占地面积 2610 亩，集森林碳汇、节能
减排、休闲观光于一体。这里的芝樱花
共计有 300 余万株，占地面积近 7.5 万平
方米，花季来临，各种颜色的芝樱花争
奇斗艳，美不胜收。生态园去年首次对
外开放，就接待市民游客 10 万多人次。
同样实现生态“蝶变”的还有大庆油田
老虎山生态示范区。这片地以前为油田
生产提供土方，因而地表废坑遍布。如
今这里成为了油田绿色矿山治理试点地
区，附近居民周末常来这里露营休闲。

在孜孜不倦的绿色探索中，大庆正
以绿生“金”，点燃文明城市、卫生城
市、环保城市建设新引擎，擘画发展的
新蓝图。行走在“油”画中，可欣喜地
看到，这片绿色版图还在不断绵延、生
机盎然。

黑龙江省大庆市：

“油城”变“绿城” 绘出新“油”画
崔 佳 张艺开 戴小民

北国夏日，满目新绿，气候宜人。
这是一个普通的周末，雨过天

晴，黑龙江省大庆市兰德湖公园又热
闹起来。市民和游客三五成群，或拍
照打卡，或散步休闲，或坐上“小黄
鸭” 游船，赏湖亲水。

“大庆的美，出乎我们的意料。”
来自北京的游客张楠说，“以前总以为
一个石油城市，风景无非是‘工业
风’。没想到这里还有湿地鸥鸟，有各
具特色的公园，生态这么好。”

近年来，大庆市扎实推进城乡

绿色发展，努力朝着“环境质量稳
步提升、生态效益持续释放、环境
民生有力保障”的目标奋进。以绿
色为底，一幅生产美、生态美、生
活美的高质量发展画卷正在这里徐
徐铺展。

赓续精神血脉 激荡发展动能
张艺开

大庆不仅是“油城”，也是“百湖之城”，穿梭城市
间，能看到蓝天碧草、湿地万顷。周末闲暇时分，
市民们徜徉湿地、泛舟湖上，在绿水青山中享受自
然之美。绿色发展理念，激荡出大庆发展新动能。

这座城市有铁人王进喜纪念馆、大庆油田历史陈列
馆，“大庆精神”“铁人精神”化为这座城市的精神血
脉。展望未来，大庆人在新的“赶考”之路上，为“再
造一个新大庆”奋力奔跑。

我生在油田，长在油田。我的父
亲参加过石油会战，是大庆油田第一
批建设者。大庆石油会战的奋斗精
神，早就融入我的血液中。

1993 年，我从技校毕业来到大庆
油田第二采油厂，进入采油 48 队。为
了不让我这个“新兵”掉队，快 70 岁
的父亲重新穿上工装，手把手教我如
何操作、保养设备。

加盘根、换皮带是采油工的基本
功。为了练好它，我起早贪黑，顶着
烈日，手上老茧越磨越厚，肩上水泡
消了又长，技艺不断精湛。5 个月时
间，我把换皮带的操作时间从3分钟缩
短至15秒。

1997 年，经过层层筛选，我代表
大庆油田参加全国青年岗位能手技能
运动会，一举夺得全国第三名，被授
予首届“中国石油天然气总公司技术
能手”称号。后来我又被破格聘为技
师、高级技师，一步步成长为企业技
能专家、集团公司技能专家、集团公
司技能大师。

油田开发难度越来越大，必须通
过科技创新，才能把“能源饭碗”牢
牢端在自己手中。

抽油机井光杆极易腐蚀，导致密
封圈受损严重，更换一次密封圈要四
五十分钟。我研制出了“上下可调式
盘根盒”，并获得了国家专利。之后，
我又对“上下可调式盘根盒”进行了
五代改进。如今，密封圈更换时间从
40分钟缩短至 10分钟，使用寿命延长
了6倍。

近几年，大庆油田的“蓝领工
匠”累计研制出这样的“小改小革”1300 多项，解
决了大量生产难题，累计创效近3亿元。

2011年8月，以我名字命名的“刘丽工作室”正
式成立。工作室从最初只有两名采油工，后来逐渐
扩大到覆盖 35 个工种、拥有 531 名成员的“集团
军”，探索出“专家技师联合研发、革新工厂自主生
产、示范区试用推广”的“研产用”一体化创新模
式。工作室累计研发技术革新成果 1048项，获国家
专利174项，推广成果5000余件。

大庆油田还成立了油田技师协会，搭建起人尽
其才的大舞台，形成成百上千个攻关团队，成为企
业的智囊团、岗位的创新源、人才的孵化器，鼓舞
着越来越多的产业工人在大庆油田扎根发芽、茁壮
成长。

党的二十大报告提出，“开辟发展新领域新赛
道，不断塑造发展新动能新优势。”大庆油田正加
快数字化转型、智能化发展，依靠科技力量，用
更便捷的操作、更精准的
管理生产出更多石油，为
保障国家能源安全贡献更
大力量。

（作者刘丽为党的二十
大代表、大庆油田第二采
油厂第六作业区采油48队
采油工班长）
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▼大庆市新潮湖和燕都湖▼大庆市新潮湖和燕都湖

▶大庆市滨
水绿道

◀沃尔沃大庆工厂总装车间

（本文图片由大庆市委宣传部提供）
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位于青海省黄南藏族自治州尖
扎县境内的坎布拉，曾经鲜为人
知。随着李家峡水电站的开发，坎
布拉的神秘面纱才被逐渐揭开。如
今，坎布拉不仅是国家森林公园、
国家地质公园，还被列为世界地质
公园候选地。

我曾想象过她的容貌：她该是
高山深谷中的秘境森林，还是苍凉
高原上姿态各异的七彩丹霞，亦或
是众山群峦环抱着的一汪清水？

初睹芳容，方知坎布拉是集丹
霞地貌、高峡平湖和深山密林于一
体的绝美旅游地。她不似青海湖那
样声名遐迩，也不似塔尔寺那般人
声鼎沸，而像是上天遗落在黄河上
游的一颗明珠，静谧而绚烂。

从西宁驱车前往坎布拉，最先
映入眼帘的是李家峡水电站。巍峨
厚重的拦河大坝，矗立在高山峡谷
之中，将黄河揽入群山的怀抱。碧
绿的湖面沿着山势蜿蜒铺排，山簇
拥着湖，湖荡漾着山，高矮不一、
多姿多彩的七彩丹霞山峦倒映湖中。

驶过大坝，车辆开始在山腰间
攀爬，向上是高耸入云的山，向下
是深达百米的水库。水库周边密布
着红色砂岩质的群山，海拔高度达
1000多米。

在阳光的照耀下，山呈现出多
种颜色，阳面是红褐色，阴面是黄
褐色。山水相映，好似打翻了的调
色板，红的是山，绿的是林，蓝的
是天，黑的是影，层次鲜明而壮
观。目光所及之处，粗犷与柔婉、
雄伟与精致完美糅合。

进入景区，才正式进入丹霞的
世界。沿着水库旁的盘山路，一路
爬升至高点后，开始蜿蜒下坡，丹
霞群峰迎面而来。坎布拉的丹霞地
貌属于典型的红层地貌，岩体丹红
如霞，多奇峰、峭壁与方山。山体

形状如宝剑，如巨柱，如宝塔，如
城堡，既有帷幕式地貌，也有蜂窝
状地貌，千姿百态，令人称奇。

坎布拉的丹霞与别处不同。因
一座座高耸的山峰，她比南方丹霞
多了些雄浑阳刚；又因水的柔婉、
林的茂密，她又比甘肃张掖等西北
地区的丹霞少了些苍凉荒芜。

停下车，我们沿着山间木栈道
前行。穿越林区，我们大口呼吸着
新鲜空气，身心俱醉。忽然，一座
巍峨的丹霞山峰映入眼帘，宛如仙
鹤遗世独立。道路尽头，一座深褐
色的山孤零零地耸立着，山腰处披
着一层层浅绿，山腰下树木环绕，
山巅则有雄鹰展翅，翱翔于苍穹。
绕过孤山，原来又是一座座丹霞群
峰，立于峡谷两岸。

坎布拉处于青藏高原和黄土高

原的交汇地带，这里既有丹霞峰林
地貌景观，也有平缓谷地，有新生
界沉积构造类型，还有3800万年前
的地质生态环境演化遗迹。因此，
坎布拉是一个面积广阔的地质宝库。

不仅如此，坎布拉还是藏传佛
教的一处圣地。这里许多丹霞山峰
的命名，都带有浓郁的宗教色彩。在
一处名为“阿琼南宗”的陡岩绝壁
上，有一条人工开凿的石阶小径通
往峰顶。峰顶有古刹一座、石窟数
间，其间供奉佛像，香火不曾断灭。
同行的人指着一处方形独峰介绍，
那是“内宝宗”，峰顶有天池，终年泉
水不断。

坎布拉景区内有 4 处藏族村
落，不时可以遇到身着藏袍的藏
民，他们手里摇晃着转经筒，与
我们擦肩而过。位于德洪村附近

的小瑶池是游客必打卡的景点，
这里有十余座锥形山峰拔地而起，
灌木花草点缀其间，居高俯视，犹
如置身瑶池仙界，能看到“仙女”翩
翩起舞。位于景区西部的强起岗，
由大小数十座土垒状山峰组成，峭
壁如刀，群峰矗立，气势宏伟。仰
望35米高的“擎天一柱”景观，褐红
色山崖傲然挺立，像一只威猛的狮
子在此休憩。

走在木栈道上，远处奇峰突
起，近处松柏叠翠，脚下流水潺
潺。我们一路走，一路感受林深景
幽、鸟语花香，惊叹于大自然的鬼
斧神工。

坎布拉地处偏远的高原之上，
历代文人墨客鲜到此地。假如李白
到此“斗酒十千恣欢谑”，他是否
会生发出“欲上青天揽明月”的壮
志豪情？我想，正因少有历代先贤
涉足，我们才好让思绪更加天马行
空，而不必沉浸在李白们的文学地
图里，限制了独特的想象。

当地人告诉我，坎布拉最美的
季节是初秋。到那时，层林尽染，
色彩斑斓，群峰巍峨，平湖墨绿，
更显壮美。

我只能在坎布拉盛夏的凉爽
里，想象那瑰丽奇绝的山水巨画，
满心期待着与坎布拉的下一次相
遇。

上图：坎布拉的七彩丹霞山峦倒
映湖中。

左图：坎布拉原始森林风光。
本文图片均由李仁奇摄

雄奇瑰丽坎布拉
本报记者 何 勇

雄奇瑰丽坎布拉
本报记者 何 勇

近日，第五届中国天然氧吧文化
旅游节暨中国天然氧吧地区招商推介
会在香港举办。会上，陕西商洛、黑
龙江伊春、河南信阳、新疆特克斯、
陕西旬邑、福建德化等获评“中国天
然氧吧”的地区代表展示了当地自然
景观和传统非物质文化遗产，推介全
新旅游路线。

据悉，天然氧吧品牌创立于 2016
年，旨在顺应全球绿色低碳发展趋势，
立足气候生态资源保护和开发利用，
服务经济社会绿色转型发展。经过 8
年探索实践，天然氧吧已经在中国内
地313个地区成功创建。

与会专家聚焦气象旅游新经济，
探讨中外旅游文化交流的新路径与发
展方向。中国气象服务协会常务副会
长孙健表示，本次活动通过宣传推介
天然氧吧文化和旅游新产品新业态，
吸引更多境外游客走进氧吧地区，助
推氧吧地区高质量发展。同时创新招
商引资模式，激活氧吧地区气候生态
资源优势。

据了解，活动期间，陕西旬邑与
香港多家企业和协会分别签订了乡村
振兴综合体项目协议、农产品销售协
议、农产品供港协议，打通了氧吧地
区优质农产品供港渠道，不仅丰富了
香港居民的“菜篮子”，还助力氧吧
地区农户增收。

文旅部亚洲旅游交流中心主任助
理张修文表示，中国气象资源丰富，
旅游市场潜力巨大，游客对健康出行
的多样化需求也在逐年增加。大众对
良好气候生态环境的追求使得气候康
养旅游产业呈现高速发展的态势。下
一步将大力支持文旅产业和气象服务

业进一步深度融合、共同发展。
同期举办的“国际文化旅游论

坛”活动中，来自南非、哈萨克斯
坦、俄罗斯、卡塔尔、捷克、菲律宾
等多个国家驻港使节出席论坛并介绍
本国独特文化和旅游胜地。多位驻港
使节来到天然氧吧展区巡展，了解氧
吧地区的气候资源与特色物产。
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本报电 （记者孙海天） 6 月 28
日，2023 年第二届海南国际离岛免
税购物节暨第五届中免海南离岛免
税购物节在 cdf三亚国际免税城拉开
帷幕。

据悉，本届购物节将持续至 9
月，以“1+10+X”为活动整体框
架，举办1场启幕仪式、打响10大主
题 IP、推出 X 场精彩纷呈的活动。
购物节将结合亲子游、毕业游、避暑
游等不同游客群体的消费需求，分时
段推出“童装秀”“香化节”“眼镜
节”“暑期王国旅行记”“周年店庆”
等主题活动内容，融合更多免税消费
品牌和品类，让消费者充分享受离岛
免税购物的乐趣。

购物节期间，各免税店将在全
岛范围内开展多样化优惠活动，持
续为消费者带来全新互动形式和品
质购物体验。为深入挖掘拓展“免
税+”的创新营销模式，中免集团
海南六店和国药中服免税三亚店将

联合 45 大免税品类超 800 家国内国
际品牌，带来包括品牌首店进驻、
新品首发首秀、明星进店活动等一
系列精彩纷呈的活动。同时，中免
集团将在全国 10 座城市开展主题推
广活动，多维度展现海南离岛免税特
色，进一步释放离岛免税政策活力。

据了解，今年 1 月至 5 月，海南
全省离岛免税店总销售额增长态势
向好，为持续提振消费信心，激发
消费活力，本届购物节前，海南省
商务厅通过云闪付平台发放了 3000
万元离岛免税消费券，发放时间为7
月12日前每天10时至23时，这将与
各免税店的营销活动及优惠形成合
力 。 此 外 ， 三 亚 市 还 将 在 此 基 础
上，再投放 1400 万元离岛免税消费
券，进一步增强离岛免税购物对游
客的吸引力。

上图：在海南省海口市日月广场
免税城内，消费者选购免税商品。

张 茂摄 （人民图片）

海南：

“离岛免税”提振消费信心

据新华社电 （记者徐壮） 在近
日举行的新闻发布会上，文化和旅游
部发布了 《2022 年全国旅游市场服
务质量提升报告》。据介绍，这是首
次面向社会发布全国旅游服务质量提
升报告。

文化和旅游部市场管理司副司
长余昌国表示，发布该报告，是为
了主动适应旅游服务质量提升工作
的新形势、新要求，总结推广质量
提升实践经验，引导带动各地提升
质量工作水平，为广大游客提供更
加优质高效的旅游服务，促进行业
高质量发展。

报告共分3个部分，第一部分系
统总结了 2022 年全国旅游服务质量
提升工作取得的成效；第二部分简要
分析了新发展阶段旅游服务质量提升

工作面临的形势；第三部分对下一步
旅游服务质量提升工作进行了展望。

报告显示，一年来，旅游服务质
量提升政策体系进一步健全，服务质
量主体责任进一步压实，工作基础更
加坚实，信用体系建设迈入深化应用
新阶段，质量监管和综合执法效能进
一步提升，质量提升影响力不断增
强，全国旅游服务质量水平稳中有
升，为旅游行业高质量发展提供了有
力支撑。

余昌国说，文化和旅游部将把
“更好统筹质的有效提升和量的合理
增长”贯穿质量提升工作全过程，坚
持系统推进与重点突破相结合，让质
量提升工作可见、可感、可测、可
评，进一步提升质量工作的影响力，
增强旅游者的消费信心。

《2022年全国旅游服务质量
提升报告》发布

提到“石林”，大多数人会想
到云南昆明的石林景区。今天我
说的却是位于西北浩瀚大漠中的
黄 河 石 林 。 黄 褐 色 的 石 林 与 黄
河、沙漠、戈壁、绿洲、农庄等
有机地组合在一起，构成了一幅
山水相依、刚柔相济而又气势磅
礴的生态画卷，堪称“中华自然
奇观”。

黄河石林位于甘肃省白银市
景泰县境内，紧临黄河岸边。我
们乘车驶过惊险的二十二道拐，
再换乘颇具特色的驴车，才进入
景区。

初入景区，到处都是黄褐色的
石山、石柱、石门、石堆和石笋，
从高处俯瞰，整个黄河石林景区像
是黄泥塑成的巨大盆景，凹凸不
平、错落有致地铺展在西北大地
上。这些黄褐色山石深浅不一，色
彩明快而浑然一体。据介绍，这些
石林景观生成于距今 400 万年前的
地质时代。不同于云南石林的喀斯
特地貌，黄河石林是砾岩和砂岩等
碎屑岩层经流水侵蚀、重力崩塌和
风力侵蚀等作用而形成的。

坐着驴车悠悠前行，只见陡崖
凌空，峰回路转，步移景变。天地间
仿佛有一位技法精湛的魔术师，在
我们眼前不断变换着石林景观，让
人一路惊喜，不时惊叹。

这些石柱、石笋、石山和石门
巍然挺立，最高可达 200 多米，造型
各异，鬼斧神工。平坦处，石林如
锯，剑刺苍穹；峡谷里，石林随山势
蜿蜒，时隐时现。有的像动物，“雄

狮当关”“猎鹰回首”和“大象吸水”
栩栩如生；有的似人形，“屈原问
天”“木兰还乡”“月下情侣”“观音
打坐”“神女望月”“西游四僧”造型
各异；更有“十里屏风”“天桥古道”

“乾坤洞”“罗汉掌”一一浮现……
正当我们恍若置身于梦幻世界、目
不暇接之时，眺望远处的丛丛石
林，它们又变成了千军万马，刀枪
如麦穗，剑戟似流星，呐喊着，鼓噪
着，仿佛要向我们冲杀过来，眼前
的景象真叫人血脉偾张！

同行的旅伴是甘肃本地人。豹
子沟、饮马沟大峡谷、神龙谷、清凉
寺……一个个景点在他的叙述中，
逐渐成为我们眼中的实景。深邃险
峻的豹子沟遍布碎石与洞穴，经年
累日的狂风侵蚀与暴雨冲刷，使

这里沙砾裸露，沟壑纵横；饮马
沟大峡谷相传是成吉思汗的饮马
地，峡谷自西向东全长 4.5 公里，
谷岩峭壁发育出岩柱、峰丛、孤
峰等地貌，既像一道古朴沧桑的
石刻长廊，又如一部展开待读的
自然书卷。神龙谷，因沟谷迂回
曲折、形如神龙盘卧而得名，沟
谷最窄处不足 1 米，仅可单人通
过。奇趣丛生的山石，让我们大
饱眼福。

近年来，黄河石林以奇、雄、险、
古、野、幽的特点，成为受欢迎的影
视拍摄地。随着电视剧、电影的热
播，黄河石林更加声名远播。希望有
更多人走进黄河石林，体验一场令
人叹为观止的视觉盛宴。

下图：黄河石林风光。
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既赏画又消夏

夜幕降临，华灯初上，辽宁美术馆门前熙熙攘
攘。结束了一天的工作，不少年轻人走进美术馆，
开启一场与艺术的对话。辽宁美术馆自 6 月 10 日起
开放夏季夜场，将开馆时间延长至晚上八点。

“没有想到晚上也可以到美术馆看展览。”艺术
爱好者周女士说。6月21日晚，她来到辽宁美术馆观
看“丹青历痕——冯远艺术展”。水墨丹青在柔和的
灯光下，呈现出一种别致的韵味。“晚上看展的感觉
跟白天不太一样。晚上增添了一种神秘感，更安
静，也更美妙。这种体验很特别。”周女士说。

同样有夜场观展经历的，还有杭州市民方先
生。今年上半年，在浙江杭州中国美术学院美术馆
举办的“‘宋韵今辉’艺术特展”引发观展热潮，
门票早早被预订一空。为满足观众需求，主办方推
出了周末夜场。“夜场加得好！终于有机会看到宋画
真迹了。”方先生说，之前他就想带孩子来看画，奈
何展览太火了，工作日没时间，周末又没票。好在
开放了夜场，方先生立马预约订票，带着孩子前来
感受宋韵魅力。

近年来，越来越多美术展览馆尝试开放夜场，
受到观众欢迎。比如上半年的现象级展览——上海
博物馆“从波提切利到梵高——英国国家美术馆珍
藏展”，不仅夜场火爆，展览闭幕日还推出了24小时
全天开放的“今夜无眠·上博十二时辰艺术嘉年华”
活动，在社交媒体上引发广泛关注。

在中国美术馆研究馆员魏祥奇看来，开放夜场
是美术馆不断满足大众需求、提高公共文化服务效
能的一种表现。“开放夜场不仅能有效地缓解观众流
量压力，让很多白天工作繁忙的人有更多机会走进
美术馆，还能带给大家更有趣的观展体验，体现了
美术馆在公共文化服务上的贴心与担当。”他说，夜
经济是近年来中国都市文化发展的新业态，比如晚
上看电影、看演出、逛书店等，美术馆开放夜场也
是顺应这一需求。

因夏天昼长夜短，人们有更多的活动时间。美
术馆大多选择在夏季推出展览夜场。事实上，国外
很多美术馆有根据昼夜时间差调整开放时间的传
统，开放时间分为夏令时和冬令时，目的是方便和
吸引更多观众来美术馆。魏祥奇说：“在夏季延长开
放时间值得称赞，观众不仅可以享受文化大餐，还
能消暑纳凉，可谓便民之举。”

夜场活动丰富

听策展人详细讲述陈之佛的设计艺术和绘画风
格，赏古琴、洞箫演奏的 《平沙落雁》《醉渔唱晚》

《渔樵问答》 ……6 月，广东省深圳市关山月美术馆
举办了一场以“仲夏轻音·古琴雅集”为主题的“美
术馆之夜”活动。150余位观众相聚美术馆，度过了
一个与艺术同行的夜晚。“看国画、听雅乐，真正感
受到了中国人传统的浪漫，这个夜晚特别美好。”参
加活动的李女士说。

今年“六一”国际儿童节之际，四川省成都市
美术馆举办了首个以“心怀童趣，所遇皆艺术”为
主题的儿童美术馆之夜。讲解员带领大家沉浸式畅
游展览，观众争相参与艺术闯关有奖问答，多场体
验活动让孩子们近距离邂逅艺术之美，儿童电影《熊
出没·伴我“熊芯”》在美术馆放映厅惊喜“上线”，大
小观众手牵手进行儿童舞蹈快闪表演……多种艺术
形式与童趣在美术馆相遇。成都市民刘先生说：“从
来没想过在美术馆里跳舞。现场气氛很热烈，让我
情不自禁地跟着大家动起来了。”

美术馆夜场不仅仅只是开放时间的延长。许多
美术馆经过精心策划，推出了有别于日间参观的独
特内容，吸引更多人走进艺术世界。比如较早推出
夜场的中华艺术宫，就以“艺术宫之夜”探索音
乐、绘画艺术相互交融的艺术体验；程十发美术馆
在端午、中秋、春节等传统节日发起了“夜游看
展”的活动。

关山月美术馆馆长陈湘波认为，举办“美术馆
之夜”活动，是美术馆探索如何拉近大众与艺术之
间距离的一种新形式、新路径。“美术馆不仅是一个
观看展览的地方，还应该成为城市文化生活的场
所，通过导览、讲座、夜场等多元丰富的活动形
式，将美育带到现代城市发展、社会生活的方方面
面。”他说。

策划精亮点多

美术馆开夜场，除了延长开馆时间，还涉及相
应的安检、安保、展厅服务，包括基本的水电支出
和人力保障。这些都需要美术馆进行综合考量。

当前，美术馆开放夜场主要集中在夏季，或是
有重要展览时以及在一些特殊的日子推出，比如传
统节日、国际博物馆日等。“国内美术馆基本都是
日常开放，夜场多是临时性的。”魏祥奇认为，一些
广受追捧的展览，尤其是难得的特展、精品展，是
适合开放夜场的，但常态化开放夜场目前并不需
要。“常态化开放夜场必然会大幅增加美术馆的运
营成本，如果缺乏优质内容的支撑，不能吸引观众
广泛参与，将难以达到社会效益与经济效益的平
衡。”他说。

正因为非常态化，美术馆夜场更加需要明确定
位，精心策划，突出亮点，推出与展览主题相得益
彰的活动。同时，美术馆还需要规划合理的公共空
间，为“夜游”美术馆的观众提供好餐饮、休息服
务，让观众获得舒心的观展体验。

比如中国美术馆的品牌项目“中国美术馆之
夜”，多与外事活动相关，通过文艺演出与展览欣
赏，沟通感情，增进了解。中国美术馆举办“美美
与共”“文明互鉴”等国际藏品展，邀请在京驻华使
领馆嘉宾于展览期间参加“中国美术馆之夜”。相关
工作人员透露，活动不仅需要协调形式多样的开场
表演，还需要配备外语专员进行翻译和导赏，在展
览前期设计上，展厅文字至少需要中英双语。因
此，“中国美术馆之夜”活动一般在有精品展和特展
时举办，普通展览并不会开设夜场。

魏祥奇说：“开放夜场的目的是更好地服务观
众，获得良好的社会效益。因此，策划举办更好的
展览是基础。这样才能吸引更多观众有意愿走进美
术馆。”

本报电 （记者赖睿） 日前，由广州雕塑院
主办的“曼谷的夏天——许鸿飞雕塑世界巡展·
曼谷站”在泰国曼谷拉玛八世王公园举办。展
览展出中国雕塑家、广东省美协副主席、广州
雕塑院院长许鸿飞的 9件雕塑作品，包括 《吻》

《粤韵悠悠》《二重奏》《新宠》《童趣》《迎风》
《雨打芭蕉》以及2023癸卯兔年贺岁作品《玉兔
送福》 等。许鸿飞专门为本次展览创作的泰国
风情雕塑 《肥娜丽莎》 首次亮相。憨态可掬的

“肥女”换上泰北传统服装，手持清迈传统手工
油纸伞，款款走来，尽显温婉优雅。

展览现场，泰国的男女老少都被“肥女”的
欢乐自信所感染，纷纷在雕塑前合影留念。许
鸿飞表示，泰国曼谷与岭南有着某种契合点，
比如相似的气候，“‘肥女’作为文化使者，她们
对身体自信，对生活热情，拥有挥洒自如的率

性。相信这些特质也可以融入泰国。”他说。
在许鸿飞看来，本次展览不仅丰富了中泰

两国文化艺术交流，也拉 近了两国人民的距
离。他说：“我的世界巡展往往选址在人流密集
的户外，这次在曼谷也不例外。希望能用雕塑
这一世界共通的艺术语言，为泰国民众带来

‘肥女’的欢笑，将中国故事、岭南故事娓娓
道来，让不同语言的人在艺术作品中互动、
对话。”

据悉，本次展览是许鸿飞雕塑世界巡展的
第 48 站。2013 年 6 月，许鸿飞在澳大利亚悉尼
开启了个人雕塑世界巡展的海外首站。以此为
起点，许鸿飞与“肥女”系列雕塑走进近 20个
国家和地区的 30余座城市，用充满爱和欢乐的
雕塑与世界互动，为世界了解中国、了解广东
打开了一扇生动、亲切的窗口。

1953 年，由文化部主办的新中国
首届“全国民间美术工艺品展览会”
规模宏大，品类丰富，影响深远。

时 隔 70 年 ， 一 场 名 为 “ 致 敬
1953：馆藏‘全国民间美术工艺品展
览会’作品选粹”的展览在清华大学
艺术博物馆举办。展品的基础与学术
脉络均源于 1953 年“全国民间美术工
艺品展览会”。

1953 年是新中国工艺美术事业发
展的关键之年。为筹备“全国民间美
术工艺品展览会”，文化部组织了全国
工艺美术调查。为筹建新中国第一所
工艺美术高等学府——中央工艺美术
学院，其前身中央美术学院华东分院
实用美术系从杭州北上，并入中央美
术学院实用美术系，师生骨干参与筹备展览。展览促进了
教材出版、师资培养、文化交流，部分展品划拨给中央美
术学院实用美术系，助力筹建中央工艺美术学院。

1999年，中央工艺美术学院并入清华大学，更名为清
华大学美术学院。2016年，这批展品与学院的其他实物收
藏一起转入清华大学艺术博物馆。

本次展览梳理了清华大学艺术博物馆藏的千余件（套）
“全国民间美术工艺品展览会”展品，包括陶瓷、漆器、织
绣印染、金属工艺、编织、雕塑、年画、玩具等门类，加
之展览说明书、明信片、纪念章及张光宇的设计图、图书
文献和研究图表等，共展出约200件 （套） 藏品。青瓷白菜
图盘、“福禄寿喜”挑花围嘴、景泰蓝和平鸽纹盘……展品
既有造型雅致、工艺精湛的民间收藏或组织选送的作品，
也有造型朴拙、聚焦生活日用、从民间市集收购的产品。
这些展品呈现出一种共性：创作者热爱生活，观察入微，
充分掌握材料与工具的特性；作品具有高度的创造性与鲜
活的生命力，体现了健康优美的民族特色。

清华大学美术学院艺术史论系副主任、策展人郭秋惠
说，展览展示了中国近现代工艺美术的历史脉络与审美风
尚，梳理了其从传统向现代转型、手工与机器并存、工艺
与实用相融的发展之路。

“观众可能会觉得很多展品既陌生又亲切。陌生是因为
当年的很多工艺形制、配色、图案在今天已经很少见到，
亲切在于很多工艺类型如今还在传承发展。”清华大学艺术
博物馆常务副馆长、展览总策划杜鹏飞表示，希望展览能
够为复兴传统文化、振兴传统工艺、促进工艺美术教育发
展与学科建设，提供一种温故知新的视角。

本报电（杨一凡） 第二十届中国嵊州国际书法朝圣活动日
前在浙江省嵊州市举办。众多书法、诗词爱好者展开创作交
流，传承弘扬书法艺术。

王羲之被称为“书圣”。东晋永和十一年，他携妻带子，遍
游东南山水，来到嵊州金庭，安居于此。他的 《十七帖》 等许
多名帖都是在嵊州金庭所作。嵊州还是王羲之书法启蒙老师卫
夫人的隐居之地，其 《笔阵图》 开创书论的先河。有此“一师
一圣”，嵊州与书法结下深厚缘分。历代名流雅士纷至沓来，留
下了许多诗篇。

嵊州市自2004年以来每年举办书法朝圣活动，今年已是第
二十届。日本、韩国、东南亚等国家和地区的书画界人士也慕
名前来参加。今年活动上，中国文联副主席、西泠印社副社长
兼秘书长陈振濂和浙江省文联副主席、书协主席赵雁君等数十
位书法家现场挥毫泼墨，围绕书圣风采、清廉文化、金庭山水
等主题创作，以笔会友。此外，“问道金庭”浙江省中国书协会
员优秀作品展、第一届“金庭风韵”国际书法篆刻展同步推
出，王羲之艺术馆也揭牌开馆。

本报电（记者龚仕建）“首届延安木刻版画双年展”日前在
陕西延安文艺纪念馆举办。展览由中国美术家协会、陕西省文
学艺术界联合会、中共延安市委宣传部主办，展出原创木刻版
画200余件，涵盖黑白木刻、套色木刻、水印木刻等多种形式。
这些作品立足当代生活，在回望延安精神的同时发扬现实主义
创作传统，是弘扬新时代审美风尚的创作成果。

延安木刻艺术是中国现代美术史的辉煌篇章。当日，延安
版画艺术中心正式启用。中国美协“深入生活、扎根人民”文
艺志愿服务实践点也落户延安象鼻子湾村。

延安版画艺术中心以原鲁艺木刻工场为基础，新建、翻新
窑洞、瓦房，设立版画工坊、艺术家工作室、展览室、研学体
验区以及配套食宿后勤等功能区。该中心旨在发挥延安文艺精
神发源地教育功能，深入挖掘整理继承延安革命文艺、木刻版
画艺术传统，同时探索建立文艺工作者常态化“深扎”机制，
促进当代版画艺术创作。

“夜游”美术馆真美妙！
本报记者 赖 睿

仲夏时节，人们的夜生活

越发丰富多彩。一些美术馆尝

试增设夜场，为观众带来特别

的观赏体验，成为文化夜生活

中的一抹亮色。

首届延安木刻版画双年展举办

中国嵊州国际书法朝圣活动举办
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6月20日上午，爱国华侨郑潮炯第二子、
新加坡侨领代表郑社心先生，郑潮炯之孙赵
卫国（郑潮炯送养他人的四子郑社义的儿
子）等参观中国侨都华侨华人博物馆（以下
简称“侨博馆”）。当来到父亲郑潮炯事迹
展示处，89岁高龄的郑社心先生驻足良久，
深情表达对父亲的崇敬缅怀之情。

抗日战争时期，在新马（新加坡、马来
西亚）社会底层谋生的新会籍爱国华侨郑潮
炯做出了令世人钦佩的义举：义卖瓜子、将
儿子送养他人，所得义款18万余元和乳银80
元全部捐给南洋华侨筹赈总会，用于祖国的
抗日救亡运动。为了让“有国才有家”的家
训代代相传，郑潮炯给子女取名“社心”
“社义”等。郑潮炯的爱国主义精神不仅根
植于这个普通华侨家庭，也在侨乡大地广为
传播，成了江门华侨精神的重要组成部分。

在侨博馆，郑潮炯的事迹被放在第五篇
章“铸就丰碑”区域的中心位置。在这里，
郑潮炯义卖瓜子时穿的衣服和使用的布袋、
瓜子包装纸、郑潮炯送养儿子的契约书、中
华全国归国华侨联合会在帮助找到被送养儿
子后写给郑潮炯的信以及捐款证明书等珍贵
文物和展板资料，真实记述了郑潮炯感人肺
腑的爱国故事，见证了郑潮炯当年支援祖国
抗日救亡的旷世义举。郑潮炯的爱国事迹，
也始终是整个侨博馆最让市民游客敬仰和感
动的华侨故事之一。

值得一提的是，这些馆藏史料，均是郑
社心先生十多年来陆续捐赠。在侨博馆，郑
社心先生再次谈及捐赠原因。他说，自己的
父亲在世时就讲过，这些物件十分珍贵，有
的甚至是冒着生命危险保留下来的，不能随
便丢掉，要让后人知道前人的不容易，“之
所以捐出来，一是因为当年家乡江门筹建博
物馆的工作人员前往探望我母亲，她很高兴
家乡和祖国这么惦记、重视他们；二是希望
家乡、祖（籍）国的年轻一代能够通过这些
史料从中学到‘有国才有家’的含义。”

郑潮炯的四子郑社义，在年仅2个月时就
被送养他人，后来改名赵超余，虽然后来在
中国侨联的帮助下与家人团聚，但他也曾一
度向父母抱怨“为什么卖的偏偏是我”，直
到去世前几年才慢慢打开心结，理解了父亲
所说的“有国才有家”。

当天，赵超余的儿子赵卫国（名字由郑
潮炯所起）也来到了侨博馆现场。在展示柜

前，郑社心先生指着那封契约书对侄子赵卫
国说：“契约书背后写着‘血书’二字，当
年的战争环境导致了悲剧，你爷爷奶奶十分
痛 苦 ， 回 去 你 也 要 多 跟 后 人 们 讲 讲 这 些
事。”

回顾在侨博馆的整个参观过程，郑社心
先生说，内容翔实丰富，各部分布局清晰，
运用了很多新技术，看完之后很有感触，尤
其是在这里看到关于东南亚华侨历史和他们
使用过的旧物件，让人清晰地回想起很久以
前的事，让人十分亲切。

“参观之后我很自豪，除了解到华侨先
辈的光荣历史，也看到中国的发展进步。中
国梦是你们的梦，也是我们侨胞的梦，是所
有中华儿女的梦。”郑潮炯外孙、来自马来

西亚的侨胞李维斌说，他希望侨博馆能有更
多英语介绍和解说，让更多不会说中文的华
侨华人、外国人能通过这个平台更好地读懂
江门故事、中国故事。

参观结束后，郑社心先生向侨博馆捐赠
了两条被褥，这是他的岳母当年为两个外孙
一针一线所织而成，饱含着针织工艺之美和
浓浓亲情；赵卫国则向侨博馆捐赠了爷爷
（郑社义养父）当年的华侨登记证。江门市
博物馆分别向他们回赠了证书，感谢他们对
江门市博物馆建设和历史文化事业发展所作
的贡献。 

 （文/图 张茂盛）

10年前的6月19日，侨批档案入选世界记
忆名录，而其中有将近5万封来自江门，现存
最早的侨批也出自江门。10年来，围绕保护好
管理好研究好侨批文物，江门市深入挖掘和
展示蕴含其中的诚信观念和家国情怀，形成
了独具江门特色的侨批保护活化利用升级路
径，让侨批走出“深闺”，重焕活力。

对 遗 产 最 好 的 保 护 就 是 传 承 和 活 化 利
用。今天，我们对活化案例的报道是最好的
纪念方式。江门市工艺美术师郑文贺通过5年

的摸索，将侨批活灵活现地“复制”到陶瓷
上，创新了侨批保护、活化利用方式。经郑
文贺的妙手，侨批被赋予了全新的生命，与
陶瓷艺术来了一场“新式碰撞”，成为一个
个或端庄或精巧的工艺品。

最难的是还原侨批上的毛笔字体
走进蓬江万达广场五邑老街陶画世界陶

艺馆，充满侨乡元素的陶瓷作品吸引大家驻
足观看。进入制陶室，陶艺馆的主人、江门
市工艺美术师郑文贺正熟练制作着一件与众

不同的陶瓷作品——将侨批“复制”到陶瓷
上。只见他将麻布放在泥片上，用圆木杖反
复擀压，等厚度均匀后，拿开麻布，将泥片
按信封大小“裁剪”成薄薄的长方体，然后
再用手从中心向边缘反复按压，直至将边缘
压制成一张纸的厚度。

“后经过晾干、上釉、写字、烧制，就
完成了整套工序。”郑文贺介绍，程序看似
简单，但最终将侨批活灵活现地“复制”到
陶瓷上，他及其团队用了5年时间。

郑文贺介绍，用麻布来压泥片，就是要
达到纸质肌理的效果。最为困难的是还原侨
批上的毛笔字体，要用釉料在泥板上写字，
釉料要调和均匀，否则烧制出来的字就会深
浅不一。而且泥板是干泥片，釉料写在上
面，釉里的水分一下子被吸收了，写出来的
字会感觉很涩，像很干涩的油漆写书法一
样。“这些都需要反复练习，掌握好恰当的
火候。”郑文贺说。

从2018年开始，郑文贺与五邑大学陶艺
教师徐宗友、江门市教育局工艺美术教导中
心主任、培英高中美术科科长贾俊秀，反复
钻研、实验，经过多批次产品的制作，不断
更新技艺，终于达到了理想的效果。

2022年，郑文贺与贾俊秀设计创作的陶
瓷作品《侨批故事》在第九届珠三角工艺美
术作品邀请展上，荣获珠三角“工艺金匠
杯”金奖。在近日举办的第十九届中国（深
圳）国际文化产业博览交易会上，郑文贺的

陶瓷作品《侨批纸短，家国情长》受邀参
展，其新颖的艺术表现形式吸引了不少参观
者的注意。

让侨批文化“进校园”
为什么用5年时间，致力于研制釉下彩侨

批？郑文贺谈到最多的是对侨乡文化的这份
喜爱，以及对侨批文化背后蕴含的这份家国
情怀的感动。

高中时，郑文贺就喜欢集邮，收集各式
各样的信封，尤其是对外国的邮件、信封很
感兴趣，总是挖掘其背后的故事。在侨批
中，郑文贺不仅发现了传统书法艺术的魅
力，更看到了很多感人的故事。

从此，郑文贺结合自己的专长，与志同
道合的朋友一起尝试把侨批和陶瓷技艺相融
合，给侨批“穿”上“新衣”，创新侨批保
护活化利用方式。

为了更好地传承活化侨批文化，通过江
门市工艺美术协会，郑文贺与江门市技师学
院、培英高中等学校合作，以社团形式开展
陶艺研学，培养、引导学生对陶艺的兴趣，
以此为契机推进侨批文化“进校园”。

郑文贺介绍，接下来，会把釉下彩侨批
开发成文创礼品，推向文旅市场。目前，在
有关部门的支持下，郑文贺已经在新会睦洲
石板沙成立了陶画世界陶艺馆，希望以此为
平台推介以釉下彩侨批为主的陶瓷工艺品，
让大家更深入了解侨乡独特的文化魅力。

（文/赵可义 黎禹君 图/ 郭永乐）

短短一年时间，中创新航江门基地项目
完成建筑面积达54万平方米的大型厂区建
设，并即将首线试产。图为厂区航拍图（图

中二期厂房为设计效果）。 新会区工业园区
管委会供图
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　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Tuesday  July  4 , 2023

      奋楫争先“闹”端午

侨批档案入选世界记忆名录10周年，手工艺人打开保护活化“一扇窗”：

将侨批“复制”到陶瓷上

       江门文旅精彩亮相香港国际旅游展

       爱国华侨郑潮炯之子郑社心参观侨博馆

          

 (江门市宣传部供稿)

江门市工艺美术师郑文贺用陶瓷工艺制作侨批艺术品。

6月15日—18日，第37届香港国际旅游展
在香港会议展览中心举行，江门市文化广电
旅游体育局、江门市旅游行业协会组织了25家
文旅企业精彩亮相本届旅游展。

为 推 进 江 门 市 委 “ 六 大 工 程 ” 落 地 见
效，深入推进“港澳融合”工程，江门市文
化广电旅游体育局精心策划，加强与港澳交
流融合工作，推动“一程多站”线路落地，
共同开拓国内外旅游市场，打造具有国际影
响力的华侨华人文化交流合作重要平台和建
设粤港澳大湾区世界级旅游目的地，推动我
市文旅产业高质量发展。

江门展位结合独特的文旅资源，集中展
示碉楼、海岛、温泉、生态等旅游王牌，突
出世界文化遗产——开平碉楼与村落、赤坎
华侨古镇项目、启超故里·小鸟天堂文化旅
游区等景区资源，通过播放七条“狂飙江
门”精品线路，派发最新“狂飙江门”线路
宣传资料等方式，集中呈现了“狂飙江门”

的文旅魅力。省文旅厅、香港旅游发展局相
关领导亲临江门展位指导，给予高度评价。

香港旅游发展局负责人表示，前段时间
香港旅游发展局、香港旅游业议会专程组团
到江门考察了中国侨都华侨华人博物馆、赤
坎华侨古镇、长堤历史文化街区等项目，深
切感受到江门市对文旅工作高度重视，香港
旅游业界对与江门进一步开展“一程多站”
旅游合作充满信心。

为了参加本次旅游展，江门旅游业界精
心准备了新会陈皮、大沙红茶、恩州奇石、
百年狮鼓等60多种各式江门非遗特产手信、旅
游商品、文创产品，进一步宣传我市独特侨
乡魅力。

据悉，香港国际旅游展为香港旅游业界
的顶尖盛事，以作为参展商与业界及广大旅
客的旅游交易桥梁为一贯使命，近年则致力
推动旅游业全面复苏。本届旅游展超过400家
参展商，来自亚洲及亚洲以外约50个国家和地

区，当中30%参展地区更为首次参展。展览规
模比去年倍增，占四个展厅，规模已恢复到
2019年的八成左右。

在本届旅游展上，江门市文化广电旅游
体育局将借助展会平台优势，推动江门旅游
业界与香港旅游业界、参展商等深入交流，
推进粤港澳大湾区旅游线路整合、互送客源
等深度合作，推动湾区多元文化融合发展，
促进江门文旅产业高质量发展。

（文/图 李银换 罗敬聪）

6月22日端午节，江门市不少地方举办赛
龙舟活动，上演水上版的“速度与激情”。龙
舟竞渡、百舸争流，这项传统活动展现出的活
力与魅力，在侨乡大地绽放出独特的光彩。 
郭永乐 摄影报道。

“有国才有家”家训代代相传

在父亲郑潮炯事迹展示处，89岁高龄的郑社心先生(左一）驻足良久。

游客在江门展位了解江门旅游产品。
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中医认为，“百病生于积”，任何事物的质变
都源于量变的积累，疾病也不例外。黑龙江中医
药大学附属第一医院治未病中心主任尹艳说，外
邪以及身体代谢的垃圾如果不能正常排出，长期
积蓄体内，必将导致经络瘀堵不通，诱发身体多
系统疾病，甚至给生命带来潜在危害。因此，适
当清理身体中的“积滞之物”，对保持健康、延年
益寿大有裨益。

总生气伤肝肺。中医认为“怒为肝之志”，易
发怒、脾气暴躁、长期情志不遂会导致肝气持续
处于上行状态，容易造成肝郁不疏。日常生活
中，唉声叹气、情绪失常、烦躁焦虑等都是肝气
郁结的警告信号。有心脑血管病的人尤其要注
意，肝气上亢还会造成血压升高，容易使人晕
厥、发病。肝主疏泄，只有肝气处于通畅状态，
全身气血运行才能更加通畅。可通过循经推拿的
方式改善，具体方法是从脚背部位沿着脚缝，向
脚趾方向推，稍微用力让局部有酸痛感为止，先
推左脚后推右脚，每个脚各推 50 遍。平日还可饮
用玫瑰花茶行气解郁，具体方法是：当肝气不畅
造成心情抑郁、乳房胀痛或月经不调时，用开水
冲泡 10 克玫瑰花，20 分钟即可饮用。

另外，肺主宣发、肃降，肺气不宣，百病丛
生。疏通肺经，气顺则百病消。通肺经的具体方
法是：掌心向上，前臂自然放松平举，肘关节屈
曲 90 度，另一手握空拳以小指掌指关节由肘至
腕，沿前臂掌面拇指一线轻敲 3~5 遍，肺脏功能
异常者“孔最穴”（位于前臂掌面桡侧，腕横纹上
7 寸） 有明显痛点。对痛点可采用按揉或点揉手法
疏理，每天 1 次。肺经通了，对呼吸系统疾病、
感冒、咳嗽、咽痛、肩背痛等均有缓解作用。

水太多伤肾。肾主水，主管水液的疏泄，维
持体内水液的正常代谢。如果水积过多使肾脏

“失灵”，就会发生水肿。生活中，小到熬夜后晨
起的眼袋，大到面部浮肿、四肢沉重等都是水积
太过的表现。冬季为肾经旺盛之时，而肾主咸，
当咸味吃多了，就会使本来就偏亢的肾水更加旺
盛，影响人体健康。因此，冬天里要少食咸味食
品，以防肾水过旺。可多吃些苦味食物，苦瓜、
大蒜、陈皮、莲子心、苦荞麦、杏仁、茶叶等，
既可补益心脏，又能增强肾功能。同时，还可常
吃利水消肿效果很好的食物——红小豆。红小豆
因含有丰富的钾，而且红豆皮里面含有皂角苷，
利尿作用很强，对肾脏功能衰退引起的脸、脚浮
肿都有非常好的改善作用，可用红小豆煮汤或做
豆沙馅。

吃太多伤脾胃。中医讲，“脾为后天之本，气
血生化之源”。如果饮食无节制，导致食积不化，
会使脾胃不能正常运转而引起脾胃功能不良，不

仅诱发脾胃疾病，全身气血也会出现生成不足，
身体各个部分得不到滋养，就会出现“枯萎”。脾
胃不好的人群可在医生指导下服用大山楂丸或保
和丸。其次，平日做到少食多餐，食积之后要吃
一些容易消化的食物，同时适当运动，健运脾
胃。中医方法调理脾胃，可按摩“四缝穴”，该穴
在食指、中指、无名指和小拇指的第二条横纹的
中央。可用大拇指用力掐按这个穴位，对改善消
化不良、胃积食等症状均有理想效果。除了按摩

“四缝穴”，还可以通过“四缝穴”放血来治疗腹
痛腹胀。专业医师给穴位消毒后，用细针快速点
刺，刺完挤出少量的血液即可。

痰多生大病。中医有“怪病多痰”“百病皆由
痰作祟”的说法，足以说明痰积体内带来的危
害。痰滞于肺，肺失宣肃；痰阻于心，心血不
畅；痰停于胃，胃失和降；痰浊上犯于头，阻滞
清阳。尹艳表示，临床上的常见病和不适症状，
比如肺病、肥胖、中风、高血压、失眠等均与痰
积有关。治痰的穴位常用到“丰隆穴”“百会穴”

“膻中穴”。其中丰隆穴是除痰利器，常用于治疗
咳嗽痰多，它位于人体小腿外踝尖上 8 寸。按摩
时，用拇指指面垂直用力向下按揉，并屈伸活动
踝关节，直到产生酸、麻、胀、痛、热和走窜等
感觉，持续数秒后，渐渐放松。如此反复操作数
次，左右交替，每次按压 5 分钟，每日 1 次。除了
按揉还可艾灸丰隆穴 （外膝眼和外踝连线的中
点）：将艾灸点燃后放于丰隆穴上方，距离皮肤
2~3 厘米左右施灸，使温热感向深处、远处扩散，
以无灼痛为宜，一般每次灸 10~15 分钟，以局部
潮红为度，隔日灸 1 次。此外，痰多者还要注意
饮食。“鱼生火，肉生痰”，饮食需要控制食肉
量，多以清淡食品为主。生活中多吃芝麻可起到
消痰效果。给大家推荐一种吃法：把芝麻炒熟磨
成粉，每天吃几勺；还可将纯正芝麻油当做日常
食用油，长期食用可达祛湿化痰的功效。

毛豆、嫩豌豆、嫩蚕豆……眼下正是嫩豆上
市的时节，这些颜色嫩绿、质地柔软、细腻可口
的嫩豆非常受欢迎。过了这个时节，等它们长大
成熟后，会变成黄色，质地也坚硬了很多。除了
外观上的变化，嫩豆和干豆在营养方面也有很大
差别。

嫩豆水分含量大，均在 70%左右，干物质相
对较少，维生素 C 含量较高，比如毛豆为 27 毫克/
100 克，嫩蚕豆和嫩豌豆分别为 16 毫克/100 克和
14 毫克/100 克，因此，嫩豆更像是蔬菜。毛豆是
蔬菜中的“纤维之王”，其中不溶性膳食纤维含量
高达 4%；嫩蚕豆和嫩豌豆都在 3%以上，但也比
芹菜茎、油麦菜、菠菜、韭菜等蔬菜高出很多。
毛豆还兼有大豆的营养保健功效。比如，其蛋白
质含量比一般蔬菜都高 （13%左右），接近猪肉，
并且属于优质蛋白质；钙、钾、镁、锌、硒以及
维生素 E 含量都很高，尤其是钙含量比牛奶还
高。嫩豌豆和嫩蚕豆则兼有杂豆的保健功效，淀
粉含量在 20%左右，因此用它们做菜时，可以适
当减少主食的食用量。平时可多吃些嫩豆焖饭，
因为它们富含赖氨酸，大米又缺少这种氨基酸，
两者搭配食用，可以起到氨基酸互补的作用，从
而提高蛋白质的利用率。
干豆水分含量只有 10%左右，因此质地坚硬。黄
豆含有 16% 左右的脂肪，还有 35% 以上的蛋白
质，并且除蛋氨酸外，其余必需氨基酸的组成和

比例与动物蛋白质相似，因
此黄豆也被称为“地里长出
来的肉”。特别是用黄豆做
的各种豆制品，比如豆腐、
豆腐丝、豆腐干、豆腐皮、
豆腐脑、腐竹等，都是优质
蛋白质的良好来源。按蛋白
质含量来算，50 克黄豆相当
于 2 两猪里脊肉； 1 碗豆浆
（300 毫升） 相当于半两牛腱
子 肉 （按 1： 20 的 豆 水 配

比）；半斤豆腐相当于 2 两后臀尖；豆
腐干和瘦肉可以 1：1 进行替换。与肉

类相比，黄豆中所含不饱和脂肪酸比例更高，且
不含胆固醇。黄豆中还含有多种有益健康的成
分，如大豆异黄酮、植物固醇、大豆低聚糖、磷
脂等。干豌豆、干蚕豆的淀粉含量在 60%左右，
脂肪含量约为 1%，还含有 20%左右的蛋白质。因
为含有大量淀粉，干豌豆、干蚕豆传统上用来替
代粮食，当主食吃，所以，它们一向被称为“杂
粮”或淀粉豆。淀粉豆的蛋白质含量是大米的 3
倍，B 族维生素含量是大米的 4 倍以上，膳食纤维
和钾的含量是大米的 6~10 倍。另一方面，它们非
常“顶饱”，消化速度缓慢，适合减肥者和糖尿病
患者。跟嫩豆一样，干豆也富含赖氨酸，和谷类
食物搭配有助提高蛋白质的利用率。

美国马萨诸塞州总医院研究人员根据 6260 名 8
岁以下儿童养宠物和失去宠物的经历，分析了他们
的心理健康状况。结果表明，宠物死亡会引发儿童
的悲伤感，这种悲伤会持续 3 年或更长时间，甚至
可能导致抑郁。研究人员认为，父母或儿科医生不
应忽视宠物死亡给儿童造成的伤害，如果有人能以
同情或理解的方式与孩子交流，对处于悲伤中的孩
子来说可能非常有帮助。该研究发表在《欧洲儿童
和青少年精神病学》杂志上。

在中国科学院心理研究所心理健康重点实验室研
究员李新影看来，儿童心灵纯粹，与宠物长期相处中
很容易产生依赖感，而宠物的寿命往往比较短，其死
亡很容易给孩子造成心理创伤。此时，家长可以通过
与孩子一起为已逝的宠物找合适的安葬地点并进行悼
念、给孩子讲解宠物从出生到死亡的过程等方式，帮
助孩子正确认识生命的意义，学会如何在未来生活中
直面生死、建立健康的生命观和价值观。

李新影还认为，养宠物有利于儿童期的孩子进
行早期教育和健全人格的养成。

提高身体素质。很多家长不赞同小朋友接触宠
物的主要原因有两个：一是怕孩子被咬伤或抓伤，
二是怕宠物身上的细菌、寄生虫等传染给孩子。然
而，美国俄亥俄州立大学研究者发现，早期接触某
些环境细菌，有助于建立强大的免疫系统。经常接
触猫、狗等宠物的孩子，发生过敏、感染或其他健
康问题的几率相对较小。每天出门遛狗也可以增加
孩子的运动量，使身体得到更多锻炼。

增强爱心和责任心。养宠物不是一朝一夕的事
情，需要每天照顾它们的饮食起居、陪它们玩耍，而
家长可以将部分护理宠物的工作交给孩子，比如按时
投喂、给宠物洗澡、带宠物遛弯等，让孩子逐渐养成
责任意识。美国哈佛大学心理研究所的一项研究表
明，家里养宠物的孩子，责任意识可提高 20%。同
时，在照顾宠物的过程中，孩子也可以形成乐于与他
人分享、关心他人感受和尊重生命的良好品质。

提升人际交往和社会适应能力。在与宠物相处
的过程中，孩子可以通过与宠物交流及观察其行
为，敏感捕捉到对方的细微情绪，并富有同理心。
这样的孩子在人际交往中更受欢迎，从而提升自信
心。此外，与宠物相处还能帮助孩子建立乐观、积
极、开朗、善于倾听等健全的人格，未来能更好地
适应社会生活。而且，宠物还可以帮助孩子认识新
的朋友，搭建孩子的友谊桥梁。

宠物给孩子带来诸多好处的同时，也存在不少
安全隐患。北京博望动物医院院长董微表示，从小
饲养的宠物一般不会伤害主人，但也要防止牙齿、
指甲等不小心造成的划伤，需要定期为宠物剪指
甲，并到正规机构注射宠物疫苗等；经常洗澡和体
内外驱虫等可有效减少儿童接触病原体的机会；需
要每天到室外活动的宠物，回家后，主人可以先为
其清洗爪子后再松开，或用半干的无纺布轻轻擦拭
肉垫和皮毛。此外，小朋友要尽量远离流浪猫狗，
其身上的病菌、寄生虫较多。

吃对食物有益预防和缓解疾病症状，对胃酸反流
症（胃灼热）患者来说更是如此。美国《预防》杂志
官网最新载文，刊出纽约图罗骨科学院临床医学副教
授尼克特·桑帕尔博士等专家总结出的可缓解胃酸反流
的7类食物。

低酸水果。橙子、葡萄柚或浆果等高酸性水果会
加剧胃酸反流。香蕉和甜瓜等温和性食物既容易消化
又富含纤维素，有益中和胃酸，舒缓肠道，防止胃酸
在食道中积聚。

燕麦粥。燕麦等全谷物富含纤维，其厚厚的凝胶
状质地有助于关闭食管括约肌，有效预防泛酸。如果
早餐爱喝咖啡，不妨先喝碗燕麦粥，可平衡高酸的咖
啡。另外，土豆等温和的淀粉类食物也有益预防泛酸。

乳制品。牛奶、冰激凌和酸奶等乳制品有助于缓
解泛酸和不适。乳制品中的钙有助触发上食管括约肌
关闭，进而阻止胃酸反流。但最好选择无糖酸奶、低
脂或脱脂乳制品。

带黏液的蔬菜。蔬菜中天然脂肪和糖的含量都较
低，有益减少胃酸。西葫芦和秋葵等绿色蔬菜含有大
量的黏液，可有效缓解胃部不适。

蜂蜜。蜂蜜具有抗炎特性，能有效缓解胃酸反流
症状，含服蜂蜜还能有效舒缓泛酸引起的喉咙疼痛。

生姜。生姜具有天然的抗炎功效，是治疗胃酸反
流等胃病的天然食物。饮用加入新鲜姜片的温热水，
或来杯暖暖的姜茶，都能有效缓解胃部不适。需要提
醒的是，不要喝姜汁汽水，否则会加重胃酸反流。

富含健康脂肪的食物。健康的不饱和脂肪可使胃
酸浓度保持在健康水平，有效预防胃灼热。健康脂肪
的主要来源包括鳄梨、核桃、橄榄油、芝麻油等。

专家特别强调，胃酸反流症患者应该避开难以消
化的和刺激性食物。比如，辛辣食物、油炸食品、番
茄酱、红酒、咖啡、巧克力、薄荷、红肉等。另外，
西兰花、花椰菜和紫甘蓝等十字花科蔬菜也要少吃或
不吃，它们容易导致胀气或打嗝，增加泛酸风险。



國信早報
國際日報報業集團

Friday, July 7, 2023 2023 年 7 月 7 日(星期三) 娛樂新聞 M4

李玟不敵抑鬱輕生

◆在2016年《我是歌手》舞台上，李玟穿上當年在奧
斯卡表演的「戰袍」獻唱《月光愛人》。

香港文匯報訊（記者

焯炩、達里）國際級歌

手李玟（CoCo）5日晚

驚傳死訊，其家姐Carol & Nancy向歌迷發

出CoCo離世消息，指CoCo近年經歷婚變傳

聞，又受到腳傷困擾，不幸患上抑鬱症，於7月

2日在家輕生昏迷，最終於5日搶救無效，與世長

辭，終年48歲。CoCo日前仍在社交網晒出一條影

片，素顏出鏡分享近況，大家都難以置信。李玟在音

樂上有傑出成就，才48歲的她突然撒手塵寰，令愛

惜她的親人、朋友、歌迷都極難過和難以接受，

惋惜她的早逝是華人樂壇的一大損失！

◆李玟今年初曾祝願自己盡早
康復，能再踏上舞台表演。

◆李玟曾上載自己的引流
傷口照。 網上圖片

◆2011年，李玟與富商Bruce
Rockowitz舉行世紀婚禮。
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◆楊千嬅對於李玟的離世
感到非常難過。

48歲陽光天使受困婚變 痛別歡歌曼舞人生

◆李玟(右一)生前常帶母親外出。 ◆李思林(左)和李玟兩姊妹皆有好歌喉。

◆去年，李玟與葉蒨文、周筆暢在《聲生不
息》上表演。

全世界歌迷聞噩耗震驚
群星哀悼千嬅嘆難以接受

香港文匯報訊（記者焯
炩）華語歌壇的天后李玟突然離世，為華語歌
壇帶來的極大震驚，和20年前的愚人節哥哥張
國榮離世一樣讓人難以置信。李玟一向給樂迷的
印象是充滿自信、充滿活力和能量、很陽光的
人，她在舞台上表演的風格很西化，而且選擇嫁
給外國人，音樂上有好的成就。這麼成功的人也
會患上抑鬱症，許多人都會問為什麼？每個人的
情商指數不同，演藝界人士大多感性之人，他
們的表演就是要帶給人歡樂，無論自己內心多
不快樂、在舞台上、鏡頭前也不能流露出來，
那是專業。生活在大眾眼光下，他們風光背後
有無形的壓力，當他們走上事業高峰時萬人崇
拜，情緒當然亢奮，隨之而來是恐懼人氣下
滑，也輸不起，承受不了那種失落。又或是當
婚姻感情失敗，他們不希望不完美、失敗的一

面被見到，有事就躲起來，有困惑隱藏在內
心，不願找人傾訴，獨自不斷鑽牛角尖就容易
患上抑鬱症，無法走出困局。醫學上，抑鬱症
是一種情緒病，病人情緒會出現障礙，引致生
理及心理失衡，情緒會持續低落，對事物失去
興趣或動力，思想變得負面，因而影響到其日
常生活功能行為，嚴重的有自毀傾向。所以發
現自己有情緒持續低落情況就不應躲起來，要
找人傾訴和開解，或求助專科醫生，盡早走出
困局，避免出現無法挽回的後果。

◆李玟曾在世界各地舉行巡唱。

追求完美變壓力 情緒易現障礙

防止自殺求助熱線
社會福利署：2343 2255
撒瑪利亞會24小時多語服務：2896 0000
香港撒瑪利亞防止自殺會：2389 2222
生命熱線：2382 0000
醫管局24小時精神健康專線：2466 7350

1975-2023

香港文匯報訊（記者梁靜儀、實習記者茉莉）李玟
在輕生當天還給歌迷錄音加油打氣，當歌迷5日看到
訃告之後，紛紛惋惜：「不會吧今天不是愚人節！」
「一代青春就此隕落」「我生命的光走了」「得知這
個消息腦子瞬間發懵了」；有韓國歌迷發文：「從
1998年開始聽她的歌，太心疼了」「腦海裏還都是她
在舞台光芒綻放的樣子」「一定是假的吧！不敢相信
這麼開朗的人也會得抑鬱症， 印象裏CoCo一直都是
笑眼彎彎」「那麼多看起來絢爛如花的人最終都敗給
了抑鬱症， 我們的周圍都在發生着什麼！」「同樣
抑鬱症的我，已經淚流滿臉」「CoCo的突然辭世給我
帶來的震驚和難以置信，僅次於20年前的愚人節」。
不少圈中好友也紛紛於社交平台發文哀悼，甄妮收到

噩耗後表示非常難過，讚揚
李玟：「這一代最出色的歌
手，太可惜，我心痛極
了！」楊千嬅回覆傳媒說：
「非常難過，真的不能接
受……」梁漢文說：「知道
消息好震驚，因為睇住佢入
行，我哋曾經合作過合唱歌
《想念你的一切》、《愛情傻啦啦啦》，之後大家各有
各發展好耐冇見，對上一次見佢喺內地工作，佢冇變，
都係我由細認識嗰個李美林（李玟本名），仍然係好開
心好活躍樂觀健談嘅CoCo……聽到呢個消息當然係好
唔開心。」

李玟兩位姐姐Carol及Nancy（李思林）於5日晚發文，泣告所有愛護
CoCo李玟的歌迷和朋友們：「我們懷着極度哀傷的心情，告訴大家

一個悲痛的消息：CoCo於數年前不幸患上了抑鬱症，經過長時間與病魔
抗爭，可惜近日病情急轉直下，於7月2日在家中輕生，送院後一直昏
迷，經醫院團隊努力搶救及治療，最終於7月5日返魂乏術，與世長辭。
2023年本應是CoCo出道30周年，29年來她除了用勁歌熱舞帶給我們無
盡快樂與驚喜外，更努力地為華人歌手在國際歌壇開拓一片新天地，一直
全力以赴為華人發光發亮，我們為她感到自豪！作為CoCo的家人，我們
非常感恩和榮幸有一位這麼優秀、傑出的妹妹，感恩上天賜給我們一位這
麼善良的天使，希望現在她去了更快樂的地方，不再受抑鬱症煎熬；相信
上天一定會給她一個最好的安排！現在，我們最大的責任就是好好照顧年
邁的母親，希望大家多為這位老人家祈福！
最後，希望大家除了懷念CoCo，更希望你們分享她那標誌的燦爛笑

容、真誠待人及傳遞善良愛心給你們身邊每一位，延續CoCo的心願—讓
所有在她身邊的人感受到她的愛和快樂。
CoCo在世間儘管停留不久，但她的光芒，永垂不朽！」

經理人嘆李玟內心單純
香港文匯報記者致電曾任李玟經理人的彭文慧(Lily)，她聲音也變沙啞，

明顯是喊得傷心。Lily透露自從婚變後，CoCo情緒大受影響，搬回家中與
媽媽及姐姐同住，7月2日80歲媽媽發現CoCo在家中出事即叫救護車將她
送院，當時已經是昏迷，彭小姐趕到醫院探望，家人與親友在醫院陪伴了她
幾天，最終CoCo還是沒有醒來，離大家而去。她慨嘆CoCo外表西化其實
很單純，丈夫Bruce Rockowitz是她第一個男朋友，拍拖10年，結婚10
年，自己專心歌唱事業。然後丈夫有些行為令她傷心欲絕，她自行療傷，可
惜不成功，還是不幸患上了抑鬱症，最終走上輕生路。抑鬱症太可怕了！
Lily無法再講下去，用文字寫下一段悼念文字：「CoCo我們永遠懷念

你！
無法接受這極度悲哀的事實，CoCo你這麼年輕就走了……
你就好像一位活在凡間的天使，美麗、活潑、善良、樂於助人，並擁有

一把甜美的聲線。你永遠都不會叫人失望、永遠付出百分百的熱誠，對所
有人包括朋友、歌迷、工作夥伴都是那麼真心愛護，尤其是你的家人。你

15歲的時候我們便在三藩市認識，因為跟你二家姐Nancy是同學。李爸爸
很早就過了身，李媽媽獨力撫養三個女兒，所以你們一家人特別團結、三
姊妹特別相親相愛和敬愛李媽媽。
我可以說是見證了你的成功路，30年來你一直努力開創自己的音樂事

業，從一位參加新秀歌唱比賽的小妹妹，到成為第一位踏上奧斯卡舞台演
唱的華人歌手，你一步一腳印走出自己的風格和舞步，你的努力和成績有
目共睹、得來不易，你是我們的驕傲！
我知道你近年活得不快樂，很多不如意的事情同時發生在你身上，但你

也勇敢面對，嘗試解決問題，從來不會氣餒。可惜今次事與願違，你敵不
過抑鬱症的煎熬而輕生。也可能是上天要召回你這位天使，讓你可以離開
凡間的煩惱和痛苦。
雖然你走了，但是你的歌聲會永遠陪伴着我們。現在聽着你的出道成名

作《我依然是你的情人》，無論何時何地，你依然是我們心目中的情人，
CoCo我們永遠懷念你！」

去年暴瘦曾自勉是「戰士」
李玟與年長16載、擁20億身家的加拿大籍富商Bruce Philip Rockowitz

拍拖10年，在2011年與對方拉埋天窗。當時二人一連兩日在邵氏舉行花
費高達1.5億元的世紀婚禮，成為一時熱話。
李玟婚後不時大晒恩愛，與Bruce的兩位女兒也相處融洽，但去年開始傳

出李玟的健康亮起紅燈，李玟近年公開的照片，見到她愈來愈瘦，更曾在社
交網貼出身上掛醫療用「引流袋」的照片，傳出其富商老公疑似出軌致婚
變，處於分居狀態。李玟之後自爆入院治療腳傷，並於今年情人節前夕透過
社交平台抒發心情，憑新歌寄意表示：「離開是最好的安排，It's too late
for 'I love you's. TRAGIC is coming soon...」她更選在情人節凌晨發文，留
言：「愛情走到這裏，一個詞：tragic」。當天新歌歌詞中，提到女方終於
明白對方不懂珍惜，認為離開才是最好的安排，更表示正確愛人方式是要學
懂「自愛」。而MV預告片中，李玟拖篋駕車離開，畫面感十足。
回顧李玟的Ig最後帖文，就在去年的年底，當時她晒出了手上的刺青，

上頭正是「愛」以及「信仰」的英文字，她也說這是她最喜歡的兩個詞，也
迫切需要它們來度過極其困難的一年。最後文尾李玟也說，「我是女戰士！
就像中國的長城一樣，我永遠不會倒塌。如果我能克服一切，你也能！你並
不孤單，無論生活多麼艱難，我都和你在一起」，通篇言論激勵大眾。可是
在這篇帖文中，李玟除了貼出了自己的刺青照外，也上載了自己的引流傷口
照、體重消瘦到42公斤的照片，當時身體健康疑似就出了狀況。

香港文匯報訊（記者林林、章馨憶）李玟是
美籍華語流行女歌手，1975年香港出生，原名
「李美林」。1993年以參加香港無綫電視新秀
歌唱大賽獲得亞軍，與香港華星唱片公司簽約正
式出道，1994年6月於台灣發行首張個人專輯，
《我依然是你的情人》成為李玟出道的代表作。
她能歌擅舞，歌聲充滿張力，具有一定的創新
意義——為台灣歌壇帶來美式唱腔風潮。
1997年5月，其第5張華語專輯《每一次想

你》面世，這張專輯主打她的「玟式唱
腔」，李玟在音樂上的個人特色與天賦逐漸
嶄露頭角。
1998 年，發行音樂專輯《Di Da Di 暗

示》，在亞洲取得180萬張銷量；同年，在台
灣地區舉辦「萬人迷」演唱會 ；演唱迪士尼
動畫電影《花木蘭》中文主題曲《自己》 。
1999年，發行首張英文專輯《Just No Other
Way》，全球銷量達到200萬張。
鮮少看到華語歌手站在國際舞台上表演，李

玟卻做到了！李玟是首位登上奧斯卡的亞洲歌
手，於2000年為李安執導電影《臥虎藏龍》演
唱主題曲《月光愛人》，憑着流利的英語，同
時演唱中文、英文版，電影在歐美影壇獲得高
評價，並且勇奪第73屆奧斯卡最佳外語片。她
演唱的《月光愛人》當時也入圍奧斯卡，為此

在2001年的頒獎禮上登台演唱英文版。李玟當天在奧斯
卡頒獎禮的舞台也毫不怯場，她身穿紅色改良式旗袍禮服
大飆高音，現場由管弦樂團伴奏，開全咪獻唱展現實力。
李玟是唯一一位曾獻聲NBA開幕式的華語歌手，亦

是首位也是唯一一位登上世界盃開幕式舞台並演唱了單
曲《Colors Of The World》的亞洲歌后，同時也是唯
一在米高積遜亞洲演唱會上受邀擔任嘉賓的女歌手。
2016年，李玟獲得湖南衛視歌唱真人騷節目《我是

歌手第四季》「歌王」稱號。2017年發行音樂單曲
《18》，獲得亞洲金曲大賞年度華語音樂至尊獎。
2022年9月，一段李玟在《中國好聲音》晉級賽錄製

現場質問導演組的視頻曝光，視頻中身為導師的李玟疑
似現場發飆，對導演組大喊：「瞎的！大家都在看，導
演請給我一個遊戲規則！」同年，她與葉蒨文、楊千
嬅、周筆暢等參演《聲生不息．港樂季》。

可選擇替代稿件間的分隔線
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香港文匯報訊（記者 文森）日本
一意孤行擬於今年夏季前後將福島
第一核電廠的核污水經處理後排入
大海。國際原子能機構（IAEA）就
此發表報告，認為有關做法符合國
際安全標準，聲稱核污水排海對人
類和環境影響「微不足道」云云。
香港核學會主席陸炳林昨日接受電
台節目訪問時指出，有關報告的不
少部分採用「知悉」而非「同意」
字眼，當中有不確定性，質疑並非
所有專家認同報告結論，報告亦未

有公開討論細節，學會促請 IAEA進
一步解說。
陸炳林表示，關注 IAEA 在決策過

程中，是否有專家不同意，因而無法
達成一致意見，報告亦無提及有多少
專家同意日方的安排，他認為即使只
有少數專家提出質疑，IAEA亦要高
度關注及積極解說。他續指，「過往
在實驗室就少量（核污水）進行研
究，認為是行得通（可行），但當實
際大批量生產或排放（核污水）時，
情況是否仍是這樣呢？影響是否仍如

估算一樣呢？這需要更多研究才可確
定。」
他認為，今次 IAEA 報告無助釋除

香港市民疑慮，「作為（香港特區）
政府，若所有來自福島的產品也能入
口，可能影響不少市民，若為市民安
心的話，是否可以暫停福島附近及沿
海的魚類入口，直至再有更多數據支
持。」至於應否擴大禁止日本相關地
區水產等食品進口香港，他則認為，
需要做風險評估，當排放核污水時測
試數據才能決定。

香港文匯報訊（記者馬靜北京報道）
網傳中國核電廠氚排放是日本福島核污水
氚排放的6.5倍。中國生態環境部（國家
核安全局）相關負責人5日回應該傳言時
指出，要高度警惕這種「惡人先告狀」，
企圖混淆視聽、蒙混過關的圖謀。我們反
對的是日本福島核污水排海，從來沒有反
對核電廠正常運行排放。日本福島核污水
有關誤導宣傳代替不了事實真相。
相關負責人指出，事實上，日本福島核

污水和世界各國核電廠正常運行液態流出
物有本質區別。一是來源不同，二是放射
性核素種類不同，三是處理難度不同。日
本福島核污水來自於事故後注入熔融損毀
堆芯的冷卻水以及滲入反應堆的地下水和
雨水，包含熔融堆芯中存在的各種放射性

核素，處理難度大。相比之下，核電廠正
常運行產生的廢水主要來源於工藝排水、
地面排水等，含有少量裂變核素，嚴格遵
守國際通行標準，採用最佳可行技術處
理、經嚴格監測達標後有組織排放，排放
量遠低於規定的控制值。
生態環境部相關負責人強調，要高度警

惕這種「惡人先告狀」，企圖混淆視聽、
蒙混過關的圖謀。我們反對的是日本福島
核污水排海，從來沒有反對核電廠正常運
行排放。日本福島核污水有關誤導宣傳代
替不了事實真相，方案設計代替不了工程
實踐，口頭承諾代替不了真實結果，精心
包裝的方案掩蓋不了企圖轉嫁危害的圖
謀，有限的選擇性抽查代替不了長期公正
的國際監督。

生態環境部
特邀觀察員、
公眾環境研究
中心主任馬軍5

日接受訪問時表示，日本處理核污水
方案並不只是排海這樣一個唯一方
案，有關機構的報告只對排海方案進
行評估，並未涉及其他替代方案。此
外，長達30年的排海過程中的監測值
得關注，尤其日本由一個已經失去公
信力的東電公司操作此事，其中關鍵
信息和數據如何能保證真實科學。這
位專家指出，日本執意採取成本最低
的核污水入海處理方式，會對正在發
展中的核電產業造成極為不好的負面
示範效應，是極其不負責任的行為。

馬軍表示，任何一個項目的環境
影響評估應該是全面的，通常會對項
目的替代方案也進行相關研究和評
估，而這個替代方案也包括零方案，
就是不開展該項目。這位長期從事水
污染研究的專家強調，日本處理福島
核污水的方案可以有很多，有更多比

排海更安全的方案，排海是成本最低
的一種。而這份報告也只提到排海這
一種方案，並未提出對其他替代方案
的研究和評估。

東電屢爆失誤 難獲社會信任
馬軍指出，日本執意將含有放射

性物質的福島第一核電站核污水排入
海洋，並且規模如此之大、計劃執行
時間如此之長實在罕見。他表示，還
有一點值得關注，那就是日本方面表
示的淨化裝置的數據是否可靠、長達
30多年甚至更久的監測是否有效也
存在爭議，「日本負責和操作此事的
是東電公司，東電這個公司從當年事
故爆發已經出現了一系列的人為失
誤，在事故過程中的應急處理也出現
了問題，多年來發現存在隱瞞、篡改
數據和一些缺乏誠信的做法，這個有
着不良紀錄和不誠信紀錄的公司已經
失去了公信力，得不到社會的信任，
所以他們得出的陳述和結論是令人質
疑的。」

馬軍強調，必須要有足夠有效的
機制去確保這些監測科學開展且數據
真實客觀。他認為，中國當前表明了
自己立場。但是如果日本執意還要採
取這種不負責的行為，中方可以要求
他們在過程中及時共享相關信息和數
據，擁有知情權，並據此做好監測，
將可能出現的風險減少到最低。

這位專家還指出，可以確定的是
日本核污水中的放射性元素還是存在
的，即使經處理後的廢水，依然含有
氚、鍶、銫、碘等放射性核素，除了
氚，還有一些半衰期比較長的放射性
元素值得關注，比如銫的半衰期差不
多要30多年，這些元素都會對海洋
浮游動植物包括海產產生一定危害和
影響。

馬軍指出，日本選擇了成本最低
卻對國際社會最不負責任的一種方式
處理核廢水，對仍在發展的核電行業
而言，是一個非常惡劣的先例，會產
生極其負面的示範效應。
◆香港文匯報記者 馬靜 北京報道

排海非唯一方案 報告未評估他法

美國財長耶倫6日將
展開一連四日的中國之
行。兩周多前，美國國
務卿布林肯剛剛結束訪

華行程。此前，中國商務部部長王文濤也到
訪美國與美方多位高官會面。近幾個月來，
多位拜登政策內閣要員就不斷對外「放
風」，積極尋求訪華。外電稱，美國商務部
長、總統氣候問題特使等亦有望於近期來
訪。近年來，中美關係持續緊繃，美高官近
期密集來華，中美再啟互動模式，終於讓外
界嗅到些許緩和氣息。
然而，中美關係早已「冰凍三尺」，顯然

並非幾次訪問就能輕鬆化解的。與近來美方
對華「趨之若鶩」形成鮮明對比的是，過去
幾年間，美國一些政客等一直大力鼓吹對華

「全面脫鈎」，錯誤把對中國視為主要「競
爭對手」，並在實際行動上從政治安全到經
濟貿易，再到科技文化，一味進行全方位的
打壓和圍堵，令中美關係降至建交以來的最
低谷。

打壓中國反讓美消費者買單
外界普遍認為，耶倫是一位對華態度相

對務實的美國高官。近來，她曾在多個場
合明確表達希望同中國恢復接觸和開展經
濟合作，無意對華「全面脫鈎」。近日，
美國中央情報局局長伯恩斯也在演講時公
開表示，考慮到美中經濟相互依賴，對美
國來說與中國「脫鈎」是愚蠢的。布林肯
近日訪華時，也否認了與中國經濟「脫
鈎」，甚至強調「美國與中國的經濟關係

至關重要」。
事實上，從特朗普政府以來，美國就企圖

通過對華全面採取所謂「脫鈎斷鏈」，不單
挑起貿易戰，還全方位打壓中國。結果沒想
到，多年過去，並沒有把中國給「打趴
下」，反而讓美國企業和消費者大量「買
單」。美國商會發布的報告顯示，與中國
「脫鈎」嚴重威脅美國在貿易、投資、服務
和工業等領域的利益，如果對所有中國輸美
商品加徵關稅，將令美國經濟在2025年前每
年損失1,900億美元。
拜登政府現在顯然已經漸漸認識到了這一

點和中國的不可或缺性，所以開始改口無意
全面「脫鈎斷鏈」。實際上，當前，國際社
會普遍不看好美國經濟前景，認為美國內通
脹和金融風險壓力巨大。有報道指，基本上

一半以上的經濟學家，包括一些機構都認
為，美國很可能在今年某個時候出現經濟衰
退。而另一方面，南北分歧對立日益明顯，
全球文明衝突日漸突出，全球發展困難重
重，構建全球新秩序分歧愈來愈大，中國在
國際和地區發揮的作用和影響力不斷提升。
今年以來，中國推動伊朗和沙特這對「宿
敵」和解，首次舉辦中國—中亞峰會，中國
與世界共建「一帶一路」讓更多國家共享發
展機遇，中國提出的全球發展倡議、全球安
全倡議、全球文明倡議等三大倡議得到越來
越多國家支持。
儘管美國一直極力在全球打造排華的「小

圈子」，脅迫各國「選邊站隊」，但卻遭到
了世界上大多數國家的反對。東盟、歐盟、
德國、法國等大批國家和地區明確反對「新

冷戰」，紛紛用腳投票選擇與中國合作，沙
特等美國中東盟友、「後院」的一些拉美大
國，也持續與中國增進關係，美國知名企業
微軟、蘋果、特斯拉等高管，也紛紛來華拓
展商機，用行動對「脫鈎」說不。
有報道稱，耶倫訪華一大重點會是尋求與
第二大經濟體中國的幫助與合作的可能，並
將再次強調不支持對華「脫鈎」態度。中方
對改善中美關係一直誠意滿滿，但美方多年
來卻始終是嘴上說一套實際做另一套。如果
美方高官嘴上來華改善關係和尋求合作，只
不過是想讓中國配合美國，所謂「不脫鈎」
最終只不過是換湯不換藥，實際仍要變着法
子傷害中國核心利益，遏制打壓中國發展，
那麼，就請美方非誠勿擾。

◆香港文匯報記者葛沖北京報道

改善中美關係改善中美關係 美方非誠勿擾美方非誠勿擾

汪文斌指出，報告證明不了日方排海計
劃的正當性。日方單方面決定將核污

水排海，實質是將自身成本和風險最低化，
讓全世界承擔本可避免的核污染風險。報告
明確指出，機構既沒有建議日方採用排海方
案，也沒有為日方排海方案背書。

中國將強化海產品進口檢疫
報告賦予不了日方排海計劃合法性。日方
向太平洋排放核污水，涉嫌違反《聯合國海
洋法公約》《倫敦傾廢公約》等國際法義
務。日方既然自稱遵守國際法、國際規則，
就應該給國際社會一個交代。
報告保證不了日方排海計劃安全性。日
方核污水淨化裝置的有效性和長期可靠性
沒有經過第三方認證，沒有證明核污水數
據的真實準確性，也沒有論證核污水中的
放射性核素通過生物富集效應對食品安全
和人類健康的長期影響。
報告保障不了監測安排的有效性。日本
東京電力公司多次隱瞞、篡改核污水數
據。機構計劃設立的監測安排不包括獨立
採樣，將東京電力公司數據和信息當作監
測依據，這種做法不可取。
汪文斌指出，中國政府有關部門將加強
海洋環境監測，強化海產品等進口的檢驗

檢疫，確保公眾健康和食品安全。
汪文斌強調，日本福島核污水排

海關乎重大國際公共利益，不容含
糊，不容閃失。中方敦促日方尊重
科學、尊重事實，不要企圖將機構報告
當作啟動排海的「擋箭牌」，忠實履行
國際道義責任和國際法義務，停止強推
核污水排海計劃，以負責任方式處置核
污水。

連續兩年摸底 作出海洋監測部署
生態環境部（國家核安全局）相關負

責人5日表示，外交部發言人已經代表
中國政府表明了態度。負責人指出，日
方當前的監測安排還存在以下問題：一
是核污水排放前的監測有延遲，無法第
一時間判斷排放是否合格，由此可能導
致不達標的核污染水直接排入海洋。二

是核污水混合後監測可能造成不合理稀
釋，日方將10罐核污染水混合後取樣監
測，可能造成高濃度的核污染水被低濃度
的核污染水稀釋成達標的核污水。三是應
有公開透明的長期國際監測，日本福島核
污水排海關乎全球海洋環境和公眾健康，
應接受利益攸關方參與的公開透明的國際
監測監督，而不應僅僅安排日方主導下的
「擺樣」式的監測。
負責人表示，生態環境部在2021年、

2022年先後組織開展了中國管轄海域海洋
輻射環境監測，摸清了目前相關海域海洋
輻射環境的本底情況。針對日本福島核污
水排海後的海洋輻射環境監測，已經作出
部署，如果發現異常將及時預警，切實維
護國家利益和人民健康。
中國代表 4日在聯合國人權理事會第

53 屆會議上指出，日方強推核污水排
海，以經濟成本為由選擇向海洋排放，
等同於向全人類轉嫁核污染風險，將引
發全球海洋環境和公眾健康重大問題，
造成更大範圍的流離失所問題，希望國
際社會高度關注。中國代表強調，日方
做法違背國際道義責任，違背《聯合國
海洋法公約》《倫敦傾廢公約》等國際
法義務。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 馬靜馬靜 北京報道北京報道））國際原子能機構日前發布日本福島核污水處置國際原子能機構日前發布日本福島核污水處置

綜合評估報告綜合評估報告。。中國外交部發言人汪文斌中國外交部發言人汪文斌55日表示日表示，，中方立場以科學為依據中方立場以科學為依據，，以事實為以事實為

準繩準繩。。機構報告不能成為日方排機構報告不能成為日方排

海的海的「「護身符護身符」」和和「「通行證通行證」。」。

中方敦促日方不要企圖將機構報中方敦促日方不要企圖將機構報

告當作啟動排海的告當作啟動排海的「「擋箭牌擋箭牌」。」。

中國生態環境部中國生態環境部（（國家核安全國家核安全

局局））相關負責人表示相關負責人表示，，日方在排日方在排

海的正當性海的正當性、、淨化裝置的可靠淨化裝置的可靠

性性、、監測方案的完善性等方面還監測方案的完善性等方面還

存在諸多問題存在諸多問題。。應正視各方正當應正視各方正當

合理關切合理關切，，切實以科學切實以科學、、安全安全、、

透明的方式處置核污水透明的方式處置核污水，，並盡快並盡快

建立一套包括日本鄰國等利益攸建立一套包括日本鄰國等利益攸

關方參與的長期國際監測機制關方參與的長期國際監測機制。。

生態環境部：從未反對核電廠正常運行排放

港核學會質疑非所有IAEA專家認同報告結論

◆韓國示威者
手持標語，反對日
本核污水排海。

法新社
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IAEAIAEA報告稱報告稱，，日本計劃分階段將稀釋後日本計劃分階段將稀釋後
的核污水排海的核污水排海，，對人類與環境的輻對人類與環境的輻

射影響可以射影響可以「「忽略不計忽略不計」。」。但加拿大核安全委員但加拿大核安全委員
會指出會指出，，以放射性元素氚為例以放射性元素氚為例，，它本身無法直接它本身無法直接
穿透皮膚穿透皮膚，，但若被大量食用但若被大量食用，，會增加人體患癌風會增加人體患癌風
險險。。美國核管理委員會也指出美國核管理委員會也指出，，雖然每個人每天雖然每個人每天
都會接觸少量的氚都會接觸少量的氚，，但但「「任何輻射暴露都可能造任何輻射暴露都可能造
成一定健康風險成一定健康風險」。」。

稀釋核污水每升氚含量高於美標準稀釋核污水每升氚含量高於美標準
夏威夷大學馬諾阿分校科瓦洛海洋實驗室主任夏威夷大學馬諾阿分校科瓦洛海洋實驗室主任

里奇蒙里奇蒙，，曾作為國際科學家小組成員曾作為國際科學家小組成員，，與太平洋與太平洋
島國論壇合作評估核污水排海計劃島國論壇合作評估核污水排海計劃。。里奇蒙與專里奇蒙與專
家組曾參觀福島核電站家組曾參觀福島核電站，，還與還與IAEAIAEA、、日本當局日本當局
和東京電力公司代表會晤和東京電力公司代表會晤。。不過審查了日本核污不過審查了日本核污
水排海計劃後水排海計劃後，，里奇蒙認為其里奇蒙認為其「「並不明智並不明智」，」，且且

實施時間明顯太早實施時間明顯太早，，他強調氚他強調氚
等放射性污染物可以影響包括等放射性污染物可以影響包括
動物動物、、植物甚至細菌植物甚至細菌，，在食物在食物
鏈內不斷累積鏈內不斷累積，，或會長遠影響或會長遠影響
海洋生態系統海洋生態系統。。
日方多次強調經稀釋後的核污水日方多次強調經稀釋後的核污水，，每升含每升含

11,,500500貝克勒爾的氚貝克勒爾的氚，，稱其稱其「「遠低於安全排放遠低於安全排放
上限上限」。」。CNNCNN據此提醒據此提醒，，日本對安全排放的日本對安全排放的
監管上限高達每升監管上限高達每升66萬貝克勒爾萬貝克勒爾，，超出世界衞超出世界衞
生組織規定的每升生組織規定的每升11萬貝克勒爾達數倍萬貝克勒爾達數倍。。在美在美
國等國家國等國家，，這一監管上限更只有這一監管上限更只有 740740 貝克勒貝克勒
爾爾，，意味日本自稱意味日本自稱「「安全安全」」的核污水的核污水，，在許多在許多
國家並未達標國家並未達標。。
IAEAIAEA亦在報告中稱亦在報告中稱，，將核電站冷卻水排海是將核電站冷卻水排海是

多國常見做法多國常見做法。。但南卡羅來納大學生物科學教授但南卡羅來納大學生物科學教授
穆索指出穆索指出，，現時就氚大量積累對環境和食品的影現時就氚大量積累對環境和食品的影
響響，，科學界還沒有足夠研究科學界還沒有足夠研究。。20122012年已有研究發年已有研究發
現現，，有證據表明藍鰭吞拿魚可以跨越太平洋有證據表明藍鰭吞拿魚可以跨越太平洋，，將將
放射性元素從福島帶到加州放射性元素從福島帶到加州。。

海洋最不應被當作垃圾桶海洋最不應被當作垃圾桶
里奇蒙表示里奇蒙表示，，全球海洋已面臨許多壓力全球海洋已面臨許多壓力，，包括包括

氣候變化導致海平面上升氣候變化導致海平面上升，，海洋酸化海洋酸化、、過度捕撈過度捕撈
和環境污染和環境污染，，也都影響海洋生態系統也都影響海洋生態系統。。核污水雖核污水雖
經稀釋經稀釋，，但仍會導致海洋大量累積放射性元素但仍會導致海洋大量累積放射性元素，，
不足以減少其對海洋生物的影響不足以減少其對海洋生物的影響，「，「海洋最不需海洋最不需
要的就是被當作要的就是被當作『『垃圾桶垃圾桶』。」』。」
里奇蒙最後批評稱里奇蒙最後批評稱，，IAEAIAEA或日方反覆稱多國或日方反覆稱多國

也會將核電站冷卻水排海也會將核電站冷卻水排海，，但這並非日方排放核但這並非日方排放核
污水入海的藉口污水入海的藉口，「，「對日本和對日本和IAEAIAEA來說來說，，處理處理
核污水本應是一個改變慣常運作模式核污水本應是一個改變慣常運作模式，，用更好方用更好方
法處理問題的絕佳機會法處理問題的絕佳機會。」。」

傳日最快下月排核污水傳日最快下月排核污水 多方質疑未減多方質疑未減

香港文匯報訊香港文匯報訊 國際原子能機構國際原子能機構

（（IAEAIAEA））44日發布評估報告日發布評估報告，，認為日認為日

本核污水排海方案總體符合安全標本核污水排海方案總體符合安全標

準準。。據據《《日本經濟新聞日本經濟新聞》》55日報道日報道，，

日本政府計劃最快下月開始日本政府計劃最快下月開始，，將福島將福島

第一核電站經處理的核污水排入海第一核電站經處理的核污水排入海

洋洋。。核污水排海計劃引起全球多方質核污水排海計劃引起全球多方質

疑疑，，美國有線新聞網絡美國有線新聞網絡（（CNNCNN））就引就引

述美國和加拿大核能專家分析稱述美國和加拿大核能專家分析稱，，核核

污水中大量放射性元素積累污水中大量放射性元素積累，，不排除不排除

會波及整個海洋生態系統會波及整個海洋生態系統，，人類不斷人類不斷

接觸這些放射性物質接觸這些放射性物質，，也會增加患癌也會增加患癌

等健康風險等健康風險。。

專家專家：：損海洋生態損海洋生態 增人類患癌風險增人類患癌風險

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 王玨王玨 北京報北京報
道道））《《環球時報環球時報》》旗下輿情中心近日就旗下輿情中心近日就
「「日本核污水排海日本核污水排海」，」，向太平洋區域向太平洋區域1111
個國家進行民調個國家進行民調，，結果顯示除日本外的結果顯示除日本外的
1010國受訪者中國受訪者中，，逾八成反對日本排放核逾八成反對日本排放核
污水污水，，而日本表示而日本表示「「反對反對」」（（3939%%））的受的受
訪者比例也遠高於訪者比例也遠高於「「支持支持」」（（1313%%））。。對對
於國際原子能機構於國際原子能機構（（IAEAIAEA））認為核污認為核污
水排海方案總體符合國際安全標準水排海方案總體符合國際安全標準，，1111
國調查均值顯示國調查均值顯示，，3838%%受訪者不相信受訪者不相信
IAEAIAEA在此事中能保持中立在此事中能保持中立、、可靠可靠。。

逾半表示不再買日海產逾半表示不再買日海產
今次調查面向東南亞的菲律賓今次調查面向東南亞的菲律賓、、馬來馬來

西亞西亞、、泰國泰國、、新加坡新加坡、、印尼印尼、、越南越南，，東東
亞的韓國亞的韓國、、日本日本、、中國中國，，以及大洋洲的以及大洋洲的
澳洲澳洲、、新西蘭共新西蘭共 1111 個太平洋沿岸國個太平洋沿岸國
家家。。 結果顯示除日本外的結果顯示除日本外的1010國受訪者國受訪者
中中，，逾八成反對日本排放核污水逾八成反對日本排放核污水（（含含
「「極其反對極其反對」」和和「「反對反對」），」），其中其中
4646%% 「「極其反對極其反對」，」，3535%%「「反對反對」；」；逾逾
一成一成「「中立中立」。」。其中以中國的反對率最其中以中國的反對率最
高高（（逾九成逾九成），），新西蘭新西蘭、、越南越南、、印尼印尼、、
韓國韓國、、馬來西亞逾八成馬來西亞逾八成，，菲律賓菲律賓、、泰泰
國國、、新加坡新加坡、、澳洲逾七成澳洲逾七成。。中國表示強中國表示強
烈反對的受訪者佔比超過四分之三烈反對的受訪者佔比超過四分之三，，韓韓

國逾六成國逾六成；；這一比例在澳洲和新西蘭也這一比例在澳洲和新西蘭也
在一半左右在一半左右。。
1111國均值顯示國均值顯示，，9494%%受訪者認為日本受訪者認為日本

核污水排海核污水排海，，會對日本或其他國家造成會對日本或其他國家造成
負面影響負面影響。。除日本外的除日本外的 1010 國均值顯國均值顯
示示，，逾半數逾半數（（5353%%））稱將不再購買和食稱將不再購買和食
用來自日本的海產用來自日本的海產，，3838%%表示將不再購表示將不再購
買和食用日本的任何食品買和食用日本的任何食品，，另有另有2727%%稱稱
近幾年內不會去日本近幾年內不會去日本。。
此外此外，，IAEAIAEA近日就日本核污水排海近日就日本核污水排海

方案發布的綜合評估報告方案發布的綜合評估報告，，認為核污水認為核污水
排海方案總體符合國際安全標準排海方案總體符合國際安全標準。。對對
此此，，1111國調查均值顯示國調查均值顯示，，3838%%受訪者不受訪者不
相信相信 IAEAIAEA在此事中能保持中立在此事中能保持中立、、可可
靠靠，，約三分之一持中立態度約三分之一持中立態度，，近三成受近三成受
訪者表示相信訪者表示相信。。中國和韓國受訪者持不中國和韓國受訪者持不
相信態度佔比分別為相信態度佔比分別為6969%%和和6666%%，，遠高遠高
於其他國家於其他國家。。在日本在日本，，6464%%受訪者對此受訪者對此
問題保持中立問題保持中立，，2222%%不相信不相信IAEAIAEA能保能保
持中立性持中立性。。
關於歐美國家對核污排海計劃保持沉關於歐美國家對核污排海計劃保持沉

默的原因默的原因，，近四分之一受訪者認為原因近四分之一受訪者認為原因
是歐美國家不受此問題影響是歐美國家不受此問題影響；；逾兩成認逾兩成認
為歐美為其盟友日本施行雙重標準為歐美為其盟友日本施行雙重標準，，搞搞
輿論霸權輿論霸權，，持此觀點的受訪者在中國持此觀點的受訪者在中國、、
新加坡和印尼新加坡和印尼33國均約佔四分之一國均約佔四分之一。。
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香港文匯報訊香港文匯報訊 據共同社報道據共同社報道，，日本福日本福
島島、、岩手岩手、、宮城宮城33縣的生活協同組合縣的生活協同組合（（生生
協協））和宮城縣漁協和宮城縣漁協44日透露日透露，，將向東京電將向東京電
力公司和經濟產業省提交約力公司和經濟產業省提交約33..33萬份簽萬份簽
名名，，反對福島第一核電站核污水排海反對福島第一核電站核污水排海。。
據報今據報今次簽名擬於次簽名擬於77日提交日提交。。加上此加上此

前已提交的簽名前已提交的簽名，，共計約共計約2525..44萬份萬份。。署署
名文件指出名文件指出，，若福島核污水排海若福島核污水排海，，將令將令
20112011年年311311大地震災後重建的努力化為大地震災後重建的努力化為
泡影泡影，，要求要求「「以能得到國民理解的其他以能得到國民理解的其他
方法處置方法處置」。」。
日本東北地區以及全國的生協均協助日本東北地區以及全國的生協均協助

收集簽名收集簽名。。宮城縣生協負責人說宮城縣生協負責人說，，對核對核
污水污水「「安全性的理解在國內外均無起安全性的理解在國內外均無起
色色，，此時排放被認為是將報廢反應堆擺此時排放被認為是將報廢反應堆擺

在比重建更優先位置在比重建更優先位置。。希望現在暫停腳希望現在暫停腳
步再思考一下步再思考一下」。」。

IAEAIAEA總幹事見福島居民總幹事見福島居民
國際原子能機構國際原子能機構（（IAEAIAEA））總幹事格總幹事格
羅西羅西55日視察福島第一核電站後日視察福島第一核電站後，，會見會見
福島縣居民福島縣居民，，以緩解他們對核污水安全以緩解他們對核污水安全
性的擔憂性的擔憂。。格羅西承認格羅西承認，，人們對排放計人們對排放計
劃仍存在擔憂劃仍存在擔憂，，IAEAIAEA將設立一個常設將設立一個常設
辦公室辦公室，，對排放計劃進行長期審查對排放計劃進行長期審查。。福福
島縣漁業協同組合聯合會會長野崎哲表島縣漁業協同組合聯合會會長野崎哲表
示示，，日本政府曲解當地民意日本政府曲解當地民意，，他指當地他指當地
民眾仍強烈反對這項計劃民眾仍強烈反對這項計劃。。野崎哲向格野崎哲向格
羅西說羅西說：「：「我們漁業從業者別無選擇我們漁業從業者別無選擇，，
只能強化立場只能強化立場。」。」

香港文匯報訊香港文匯報訊 美國全國公共廣播電美國全國公共廣播電
台網站近日報道台網站近日報道，，隨着日本準備將福島隨着日本準備將福島
核污水排海核污水排海，，韓國社會的焦慮正在蔓韓國社會的焦慮正在蔓
延延，，更有魚販擔心被迫轉行更有魚販擔心被迫轉行。。
崔正熙過去崔正熙過去3030年一直在首爾市中心的年一直在首爾市中心的

廣藏傳統市場售賣扁口魚廣藏傳統市場售賣扁口魚、、岩魚和活章岩魚和活章
魚魚。。隨着日本計劃今夏將福島核污水排隨着日本計劃今夏將福島核污水排
海海，，擔心此事對海洋環境和海產品影響的擔心此事對海洋環境和海產品影響的
韓國人韓國人，，正減少購買海魚正減少購買海魚。。崔正熙說崔正熙說，，
「「與去年相比與去年相比，，銷量減少一半以上銷量減少一半以上」，」，他他
擔心可能不得不轉行做其他生意擔心可能不得不轉行做其他生意。。

首爾的主婦梁秀京說首爾的主婦梁秀京說，，人們對吃魚更人們對吃魚更
謹慎謹慎，「，「我覺得大家現在買魚不像以前我覺得大家現在買魚不像以前
那麼多那麼多，，尤其是深海魚尤其是深海魚。」。」首爾智庫首爾智庫
「「峨山政策研究院峨山政策研究院」」的日本問題專家崔的日本問題專家崔
恩美稱恩美稱，，福島問題直接關係到人們的安福島問題直接關係到人們的安
全和健康全和健康，，核污水排放不是一朝一夕的核污水排放不是一朝一夕的
事事，，它將持續它將持續3030年年。。

韓沿近海核輻射監測站增逾倍韓沿近海核輻射監測站增逾倍
韓國總統辦公室一名負責人韓國總統辦公室一名負責人55日就國日就國
際原子能機構際原子能機構（（IAEAIAEA））發布日本核污發布日本核污
水排海方案綜合評估報告一事表示水排海方案綜合評估報告一事表示，，韓韓
政府將把國民健康與安全放在第一位政府將把國民健康與安全放在第一位，，
並繼續關注日方處置情況並繼續關注日方處置情況。。
該負責人還稱該負責人還稱，，韓政府將在與韓政府將在與
IAEAIAEA、、日本政府的緊密合作下日本政府的緊密合作下，，繼續繼續
關注雙方提出的處置和監測計劃是否得關注雙方提出的處置和監測計劃是否得
到切實落實到切實落實。。同時同時，，韓政府將把國內沿韓政府將把國內沿
近海核輻射監測站近海核輻射監測站，，從目前從目前9292個增至個增至
200200個個，，大幅加強對海洋與水產品安全大幅加強對海洋與水產品安全
的管理的管理。。

日漁協等逾日漁協等逾2525萬簽名反對萬簽名反對
憂重建努力成泡影憂重建努力成泡影

韓民減吃海產韓民減吃海產 魚販憂被迫轉行魚販憂被迫轉行

香港文匯報訊香港文匯報訊 對於日本公布的核污水排海計對於日本公布的核污水排海計
劃劃，，不少核能專家都認為其數據並不完整不少核能專家都認為其數據並不完整。。還有還有
專家提醒專家提醒，，該計劃依賴的關鍵技術該計劃依賴的關鍵技術「「多核素處理多核素處理
系統系統（（ALPSALPS）」）」並不成熟並不成熟，，日方還選擇與沒有日方還選擇與沒有
相關經驗的本國企業合作使用該技術相關經驗的本國企業合作使用該技術，，一度隱瞞一度隱瞞
核污水並未被淨化至符合安全標準的問題核污水並未被淨化至符合安全標準的問題，，其流其流
程透明度備受質疑程透明度備受質疑。。

日環保組織日環保組織：：成功證據很有限成功證據很有限
《《紐約時報紐約時報》》引述獨立輻射監測組織引述獨立輻射監測組織「「SafeSafe--

castcast」」首席研究員布朗分析稱首席研究員布朗分析稱，，日本排海核污水日本排海核污水
中除放射性元素氚之外中除放射性元素氚之外，，還有微量的碳還有微量的碳--1414和和
碘碘--129129等放射性物質等放射性物質，「，「許多科學家都認為許多科學家都認為，，日日
方提供的數據並不完整方提供的數據並不完整，，流程也不夠透明流程也不夠透明。」。」也也
有專家指出有專家指出，，東電沒有公布東電沒有公布ALPSALPS系統離子交換系統離子交換
樹脂過濾芯的更換頻率樹脂過濾芯的更換頻率、、水中核素的起始濃度等水中核素的起始濃度等
關鍵數據關鍵數據，，且只在儲罐滿載前提取且只在儲罐滿載前提取3030升樣本進升樣本進

行化驗行化驗，，依此推算水中的放射元素總量依此推算水中的放射元素總量，，檢驗準檢驗準
確度難令人信服確度難令人信服。。
環保組織環保組織「「綠色和平綠色和平」」日本辦公室核問題高級日本辦公室核問題高級

專員伯尼指出專員伯尼指出，，美國樹脂分離技術領軍企業美國樹脂分離技術領軍企業
「「PurolitePurolite」」才是才是ALPSALPS的最初研發者的最初研發者，，但東電卻但東電卻
放棄與其合作放棄與其合作，，轉投沒有相關經驗的東芝轉投沒有相關經驗的東芝，「，「展展
現現ALPSALPS效用是東電最重要任務之一效用是東電最重要任務之一，，但他們沒但他們沒
有證明系統能成功地大規模運作有證明系統能成功地大規模運作，，至今顯示他們至今顯示他們
成功的證據很有限成功的證據很有限。」。」
中國廣西大學海洋學院副院長林武輝也警告中國廣西大學海洋學院副院長林武輝也警告，，

近年研究發現有機氚進入人體後近年研究發現有機氚進入人體後，，停留時間更停留時間更
長長，，危害也更大危害也更大。。林武輝認為林武輝認為，，外界有必要關注外界有必要關注
核污水放射性元素濃度降低核污水放射性元素濃度降低，，是因是因ALPSALPS的過濾的過濾
效果效果，，還是因被大量海水稀釋還是因被大量海水稀釋，「，「這問題應如何這問題應如何
監管監管？？成功運作的成功運作的ALPSALPS可降低放射性元素排放可降低放射性元素排放
總量總量，，但簡單地稀釋只會改變濃度但簡單地稀釋只會改變濃度，，不會改變排不會改變排
放總量放總量。」。」

獨立監測組織獨立監測組織：：過濾系統流程不透明過濾系統流程不透明

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者文森文森））日本傾倒核污水日本傾倒核污水
計劃備受香港各界反對計劃備受香港各界反對，，工聯會立法會議員吳秋工聯會立法會議員吳秋
北指責日本政府一意孤行北指責日本政府一意孤行，，做法不負責任做法不負責任，，不能不能
令人信服令人信服。。另一議員陳穎欣認為另一議員陳穎欣認為，，特區政府不應特區政府不應
只參考原子能機構的報告只參考原子能機構的報告，，應要再參考其他報應要再參考其他報
告告，，再決定下一步行動再決定下一步行動。。她又提到她又提到，，香港作為日香港作為日
本第二大出口地本第二大出口地，，應展現強硬姿態應展現強硬姿態，，與其他受影與其他受影
響地區一同發聲反對響地區一同發聲反對。。
工聯會立法會議員陸頌雄工聯會立法會議員陸頌雄55日接受電台訪問時日接受電台訪問時

指出指出，，日本排放核污水初期日本排放核污水初期，，香港特區政府就應香港特區政府就應
立即禁止日本相關地區的水產等食品進口立即禁止日本相關地區的水產等食品進口，，香港香港
適宜擴大適宜擴大「「禁售禁售」」地區的範圍地區的範圍，，如果證實影響極如果證實影響極
小小，，才逐步解禁才逐步解禁。。惟他亦強調惟他亦強調，，即使阻止不到日即使阻止不到日
方今次排放核污水做法方今次排放核污水做法，，政府亦要考慮提出反制政府亦要考慮提出反制
措施措施，，讓對方付上代價讓對方付上代價。。
香港立法會食物安全及環境衞生事務委員會主香港立法會食物安全及環境衞生事務委員會主

席陳凱欣在同一節目上指出席陳凱欣在同一節目上指出，，日方的做法會影響日方的做法會影響
食物鏈食物鏈，，而排放預料持續而排放預料持續3030年年，，如果香港要加如果香港要加
強食品檢測強食品檢測，，特區政府每年要花費大量資源進行特區政府每年要花費大量資源進行

化驗化驗，，認為特區政府要留意鄰近地區及香港專家認為特區政府要留意鄰近地區及香港專家
意見意見，，在日方排放前就採取強硬措施在日方排放前就採取強硬措施。。
另外另外，，民建聯立法會議員葛珮帆指出民建聯立法會議員葛珮帆指出，，收到不收到不
少市民反映擔心日本排放核污水對全球海洋生態少市民反映擔心日本排放核污水對全球海洋生態
造成不可逆轉的傷害造成不可逆轉的傷害，，禍延後代禍延後代。。她認為她認為，，特區特區
政府必須作出預案政府必須作出預案，，一旦日本一意孤行一旦日本一意孤行，，必須立必須立
即禁止進口福島周邊地區的海產即禁止進口福島周邊地區的海產，，及增加人手和及增加人手和
加強檢測來自日本其他地區食品加強檢測來自日本其他地區食品，，以保障香港市以保障香港市
民的健康民的健康。。

工聯會工聯會：：港作為日第二大出口地港作為日第二大出口地
應以強硬姿態反對應以強硬姿態反對

◆◆吳秋北吳秋北（（左二左二））指責日政府一意孤行指責日政府一意孤行，，做法做法
不負責任不負責任。。 網上圖片網上圖片

◆◆隨着日方準備將核污水排海隨着日方準備將核污水排海，，韓社會焦慮蔓延韓社會焦慮蔓延，，有魚販擔心被迫轉行有魚販擔心被迫轉行。。 網上圖片網上圖片

◆◆有韓國家庭囤積海鹽有韓國家庭囤積海鹽。。 網上圖片網上圖片
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由於市場需求轉弱，

中國內地服務業增速有

所放緩，6月財新中國

通用服務業經營活動指

數（服務業 PMI）為

53.9，較 5 月回落 3.2

個百分點，低於預期，

雖然已連續六個月位於

擴張區間，但降至今年

2月以來低點。當月財

新中國綜合 PMI 下降

3.1 個百分點至 52.5，

同為2月以來最低，顯

示企業生產經營延續擴

張態勢但動能放緩。

◆香港文匯報

記者 海巖、馬翠媚

財新中國服務業PMI五個月最低
市場需求未如預期 企業擴張態勢放緩

香港文匯報訊（記者章蘿蘭上海報道）中歐國際工商學院教
授、人民銀行調查統計司原司長盛松成日前在上海財經大學舉辦
的2023上財宏觀論壇上表示，目前中國不具備持續降息的宏觀
條件和基礎，綜合考慮目前國內外經濟金融形勢，料下半年利率
總體保持平衡，政策利率沒有大幅下調空間。

減息對刺激消費作用有限
盛松成提到，目前中國1年期、5年期及以上LPR分別為

3.55%、4.2%，是2019年8月LPR改革以來的最低值。有觀點認
為，近期政策利率小幅下調意味着降息通道已經開啟。但他認
為，降息是為了促進經濟發展，促進消費和投資，如果降息對消
費和投資的作用很有限，就要考慮降息是否有效。在他看來，目
前中國消費和投資的利率彈性比較低，降息對刺激消費和投資的
作用很有限。「如果你們去消費的話，會考慮一點點存款利率下
降嗎？我估計不會。因為預期不穩，存款利率下降反而使居民更
多的儲蓄，不利於消費。」同樣，企業投資決策時更多考慮的是
投資風險和利潤，「我跟很多企業家交談過，你們投資考慮什
麼，會不會考慮一點點利率下降，他們說基本上不考慮，主要考
慮投資風險、投資收益。」

要堅決防範匯率大起大落
他亦提醒，應關注降息的分配效應和潛在風險。持續降息引導

LPR下行會縮小商業銀行存貸利差，將導致銀行利潤下降，對中
小銀行可持續經營與防範化解風險形成較大壓力。為維持一定的
存貸利差，商業銀行傾向於調降存款利率，從而導致居民存款收
益減少，反而可能促使人們增加儲蓄、減少消費。另外，貨幣政
策應兼顧內外平衡，不僅要考慮國內利率，也要考慮國外流動
性，甚至匯率的問題，要堅決防範匯率大起大落風險，保持人民
幣匯率在合理均衡水平上的基本穩定，這與利率政策也是有關係
的。綜合考慮目前國內外經濟金融形勢，預計下半年中國利率總
體將保持平穩，政策利率沒有大降空間，市場利率或小幅下行。

香港文匯報訊（記者李昌鴻深
圳報道）東南亞諸國人口眾多，與
中國華南一向關係密切，越來越多
大灣區企業向外拓展時都選擇東盟
市場。中國-東盟產業對接會（深
圳）5日在深圳舉行，來自緬甸、
泰國、馬來西亞、老撾、越南、新
加坡等東盟國家的駐華領事官員、
貿易投資機構和企業代表出席，會
上現場簽署 20 項協議，涉及商
貿、物流、倉儲、生物科技、機械
製造、智能裝備等，意向合作金額
超50億元人民幣。
在「中國—東盟新興產業論壇」

上，比亞迪董事長兼總裁王傳福表
示，比亞迪2013年進入了東盟市
場，攜手當地的合作夥伴，從公
交、電動化起步，已逐漸在新能源
商用車、乘用車等多個領域，與東
盟國家形成了良好的合作關係。比

亞迪泰國基地規劃年產量15萬台
整車，輻射整個東盟市場，已於今
年3月動工建設。
商湯科技有關負責人王先生表
示，公司技研發的圍棋和象棋機器
人兩款產品，象棋機器人去年8月
上市，已銷售5萬台，圍棋機器人
今年7月上旬開始銷售，其應用了
AI算法和機械臂等。未來這兩款
產品將計劃銷售到東南亞。拓日新
能源科技有關負責人說，公司光伏
玻璃、接線等光伏組件等銷售到泰
國，業務合作剛開始，一個月出口
數十個貨櫃。

深圳9條貨運航線往東盟
據了解，截至目前，深圳機場口
岸已開通9條前往東盟地區的貨運
航線，每周進出貨運航班達96架
次。

分項數據顯示，服務業供求繼續擴張，但
增速放緩。服務業新訂單指數保持擴

張，但為6個月以來最低。部分企業反映市場
需求未如預期。新出口訂單也連續6個月位於
擴張區間，但亦為2月以來低點。服務業就業
指數也連續五個月高於榮枯線，但擴張幅度有
限。另外，服務業經營成本明顯上漲，企業普
遍表示與用工成本上升及原料漲價有關。

服務業界信心5個月來首回升
雖然6月經營活動和銷售增速均放緩，但服

務業界的信心度5個月來首次回升，許多企業
預計經濟將會走強，新業務量將增加，支撐經
營活動的增長。

專家：需出台更多刺激性政策
財新智庫高級經濟學家王喆表示，6月財新

中國PMI顯示製造業景氣度顯著弱於服務業，

製造業就業水平下降、通脹壓力增加、樂觀預
期淡化，服務業仍處在後疫情復甦周期，但恢
復動能趨弱。未來一段時期，相關政策在宏觀
層面應加強支持力度，微觀層面應提高效率，
確保政策紅利直達市場主體，切實改善就業和
市場預期。華僑銀行大中華區研究主管謝棟銘
指，財新服務業PMI進一步下降顯示服務業成
長略有減速，疊加房地產疲軟下製造業活動趨
緩，中國下一步的任務是從復甦驅動模式過渡
到擴張性成長模式，這意味着需要推出更多刺
激性政策。
6月PMI等先行指標顯示，製造業、服務業

修復速度均放緩，需求不足、預期轉弱等矛盾
仍突出。中金最新預測，近期地產與基建動能
均偏弱，6月投資增速或有所回落，房地產投
資延續負增長，出口同比降幅或有所擴大，消
費同比增速受高基數影響或為年內低點；政府
債發行弱於往年同期也拖累社融增速首次降至

9%以下。綜合來看，預計在低基數效應的支
撐下，二季度中國GDP同比增速或為6.5%左
右。

次季GDP環比增長動能或放緩
不過，美銀料內地第二季GDP增長將加快
至7.1%，主要受惠去年同期的低基數效應，
不過若按季比較，次季增長動力可能顯著減
弱。
瑞銀證券中國首席經濟學家汪濤預計，二季
度GDP環比增長動能或大幅放緩，但低基數
推升同比增速至7.2%。並預計政策支持將繼
續溫和加碼、支撐經濟增長，可能包括：進一
步放鬆二線城市購房限制，加快發行地方政府
專項債，籌集和使用新一批政策性銀行專項基
建投資基金，進一步小幅降息，對部分地方融
資平台債務進行重組或將其置換為成本更低的
債務等。
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深企與東盟簽協議 涉資逾50億
◆市場需求轉弱，令中國內地服務業增速有所放緩。 資料圖片

港PMI四連跌 動力續減

香港文匯報訊（記者 周紹基）內地及香港
經濟數據回軟，憂慮經濟復甦前景，港股再度
下跌，全日跌305點，收報19,110點，僅守住
19,000 點大關，大市成交 870 億元（港
元，下同）。內地數據遜預期，財新中國6月
服務業PMI為53.9遜預期，較5月57.1低3.2個
百分點。市場人士指出，港股連升兩日後，短
期技術走勢有轉弱跡象，資金也未見積極流
入，若情況持續，相信港股會進一步回落，呼
籲投資者保持審慎策略。此外，財經事務及庫
務局局長許正宇表示，股票交易印花稅稅率的
上調，不會影響港股交易活動，股市整體成交
額受股價下跌的影響較大，而有關價格變動則
較多為外圍因素轉變所導致。
有議員日前表示，關注政府會否考慮短期內，

再調整股票交易印花稅稅率，許正宇在書面答覆
議員時指出，政府在2021年8月實施新的股票交
易印花稅稅率，其後首數個月，港股的日均成交
仍較2020年同期多近2%。去年12月港股反
彈，日均成交亦同步增加，按年升15%。去年全
年的日均成交額約1,250億元，今年首季日均成
交額約1,280億元，雖與2021年的高峰有所差
距，但與實施新股票交易印花稅稅率前一年的

1,295億日均成交額相若。
另外，他表示，作為反映股票交投和流通性

的其中一項指標，量度一定時間內市場中股票
轉手買賣頻率的整體「周轉率」，由2020年的
0.22%，升至2022年的0.27%，顯示交易活動
並未受股票交易印花稅稅率上調所影響。許正
宇又稱，根據過往的經驗，下調股票交易印花
稅稅率也未必能刺激市場交投。但若按2022至
2023年度股票交易印花稅實際收入作出估算，
調低股票印花稅率至0.1%或0%，將令政府減
少分別約123億元或531億元的財政收入，佔該

年度總體收入約2%或9%。
港股方面，隔晚美股休市，大市缺乏方向，

經周初兩日累升500點後，5日借內地經濟數
據未如預期而回落，科指全日跌1.4%收報
4,016點，4千點大關失而復得。重磅股科技股
「ATM」拖低大市，美團跌2.4%，阿里巴巴
跌1.6%，騰訊跌1.1%。AI相關股跌幅更顯
著，美圖大跌10.8%，商湯再跌4.5%，百度亦
跌1.3%。
寶鉅證券董事及首席投資總監黃敏碩稱，股

市在技術走勢上，已開始有轉弱跡象，當中以
科技股情況較明顯，雖然港股已踏入下半年，
但似乎資金流入的積極性，仍未見大幅改善，
故他呼籲在投資部署上，應該仍要採取較保守
策略。
藍籌股幾近全線向下，潤啤及李寧等內需

股，分別跌3.8%及4.9%。金融股亦受壓，高盛
調低多隻內銀股目標價，其中降低工行評級至
「沽售」，目標價亦大減，工行跌1.9%。建行
亦跌1.8%，招行跌3.6%。內地管制半導體原
材料出口，礦物股炒上，中國稀土升18.2%，
稀鎂科技升19.2%，中國石墨升一成，金力永
磁升8.8%。

憂經濟減速 港股回吐險守萬九

香港文匯報訊（記者 海巖、馬翠媚）香港
私營經濟的增長動力在第二季尾出現減退，最
新標普全球6月香港採購經理指數（PMI）由5
月的50.6，回落至6月的50.3。最新PMI雖然
連續6個月高於50的盛衰分界線，但已經連續
第4個月下滑，且增長率為目前擴張期內最
低，亦較市場預期的51.5為差。有港商認為近
期人民幣弱勢，來港旅客消費又未如預期，高
息環境亦影響營商環境，故營商環境有一定壓
力。
調查顯示，企業新接訂單增加，經營活動有

所擴張，但增長屬今年以來最慢；此外，採購
活動擴張幅度較上月回落，產出銷售價格亦見
放緩。 標普全球市場財智經濟研究部副總監
潘婧怡5日表示，從6月PMI數據看到，香港
私營經濟的增長動力在第二季尾持續減退，計
及內地的新增訂單雖然仍擴張，但升速明顯減

慢。
該行表示，不但客戶需求升勢減弱，更有受

訪公司指出，旅遊活動雖然增多，但衍生的業
務量相對有限，導致企業6月的訂單增長繼續
放緩。另一方面，從海外與內地新接的訂單量
亦見升幅減慢，兩者都回落至1月以來最低，
不過內地訂單仍受惠於跨境旅遊復常，增長幅
度保持穩健。 此外，受訪公司再次緊縮人
手，按行業分類，則以製造業和批發及零售業
居多。

內地訂單穩增 商業信心攀升
潘婧怡認為，整體營商情緒保持樂觀，商業

信心攀升至3月以後最高。對於市場需求維持
殷切，進而帶旺後市銷情，企業持續存有希
望。
此外，企業對投入品需求回軟，紓緩了成本

壓力，但有業者表示，由於定價能力因客戶舉
棋不定而需要作出遷就，故此銷售價格的升幅
為6個月以來最低。

人民幣弱 削內地客出遊意慾
對於香港PMI的看法，香港經貿商會會長李

秀恒5日接受香港文匯報訪問時表示，預期今
年接下來幾個月的PMI均有機會下跌，因為暑
假關係港人外遊，而入境旅客多數是低消費能
力，對零售市道幫助不大，加上近期港元強
勢，增加港人外遊意慾，人民幣弱勢下內地旅
客出遊意慾減。
此外，他又認為在高息口的情況下，企業融

資成本上升，營商環境較為困難，加上港元強
勢對出口的訂單亦有影響。展望未來PMI走
勢，李秀恒指出要留意內地與美國的關係進
展、聖誕節檔期的訂單，以及內地經濟走勢。

◆港股5日調整，大市成交870億元。 中新社 香港文匯報訊（記者 周曉菁、實習
記者吳怡穎）市場普遍認為中國經濟
復甦不如預期，施羅德亞洲區多元化
投資主管近藤敬子5日於記者會指出，
中國經濟保持溫和增長，整體通脹水
平受控，更無通縮可能性，相信內地
若推出相關支持政策，可為金融市場
帶來結構性增長動力，不過大規模的
刺激經濟措施或只是謠言。
板塊方面，除內地服務性行業，她

建議投資者可關注可持續發展及先進
科技相關行業，包括受惠於政府推動
的電動車、再生能源及半導體板塊。

香港文匯報訊（記者 岑健樂）
近期內地經濟數據遜預期，但大行
憧憬中央將有更多措施出台，因此
仍看好內地金融市場表現。瑞銀財
富管理投資總監辦公室大中華區股
票主管李智穎5日表示，該行預期
下半年內地仍會下調中期借貸便利
（MLF）利率與降準，由於目前
MSCI中國指數估值不高，加上憧
憬內地政府將有更多措施支持經濟
表現，以及內地企業盈利前景有望
改善，因此預期MSCI中國指數至
年底或有雙位數升幅。
選股方面，看好能提供良好股

息回報的國企，以及具高息與穩健
現金流的內企，例如部分內地公用
股。
鑒於中國與以美國為首的西方

國家因為多項高科技產品與重要原
材料出口管制而爆發貿易爭議，建
議投資者避免大舉投資相關板塊。
至於人民幣匯率，瑞銀表示，

若美國通脹回落速度較快、美國就
業市場數據表現欠佳，美聯儲不一
定會於下半年再加息0.5厘，該行
預期美元表現將會轉弱，美聯儲明
年初有可能會開始減息，故預期今
年底人民幣兌美元有望回升至6.9
水平，明年6月則有望進一步回升

至6.7水平。
另外，瑞士寶盛銀行在最新發

布的《2023年中市場展望》（亞
洲版）中指出，受業績疲弱和盈利
預期下調的拖累，新興市場股票今
年迄今的表現相當糟糕，鑒於投資
者普遍存在避險情緒，該行認為新
興市場股票的前景仍然有挑戰性，
因此暫時保持謹慎投資。在中國，
最新的經濟數據顯示，經濟重啟的
後勢疲弱，維持對中國的「中性」
評級，並繼續建議選擇性策略。該
行認為中國國有企業股票有估值上
修的潛力，可以交易持有至年底
前。

施羅德：內地經濟穩增不會通縮

瑞銀：內地料續穩增長利股市

◆ 近藤敬子預料，中國經濟保
持溫和增長。

◆ 李智穎（左）預料，內地將有更
多措施支持經濟表現，內地企業
盈利前景有望改善。

香港文匯報記者岑健樂 攝
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鎵主要應用範疇
◆ LED 59%
◆永磁 19%
◆無線通訊+功率器件 13%
◆光伏 4%
◆其他 5%

鍺主要應用範疇
◆紅外光學 43%
◆光纖通信 28%
◆光伏 19%
◆其他 10%

鎵
（Ga）

鍺
（Ge）

世界人工智能大會在上海開幕

中國管制芯片原料出口 重拳反制對華半導體限制

時速350高鐵 廣東有望市市通
廣汕及廣湛線將連粵東粵西 2025年廣州1小時通達灣區各市

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

又一國寶級文物展覽來啦！為
慶祝香港回歸祖國26周年，香港
城市大學7月4日至8月31日在般
哥展覽館，舉辦「盛世聚首 天寶
芳華——圓明園獸首暨文物
展」。展覽展出4尊圓明園獸首銅
像原物，以及西周青銅器文物藝
術珍品等。

圓明園獸首現身香港

1937年7月7日，盧溝橋的日本
駐軍在未通知中國地方當局的情
況下，擅自在中國駐軍陣地附近
舉行所謂軍事演習。當晚日軍以
一名士兵失蹤為藉口，要求進入
宛平縣城搜查，遭中國守軍拒絕
後，日軍發動了進攻，「七七事
變（又稱『盧溝橋事變』）」爆
發。 資料圖片

時光倒流

盛世聚首盛世聚首 天寶芳華天寶芳華

粵東

◆廣汕高鐵：廣州新塘－增城南－羅浮
山－博羅－惠城南－惠東南－深汕－汕
尾，8站。擬最快今年9月開通。

◆汕汕高鐵：汕尾-陸豐南-陸豐東-惠來-
潮南-汕頭南-汕頭站，7站。預計2024
年開通。

粵西

◆廣湛高鐵：廣州白雲-廣州-佛山-新幹
線機場-新興南-陽春東-陽江北-馬踏-
茂名南-吳川-湛江北-湛江西，12站。
擬2024年開通。

◆深江高鐵：深圳西麗-深圳機場-東莞濱
海灣-南沙-中山北-中山西（橫欄）-江
門，7站。預計2028年開通。

粵北

◆梅龍高鐵：梅州西-興寧南-五華-龍川
西，4站。預計2024年開通。

◆瑞梅鐵路：江西省瑞金-會昌-天心-安遠-尋
烏-平遠-梅州，7站。預計2027年開通。

其他

◆貴廣鐵路提質改造工程，預計今年8月
完工。

◆珠機城際鐵路橫琴至珠海機場段，預計
今年內開通。

◆廣州白雲站擬今年底竣工，將引入京廣
鐵路、京廣高鐵、廣湛高鐵等，並配套
6條地鐵線，將成為亞洲最大的綜合交
通樞紐之一。

◆旅客經廣州南站搭高鐵出行。
香港文匯報記者方俊明 攝

◆◆廣汕高鐵廣汕高鐵啟啟動熱滑試驗動熱滑試驗，，全線即將進入聯調聯試階段全線即將進入聯調聯試階段。。 香港文匯報廣州傳真香港文匯報廣州傳真
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◆珠海至肇慶高鐵高明至肇慶東段及珠海
至江門段

◆廣州至廣州南聯絡線

◆廣州東站改造

◆廣州東至新塘五六線

◆深圳光明城至西麗鐵路

今年力爭開工

廣鐵數據顯示，截至去年底，廣東地區鐵
路營業里程達到5,341公里，十年間大增

近88%，其中時速200公里及以上鐵路增至
2,448公里，增長近3.4倍，增速位居全國鐵路
建設第一。中鐵二十五局廣湛項目部建設者李
洪濤說：「這幾年我深刻感受到，廣東省交通
建設發展速度之快，粵港澳大灣區綜合立體交
通網絡越織越密，『1小時生活圈』基本形
成。」
目前，廣東高鐵建設加速步入「快車道」。

作為「軌道上的大灣區」高鐵骨幹網的重要一
環，廣汕高鐵總投資逾432億元（人民幣，下
同），全長超206公里，將連通京廣、廣深、
杭深、京港等高鐵線。該項目即將進入聯調聯
試階段，擬最快今年9月底開通；屆時成為大
灣區通往粵東乃至海西經濟區的快捷通道，廣
州到汕尾運行時間將由目前的2小時縮短至1小
時內。

汕尾至汕頭南段高鐵年內建成
同時，汕汕高鐵首開段「汕尾至汕頭南段」

亦擬今年內建成，進一步將鐵路高速大通道向
粵東延伸。而且，汕汕高鐵還與即將建設的汕
漳高鐵連接，從而在珠三角、海西、長三角之
間構築起新一條南北向大能力客運通道，填補
沿海通道縱向千餘公里無時速350公里高鐵布
局的空白。

作為連接粵港澳大灣區和海南自貿區、北部
灣城市群的高鐵大通道的重要組成部分，廣湛
高鐵也加快建設。該項目工程總投資約998億
元人民幣，正線全長超400公里，為廣東省內
建設里程最長、投資最大的高鐵項目，也是途
經粵西各地市的第一條350公里時速高鐵。該
高鐵擬明年建成開通，屆時廣州至湛江通勤時
間將由目前3個多小時縮短至1個半小時以內，
實現廣州中心城區至湛江中心城區90分鐘互
達，亦將助推粵西沿海地區融入大灣區聯動發
展。

專家：進一步發揮灣區輻射作用
「值得關注的是，廣汕、廣湛兩大高鐵線設

計時速均達350公里，將促使灣區高鐵網延伸
貫通粵東、粵西地區。繼贛深高鐵於2021年底
開通，實現廣東全省『市市通高鐵』之後，廣
東在全國可望率先實現『市市通時速350高
鐵』。」廣鐵相關部門負責人說。
中山大學港澳珠三角研究中心教授鄭天祥認

為，廣東「市市通時速350高鐵」將為粵港澳
地區經濟發展注入強大動力，屆時高鐵將成為
沿線民眾出行的「主通道」、區域經濟發展的
「新引擎」、鄉村振興的「加速器」；而且還
將接入國家「八縱八橫」高速鐵路網，進一步
發揮粵港澳大灣區的輻射作用，帶動周邊地區
高質量發展。

香港文匯報訊（記者 方俊明 廣州報道）香港文匯報記者日

前從廣鐵相關部門獲悉，繼贛深高鐵通車、廣東邁入「市市通

高鐵」之後，廣東在全國可望率先實現「市市通時速350高

鐵」。其中，廣汕高鐵最快於今年9月開通，廣湛高鐵擬明年通車，灣區高鐵

網延伸貫通粵東、粵西地區。據最新規劃，到2025年，廣東高鐵通車里程佔到

全省鐵路超53％，將實現廣州與灣區各市1小時通達，與省內其他地級城市間

2小時內通達，與鄰近省會城市3小時內通達。

香港文匯報訊（記者方俊明廣州報道）作為
國家「八縱八橫」高鐵網沿海通道的重要組成
部分，深圳—江門高鐵珠江口隧道盾構段目前
已經掘進過半。該項目建成後，廣東省沿海高
鐵主通道由此全線拉通，進一步打造「軌道上
的大灣區」，帶動粵東粵西與珠三角的區域協
調發展。
據了解，深江高鐵線路起自新建深圳西麗

站，向西經東莞、廣州、中山、江門，接入鐵
路江門站。作為深江高鐵先行段及控制性工
程，珠江口隧道從東莞虎門入地穿越珠江口，
連接東莞與廣州南沙。
該隧道高水壓施工區域約110米，是中國最

大水壓、最大埋深的海底隧道工程，盾構段最
大水壓力為世界之最；海域段地質、水文條件
複雜多變，施工難度在全世界範圍內也是罕見
的。目前，隧道盾構段已掘進過半，距全線貫
通的目標又近了一步。
按最新工期，深江高鐵計劃2028年4月全線

建成通車，將把深圳、東莞、廣州、中山、江
門這五座大灣區城市更緊密連接在一起，深圳
前海自貿區與廣州南沙自貿區將實現半小時高
鐵互聯互通。屆時，旅客從深圳搭乘高鐵到珠
江西岸乃至粵西地區，將不再「繞道」廣州南
站，而是通過深江高鐵直接橫貫珠江口，深圳
與江門可實現1小時內通達。

深江高鐵施工難度世界罕見 擬2028年投運

香港文匯報訊 據觀察者網報道，7月6日至8
日，2023世界人工智能大會（WAIC）將在上海
世博中心及世博展覽館舉行。這是上海連續第六
年舉辦世界人工智能大會，本屆大會主題為「智
聯世界 生成未來」，由上海市政府和國家發改
委、工信部、科技部、國家網信辦、中國科學
院、中國工程院、中國科協等七部門共同主辦。

參展企業數量創歷屆之最
本次大會將聚焦近期熱門的大模型、智能計

算、具身智能等多個領域。日前，上海市經濟信
息化委主任吳金城在市政府新聞發布會上表示，
圍繞大模型，本次大會特設2場主題論壇及多場
分論壇，並首次設置「邁向通用人工智能」主題

展區，集中展示國內外總計30多款大模型。
今年WAIC的參展企業數量、展覽面積均創

歷屆之最。據世界人工智能大會官方微信公眾號
消息，5萬平米世博主展覽涵蓋核心技術、智能
終端、應用賦能、前沿技術四大板塊，包括大模
型、芯片、機器人、智能駕駛等領域，參展企業
超400家，優秀初創企業超50家，首發首展新品
達30餘款。
國內外領軍學者、知名企業家、國際組織代表

等1,400餘位嘉賓也將出席展會。大會還積極與
國際組織和企業開展合作，聯合國工發組織、聯
合國教科文組織等國際權威組織再度參會，
IEEE元宇宙標準協會、IJCAI首次與大會深度聯
動。

香港文匯報訊（記者 張寶峰 北京報道）7月3
日，中國商務部和海關總署發布公告指，「為維護
國家安全和利益，經國務院批准，決定對鎵、鍺相
關物項實施出口管制。」公告中除了對鎵、鍺這兩

種材料做出限制，同時對氮化鎵、砷化鎵、鍺外延
生長襯底、四氯化鍺等包含鎵和鍺元素的半導體材
料也一同做出限制。
中國國際經濟交流中心副理事長、商務部原副部

長魏建國在接受訪問時表示，這一舉措是經過深思
熟慮的重拳出擊，不僅能打得某些國家慌，還會打
得某些國家疼，「如果對華高技術限制繼續升級，
中國的反制措施也會進一步升級。」
中國是全球鎵、鍺這兩種材料的最大出產國，產

量均佔全球產量的大部分。鎵和鍺是構成半導體的
重要材料，也是芯片製造的關鍵元素。
一個月前，中國宣布對美國最大的半導體存儲器

公司美光公司進行安全審查，中美在半導體領域的
博弈正從單向的制裁轉入有來有往的深度博弈階
段。作為世界上最大的鎵和鍺生產國，此次中國實
施「出口管制」，外界普遍認為，這是中國回擊美

國的半導體限制的最新舉措。魏建國表示，「這只
是中國反制的開始，中國的制裁手段和種類還有很
多。」

中國依法管制 國際通行做法
「對鎵、鍺相關物項實施出口管制，最主要的還
是涉及國家貿易安全問題。」中國商務部研究院學
位委員會委員白明也認為，從公告本身來看，中國
是依法行事。另一方面，許多國家都出台過出口管
制的相關條令。
中國外交部發言人汪文斌5日在例行記者會上重
申，鎵、鍺相關物項具有明顯的軍民兩用屬性，對
鎵、鍺相關物項實施出口管制是國際通行做法。歐
盟成員也對部分物項實施出口管制。中國政府依法
對鎵、鍺相關物項實施出口管制，確保其用於合法
用途，不針對任何特定國家。

香港文匯報訊 據科技日報報道，5日，在中
關村國家自主創新示範區展示交易中心舉行的
2023操作系統產業大會上，中國首個開源桌面
操作系統openKylin1.0（「開放麒麟1.0」）亮

相。這標誌着中國已具有系統組件自主選型、操
作系統獨立構建的能力，降低對上游操作系統發
行版社區的依賴，填補了中國長期以來在桌面操
作系統根社區領域的空白。
大會現場發布的《中國基礎軟件行業調研報

告》指出，2022年中國操作系統市場規模達到
155.1億元人民幣。10年間，中國操作系統市場
保持穩定增長，複合增長率達6.7%。國產操作
系統在生態數量和用戶使用體驗上均得到極大提
升，麒麟軟件生態數量率先突破200萬款。
截至目前，麒麟操作系統已經在政務、金

融、通信、電力、能源、交通、醫療、教育等行
業領域得到廣泛應用，不僅服務百姓日常生活，
還在天問一號、嫦娥五號、神舟十六號等大國重
器上實現應用部署。

開源桌面操作系統「開放麒麟1.0」正式發布

◆◆ 氮化鎵是氮化鎵是55GG通信通信技術技術主要的半導體材料主要的半導體材料。。圖為圖為
基於基於55GG網絡傳輸的巡檢機器人網絡傳輸的巡檢機器人。。 新華社新華社

◆◆ 麒麟操作系統已在多個行業領域得到廣泛應麒麟操作系統已在多個行業領域得到廣泛應
用用。。 央視截圖央視截圖
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蒙神大恩的美国
当美国在 1776 年七月

四日立国时，是以信奉创
造宇宙万物惟一的真神耶
和华，和传扬耶稣基督的
福音为立国之本，故此，
所有美国建国文献——独
立宣言、联邦条款、宪法
和人权法案都根据圣经为
蓝本的。美国独立宣言第
一句即宣告：『人受造平
等 ，造 物 主 赋 予 人 类 生
命、自由，及追求幸福等
不容剝夺之权力，此皆自
明之真理。』把美国立国
三大基本信念表露无遗：
有造物者、人乃是神所创
造、神建立绝对的道德。
故 此 ，美 国 政 府 根 据 宪
法，维护人权：人权包括
生命权、自由权和追求幸
福权及选择信仰权。

此外，美国钞票，上面
印著“我们信靠神”；美总
统就职时，需按手在圣经
上宣誓，最后要说『愿神
帮助我』以示其心志。每
次总统向国人致词，结束
时必定加上『愿神赐福美
国』。每次最高法院开堂
前，总会加上祝祷：『主佑
美国和本尊严法院』。当
年 的 美 国 ，民 风 敬 虔 厚
德，在短短的两百多年，
蒙神赐福的美国，已成为
世界数一数二的大强国。
难怪圣经说：“以神（耶和
华）为国的，这国便为有
福”。

容纳罪恶、遗害无穷
可惜国人在安逸中，

容 许 无 神 论 的“ 世 俗 主
义”立足。“世俗主义”乃
是撒旦魔鬼的诡计伎俩，
挑动人们自大骄傲，它不
信圣经是神启示，宣称宇
宙自存、并非受造，人类
乃进化而来；世俗主义的
魔 爪 伸 进 美 国 学 府 、法
院、政府，如洪水猛兽，无
孔不入，利用宪法修正案
“政教分离”为挡箭牌，排
斥 基 督 教 ，遗 害 美 国 极
深，如：禁止在公立学校
內祈祷（1962 年），禁止校
內阅读圣经（1963 年），规
定灌输进化论（1968 年），

堕胎合法（1973 年），禁止
学 校 挂 十 诫（1980 年），
“ 无 神 论 ”为 合 法 宗 教
（1997 年），同性婚姻合法
（2015 年）。

离 弃 神 的 美 国 ，可 悲
又可怜：

1．道德破产
“性解放”道致社会道

德崩溃：美国少女未婚怀
孕居富裕国家之首，2006
年已达 38.5%。根据保守
派组织“全美生命权利委
员会”2010 年提供的综合
数据，1973 年以来，美国
一共从事了 5 千 2 百多万
起堕胎，目前，每年堕胎
大约 1 百 21 万起。根据
保守派“全美生命权利委
员 会 ”2010 年 的 统 计 ，
1973 年以来，美国一共从
事 了 5 千 2 百 多 万 宗 堕
胎，现今，每年堕胎约有 1
百 21 万宗。

2． 婚 姻 、家 庭 观 念
破产

传媒美化同居、滥交、
婚外情，而国人离婚率惊
人，第一次婚姻，有一半
离婚收场。

3．执政者及其政策，
影响美国道德走向

美总统欧巴马于 2012
竞选连任失利，为得同性
恋团体巨大捐款，公开赞
成全美同性婚姻合法，成
为美国历史上第一位漠视
圣经真理的总统。而上梁
不正下梁歪，2008 年只有
39%国民支持同性婚姻，
2022 年卻有 61%。

2016 年，欧巴马签署
“厕所令”，下令学校必须
允许“跨性别”学生按自
己性别认同，选择厕所和
更衣室，并扬言严惩不顺
从的校区。从此，“性别
认知”成为美国道德上一
个大毒瘤。

共 和 党 的 川 普 任 总
统时，力挽狂澜，第一天
取消此厕所令，并且声言
只 有 男 和 女 两 性 别 。 在
其 任 期 內 任 命 数 百 位 保
守派的联邦法官，和最高
法 院 的 三 位 保 守 派 大 法
官，这也是最高法院能在

2023 年 ，推 翻 残 害 美 国
长达 50 年之久的合法堕
胎，这是后话。

现今的美国，民主党
的拜登执政：限制源能开
发、大开边境、鼓吹批判
性 理 论 （Critical Race
Theory） 及 抵 制 異 己
（Cancel Culture）等等。在
其上任第一天，拜登签署
“跨性别 Lgbtqi+ 平等”行
政令，大幅提升此团体的
权益，把美国社会道德，
推下万劫不复的深渊。

因此行政令，使学校
不但认同同性恋、变性和
乱性行为，还吹捧其为勇
敢、觉醒英雄，给年轻人
错误的模仿对像。

由幼儿园开始，进行
“极端性教育”和 Lgbtq+
（同性恋、变性等）资料的
灌输，荼毒幼小心灵。尺
度之大，连家长都高呼接
受不了。

利用公立图书馆，搞
Drag Queen Story Hour 活
动，专门由有異装癖的男
人 ，向 幼 儿 讲 故 事 玩 游
戏，让孩童从小习惯男女
性别混乱。试问，一个连
自己性别都不明确的人，
他 的 一 生 ，甚 至 他 的 婚
姻 ，将 会 多 乱 混 乱 和 悲
惨！

2022 年 4 月，拜登宣
布，其政府支持八岁以上
的儿童进行变性（包括手
术和化学阉割），不需通
知父母；若父母反对，就
起诉父母并把孩童送走，
直接剝夺父母的人权，可
怕至极。

2021 年 1 月 4 日 ，在
民 主 党 联 邦 眾 议 院 议 长
Nancy Pelosi 带领下，通过
取消“性别辨识”的词彙
（也是说，国人不能再使
用性别代词，如：男孩、女
孩、他、她、父亲、母亲、儿
女等词语，全部要用中性
词来代替。）

4. 瞎子领瞎子，惹神
震怒的祷告

2021 年 1 月 3 日 ，民
主 党 眾 议 员 Emanuel
Cleaver 为第 117 屆美国国

会开幕作祷告，在其结束
祷 告 时 ，并 沒 有 按 照 自
1774 年建国以来，一直沿
用规定的宣告：『我们因
著祂的美德，以圣子耶稣
基督和我们救主的名义向
您祈求。阿们（Amen）！』

他居然宣告：『奉一神
论的神之名，奉梵天（印
度教神）的名，并奉许多
不 同 信 仰 之 神 的 名 祈
祷』，说完“Amen”之后居
然 加 了 一 个 词“Awom-
en”。

这位曾读过神学院，又
做过多年卫理会牧师的国
会议员一定知道 Amen 的
意思，也必定记得圣经十
诫第一诫“除了我（耶和华
神）以外，你不可有别的
神”。然而，他竟然敢如此
公然亵渎真神！而且沒有
因此被其党魁责备！
5. 色情泛滥，荼毒人心

根据 2022 年英国《每
日邮报》报道，美国是世
界上色情网站最泛滥的国
家，全球约 60%的色情网
站设在美国境內，其中 2/3
设在加州。据统计，美国
约有 420 万个色情网站，
4.28 亿个色情网页伺服器
（Server）。

这些色情网站歪曲性
知识、鼓吹强暴、滥交，毒
害人的心灵，造成悲惨、
根深蒂固的伤害。

6. 法纪扫地，暴力泛滥
2020 年 5 月，白人警

员 跪 杀 黑 人 George
Floyd，引爆美国最严重的
暴动，“黑命贵”运动迅速
遍及各州，左倾政客削減
警察经费，弱化警力后的
美国，法纪扫地，盜贼橫
行，政府将一些重罪改为
轻罪，如：抢夺财物，若金
额不超过$950，沒有严重
伤害受害者，可视为小偷
小摸罪，甚至不抓捕犯案
者，道致抢劫案不断，团
夥入店抢劫更是常见。

7. 边境大开，毒品氾滥
2021 年，美国海关缉

获 超 过 11,000 磅 的 Fen-
tanyl（强力的类鸦片），是
去 年 两 倍 Methamphet-

amine（俗称冰毒）缉获超
过 190,000 磅 ，比 四 年 前
增加了两倍多。因吸毒过
量死亡的国人，2021 年就
超过 10 万人，国民颓废至
此，令人难过。

8. 基督教信仰危机
根据基督教民调机构

巴 尔 纳 （Barna Group）
2021 年调查，美国在任牧
师，因疫情冲击、财政危
机及等各样压力，身心俱
疲 ，产 生 严 重 的 职 业 倦
怠，有高达 38%的全职牧
师想要离开岗位，这是历
史新高；而基督信徒流失
高达 13%。

教会沉默，信徒生活
失见证，离婚率与非基督
徒不相上下；更有基督徒
随波逐流，加入同性恋或
变性者的教会。或忍气吞
声，不敢捍卫真理，怕被
排挤受迫害。

9. 假神林立，撒旦教
乘机发难

50 州有寺庙存在，佛
教 徒 人 数 强 势 成 长 ；自
1960 年，美国佛教徒人数
增长了 15 倍。回教徒从
2000 年的一百万人，增加
到 2010 年的两百六十万
人。

而崇拜魔鬼的撒旦教
也伸出魔爪：建立教会，
应 允 加 入 者 可 得 免 费 堕
胎；在多州校区设立撒旦
课外俱乐部，专门针对孩
童和家长，举办免费活动
和赠送礼物等；在校內设
立撒旦学生团体，今年还
在阿肯色 Arkansas 州的议
会大厦前竖立一巨大的撒
旦 铜 像 ，人 身 兽 头 山 羊
角，为了迷惑人心，还在
其雕像左右竖立两个孩童
的 铜 像 ，其 用 心 极 度 恶
毒。
务要回归真神，重享平安

看到这里，我们已经
歎息连连了：这的确是罪
恶氾滥、道德沦亡、鬼魔
猖狂的末世，主耶稣基督
再来的日子近了，我们该
如何做，才能持守我们的
信 心 ？ 过 讨 神 喜 悅 的 人
生？复兴、归回真神的确

是当今燃眉之急、不容等
待的事。

但是，如何回归真神
耶和华？又该从谁开始复
兴？对此，圣经很清楚地
宣告：『……这称为我名下
的子民，若是自卑、祷告、
寻求我的面、转离他们的
恶行，我必从天上垂听，
赦免他们的罪，医治他们
的地。』（代下 7:13-14）

1. 是的，一个国家回
归真神，要从神的百姓开
始，就是从基督徒开始。
蒙大恩的基督徒啊，我们
要为自己、为国人、为元
首向神彻底认罪。求主帮
助我们，复兴我们，求圣
灵光照我们，把我们生命
中不讨神喜悅的事完全除
去，求神再次洁淨我们，
使用我们。也要从安逸、
不冷不热中回转，检查自
己灵命光景，要连于元首
基督，勤读圣经，随时随
地祷告，警醒不懈，遵从
圣灵的教道。

2. 为自己、家人和儿
女祷告，按照神的心意、
圣经的真理教道儿女，鼓
励儿女追求灵命长进。

3. 为眾教会，和眾牧
者祷告，求主复兴教会，
保守祂的忠心仆人。

4. 为 国 家 领 袖 们 祷
告。

5. 要刚强壮胆，在社
会、工作岗位要公开承认
耶稣基督为我们的救主，
以我们的新生命为主作见
证 。 不 妥 协 、不 含 污 纳
垢、不追随潮流、敢以圣
经的真理，靠主的大能作
中流砥柱。

6. 即 使 得 时 与 不 得
时，要努力传福音，因为
只有主耶稣可以改变人的
生命，并拯救美国。

7. 尽作基督徒公民的
义务，勇于参政，善用你
的投票权。也鼓励其他的
基督徒，表达你的信仰，
眾人的力量是大的，能扭
转政治上決策，帮助美国
回归真神。

◎林向陽 来源：真理报

地 址 ：Guoji Ribao Building. Jl. Gunung Sahari XI No. 291. Lt. 3. Jakarta 10720 电 话 ：（021）6265566 Ext. 3204
网 站 ：gospelexpress.id Email : newgospelexpress@gmail.com 编 辑 部 ：0878 8899 3727

第 797期

福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音福音快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报快报
Saturday，July 8，2023 2023 年 7月 8日（星期六）

总编辑总编辑

陈德良陈德良
顾问团顾问团

华人教会荣年教牧华人教会荣年教牧

神 爱 世 人神 爱 世 人



实
用
成
语
词
典

实
用
成
语
词
典

尊 長 前尊 長 前 ，，聲 要 低聲 要 低 ；；
低 不 聞低 不 聞 ，，卻 非 宜卻 非 宜 。。

《《
墨
宝
墨
宝
》》

 











22 福音快报福音快报 2023 年 7月 8日（星期六）中华文化

何谓冥婚何谓冥婚

【出处】清·程允升《幼学琼林》
【注释】爆竹：据《幼学琼林》注引《该闻录》载：

李畋居山中，在庭院中将竹子燃烧以除邪。后人
用爆竹，是其遗俗。桃符：古代人在桃木板上画两
个门神，悬于门首，以为可御凶鬼。一年过去，除
旧布新。
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“冥婚”，俗曰“结
阴亲”，是一种迷信思
想 支 配 下 的 婚 姻 形
式 。 认 为 人 虽 然 死

了，灵魂还生存于冥
间，要为死者寻觅配
偶，此谓“冥婚”。

冥 婚 有 两 种 情

况：一是未婚夫妻先
后夭亡，使之在冥界
婚配，以了夙愿；二是
青年男女尚未定婚夭
亡，便找一年龄适当
的 已 亡 异 性 举 行 婚
礼，结成冥界夫妻。

冥 婚 通 常 说 是 起
于汉代，实际上早在

周 代 已 见 端 倪 。《周
礼? 媒 氏》说 ，“ 禁 迁
葬 者 ，与 嫁 殇 者 ”。
“嫁殇”即嫁死人。可
见周代已有此风，只
不过为礼制所禁。

汉 以 后 ，这 种 婚
俗的例子很多。三国
时，曹操的幼子邓哀

王曹冲，自幼聪明伶
俐，知书达理，十三岁
时夭亡，曹操悲痛万
分，遂聘甄氏亡女与
冲合葬。

唐 代 冥 婚 之 风 更
盛，唐中宗的韦皇后
就曾为其弟韦洵与萧
至忠亡女举行冥婚。

到了宋朝，冥婚更盛，
宋人康与之的《昨梦
录》中 还 载 有“ 鬼 媒
人”为冥婚者牵线搭
桥，有一部分人竟以
此谋生。元、明、清三
朝，此陋习仍延续不
断。冥婚之俗直至民
国仍有遗存。

易解：
与尊长交谈，声音要柔和适中，回答的音量太小让

人听不清楚，也是不恰当的。

，，。。



问问 ：：圣 经 是 有 学 识圣 经 是 有 学 识 、、聪 明 的 人 才聪 明 的 人 才
读得明白的读得明白的，，我学识不高我学识不高，，从小也不从小也不
擅于念书擅于念书、、是不太聪明的人是不太聪明的人，，是不能是不能
明 白 圣 经 的明 白 圣 经 的 。。 我 没 有 办 法 独 自 读我 没 有 办 法 独 自 读
经经、、灵修灵修、、太难了太难了。。

聪明人才能读懂圣经聪明人才能读懂圣经？？

答答 ：：圣 经 是 否 只 有 聪 明 人圣 经 是 否 只 有 聪 明 人 、、有 学有 学
识 学 位 的 人 才 能 读 得 明 白 和 看 得 懂识 学 位 的 人 才 能 读 得 明 白 和 看 得 懂
呢呢？？首先首先，，无可否认无可否认，，圣经有一些部圣经有一些部
分 的 描 述 与 我 们 现 代 的 文 化 和 背 景分 的 描 述 与 我 们 现 代 的 文 化 和 背 景
有 明 显 的 不 同有 明 显 的 不 同 ，，然 而 经 过 解 释 和 讲然 而 经 过 解 释 和 讲
解解，，也并非是不能明白的也并非是不能明白的。。第二第二，，圣圣
经 有 的 部 分 的 确 令 人 疑 惑 或 不 解经 有 的 部 分 的 确 令 人 疑 惑 或 不 解 ，，
是 超 过 人 可 以 明 白 的 范 围是 超 过 人 可 以 明 白 的 范 围 。。 即 便 是即 便 是
自 认 为 最 聪 明 的 人 也 无 法 完 全 明 白自 认 为 最 聪 明 的 人 也 无 法 完 全 明 白
了了 ，，因 为因 为““ 隐 秘 的 事 是 属 耶 和 华隐 秘 的 事 是 属 耶 和 华————
我 们 神 的我 们 神 的 ”（”（申申 2929::2929 上上），），人 并 非 全人 并 非 全
能 全 知能 全 知 ，，没 有 办 法 完 全 明 白 神 的 智没 有 办 法 完 全 明 白 神 的 智
慧慧 ；；也 说 明 有 些 事 神 不 需 要 人 完 全也 说 明 有 些 事 神 不 需 要 人 完 全
明了明了，，使人不自以为聪明使人不自以为聪明，，想像神一想像神一
样完全样完全；；反倒向神谦卑降服反倒向神谦卑降服，，承认自承认自
己 的 不 知 道己 的 不 知 道 。。 因 此因 此 ，，无 论 一 个 人 有无 论 一 个 人 有
无学识无学识、、学历学历，，都没有人可以靠自己都没有人可以靠自己
的 知 识的 知 识 、、聪 明 完 全 认 识 神聪 明 完 全 认 识 神 、、明 白 圣明 白 圣
经经。。

圣经圣经？？———教科书—教科书？？还是神的话还是神的话？？

若是如此若是如此，，还有谁能读懂圣经还有谁能读懂圣经？？
其 实其 实 ，，圣 经 不 是 一 本 教 科 书圣 经 不 是 一 本 教 科 书 、、参 考参 考
书书 ，“，“ 圣 经 都 是 神 所 默 示 的圣 经 都 是 神 所 默 示 的 ，，于 教于 教
训训 、、督 责督 责 、、使 人 归 正使 人 归 正 、、教 导 人 学 义 都教 导 人 学 义 都
是有益的是有益的，，叫属神的人得以完全叫属神的人得以完全，，预预
备 行 各 样 的 善 事备 行 各 样 的 善 事 ”（”（提 后提 后 33::1616--1717）。）。
““圣经都是神所默示的圣经都是神所默示的”，”，这这““默示默示””

有有““出自神的灵出自神的灵”；“”；“是神呼出的是神呼出的””的的
意思意思，，亦指圣经就是神的话亦指圣经就是神的话，，并对我并对我
们说话们说话，，为的是教导为的是教导、、引导我们按祂引导我们按祂
的 心 意 行 走 祂 所 指 定 的 道 路的 心 意 行 走 祂 所 指 定 的 道 路 。。 如 经如 经
文 所 说文 所 说 ：：当当““ 祢祢（（神神））的 言 语 一 解 开的 言 语 一 解 开
就 发 出 亮 光就 发 出 亮 光 ，，使 愚 人 通 达使 愚 人 通 达 ”（”（诗诗 119119::
130130）；“）；“ 耶 和 华 的 法 度 确 定耶 和 华 的 法 度 确 定 ，，能 使 愚能 使 愚
人有智慧人有智慧”（”（诗诗 1919::77）。）。

““ 愚 人愚 人 ””指 的 是指 的 是““ 缺 乏 判 断 力缺 乏 判 断 力 、、容容
易 犯 错易 犯 错 、、容 易 被 误 导 的 人容 易 被 误 导 的 人 ”，”，无 论 学无 论 学
识的高低识的高低、、聪明或不聪明聪明或不聪明，，若我们承若我们承
认 自 己 正 是认 自 己 正 是““ 愚 人愚 人 ”，”，那 就 需 要 神 亲那 就 需 要 神 亲
自 向 我 们 说 话自 向 我 们 说 话 ，，教 导教 导 、、督 责 我 们督 责 我 们 ，，使使

我 们 能 够 学 义我 们 能 够 学 义 ，，走 在 神 预 备 要 我 们走 在 神 预 备 要 我 们
行的善事之中行的善事之中。。

神的灵使我们明白神的话神的灵使我们明白神的话

即便如此即便如此，，一个人能否明白神的一个人能否明白神的
话语话语，，关键在乎一个人是否得救关键在乎一个人是否得救；；并并
且 得 救 以 后 的 基 督 徒且 得 救 以 后 的 基 督 徒 ，，是 顺 从 自 己是 顺 从 自 己
的 意 思的 意 思 ，，还 是 顺 服 主 的 灵还 是 顺 服 主 的 灵（（圣 灵圣 灵））的的
引 导引 导 ？？ 因 为因 为““ 属 血 气 的 人 不 领 会 神属 血 气 的 人 不 领 会 神
圣灵的事圣灵的事，，反倒以为愚拙反倒以为愚拙，，并且不能并且不能
知 道知 道 ，，因 为 这 些 事 惟 有 属 灵 的 人 才因 为 这 些 事 惟 有 属 灵 的 人 才
能 看 透能 看 透 ”（”（林 前林 前 22::1414）。“）。“ 属 血 气属 血 气 ””的的
人人 ，，指 的 是 还 未 相 信 和 接 受 主 耶 稣指 的 是 还 未 相 信 和 接 受 主 耶 稣

为救主为救主，，仍在罪中的人仍在罪中的人。。罪抵挡罪抵挡、、
拒绝真神拒绝真神，，使人与神完全隔绝使人与神完全隔绝。。

与神断绝与神断绝、、互不往来的关系互不往来的关系，，又岂能又岂能
听见神说话听见神说话？？更不用说能明白更不用说能明白。。

然 而然 而 ，“，“ 属 灵 人属 灵 人 ””除 了 是 重 生 得除 了 是 重 生 得
救救 ，，也 是 愿 意 顺 服 圣 灵 引 导 的 基 督也 是 愿 意 顺 服 圣 灵 引 导 的 基 督
徒徒 。。 主 耶 稣 十 架 的 救 恩 赦 免 罪 人 的主 耶 稣 十 架 的 救 恩 赦 免 罪 人 的
过 犯 罪 恶过 犯 罪 恶 ，，使 罪 人 重 新 与 神 恢 复 和使 罪 人 重 新 与 神 恢 复 和
好 的 关 系好 的 关 系 ，，以 致 罪 人 与 神 没 有 罪 的以 致 罪 人 与 神 没 有 罪 的
拦阻拦阻，，可以来到神面前聆听主的话可以来到神面前聆听主的话，，
并且并且，，神的恩典更多神的恩典更多，，甚至赐下圣灵甚至赐下圣灵
住 在 我 们 生 命 里住 在 我 们 生 命 里 ，，使 我 们 可 以 藉 着使 我 们 可 以 藉 着
圣 灵圣 灵 、、倚 靠 圣 灵倚 靠 圣 灵 ，，明 白 属 灵明 白 属 灵 、、属 神 的属 神 的
事事（（参 约参 约 1515::2626 ，，1616::1313 ；；弗弗 11::1313--1414）。）。
正因为这一切是属灵正因为这一切是属灵、、属神的事属神的事，，每每
逢我们来到主前逢我们来到主前，，打开主的话时打开主的话时，，让让
我 们 藉 着 祷 告我 们 藉 着 祷 告 ，，求 主 鉴 察 和 洗 净 我求 主 鉴 察 和 洗 净 我
们 的 罪们 的 罪 ，，使 我 们 没 有 罪 的 拦 阻 来 到使 我 们 没 有 罪 的 拦 阻 来 到
神 面 前神 面 前 。。 同 时同 时 ，，也 求 圣 灵也 求 圣 灵 ——— 真 理— 真 理
的灵的灵，，指教我们明白指教我们明白、、顺服和遵守神顺服和遵守神
的话的话、、神的真理神的真理。。

因 此因 此 ，，亲 爱 的 朋 友亲 爱 的 朋 友 ，，能 否 明 白 圣能 否 明 白 圣
经 不 是 难 度 高 低 的 问 题经 不 是 难 度 高 低 的 问 题 ；；读 经 与 灵读 经 与 灵
修 也 不 是 多 少 和 程 度 的 问 题修 也 不 是 多 少 和 程 度 的 问 题 ，，而 是而 是
与 主 之 间 的 关 系与 主 之 间 的 关 系 。。 愿 您 我 在 读 神 话愿 您 我 在 读 神 话
语的时光中语的时光中，，祈求和经历祈求和经历：：

““ 求 祢求 祢（（神神））开 我 的 眼 睛开 我 的 眼 睛 ，，使 我 看使 我 看
出 祢 律 法 中 的 奇 妙出 祢 律 法 中 的 奇 妙 ”（”（诗诗 119119::1818）；）；
““ 祢祢（（神神））的 言 语 在 我 上 膛 何 等 甘的 言 语 在 我 上 膛 何 等 甘
美美 ，，在 我 口 中 比 蜜 更 甜在 我 口 中 比 蜜 更 甜 ！（！（诗诗 119119::
103103）。）。 以 致 我 们 更 加 爱 慕以 致 我 们 更 加 爱 慕 、、渴 慕 与渴 慕 与
神亲近神亲近，，读祂的话语读祂的话语，，生命被主更新生命被主更新
而 变 化而 变 化 ，，预 备 行 主 要 我 们 行 的 各 样预 备 行 主 要 我 们 行 的 各 样
善事善事。。

来 源来 源 ：：中 信中 信
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启示录启示录 44：：11--55::1414 节节
思考问题思考问题：：

以基督为中心的万有以基督为中心的万有
受苦的教会受苦的教会———打开七印—打开七印

启 示 录 描 述 的 一 个启 示 录 描 述 的 一 个
特点是其重复性的话语特点是其重复性的话语
和 教 导和 教 导 ，，如 谆 谆 善 诱 的如 谆 谆 善 诱 的
老师将真理展示在我们老师将真理展示在我们
的眼前的眼前。。它覆述的次数它覆述的次数
越 多越 多 ，，重 要 性 也 越 大重 要 性 也 越 大 。。
这 也 是 圣 经 一 贯 的 宗这 也 是 圣 经 一 贯 的 宗
旨旨 。。 从 第 四 至 八 章 中从 第 四 至 八 章 中 ，，
我们看到一些数字模式我们看到一些数字模式
重复的出现重复的出现。。在之前的在之前的
经 文 中经 文 中 ，，教 会教 会 ，，灯 台灯 台 ，，
星星 ，，灵灵 ，，总 是 以 七 作 为总 是 以 七 作 为
单 位单 位 。。 在 这 里在 这 里 ，，又 出 现又 出 现
了 二 十 四 长 老了 二 十 四 长 老 ，，四 活四 活
物物 ，，另 外 又 一 组 七 座 灯另 外 又 一 组 七 座 灯
台台 ，，一 卷 封 了 七 印 的 书一 卷 封 了 七 印 的 书
卷卷。。
11.. 数 字 的 意 义 是 什 么数 字 的 意 义 是 什 么 ？？

历 史 上 以 色 列 人 的历 史 上 以 色 列 人 的
数 字 是 统 计 数 字数 字 是 统 计 数 字 ，，是 历是 历
史 的 证 据史 的 证 据 ，，是 神 救 赎 计是 神 救 赎 计
划的预演划的预演。。开始是十二开始是十二
支 派支 派 ，，后 来 是 各 支 派 的后 来 是 各 支 派 的
人 数人 数 ，，在 埃 及在 埃 及 ，，旷 野 和旷 野 和
在应许之地的年日等在应许之地的年日等。。
启 示 录 丰 富 的 描 述启 示 录 丰 富 的 描 述 ，，旨旨
在总结神救赎的属灵含在总结神救赎的属灵含
义和其普世性的效果义和其普世性的效果。。
在这卷书里数字是象征在这卷书里数字是象征
性多于统计性的性多于统计性的。。

难 处 在 于 如 何 解难 处 在 于 如 何 解
读读？？要明白这些数字的要明白这些数字的
意 义意 义 ，，首 先 需 要 从 神 的首 先 需 要 从 神 的
道道 ，，神 的 见 证 入 门神 的 见 证 入 门 。。 过过
度的在灵义和数目字上度的在灵义和数目字上
的分析反而让人去钻牛的分析反而让人去钻牛

角 尖角 尖 。。 我 们 来 看 以我 们 来 看 以
下 三 个 数 字 及 其 所下 三 个 数 字 及 其 所
代表的意义代表的意义：：
a.a. 二 十 四二 十 四（（44 ：：44））
圣 经 只 有 在 启 示 录圣 经 只 有 在 启 示 录

六次提到二十四这个数六次提到二十四这个数
字字 ，，全 是 指 着 神 宝 座 周全 是 指 着 神 宝 座 周
围的长老说的围的长老说的。。但十二但十二
则 颇 多 出 现则 颇 多 出 现 ，，指 以 色 列指 以 色 列
十 二 支 派十 二 支 派 ，，羔 羊 的 十 二羔 羊 的 十 二
使徒使徒。。这两组人分别是这两组人分别是
神在旧约与新约子民的神在旧约与新约子民的
代表代表。。前者刻在圣城的前者刻在圣城的
门 上门 上 ，，后 者 写 在 墙 上后 者 写 在 墙 上
（（启启 2121::1313--1414）。）。

b.b. 七七（（44 ：：55））
相 对 于 二 十 四相 对 于 二 十 四 ，，七七

是圣经常有的数字是圣经常有的数字。。它它
代表完全之意代表完全之意。。在有关在有关
礼 拜 的 圣 礼 中礼 拜 的 圣 礼 中 ，，年 日年 日 ，，
祭 坛祭 坛 ，，洒 血洒 血 ，，水水 ，，油 等油 等 ，，
都以七为单位都以七为单位。。神六日神六日
创 造创 造 ，，第 七 日 为 安 息第 七 日 为 安 息 。。
再 看 敬 拜再 看 敬 拜 ，，社 会社 会 ，，音 乐音 乐 ，，
作息全部都与七有关作息全部都与七有关。。
也许七代表的不是整全也许七代表的不是整全
而是本质而是本质？？事情就是这事情就是这
样样。。七教会代表了真相七教会代表了真相
的 教 会的 教 会 ，，七 印 揭 示 了 世七 印 揭 示 了 世
界 的 真 相界 的 真 相 ，，七 号七 号 ，，七 碗七 碗
则 显 示 了 神 的 警 告则 显 示 了 神 的 警 告 ，，和和
审判的真相审判的真相。。约翰用多约翰用多
个七的组合工整地写成个七的组合工整地写成
这 本 书这 本 书 ，，确 为 匠 心 独确 为 匠 心 独
运运 ,, 叫人更加着迷叫人更加着迷。。

c.c. 四四（（44 ：：66））
在 圣 经 里在 圣 经 里 ，，二 十 四二 十 四

属 于 少 用 的 数 目 字属 于 少 用 的 数 目 字 ，，七七
属 于 常 用属 于 常 用 ，，叫 人 较 易 明叫 人 较 易 明
白 其 中 的 含 义白 其 中 的 含 义 ，，但 四 则但 四 则
是另一回事是另一回事。。四的出现四的出现
颇 多颇 多 ，，难 处 在 于 分 辨 那难 处 在 于 分 辨 那
一 个 是 象 征一 个 是 象 征 ，，那 一 个 是那 一 个 是

数 字数 字 ，，若 是 象 征若 是 象 征 ，，又 是又 是
象征什么象征什么。。但以理书中但以理书中
的四角山羊异象的四角山羊异象（（但但 88 ：：
88），），和 彼 得 在 梦 游 中 的和 彼 得 在 梦 游 中 的
四 角 大 布四 角 大 布（（徒徒 1010 ：：1111），），
可 能 指 的 是 世 界 或 外可 能 指 的 是 世 界 或 外
邦邦 。。 在 启 示 录在 启 示 录 44 ：：66 节节
中的四活物则是看名号中的四活物则是看名号
而 不 是 数 字而 不 是 数 字 ，，这 些 活 物这 些 活 物
代 表 神 的 威 严代 表 神 的 威 严 ，，能 力能 力 ，，
智 慧智 慧 ，，浩 大浩 大 。。 四 在 这 里四 在 这 里
与地的四极互相呼应与地的四极互相呼应。。
代表了神所造的世界代表了神所造的世界。。
22.. 约 翰 看 见 了 什 么约 翰 看 见 了 什 么 ？？
约 翰 被 圣 灵 感 动约 翰 被 圣 灵 感 动 ，，

提到天上去观看必要成提到天上去观看必要成
就的事情就的事情。。这是他所看这是他所看
到的到的：：

a.a. 天 门 开 了天 门 开 了
首 先首 先 ，，他 看 到 天 门他 看 到 天 门

开 了开 了 。。 这 天 指 的 是 什这 天 指 的 是 什
么么？？它可以有不同的解它可以有不同的解
释释 。。 是 鸟 儿 飞 翔 的 天是 鸟 儿 飞 翔 的 天
空空 ，，是 群 星 闪 耀 的 太是 群 星 闪 耀 的 太
空空。。威尔克认为这天也威尔克认为这天也
代表现已存在的完美之代表现已存在的完美之
境境 ，，世 界 消 灭 之 后 的 完世 界 消 灭 之 后 的 完
美秩序和属灵的真实范美秩序和属灵的真实范
围围 ，，善 与 恶 均 设 有 面 具善 与 恶 均 设 有 面 具
可 戴可 戴 ，，只 有 以 真 相 示只 有 以 真 相 示
人人。。今天地上的教会仍今天地上的教会仍
需 要 以 祷 告 接 触 神需 要 以 祷 告 接 触 神（（55 ：：
88 ，，1010 ，，1313）。）。

b.b. 天 上 宝 座天 上 宝 座
第 四 章 的 焦 点 是 永第 四 章 的 焦 点 是 永

生神的宝座生神的宝座。。宝座前有宝座前有
七 灯 和 玻 璃 海七 灯 和 玻 璃 海 ，，四 周 有四 周 有
四活物和二十四位长老四活物和二十四位长老
的 宝 座的 宝 座 。。 当 然当 然 ，，他 也 看他 也 看
到 宝 座 上 的 那 一 位到 宝 座 上 的 那 一 位 ，，环环
绕宝座的彩虹绕宝座的彩虹。。这使他这使他
联想到以西结异象中的联想到以西结异象中的
奇妙的景象奇妙的景象。。除了从异除了从异

象 带 来 的 这 一 切象 带 来 的 这 一 切 ，，约 翰约 翰
必 然 参 悟 到 其 中 的 精必 然 参 悟 到 其 中 的 精
意意 ：：神 的 威 严神 的 威 严 ，，荣 耀荣 耀 ，，纯纯
洁和权能洁和权能。。神是万物的神是万物的
中 心中 心 ，，主 宰主 宰 ，，万 物 的 存万 物 的 存
在全赖他无上的主权在全赖他无上的主权。。
异象的核心离不开神的异象的核心离不开神的
宝座宝座。。
33.. 封 七 印 书 卷 是 什 么封 七 印 书 卷 是 什 么 ？？

解 经 家 的 说 法 颇解 经 家 的 说 法 颇
多多 ，，威 尔 克 认 为威 尔 克 认 为 ：：好 让好 让
基 督 能 打 开 它基 督 能 打 开 它 。。 开 了开 了 ，，
我们就可以看见我们就可以看见。。

a.a. 谁 能 打 开谁 能 打 开
第 五 章 是 同 一 异 象第 五 章 是 同 一 异 象

的 扩 充的 扩 充 ，，是 把 新 约 戏 剧是 把 新 约 戏 剧
的 元 素 加 入 旧 约 场 景的 元 素 加 入 旧 约 场 景
里里 。。 我 们 看 到 神 子 耶我 们 看 到 神 子 耶
稣 来 到 中 央 位 置稣 来 到 中 央 位 置 ，，亲 手亲 手
接 过 书 卷接 过 书 卷 ，，把 它 打 开把 它 打 开 。。
他 身 上 的 标 记 显 示 了他 身 上 的 标 记 显 示 了
雄 狮 般 的 英 伟雄 狮 般 的 英 伟 ，，七 角 七七 角 七
眼 显 明 他 是 神 的 智 慧眼 显 明 他 是 神 的 智 慧
与 能 力与 能 力（（林 前林 前 11 ：：2424）。）。
在 天 上 仍 见 旧 伤 痕在 天 上 仍 见 旧 伤 痕 ，，如如
今 荣 光 无 限今 荣 光 无 限 ，，显 出 如 羔显 出 如 羔
羊 的 谦 柔羊 的 谦 柔 。。 他 与 神 同他 与 神 同
样 配 受 称 颂样 配 受 称 颂 ，，有 长 老 和有 长 老 和
活 物 围 绕活 物 围 绕 ，，也 有 千 万 天也 有 千 万 天
使 包 围使 包 围 ，，之 外 还 有 万 物之 外 还 有 万 物
众 生 一 同 献 上 颂 赞众 生 一 同 献 上 颂 赞 。。

b.b. 神 的 计 划神 的 计 划
长 老 是 神 的 子 民长 老 是 神 的 子 民 ，，

万物则是神的创造万物则是神的创造。。受受
造之物本是在人受咒诅造之物本是在人受咒诅
之 日 也 受 咒 诅之 日 也 受 咒 诅（（创创 33 ：：
1717），），现 因 人 的 得 赎 也现 因 人 的 得 赎 也
一 同 得 赎 了一 同 得 赎 了（（罗罗 88 ：：1919 ，，
2121）。）。 万 物 也 加 入 教 会万 物 也 加 入 教 会
向神颂赞向神颂赞。。对人类和万对人类和万
物 而 言物 而 言 ，，神 不 仅 是 造 物神 不 仅 是 造 物
主主（（44 ：：1111），），也 是 救 赎也 是 救 赎
主主（（55 ：：99 ，，1010）。）。 因 着 基因 着 基

督 的 代 赎 舍 命督 的 代 赎 舍 命 ，，他 是 神他 是 神
计 划 的 中 心计 划 的 中 心 ，，是 一 切 的是 一 切 的
解 释解 释 。。 世 界 多 灾 多 难世 界 多 灾 多 难 ，，
我们需要耶稣来解释历我们需要耶稣来解释历
史史 ，，苦 难 才 不 至 于 变 得苦 难 才 不 至 于 变 得
毫无意义毫无意义。。

c.c. 万 有 的 中 心万 有 的 中 心
我 们 可 以 尝 试 用 几我 们 可 以 尝 试 用 几

个 同 心 的 圆 圈 来 表 达个 同 心 的 圆 圈 来 表 达
约 翰 在 这 两 章 中 所 看约 翰 在 这 两 章 中 所 看
到 的 的 画 面到 的 的 画 面 。。 基 督 是基 督 是
这 许 多 圈 的 中 心这 许 多 圈 的 中 心 ，，从 内从 内
向 外 是 长 老向 外 是 长 老 ，，活 物活 物 ，，天天
使使 ，，万 物 众 生万 物 众 生 。。 他 们 的他 们 的
颂 赞 都 是 向 着 父 的 宝颂 赞 都 是 向 着 父 的 宝
座 发 出座 发 出 ，，宝 座 旁 的 一宝 座 旁 的 一
位位 ，，正 是 基 督正 是 基 督 。。 他 是 唯他 是 唯
独 犹 大 的 狮 子独 犹 大 的 狮 子 ，，大 卫 的大 卫 的
根根 ，，拿 撒 勒 的 犹 太 人拿 撒 勒 的 犹 太 人 ，，
神 的 羔 羊神 的 羔 羊 。。 只 有 他 才只 有 他 才
能 打 开 封 的 七 印能 打 开 封 的 七 印 ，，因 他因 他
成 就 了 十 字 架 伟 大 的成 就 了 十 字 架 伟 大 的
救 赎 功 绩救 赎 功 绩。。

问 题问 题 ：：
11.. 圣 经 中 常 有 一 些圣 经 中 常 有 一 些

各 式 各 样 的 数 字 出 现各 式 各 样 的 数 字 出 现 ，，
它们代表了什么它们代表了什么？？关于关于
二 十 四二 十 四 ，，七 和 四七 和 四 ，，它 有它 有
那些属灵的意义那些属灵的意义？？

22.. 约 翰 花 了 两 章 的约 翰 花 了 两 章 的
经 节经 节 ，，第 四 和 第 五 章第 四 和 第 五 章 ，，
只有在第六章才让人看只有在第六章才让人看
到七印的打开到七印的打开。。他讲述他讲述
的是什么的是什么？？希望让读者希望让读者
明白什么明白什么？？

33.. 基 督 是 万 有 的 中基 督 是 万 有 的 中
心心 ，，从 这 两 章 的 经 文从 这 两 章 的 经 文 ，，
你如何去理解和构思这你如何去理解和构思这
个图象个图象？？

祷告祷告：：
亲 爱 的 天 父 上 帝亲 爱 的 天 父 上 帝 ，，

基督是万有的中心基督是万有的中心。。在在
这 多 灾 多 难 的 世 界 里这 多 灾 多 难 的 世 界 里 ，，
基 督 是 我 们 的 力 量基 督 是 我 们 的 力 量 ，，随随
时 的 帮 助时 的 帮 助 ，，避 难 所避 难 所 ，，磐磐
石和高台石和高台。。他也是这历他也是这历
史 的 答 案史 的 答 案 ，，唯 有 透 过 主唯 有 透 过 主
耶 稣耶 稣 ，，人 生 的 历 史 才 有人 生 的 历 史 才 有
意 义意 义 。。 在 基 督 里在 基 督 里 ，，一 切一 切
都 是 是 的都 是 是 的 。。 他 是 一 切他 是 一 切 ，，
又住在各人之內又住在各人之內。。愿圣愿圣
灵帮助我们更深的认识灵帮助我们更深的认识
万 有 的 中 心 是 基 督万 有 的 中 心 是 基 督 ，，他他
是 配 得 一 切 的 颂 赞是 配 得 一 切 的 颂 赞 ，，尊尊
贵贵 ，，权 能 和 荣 耀权 能 和 荣 耀 ！！ 祷 告祷 告
奉耶稣基督的圣名求奉耶稣基督的圣名求。。
阿们阿们！！

以 马 内 利以 马 内 利

圣经，太难了？



中西鬼节中西鬼节
◎于中旻

黄昏后。按门铃或敲
门的声音。开门时，发现
门 前 站 着 戴 狰 狞 鬼 面 具
的孩子们，有的穿着女巫
式的黑色长衣，张开袋子
乞讨糖果。

十 月 三 十 一 日 ，“ 鬼
魅 ”猖 行 的“ 万 灵 节 ”。
再次提醒我们，这个鬼世
界，孩子们也在变成鬼。

鬼节溯源
万 灵 节（Halloween），

或称诸圣节前夕（All Hal-
lows' Eve），是 源 于 英 格
兰 和 爱 尔 兰 节 日 。 按 照
古 时 凯 勒 特（Celt）和 撒
可逊风俗，收成完毕，就
是 新 年 前 夕 ，在 高 处 举
火 ，可 辟 除 恶 灵 。 在 那
天，把草原上牧放的牲畜
赶 回 家 里 ，家 族 ，邻 舍 ，
聚集狂欢；据说，死去家
人的灵魂，也回家来参与
盛 会 。 根 据 罗 马 凯 撒
（Julius Caesar, 100-44 B.
C.）的记述，高卢族和凯
勒特族人中间，公元前四
世 纪 时 ，有 种 督 依 德
（Druids）祭司阶级；他们
是 族 中 知 识 和 宗 教 的 权
威，相信灵魂转生，死者
的灵魂会再投胎转世（学
者 认 为 是 源 自 印 度 的 婆
罗 门 教），并 且 杀 人 献
祭。凯撒提庇留（Tiberi-
us，在 位 A.D. 14-37 见 路
加福音第三章 1 节）禁止

这种宗教，但其风俗流传
下来。

与异教混合
大约在第五世纪时，

基督教传入不列颠诸岛；
至六七世纪时，始普遍盛
行。热心的传教者，误以
为 人 数 增 加 就 是 增 长 的
成绩，为了争取当地人归
信的数字，往往在信仰上
与异教文化妥协。于是，
把凯勒特人的狂欢节日，
与 诸 圣 节 前 夕 的 庆 祝 混
合，其中的宗教风俗，也
就保留下来，成为传统。

到十九世纪后期，爱
尔 兰 移 民 才 把 这 种 风 俗
带到了美国。也许，起初
只是为了有趣，并未曾考
究 其 起 源 。 以 后 渐 渐 盛
行起来，闹得太过分，使
人 生 厌 。“ 不 招 待 ，就 使
坏！”（Trick or Treat!）本来
假定是恶作剧的手段，但
有 时 孩 子 们 在 讨 不 到 糖
果的时候，就真个对那家
人破坏，有的打破人家门
窗，招致纠纷。

华人的鬼节
按华人的旧俗，七月

十五日是“中元节”，一般
人称之为“鬼节”。七月
中，是秋收的时候。民家
把竹劈开，作成三脚，上面
放些米饭，素食，祭享先
人，称为“盂兰盆”。（见孟
元老：东京梦华录）

至 于“ 盂 兰 盆 ”的 来
源，是出于伪佛经盂兰盆
经 ，由“ 乌 蓝 婆 拏 ”梵 语
译音转成，原来的意思是
“ 倒 悬 ”，是 说 死 去 的 父
母受苦很厉害。“佛弟子
修孝顺者，应念念中忆父
母乃至七世父母，年年七
月十五日，常以孝慈忆所
生之父母，为作盂兰盆，
施佛及僧，以报父母长养
之恩。”

而道教则以为七月中
元“要日夜诵经，饿鬼囚
徒，亦得解脱”。

这样看来，由中国秋
收的季时，家里的人聚筵
享乐，怕饿鬼无依，会来
找 麻 烦 ，也 就 对 他 们 招
待 。 佛 教 和 道 教 都 看 上
了这个方便的日子，也就
成为他们的节日。其实，

中国传统的宗教，本来就
是不纯粹的，教义和神佛
都互相通融。

媚鬼与心鬼
“ 不 招 待 ，就 使 坏 ！”

是 中 国 人 与 鬼 打 交 道 的
传 统 思 想 。 不 行 法 治 的
经 验 ，使“ 敬 你 三 牲 ，还
我五福”的原则，用于应
付官，也应付鬼；可怜的
老百姓，知道两方面都是
惹 不 得 的 。 年 终 送 灶 的
时候，想出用麦芽糖粘住
灶君的嘴，要老天常年派
驻 家 中 的“ 特 务 ”“ 上 天
言好事”。这种公然行贿
赂，媚鬼求安求福的事，
几 乎 在 各 地 各 族 的 祭 祀
风 俗 中 都 有 。 这 也 就 是
“ 红 包 政 策 ”的 普 遍 实
行，反映社会状态。至于
媚灶的风俗，远在孔子之

前就有了。
至 于 华 人 的 祭 祖 风

俗，有人以为与孝道有关，
又与圣经十诫中“当孝敬
父母”相提并论。但推究
来源，各民族的祭拜先人，
都与罪疚心理有关；罪疚
发生惧怕，而媚鬼求福避
祸。因此，连主张厚葬丰
殓，慎终追远的儒家，也
说 ：“ 祭 而 丰 ，不 如 养 之
薄”；真正的孝道，在于生
时孝敬，好好奉养，死后没
法补救。而对于已死的先
人，固然可以记念，但只有
效法他们的善德义行，不
是崇拜祭奠。

基督徒孝敬父母，是
由于神的吩咐；在生养鞠
育之外，父母更事为神的
代 表 ，把 神 的 旨 意 和 真
理 ，传 递 教 导 儿 女 。 因
此，免除了罪疚的感觉，
也就不存着惧怕，不要去
祭奠祈禳。

基督徒立场
不 过 ，鬼 是 有 的 ；却

不是死人变成的，是出于
那 恶 者 撒 但 魔 鬼 。 圣 经
说：“全世界都卧在那恶
者 手 下 。”（约 壹 五 ：19）
可见魔鬼是有权势的。

但基督徒却是例外。
圣经说：你们是属神的，
并且胜了他们；因为那在
你们里面的，比那在世界
上的更大…我们知道，凡

从神生的，必不犯罪；从
神生的必保守自己，那恶
者 也 就 无 法 害 他 。 我 们
知 道 ：我 们 是 属 神 的 。
（约壹四：4，五：18-19）

神是众光之父，万福
的源头。要蒙福得平安，
需要认罪悔改归向神，相
信接受主耶稣基督，作神
的儿女，有神的保守，自
然不怕“鬼叫门”。

信 主 的 基 督 徒 ，要
“自守，远避偶像”（约壹
五 ：21），不 可 与 世 界 和
异教风俗混合，受他们同
化（林后六：14-18）。因
为神是忌邪的神；光明和
黑 暗 不 能 相 交 。 基 督 徒
不 要 以 为 在 真 理 上 妥 协
是小事；不要任由孩子们
参与鬼节活动。

在积极方面，基督徒
应该借此机会，把神的真
理传扬给世人，正如马丁
路 德 （Martin Luther,
1483-1546）在 我 们 以 先
的榜样。他于 1517 年 十
月 三 十 一 日 诸 圣 节 的 前
夕，借节日会众聚集的机
会，把“关于赎罪券效能
的辩论”九十五条，张贴
在威登堡诸圣堂的门上，
为了要邀人辩论，显明真
理。结果，发展成宗教改
革运动，一时风起云涌，
教 会 得 洁 净 ，福 音 得 传
开。 来源：金灯台
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在纯白的白布上，若
有了一小黑点，小黑点便
格外显得夺目。信徒美
好的品格中，若有了小瑕

疵 ，“ 它 ”便 显 得 格 外 突
出，极容易受人批评。相
反的，在纯黑的黑布上，
若有了一“小白点”，它也

显得格外明亮。在罪恶
的社会里，基督徒若有一
点小善行，也显得特别感
人 。 对 照 之 下 ，我 们 的

“责任”格外重大。信徒
应“作众人的榜样”（多 2:
7），理由就在此！

暗世里的一点白光暗世里的一点白光

大小事都要感谢神大小事都要感谢神？？
毕业大考通过、大宗

生 意 成 交 、严 重 癌 症 康
复：三大件事你都向神感
恩。但平时测验及格、小

宗买卖做成、伤风感冒痊
愈：这三小事情你可有向
神同样感恩？抑是把这
些“小恩典”，看成是“理

所当然”的努力结果，而
忘记向神感恩？殊不知：
如果神把“小恩殿”全部
收回去，你还有机会享受

祂的“大恩典”吗？“凡事
谢恩”，这清楚是神的旨
意！（帖前 5:18）

全在上帝手中全在上帝手中！！

“ 你 起 来 ，下 到 窑 匠
的家里去，我在那里要使

你 听 我 的 话 。 我 就 下 到
窑匠的家里去，正遇他转

轮 做 器 皿 。 窑 匠 用 泥 作
的 器 皿 ，在 他 手 中 做 坏
了，他又用这泥另作别的
器皿，窑匠看怎样好，就
怎样作。耶和华说：以色
列家啊，我待你们，岂不
能 照 这 窑 匠 弄 泥 吗 ？ 以
色列家啊，泥在窑匠的手
中怎样，你们在我的手中
也 怎 样 。”（耶 利 米 书 十
八 :2～6）

当窑匠手中的器皿做
坏了，那么他就会重新再

做，做成别的器皿，都是按
照他看怎样好，就怎样作。
窑匠没有将做坏的器皿丢
掉，因为做坏的器皿和做好
的器皿都是用相同的材料
做的。窑匠相信做坏的器
皿能重新变成泥，重新被作
成别的形状。

父上帝也是一样，祂
造 我 们 并 将 生 气 吹 在 我
们 的 鼻 孔 里 。 祂 在 人 的
身上赋予潜力，使人有祂
的形像。人有灵，如同上

帝就是灵。
如果此刻我们犹如做

坏的器皿：我们的行为更
倾向于肉体，没有遵行上
帝的话，生活失败…千万
别忧愁，因为我们的生命
还 未 结 束 。 上 帝 依 然 爱
我们，因为我们是祂手所
造的。当我们悔改，那么
祂将重新塑造我们，“做
坏的器皿”变成他看为好
的 器 皿 。 当 我 们 输 了 或
失败了，千万别气馁，因

为 失 败 原 是 延 迟 的 成
功 。 真 正 的 失 败 就 是 当
我 们 在 生 命 中 没 有 做 出
任何的改变。

要相信，我们在祂的
手中，祂肯定会按其时叫
一切成为美好！

（请参阅：创世记一 :
27 又 二 :7；诗 篇 一 百 卅
八 :8；以 赛 亚 书 四 十 五 :
9；罗马书九 :20～21）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

《《奇异恩典奇异恩典》（》（下下））
◎陈庆云

（续……）
在教会，约翰有机会

和后来成为著名的布道家
的卫斯理弟兄一起学习拉
丁 文 和 希 伯 来 文《 圣
经》。卫斯理和教会牧师
的杰出的讲道恩赐更唤醒
了潜伏在他心灵深处近三
十年，母亲在自己儿时的
祷告和愿望，即希望他成
为一名牧师奉献给神，于
是约翰开始学习讲道。当
时英国国教严格规定，没
有受过神学大学教育的人
不可以成为牧师，但约翰
却一直不放弃，继续通过
在家里练习和在教堂里作
见证，提高自己的讲道水
平，并且一直潜心写作。
1764 年他写的《一篇真实
的记述》成为当年英国的
畅销书，约翰因此声名大
燥，同年他终于破例被圣
公会按立为牧师。在按立
仪式时，他充满感恩地说，
“ 没 有 人 像 我 这 样 的 不
配。因为我长期以来都在
顶撞神、亵渎神，过着放荡
的、淫佚的生活。我得以
蒙受这么大的恩典，实在
是我所不配得的。”

约翰成为牧师后在偏
远的小市镇奥尔尼 （Ol-
ney）事奉主。因为约翰讲
道的影响力，奥尔尼教会

也出现了空前的大复兴，
人数不断增长，多达二千
人。许多教堂也请约翰去
讲道，有时一星期他要讲
道十二次，他成了英国著
名的布道家。

在奥尔尼牧养教会 16
年后，约翰回到他的出生
地伦敦。 1785 年英国新
进下议院的议员威廉•韦
伯 福 士（William Wilber-
force）前来寻找老约翰帮
助。他从前曾经在奥尔尼
听过约翰讲道，现已成为
一个敬虔的基督徒，并决
心制止英国贩卖黑奴的不
公义制度。约翰应他邀请
去英国议院听证会演说，
通过自己的亲身经历公开
忏悔自己曾经参与奴隶买
卖的经历，痛斥贩卖人口
的罪恶和不道德，同时他
也通过文字写作来揭露贩
卖 黑 奴 的 恶 行 。 到 1807
年这场禁止买卖黑奴的争
战在历经廿余年之后，相
关法律最终在英国国会获
得通过。就在同一年约翰
返回天家，享年 82 岁。

约翰去世之前为自己
写了墓志铭，总结了他的
一 生 ：“ 约 翰 …… 牛 顿 牧
师，从前是个犯罪作恶、不
信上帝的人，曾在非洲作
奴隶之仆。但借着主耶稣

基督的丰盛怜悯，得蒙保
守，与神和好，罪得赦免，
并蒙指派宣传福音事工。”

约翰一生写了很多圣
诗。他成为牧师后认识了
英国著名的诗人威廉•古
柏，两人带着共同的理念
合作谱写了许多新圣诗，
这些诗歌突出表达信徒个
人与神交往的经历，因而
一改以往英国国教圣诗呆
板沉闷的诗风。 1879 年
他俩创作的《奥尔尼诗集》
（Olney Hymns）问世，共收
348 首圣诗，约翰写的占
280 首；其中最著名，最有
代表性，最能反映约翰一
生经历的就是这首创作于
1773 年的《奇异恩典》。

这 首 诗 的 原 文 有 六
段，被谱曲的往往是前 4
段或 5 段。圣诗问世后出
现过许多不同谱曲版本，
但流传至今为人们熟悉吟
唱的版本却是来自十九世
纪三十年代美国维吉尼亚
州哈里森堡两位作曲家，
以当地民间曲调为基础为
另一首名叫「这里有一片
纯粹喜悦的土地」诗歌所
谱的曲调旋律。开始这首
诗歌特别为美国黑人所喜
爱，因此被归入黑人灵歌
的类别。后来更传遍了英
语世界。据有人统计每年
平均有一千万的场合人们
会唱到这首歌，近现代许
多著名声乐歌唱家也非常

喜欢在各种庄严的场独唱
或合唱这首传世的歌曲。

当我们了解约翰这不
平凡的一生，再来阅读或
吟 唱 他 写 的 这 首 充 满 敬
虔，以生命作为见证的基
督教诗歌，更能领略诗歌
里所体现的救赎、赦免、感
恩、重生及永生盼望的不
朽主题和永恒亮光！

《奇异恩典》
奇异恩典，何等甘甜，

我 罪 已 得 赦 免 ；前 我 失
丧，今被寻回，瞎眼今得看
见。

如此恩典，使我敬畏，
使 我 心 得 安 慰 ；初 信 之
时，既蒙恩惠，真是何等宝
贵。

许多危险，试炼网罗，
我 已 安 然 经 过 ；靠 主 恩
典，完全不怕，更引导我归
家。

将来禧年，圣徒欢聚，
恩 光 爱 谊 千 年 ；喜 乐 颂
赞，在父座前，深望那日快
现。

亲爱的朋友，您愿意
得到这样奇异的恩典吗？

1978 年 12 月 6 日的葛
培理布道大会，我信主重
生，在新加坡的国家体育
场，我第一次听到这首《奇
异恩典》时，我泪流满面！

以 弗 所 书 2 章 4 至 5

节，说：“然而，神既有丰
富的怜悯；因祂爱我们的
大爱，当我们死在过犯中
的时候，便叫我们与基督
一同活过来”。恩典的意
思是：当我们 完全彻底、
绝对地死在罪中的时候，
神 决 定 采 取 行 动 搭 救 我
们。祂采取的行动可以用
这样几个词来描述：爱、怜
悯、恩典。“爱”是神向祂
所 造 的 人 伸 出 慈 爱 的 双
手。“怜悯”是神收回祂本
应施行的惩罚。“恩典”是
神将我们不配得的好处给
了我们。可以这样想象：
神的爱是那怜悯的泉源，
像 涓 涓 溪 流 缓 缓 流 向 我
们，最后汇 成恩典的洪流
浇灌在我们身上。这样可
以帮助你记住怜悯和恩典
间的区别：

怜悯是神没有把我们
应得的审判加给我们。
恩典是神把我们不配得的
救恩给了我们。

把恩典描述成“浇灌
到我们身上的洪流”是很
确切，因为恩典总是从神
那里，从高处，倾倒在人身
上。恩典的定义是神所赐
给我们的、我们不配得的
而且是我们无法赚取的东
西。

（完）



错觉危害一生错觉危害一生
◎◎黄志伦黄志伦

经文：马太福音
十五章1至 11节
当新冠疫苗面世的时

候，人们热烈谈论要不要打
疫苗。决定要打还是不要
打，是基于我们自己对这件
事情的认知。认知对了，我
们就能作出正确的决定；认
知错了，这个错觉就使我们
作出错误的决定。

错觉是可怕的。有人
在与家人的关系上有错觉，
在出现磨擦时就认定对方
故意这样做，但其实不是这
样，可是就因为错觉而冤枉
地失去了宝贵的亲情！在
职场上同样有人在人际关
系上有错觉，错误地认定上
司或同事就是这样看待自
己，但其实不是这样，可是
就因为错觉而白白失去了
真挚的友情，甚至摧毁了自
己的前途。如果有错觉却
不加以纠正，不勇于承认自
己有错觉，我们就会被错觉
危害一生。错觉有机会出
现在生活的每个层面，包括
在我们的信仰生活中。
因固守传统而陷入错觉
马太福音第十五章记

载的法利赛人就是因为固
守他们的传统习惯，使他们
在信仰上出现错误的认知，
就在错觉里面作茧自缚，危
害一生。主耶稣指出他们
有着外面的传统，却废弃了
上帝的话语；用嘴唇尊敬
神 ，心 却 远 离 神（太 15:
6-8）。

法利赛人和经学家不
只是抓住摩西的律法，还会
加上主观的解释，然后将它
看成是信仰的一部分，认为
如果不这样做就等于违背
真理。他们跟耶稣和祂的
门徒多次起冲突，原因就在
这里。他们把传统和习惯
等同于绝对的真理。经文
记载，他们问耶稣：“你的
门徒为什么违背古人的传
统，在饭前不洗手呢？”（太
15:1-2）他们认为耶稣的门
徒违背什么？传统！这是
一个错觉：他们错误地以为
固守传统就等于是守住上
帝的要求。

法利赛人要求吃饭前
洗手，并不是关注卫生的问
题，而是要求进行一个洁净

的礼仪。资料显示，这些法
利赛人要求犹太人在吃饭
之前必须先进行一套相当
复杂的洗手洁净的礼仪。
必须按步骤先洗手心，再洗
手背，后洗手腕手肘；此外
还要求必须用到一定分量
的水，而且从手肘流回到手
腕手掌的水是属于不洁净
的，不可以让它倒流回来。
听 起 来 还 真 是 洗 得 很 干
净。不过，整个过程不是为
了卫生，而是用这个动作来
表达：我洁净了自己的外面
就 等 于 我 洁 净 自 己 的 内
心。这是一个错觉。主耶
稣看穿他们内心，就用了一
个事例来让他们明白，要持
守的是上帝的话语，而不是
自以为是的传统和习惯。
主耶稣对他们说：

“你们又为什么因你们
的传统，违背神的诫命呢？
神说：‘当孝敬父母’，又
说：‘咒骂父母的必被处
死’。你们却说：‘人若对
父母说：“我应该给你们的
已经作了献给神的礼物”，
他就可以不孝敬父母了。’
你们因为你们的传统，就废
弃了神的话。伪君子啊，以
赛亚指着你们说的预言说
得好：‘这人民用嘴唇尊敬
我，心却远离我；他们把人
的规条当作道理去教导人，
所以拜我也是徒然。’”（太
15:3-9）

真不知道这些法利赛
人是故作不知还是真的无
知：怎可以说因为已经把金
钱奉献给上帝，所以就可以
不孝敬父母呢？“当孝敬父
母”是上帝明明的诫命，是
没有任何一个传统的教导
可以取代的。所以主耶稣
给这群人的评语是：“你们
因为你们的传统，就废弃了
神的话。”这种错觉太可怕
了！

在信仰的道路上，我们
有着自己对信仰，对上帝，
对教会，对事奉的一套认
知，而这些很自然地成为我
们信仰的传统和习惯。试
想：我们会否有时候也不小
心地成为了一个现代版的
法利赛人，刻板地抓住一些
不是真理的传统和习惯，将
之当成是绝对不能改变的

真理，要求自己这样行，也
要求别人这样行呢？当然，
“传统”在每个时代都是一
个 很 敏 感 也 很 复 杂 的 议
题。好的传统一定要保留，
而且要代代相传，甚至发扬
光大。但是如果有一天，我
们发现这些传统和习惯拦
阻了我们亲近和信靠上帝，
那就要小心：会不会我们的
传统带给我们一个错觉？

举个例子：洗礼的方式
是一个传统。浸礼或滴礼，
浸全身或者是浸半身，这些
方式是传统，是习惯，而不
是绝对的真理。绝对的真
理是：洗礼是主耶稣的吩
咐，所以我们理当接受洗
礼。如果把传统和习惯性
的方式当成是绝对的真理，
滴礼的不承认浸礼，浸礼的
看不起滴礼，那就是一个错
觉。之前在控制疫情的时
候，有些教会在没有身体接
触的情况下进行洗礼，打破
了习惯和传统的仪式；但我
们接受这是洗礼，因为更重
要的不是传统的方式，而是
我们明白洗礼的意义。求
主怜悯我们，千万不要不经
意地以为固守传统和习惯
就 等 于 是 在 遵 行 上 帝 的
话。优良的传统一定要保
留，但绝对不能超越上帝的
心意和上帝的话语。

在互联网时代之下的
一场瘟疫大流行，改变了许
多我们过去习惯的生活方
式。如果今天我们还是认
为“办公”必须是离开住家
到另一个地方才是办公，才
有工作的效率，恐怕这是我
们的错觉：对某些工作来
说，在家办公也是可以把工
作做好，甚至可能做得更
好。如果今天我们还是认
为一定要把学生困在四堵
墙的课室里面听老师讲课，
拼命地抄笔记，才是学习，
恐怕这也是错觉：如果进行
网课，拼命地准备笔记对着
屏幕录影的是老师，学生倒
是可以选择在最舒适的角
落，随着自己方便的时间慢
慢地听，还可以重复聆听，真
是一种翻转的教学模式；但
对于某些学科和某些学生来
说，这是更加有效的学习。

同样地，我们会否认为

线上敬拜或团契聚会不可
接受，甚至是违背真理的
呢？没有了聚在一起开声
唱诗这些传统习惯上的敬
拜表达，是否就代表它是一
种不完整的敬拜呢？让我
们停下来想一想，这会否是
自己因为习惯和传统而产
生的错觉呢？

在耶稣以后大约五百
至一千年的时代，信徒集体
敬拜的方式基本上是安静
的。在那种修道院的建筑
内，大家进到圣殿找个位子
就坐下来，敬拜的气氛是相
对严肃的。但大家彼此的
点头或轻声的问候，就足以
让会众体会到自己是来到
一个信仰群体当中，大家敬
拜同一位上帝。当时的诗
歌是那种只有一两个音阶
的念诵（chanting），但他们
就是这样在一起用真情和
真理敬拜上帝，享受与主亲
近的时刻。他们这样的敬
拜方式，与我们的敬拜传统
和习惯不尽相同，但绝对是
一个完整、完美的敬拜。求
主帮助我们明白，敬拜的表
达方式是一种传统，它不是
绝对的；绝对的是，我们要
与信徒一起敬拜上帝，这才
是上帝的吩咐。

从错觉中走出来
不要让错觉危害我们

与上帝之间的关系。若要
避免陷入错觉，我们应当谦
卑地降服在上帝真理的教
导中：

耶稣叫群众前来，对他
们说：“你们要听，也要明
白，进到口里的不能使人污
秽，只有从口里出来的，才

能 使 人 污 秽 。”（太 15:
10-11）

外在的礼仪，洗手不洗
手，并不是最重要的；从口
里出来的，就是从内心里面
引发的，才是重要的。因为
内心是否污秽，是否真正明
白上帝的心意，才是决定我
们是否洁净、是否得上帝喜
悦的关键。我们应当注意
的，是做一个真正从心里面
明白上帝话语的人。有外
表不等于有内心，有礼仪不
等于有上帝的话，有知识不
等于有智慧。所以主耶稣
说 ：“ 你 们 要 听 ，也 要 明
白。”要如何帮助自己不陷
入错觉中？不但要听，而且
要明白上帝的话语；惟有这
样，我们才能从生活中许许
多多的错觉中觉醒，知道原
来是自己错误的认知影响
了自己，影响了自己与家人
和同事的关系，甚至影响了
自己与上帝之间的关系。

有一种错觉是所有飞
行员都会面对的问题：飞
行 错 觉（spatial disorienta-
tion in flight）。 在 飞 行 的
过程中，因为某种原因，
特 别 是 在 晚 上 和 在 海 上
飞行的时候，有一种现象
经常会产生：当飞机在海
面的高空飞行的时候，随
着气候的变化，飞行员需
要调整高度航道，在这种
时刻，有时会出现一个状
况 ，就 是 眼 前 一 片 海 连
天，天连海的景象，那到
底 眼 前 出 现 的 是 天 空 还
是 海 洋 ？ 这 是 飞 行 错
觉 。 若 出 现 这 种 情 况 要
如 何 做 ？ 位 置 方 向 要 如

何 决 定 ？ 不 能 凭 经 验 和
感觉，因为太危险了。飞
行 员 都 知 道 只 能 凭 飞 行
仪表上的指示，必须完全
相信、明白和依照这些仪
表上的指示来作出反应，
惟 有 这 样 才 能 为 飞 行 错
觉作出调整，安全飞翔。

要承认自己有错觉是
很难的，甚至是痛苦的，就
像认罪悔改一样痛苦，但绝
对是必要的。假如今天我
们察觉到自己在生活中出
现错觉，知道自己跟别人之
间的张力其实是因为与自
己的习惯做法和传统想法
不同而引起，就让我们打开
胸怀，按照圣经的指示，照
着仪表的指示去行。那是
给我们真自由、真平安的指
示。主耶稣在世上指出那
群被自己的传统捆绑的犹
太人的错误，引导群众从错
误的认知和错觉中出来；祂
今天同样在帮助我们。无
论是在生活的哪个层面，主
耶稣要从我们的错觉中释
放我们，使我们在高空中自
由翱翔而不会迷失方向。

任何传统都有它的价
值，信仰的传承也是这样，
但我们要避免因固守习惯
和传统而陷入错觉。每当
面对时代的转变时，让我
们降服在上帝的话语里，
辨明什么是自己的错觉，
什么才是上帝的真理。让
我们一起聆听和明白上帝
的话语，然后按照所领受
的，靠着上帝的恩典和圣
灵的大能，作出生命的改
变。

来源：金灯台

“ 宣 教 的 教 会 ”英 文
可 译 为 “Missional
Church”，阐明教会肩负
着一个重要使命，那就是
“宣教”，所以主基督的教
会可以被称为“宣教使命
的教会”，“宣教导向的教
会 ”，或“ 宣 教 型 的 教
会”，教会存在的真正目
的，就是为了“宣教”，除
了宣教就失去她存在的
意义和价值。

当 我 们 提 及“Mis-
sion”(“ 宣 教 ”或 是“ 差
传 ”)，我 们 脑 海 里 就 浮
现：差派宣教士、短宣、长
宣、宣教基金、宣教年会、
宣教宣言等等，我们的认
知常被局限於教会以外
为未得救的人所做的工
作，如此有利於教会里面
信徒的敬拜或会务，其实
研究主基督耶稣所颁佈
的大使命，无论是马太福

音二十八章第 18-20 节或
马可福音十六章第 15-16
节，大使命强调的重点应
该是“培训”，信徒只有经
过培训后才能从信徒变
成门徒，才能出去成为传
福音的“使者”(Messen-
ger)，如此 教会才能成为
“宣教的教会”(Missional
Church)。

要推动教会成为“宣
教导向的教会”，“宣教型
的教会”，“宣教使命的教
会”，我们必须铭记：我们
的“三一神”——圣父、圣
子 、圣 灵 —— 本 身 就 是
“宣教的神”(The God of
Mission):

第一，“圣父乃是宣教
的设计师”

从旧约到新约处处都
在 证 明 圣 父 是“ 差 谴 的
神”(The God of sending)，
最重要的经文莫过於神

宣召亚伯拉罕从巴比伦
的唔耳出来把他带往迦
南美地(创 12：1-2)；然后
神呼召摩西把祂的百姓
领出埃及带往迦南应许
之地(出 3：10)；再来神使
用约书亚为以色列人征
服迦南流奶与蜜之地；更
为大卫预备道路成为以
色列“开国君主”。今日
我们的父神同样也差谴
我们出去为祂收割熟透
的 福 音 莊 稼 。 故 此“ 圣
父”才是莊稼之主，祂计
划了救恩就差谴祂独一
的“圣子”基督耶稣降生
人 间 成 为 第 一 位“ 宣 教
士 ”(Missionary) , 不 仅 向
世人传扬天国的福音，还
亲身钉死在十字架上担
当世人的罪孽成就了救
赎大功，为“宣教导向的
教会”，“宣教型的教会”
和“宣教使命的教会”鞠
躬尽瘁，死而后矣，成为
我们最好的榜样。

第二，“圣子就是首位
的宣教士”

教会的存在是为了做
耶稣所作的事，就是天国
的事、属灵的事、属天荣
耀的事。旧约哈该先知
向以色列人说：“这殿(殿
预表今日的教会)的荣耀
必大过先前的荣耀，在这
地方我必赐平安。”(该 2：

9), 他命令以色列人要上
山取材，为神同建圣殿，
神 就 因 此 喜 乐 ，且 得 荣
耀，主耶和华应许说：“我
必 与 你 们 同 在 ”( 该 1：
13), 同样主耶稣应许说：
“奉我的名为他们施洗，我
必与你们同在，直到世界
的末了。”(太 28：20),有什
么比传福音救灵魂更重要
呢？教会存在的目的本来
是为传福音，不传福音的
教会不仅辜负主的大恩大
爱，也失去了教会存在的
意义和价值。

第三，“圣灵是宣教事
奉的能力”

主耶稣升天前所说的
最后一句话：“当圣灵降临
在你们 (教会)身上，你们
就必得着能力，并要在耶
路撒冷，犹太全地和撒玛
利亚，直到地级，作我的见
证。”(徒 1：8)有人认为这
里所说的地方是“先后”的
次序，这对，但也不对，宣
教须要“同时”进行，不但
顾到“本地”，也要顾到“外
地”，因为本地有本地的需
要，外地也有外地的需要，
注重本地，也要兼顾外地，
双管齐下，相补相成。至
於那里是教会应该去的地
方，那是圣灵的差谴和感
动。宣教绝对不是人的工
作，是三一神的作为，“传

福音直到地级”是祂的命
令，更是我们的任务，我们
注重同文化的宣教事工，
也不可忽略不同文化的需
要，正如当日安提阿教会
( 徒 13：1-5) 在 使徒巴拿
巴、保罗等教会领袖的带
动下，把福音从亚洲传至
欧洲大陆，从此福音便传
到世界各国各方，直到今
日传到我们中间，今日神
也要我们将福音传到世界
的每一处角落，好叫多人
与我们同得福音的好处
(林前 9：23节)。

既然“三位一体”的神
是“宣教的神”、是“差传的
神”、是福音廣传的源头，
那么今日的教会就必须建
立在以下的基础上——

1.同負福音使命，甘作
基督仆人：

教会不是坐在花轿上
让别人抬上天堂的一班
人，而是蒙恩得救的人肩
负着福音使命的“仆人”,
仆人的身份须有仆人的
心态，仆人的责任，接受
主的吩咐，只须成功不须
失败。

2.同心扩展神国，建立
基督教会：

“ 神 的 国 度 ”本 是 四
福音中的主题，扩展神的
国度是教会是基督升天
前的命令 ( 徒 1：3), 将 来

在神的国度里，必有万国
万民聚集在三一神的宝
座前敬拜和事奉，这远景
的来临要求今日的教会
必须全力以赴参与普世
宣教的事工，教会的建立
不是救赎计划的最后目
的，国度的建立才是终极
的 目 标 ，教 会 是 建 立 在
“国度的工人”，而国度的
事工是向万国万民作主
的 见 证 ，离 开 了 这 个 原
则，教会已经失去了方向
和 目 标 ，已 经 误 入 了 迷
途。主耶稣向众人宣告：
“我也必须在别城 (所有
的城市) 传天国的福音，
因为我奉差原是为此。”
(路 4：43)

3.神要我们成为忠心
良善的仆人：

主 耶 稣 说 ：“ 忠 心 良
善的仆人，可以进来享受
主人一切的快乐”，有什
么比这一句话更有推动
力量使我们成为忠心良
善的仆人呢？终有一日
当我们听见我主的这一
句话，我们这至暂至轻的
苦楚，必为我们成全将来
极 重 无 比 永 远 的 荣 耀 。
亲爱的弟兄姐妹啊！我
们 正 等 待 那 一 日 的 降
临。愿荣耀归於神，恩惠
平安赐归於主所喜悦的
人。啊们。
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现代人饮食多偏精致现代人饮食多偏精致
加工加工，，喜好高热量喜好高热量、、高脂肪高脂肪
食物食物，，再加上日常生活久再加上日常生活久
坐少动坐少动，，道致肥胖道致肥胖，，因此产因此产
生许多相应而生的疾病生许多相应而生的疾病，，
大肠息肉便是其中之一大肠息肉便是其中之一。。
虽然并不是所有大肠息肉虽然并不是所有大肠息肉
都会进一步演变成大肠都会进一步演变成大肠
癌癌，，但是约有九成的大肠但是约有九成的大肠
癌是由息肉演变过来的癌是由息肉演变过来的，，
且近年来统计发现患有大且近年来统计发现患有大
肠息肉的年龄逐步下降肠息肉的年龄逐步下降，，
有年轻化的趋势有年轻化的趋势，，因此不因此不
得不谨慎看待这个疾病得不谨慎看待这个疾病。。

大肠息肉小心癌变大肠息肉小心癌变，，
注意危险因子注意危险因子

所谓大肠息肉是指大所谓大肠息肉是指大
肠黏膜的不正常增生组肠黏膜的不正常增生组
织织 ，，大 部 分 不 会 产 生 症大 部 分 不 会 产 生 症

状状，，因此民眾大多是透过因此民眾大多是透过
例行的健康检查时才发例行的健康检查时才发
现现。。除非是息肉过大或是除非是息肉过大或是
癌 变癌 变 ，，才 有 可 能 出 现 出才 有 可 能 出 现 出
血血、、腹痛或是排便习惯与腹痛或是排便习惯与
性质改变等症状性质改变等症状。。

临床上可将大肠息肉临床上可将大肠息肉
分为发炎型分为发炎型、、增生型和腺增生型和腺
瘤型三种瘤型三种，，前二者多属良前二者多属良
性性，，而腺瘤型则是需要特而腺瘤型则是需要特
别小心未来可能会癌变的别小心未来可能会癌变的
类型类型。。目前已知大肠息肉目前已知大肠息肉
的相关危险因子包含的相关危险因子包含：：

11..家族史家族史：：家族有大肠家族有大肠
息肉息肉，，或是大肠癌病史或是大肠癌病史。。

22.. 年龄年龄：：年龄年龄 5050 岁以岁以
上的人上的人，，有更高的大肠息有更高的大肠息
肉和大肠癌风险肉和大肠癌风险。。

33..肥胖肥胖：：体重过重体重过重、、肥肥

胖的人可能引起大肠癌胖的人可能引起大肠癌
化化。。

44.. 高 脂 饮 食高 脂 饮 食 ：：经常进经常进
食高脂肪及红肉食物食高脂肪及红肉食物、、少少
吃蔬果吃蔬果，，缺乏膳食纤维缺乏膳食纤维，，
会使肠道排便不顺畅会使肠道排便不顺畅。。

55.. 缺 乏 运 动缺 乏 运 动 ：：缺乏运缺乏运
动 的 人动 的 人 ，，不 利 肠 胃 道 蠕不 利 肠 胃 道 蠕
动动，，经常容易出现便祕经常容易出现便祕，，
毒素累积毒素累积，，道致致癌物质道致致癌物质
难以排出难以排出。。

66.. 抽 烟 喝 酒抽 烟 喝 酒 ：：长期有长期有
抽烟与喝酒习惯的人抽烟与喝酒习惯的人，，也也
是高风险是高风险。。抽烟会致癌抽烟会致癌，，
而酒精热量高容易造成肥而酒精热量高容易造成肥
胖胖，，会增加罹癌机会会增加罹癌机会。。

康涵菁中医师提醒康涵菁中医师提醒，，
若有上述风险的民眾除了若有上述风险的民眾除了
须定期检查以外须定期检查以外，，也要调也要调
整饮食习惯整饮食习惯，，倘若已经长倘若已经长
过大肠息肉的人过大肠息肉的人，，更是一更是一
定要彻底改变不正确的饮定要彻底改变不正确的饮
食习惯与生活作息食习惯与生活作息，，以免以免
容易反覆长出肠道息肉容易反覆长出肠道息肉。。
中医防大肠息肉分型治疗中医防大肠息肉分型治疗

中医理论认为大肠是中医理论认为大肠是
传道之官传道之官，，一旦脏腑功能失一旦脏腑功能失
调调，，就可能产生息肉这样的就可能产生息肉这样的

病理产物病理产物，，其形成的原因可其形成的原因可
能是气滞血瘀能是气滞血瘀、、热毒或是痰热毒或是痰
湿湿，，可能是单一或是合并多可能是单一或是合并多
种原因种原因，，临床上则可依据不临床上则可依据不
同型态去做相对应的治疗同型态去做相对应的治疗。。

11..气滞血瘀型气滞血瘀型：：像是气像是气
滞血瘀型滞血瘀型，，常出现在工作需常出现在工作需
久坐久坐，，或是情绪压力大沒有或是情绪压力大沒有
宣洩管道的患者宣洩管道的患者，，气机不畅气机不畅
道致传道受阻道致传道受阻、、代谢不良代谢不良，，
体內废物难以排出体內废物难以排出。。

22.. 热 毒 型热 毒 型 ：：热毒型则热毒型则
常出现在饮食偏好烧烤辣常出现在饮食偏好烧烤辣
炸重口味食物的患者炸重口味食物的患者。。

33.. 痰 湿 型痰 湿 型 ：：痰湿则常痰湿则常
出现喜欢吃较为油腻又比出现喜欢吃较为油腻又比
较少运动的患者较少运动的患者。。

上述所说的气滞血瘀上述所说的气滞血瘀、、
热毒或是痰湿若是持续累热毒或是痰湿若是持续累
积积，，去刺激到大肠黏膜去刺激到大肠黏膜，，就就
可能会发生组织增生或是可能会发生组织增生或是
衍生成体內的慢性发炎衍生成体內的慢性发炎。。

康涵菁中医师说明康涵菁中医师说明，，气气
滞型的排便状況多以便祕滞型的排便状況多以便祕
为主为主，，可使用木香槟榔丸去可使用木香槟榔丸去
理气通滞理气通滞，，若是单纯热毒大若是单纯热毒大
多会便祕多会便祕，，可以承气汤系列可以承气汤系列
去通腑祛热去通腑祛热，，若热毒合并湿若热毒合并湿
邪则可能会腹泻邪则可能会腹泻，，可选用葛可选用葛
根黃芩黃连汤去清热止泻根黃芩黃连汤去清热止泻；；
痰湿型的也多为腹泻或大痰湿型的也多为腹泻或大
便稀软便稀软，，可以使用藿香正气可以使用藿香正气
散去健脾利湿散去健脾利湿。。
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婚姻到底是什么呢婚姻到底是什么呢？？我我
们来看看创造主给我们的蓝们来看看创造主给我们的蓝
图图。。

创世记第二章第创世记第二章第2323节节。。
当耶和华上帝用亚当的一部当耶和华上帝用亚当的一部
分造了一个女人之后分造了一个女人之后，，亚当亚当
非常地兴奋非常地兴奋，，他说他说，，这是我骨这是我骨
中的骨中的骨，，肉中的肉肉中的肉，，可以称他可以称他
为女人为女人。。

之后圣经说什么呢之后圣经说什么呢？？第第
2424--2525 节节““因此人要离开父因此人要离开父
母母，，与妻子连合与妻子连合，，二人成为一二人成为一
体体”。”。当时夫妻二人赤身露当时夫妻二人赤身露
体并不羞耻体并不羞耻。。

这可以说是一个简单的这可以说是一个简单的
蓝图蓝图，，告诉我们婚姻是什告诉我们婚姻是什
么么。。看看今天社会上婚姻的看看今天社会上婚姻的
问题问题，，我们就知道我们就知道，，有一些人有一些人
不知道婚姻是什么不知道婚姻是什么。。他们没他们没
有婚姻的观念有婚姻的观念，，他们不知道他们不知道
什么是婚姻的关系什么是婚姻的关系，，所以夫所以夫
妻之间对于妻之间对于
婚姻是什婚姻是什
么的观念么的观念，，

可能不一致可能不一致。。特别你看看那特别你看看那
些十几岁就结婚的人些十几岁就结婚的人，，有的有的
时候时候，，他们是因为外表的吸他们是因为外表的吸
引──漂亮引──漂亮，，所以就会彼此所以就会彼此
吸引吸引；；有的时候他们是以为有的时候他们是以为
自己的家庭不快乐自己的家庭不快乐，，他们想他们想
离开自己的家庭离开自己的家庭。。结果两个结果两个
人都是在逃避自己不愉快的人都是在逃避自己不愉快的
原生家庭原生家庭。。两个人都不知道两个人都不知道
婚姻应该是什么婚姻应该是什么。。但是这两但是这两
位年轻男女谈起来的时候位年轻男女谈起来的时候，，
觉得投机觉得投机，，彼此了解彼此了解，，因为他因为他
们的背景都有不愉快的家们的背景都有不愉快的家
庭庭，，觉得好像你知道我在讲觉得好像你知道我在讲
什么什么，，我也知道你在讲什我也知道你在讲什
么么。。两个人同病相怜两个人同病相怜，，两个两个
人有同样的盼望人有同样的盼望，，两个人都两个人都
在追求没有得到的爱在追求没有得到的爱。。但是但是
又不知道什么才是真的爱又不知道什么才是真的爱。。
结果有些年轻结婚的结果有些年轻结婚的，，到头到头
来又不理想来又不理想、、又不快乐又不快乐！！

让我们看看这位造人让我们看看这位造人，，
也设立婚姻的上帝也设立婚姻的上帝，，祂说什祂说什
么么：“：“因此人要离开父母因此人要离开父母，，与与

妻子连合妻子连合，，二人成为一二人成为一
体体”。”。

““因此因此””是什么意是什么意
思思？“？“因此因此””就是前面就是前面
所讲所讲。。前面所讲的前面所讲的
是什么呢是什么呢？？从创造从创造
开始开始。。述说这位述说这位
创造主上帝怎么创造主上帝怎么
样在六日之内造样在六日之内造
了一切了一切。“。“上帝上帝
看着一切所造看着一切所造
的都甚好的都甚好（（非非
常好常好），），有晚上有晚上

有早晨是第六有早晨是第六
日日。”。”祂造人的时祂造人的时
候呢候呢？？祂说祂祂说祂
是照着自己的是照着自己的
形象造男造形象造男造
女女：“：“上帝上帝

就照着自己的形象造人就照着自己的形象造人，，乃乃
是照着祂的形象造男造女是照着祂的形象造男造女。。
上帝就赐福给他们上帝就赐福给他们，，又对他又对他
们说们说，，要生养众多要生养众多，，遍满地遍满地
面面，，治理这地方治理这地方，，也要管理海也要管理海
里的鱼里的鱼，，空中的鸟空中的鸟，，和地上各和地上各
样行动的活物样行动的活物。”。”因为上帝造因为上帝造
人人，，是照着祂的形象是照着祂的形象，，更是照更是照
着祂的形象造男造女着祂的形象造男造女。。给男给男
的女的有同样的价值同样的的女的有同样的价值同样的
尊严尊严。。我们现在称为我们现在称为““人人
权权”。”。

还有呢还有呢？？上帝要我们生上帝要我们生
养众多养众多，，这是一个祝福这是一个祝福。。男男
女在一起可以生育女在一起可以生育。。两个男两个男
的不能生育的不能生育、、两个女的也不两个女的也不
能生育能生育！！所以所以，，这里上帝已这里上帝已
经告诉我们婚姻是一个男的经告诉我们婚姻是一个男的
一个女的一个女的，，才可以生养众才可以生养众
多多。。还有还有，，人的责任是要治人的责任是要治
理这个地理这个地，，治理上帝所造的治理上帝所造的
一切一切。。所以所以““因此因此””──指之──指之
前讲的这些前讲的这些。。还有还有，，上帝用上帝用
泥土造了第一个人泥土造了第一个人，，吹生气吹生气
在他的鼻孔里在他的鼻孔里，，他就成了活他就成了活
人人！！人是从泥土造的人是从泥土造的。。我们我们
如果不是上帝吹一口气如果不是上帝吹一口气，，我我
们的价值就跟其他用泥土造们的价值就跟其他用泥土造
的动物一样的动物一样！！还有还有““因此因此””之之
前也讲到上帝给他们的命前也讲到上帝给他们的命
令令，，告诉他们男人女人的责告诉他们男人女人的责
任任。。而且而且，，第一个男人亚当第一个男人亚当，，
也发现没有任何一样生物是也发现没有任何一样生物是
与他相配的与他相配的。。女人被造之女人被造之
后后，，亚当才看见这个是他的亚当才看见这个是他的
配偶配偶。。

所以所以，“，“因此因此”，”，是指前面是指前面
已经讲过的已经讲过的。。然后祂说然后祂说““人人
要离开父母要离开父母”。”。

人要离开父母人要离开父母，，什么意什么意
思呢思呢？？我们若要知道正常的我们若要知道正常的
婚姻观婚姻观，，我们必须从创造主我们必须从创造主
给我们的话给我们的话，，我们才知道我们才知道。。
我们应该有同样的婚姻观我们应该有同样的婚姻观、、
同样的家庭观同样的家庭观、、同样的世界同样的世界
观观、、同样的人生观同样的人生观、、同样的价同样的价
值观值观。。这是为什么当男女两这是为什么当男女两
人都知道上帝的话人都知道上帝的话，，他们的他们的
婚姻才可以正常婚姻才可以正常。。

婚姻正常对于他们的儿婚姻正常对于他们的儿
女是很重要的事情女是很重要的事情，，因为因为

儿女从小就像一张儿女从小就像一张

白纸白纸，，他们生活的环境对他他们生活的环境对他
们有很大的影响们有很大的影响。。

““人要离开父母人要离开父母””是什么是什么
意思意思？“？“离开离开”，”，不是不是““离弃离弃”，”，
不是不是““不要不要””的意思的意思。。离开是离开是
““独立独立”。”。所以一个人结婚之所以一个人结婚之
前前，，应该是能够独立应该是能够独立。。独立独立
包括什么呢包括什么呢？？独立当然包独立当然包
括括：：经济独立经济独立。。

这是最容易见到的这是最容易见到的，，在在
结婚之前应该已经可以经济结婚之前应该已经可以经济
独立独立。。今天我们看见夫妻离今天我们看见夫妻离
婚的原因婚的原因，，最常见的还是经最常见的还是经
济的原因济的原因。。

为什么呢为什么呢？？因为我们需因为我们需
要吃饭我们需要住房子要吃饭我们需要住房子。。衣衣
食住行是必须的食住行是必须的。。这些都需这些都需
要有经济能力要有经济能力。。当我们知道当我们知道

这重要性之后这重要性之后，，结婚之前结婚之前，，其其
一的独立一的独立，，就是经济独立就是经济独立。。
所以所以，，还没有结婚之前就要还没有结婚之前就要
预备预备。。我们能不能够经济独我们能不能够经济独
立立？？我们能不能够不靠父我们能不能够不靠父
母母、、不靠借钱不靠借钱、、不靠其他不靠其他，，而而
是自己可以经济独立是自己可以经济独立？？在今在今
天的社会天的社会，，我们如果要经济我们如果要经济
独立独立，，我们必须有一些工作我们必须有一些工作
能力能力、、一些技巧一些技巧。。这是为什这是为什
么孩子要读书么孩子要读书、、要学习要学习，，要不要不
然然，，他们就不容易经济独立他们就不容易经济独立。。

我不知道我们教孩子的我不知道我们教孩子的
时候时候，，有没有重视这一点有没有重视这一点？？或或
是我们只是要他们努力做功是我们只是要他们努力做功
课课、、要考试考得好要考试考得好？？可能我们可能我们
应该解释让他们了解应该解释让他们了解，，有一天有一天
他们会长大他们会长大，，如果他们要结婚如果他们要结婚

的话的话，，还没有结婚之前还没有结婚之前，，必须必须
能够经济独立能够经济独立，，因为他们要离因为他们要离
开父母开父母。。离开父母的意思就离开父母的意思就
是要独立是要独立。。独立的一项是经独立的一项是经
济独立济独立。。其实最容易见到的其实最容易见到的
独立就是经济独立独立就是经济独立！！

我们鼓励孩子学习我们鼓励孩子学习，，也也
要告诉他们为什么要告诉他们为什么。。因为有因为有
一天他们要离开父母一天他们要离开父母，，他们他们
要独立要独立，，其中最容易见到的其中最容易见到的
独立是经济独立独立是经济独立。。结婚之前结婚之前
必须要能够经济独立必须要能够经济独立！！如果如果
在学习的时间没有尽本份去在学习的时间没有尽本份去
学习的话学习的话，，可能不容易经济可能不容易经济
独立独立，，那也就不应该结婚了那也就不应该结婚了，，
要不然他的婚姻很可能就有要不然他的婚姻很可能就有
严重的问题严重的问题！！

来源来源：：真理报真理报

论

坛
◎苏绯云
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一.全章要义
创世记第二十七章

记载雅各怎样骗得父亲
以撒的祝福。许多人对
这章圣经发生疑问，以为
圣经同意雅各用欺骗的
手段获得祝福，否则为什
么 雅 各 能 欺 骗 成 功 呢 ？
其实这种看法乃是受到
先 入 为 主 的 观 念 所 影
响。许多人已先接受了
一种成见，认为雅各是诡
诈的，以扫却是忠厚的。
圣经不该容许诡诈的雅
各欺骗忠厚的以扫。

我们先有了这种偏
见，然后看这章圣经，就
很容易忽略了创世记第
廿七章全章的人物。不
只是雅各的诡诈，更是要
给我们看见以撒家庭教
育的失败，但人的失败并
不真正能破坏神的计画，
反而万事互相效力的成
就了神的旨意。让我们
简略的看创世记第廿七
章里的几个主要人物，从
中学习属灵功课。

二 .偏爱的父母
以撒要以扫去猎取

野味，弄给他吃，然后才
为他祝福。为以扫祝福
是 属 灵 的 事 ，吃 野 味 是
属肉身的事。为什么以
撒 要 以 扫 先 给 他 野 味
吃 ，然 后 才 为 他 祝 福
呢？有人以为这是当时
迦 南 人 的 风 俗 ，但 若 根
据圣经中所反映的背景
解释更稳妥。创世记第
四十九章雅各为众子祝
福时，并未先吃野味，却
叫 所 有 儿 孙 到 身 边 ，然
后 说 遗 言 ，并 不 是 私 下
里为一个儿子祝福的。

利 百 加 爱 雅 各 ，以
撒却偏爱以扫。若从第
廿 五 章 孩 子 出 生 前 ，神
所给他们父母启示来看
（创二五：19-28）利百加
爱雅各反而是信心的根
据 ，因 为 神 已 经 先 告 诉

他们将来大的要服事小
的 ；但 以 撒 爱 以 扫 却 和
神 的 启 示 毫 无 关 系 ，只
是爱吃他打猎的野味而
已 。（创 二 五 ：28）所 以
在 第 二 十 七 章 记 载 中 ，
首先是作父亲的以撒做
得 不 正 ，并 没 有 按 神 的
旨意教导儿女。

三 . 怂 恿 儿 子 说 谎
的母亲

其次是做母亲的利
百 加 ，听 见 以 撒 要 为 以
扫祝福，便着急起来，要
雅 各 装 扮 成 以 扫 的 样
子 ，去 骗 取 父 亲 以 撒 的
祝福。细读创世记第廿
七 章 ，雅 各 原 先 实 在 不
敢 去 骗 取 哥 哥 的 祝 福
的。是他母亲一再的催
逼 ，甚 至 雅 各 对 他 母 亲
说 ：“ 倘 若 我 父 亲 摸 着
我，必以我为欺哄人的，
我 就 招 咒 诅 ，不 得 祝
福 。”（12 节）利 百 加 却
说：“我儿，你招的咒诅
归 到 我 身 上 ，你 只 管 听
我 的 话 ，去 把 羊 羔 给 我
拿 来 。”（13 节）这 样 看
来 ，雅 各 欺 骗 祝 福 这 件
事 ，主 要 还 是 因 利 百 加
的 一 再 怂 恿 ，雅 各 反 倒
是站在被动的地位。利
百加爱儿子的心意是好
的 ，但 教 导 的 方 法 不 合
神 的 旨 意 ，神 不 喜 欢 我
们“ 作 恶 以 成 善 ”（罗
三：8）。

圣经没有说利百加
这样做是对的，圣经只不
过是把母亲爱儿子，又叫
儿子用不正当的方法获
得好处的经过，很真实的
记录下来而已！但我们
知道，后来雅各为了这件
事要离家出走，利百加尝
到和所爱的儿子离别几
十年的精神煎熬，这就是
她主使雅各骗取祝福所
得的结果。

后 来 ，过 了 二 十 余
年 ，雅 各 带 着 妻 妾 儿 孙

回 到 伯 特 利 时 ，圣 经 只
提 及 利 百 加 的 奶 母 死
了，又特记以撒死时 180
岁 ，以 扫 和 雅 各 兄 弟 二
人把他安葬。（创三五：
8，28）竟完全未提到利
百加！看来利百加可能
未有机会再见雅各和她
儿 孙 了 ，这 对 利 百 加 来
说是相当大的痛苦。

四 . 以 扫 是 忠 厚 的
人吗？

本章的第三个人物
是 以 扫 ，他 不 像 我 们 所
想 像 的 那 么 忠 厚 ；因 为
在 创 世 记 第 二 十 五 章
时 ，他 已 把 长 子 的 名 分
出 卖 给 雅 各 ，既 然 出 卖
了 长 子 的 名 分 ，就 不 应
再去想得长子所应得的
祝福。这种祝福是根据
长子的名分的。如果他
是 忠 厚 的 ，就 算 以 撒 要
给 他 祝 福 ，也 应 当 告 诉
父 亲 ，他 已 把 长 子 的 名
分 出 卖 给 雅 各 了 ，应 当
让 弟 弟 得 到 祝 福 才 对 。
但事实上以扫可以说比
雅 各 更 诡 诈 ，因 为 他 知
道 父 亲 爱 他 ，虽 然 自 己
在口头上把长子的名分
出 卖 了 给 雅 各 ，到 时 候
父 亲 还 是 会 给 他 祝 福
的 。 所 以 ，以 扫 绝 不 比
雅各忠厚。

有 关 以 扫 的 事 ，应
留意（来一二：16-17）对
他 的 评 语 ，称 他 是 贪 恋
世 俗 ，为 一 点 食 物 出 卖
长子名分的人。先知阿
摩 司 与 俄 巴 底 ，对 以 扫
的后代以东人均作负面
的 责 备 。（参 民 二 ○ ：
18-21；摩 一 ：11-12；俄
全 书）故 应 按 圣 经 的 观
点 ，解 释 他 为 一 碗 红 豆
汤 出 卖 长 子 名 分 的 事 。
（创二五：29-34）

五 . 雅 各 骗 祝 福 的
结果

最 后 我 们 看 雅 各 ，
当 然 他 也 不 忠 实 ，他 听

从 母 亲 的 怂 恿 ，用 诡 诈
的 方 法 骗 取 祝 福 是 错
的。虽然他是受母亲的
怂恿，究竟还是他的错，
他 的 确 骗 到 了 祝 福 ，却
因 此 跟 以 扫 结 了 仇 ，随
后 逃 亡 到 舅 父 处 ，在 舅
父拉班手下饱受了二十
年 的 孤 苦 。 白 日 受 干
热，黑夜受寒霜，还要赔
偿被野兽撕裂与被偷的
羊。二十年中他的舅父
拉 班 十 次 改 他 的 工 价
（创三一：36-47），然而
在 孤 苦 中 他 与 神 更 亲
近 ，他 能 以 带 着 许 多 羊
群 离 去 ，是 神 给 他 的 眷
顾，他插枝为羊群配种，
也是神所认同的。（细读
创三○：37～三一：13）
总 之 ，创 世 记 第 廿 七 章
以撒家庭的四个人都错
了。我们根本不能说谁
好 谁 坏 ；因 为 四 个 人 都
不 诚 实 ，这 四 个 人 都 要
为 自 己 的 错 失 ，尝 到 从
罪 恶 所 带 来 的 痛 苦 ，但
神 的 旨 意 究 竟 是 成 就
了。

六 . 神 会 受 雅 各 欺
诈而祝福他吗？

其实雅各的性格是
比较柔弱而易被人勉强
他 作 不 愿 的 事 ，他 被 舅
父 把 长 女 利 亚 嫁 给 他 ，
要 他 再 为 拉 班 牧 羊 七
年，后又加多七年，更充
分显出他的柔弱。小心
比较创世记第三十章三
十 至 三 十 一 章 十 三 节 ，
可 知 是 神 认 同 他（甚 至
可 能 是 神 的 使 者 教 导
他）用 插 枝 为 羊 配 种 的
方 法 从 奸 诈 的 拉 班 手
中，得回他应得的工价，
是神帮助这受欺压多年
而 重 视 神 的 应 许 的 人 。
二十年为拉班牧羊之中
“群中的公羊，我没有吃
过 ，被 野 兽 撕 的 … 我 自
己 赔 上 ，… 我 白 日 受 尽
干热，黑夜受尽寒霜，不

得 合 眼 睡 着 …”（创 三
一：38-42）亚伯拉罕，以
撒 ，雅 各 的 子 孙 不 叫 做
以撒人，被称以色列人，
岂是无故的呢？

雅各对神有亲密认
识 的 经 历 ，在 路 斯 天 梯
向 神 许 愿（ 创 二 八 ：
10-22）；被拉班追赶，神
警 告 拉 班（ 创 三 一 ：
29）；雅博渡口得名以色
列（创 三 二 ：28）；转 回
伯特利（即路斯），神重
复 他 的 新 名“ 以 色 列 ”
（创 三 五 ：9-15），而 雅
各终身不忘被神的手一
摸 就 瘸 了 腿 ，临 死 扶 着
杖 头 敬 拜 神（创 四 七 ：
31），新约希伯来书提历
代 信 心 伟 人 大 事 时 ，也
特提雅各扶着杖头敬拜
神的事。（来一一：21）

七 .总结本章要训
本章经文对我们的

要训：
1. 父母对儿女不可

偏 爱 ，免 得 引 起 儿 女 间
的不和；家和万事兴，家
人 不 和 的 原 因 ，可 能 父
母也有责任，应当自省。

2. 教 导 儿 女 ，身 教
胜于言教。在本章所看
见的，以撒私下要求以扫
打猎野味给他吃，然后再
为他祝福。他喜欢吃以

扫的野味不重要，重要的
是他在整件事所表现的
心态，和对属灵的事上有
私心，对儿女在灵性上有
很大的伤害。

3. 利百加爱雅各的
方 法 ，更 是 今 日 信 徒 的
鉴戒。不少父母对儿女
的 溺 爱 ，不 知 不 觉 中 把
儿 女 宠 坏 了 ，那 不 是 圣
经中的爱。圣经中的爱
是凡事包容，更是“不喜
欢不义，只喜欢真理。”
（林前一三：6-7）

4. 儿 女 应 听 从 父
母 ，但 不 包 括 听 从 父 母
行不义的事。袒护父母
行 恶 ，就 是 陷 父 母 于 不
义 ，也 不 合 中 国 人 的 孝
道。

5. 人 凭 己 意 行 事 ，
甚 或 作 恶 以 成 善 ，不 能
真 正 损 害 神 旨 意 之 成
就 ，却 会 自 招 苦 果 。 但
若按真理而行来成就神
的计画，不但神得荣耀，
人 也 必 得 着 属 天 的 赏
赐 ，愿 我 们 作 为 基 督 徒
的 父 母 ，谨 记 以 撒 家 庭
的教训，以免重蹈覆辙。

6. 人 可 以 欺 骗 成
功 ，神 绝 不 会 因 雅 各 的
欺 骗 而 不 得 不 赐 福 给
他。

来源：金灯台

神偏护诡诈的雅各吗？

基督信仰为什么要人爱仇敌

◎陈终道

上 帝 也 必 引 你 出 离 患 难 、进 入 宽 阔 不 狭
窄之地·摆在你席上的、必满有肥甘。（约伯
记 36:16）

生活不要安排得太滿，人生不要設計得
太挤。不管做什么要給自己留点空間，好让
自己可以从容转身。留一点好处让別人占，
留一点道路让別人走，留一点时間让自己思
考。

贫穷人弟兄都恨他·何况他的朋友、更远离
他·他用言语追随、他们却走了。（箴言 19:7）

友 不 在 于 多 ，贵 在 风 雨 同 行 ；情 不 论 多
久，重在有求必应。在你没钱时帮你、缺钱
时 助 你 的 人 ，一 定 是 真 心 。 在 你 低 谷 时 不
离、落难时不弃的人，一定是实意。这样的
情义，是无价之宝，比钱财珍贵百倍。人这
一生，活得就是一个情，一个义。

主耶稣教导人要爱仇
敌，然而仇敌是与自己作
对的、是不可爱的，甚至是
伤害自己的，基督信仰是
不是强人所难？不爱仇敌
是不是就不能信耶稣？爱
仇敌的原因是什么？让我
们 从 圣 经 去 看 看 其 中 真
理。

主耶稣爱仇敌的榜样
主 耶 稣 在 世 上 传 道

时，祂清楚地教导神的儿
女是爱仇敌的。这教导是
与 当 时 人 所 听 到 的 不 一
样，马太福音五 43-44 主
耶稣说：“你们听过有这样
的吩咐：『当爱你的邻舍，
恨你的仇敌。』可是我告诉
你们，当爱你们的仇敌，为
迫害你们的祈祷。”祂要人
知道神儿女生命里的爱是
与外邦的人不一样，祂说：
“如果你们只爱那些爱你
们的人，有什么赏赐呢？
税吏（众人所憎恨的人）不
也是这样作吗？如果你们
单问候你们的弟兄，有什
么特别呢？教外人不也是
这样作吗？”（马太福音五
46-47）在 路 加 福 音 六
33-35 祂说：“你们若善待
那善待你们的人，有什么

可酬谢的呢？就是罪人也
是这样行……你们倒要爱
仇敌，也要善待他们，并要
借给人不指望偿还，你们
的赏赐就必大了，你们也
必作至高者的儿子，因为
祂 恩 待 那 忘 恩 的 和 作 恶
的。”

主耶稣不是只用嘴巴
去教导人，祂自己确实活
出爱仇敌的爱，祂在世上
被人冤屈到后来被判钉十
字架受死刑时，在十字架
刑罚极痛楚下，祂没有说
出任何愤怒与咒骂的话，
反而在十字架上为钉祂的
人祷告，祂说：“父啊，赦
免他们！因为他们不知道
自己所作的是什么。”（路
加福音廿三 34）主耶稣活
出了父神的爱，祂让人认
识神爱世人包括了罪人，
这种爱其实在日常的生活
中已经显明，耶稣说父神
“使太阳照恶人，也照好
人；降雨给义人，也给不义
的人。”（马太福音五 45）
只是很多人不懂得，最后
耶稣道成肉身到世间来，
甘愿为罪人被钉死在十字
架上，神无比的爱就在此
显明了。

用爱去战胜恨
历世历代以来为什么

出现很多暴力与战争？是
因为人缺乏爱。爱的相反
是恨，人充满恨的结果往
往会因为愤怒产生暴力，
且看今天世界中出现各式
各样的暴力，例如言语的
暴力、身体的暴力、性的暴
力、家庭的暴力、思想的暴
力、战争的暴力等，怪不得
世界充满恐惧，国与国、民
与民、人与人很多的不和
谐，人不懂得和睦地相处，
人失去了和平，甚至联合
国所提倡每年的国际和平
日只不过是口号。

人总会说“你对我不
好，为什么我要对你好”，
我们小时候听人说“有仇
不报非君子”，看电影电视
片集时常有“报仇雪恨”的
教育，深入民心。圣经却
教导人“不要以恶报恶”、
“反要以善胜恶”，告诉人
可以不用暴力去解决恨。
人其实也知道以恶报恶很
多时只会使人与人的仇恨
延续下去，正如历史中很
多部落与部落纠纷中的打
打杀杀，一代因为上一代
传下来的报仇思维继续打

打杀杀，所谓“冤冤相报何
时了”。因此人会说“得饶
人处且饶人”，饶恕人确是
一个解决恨的好方法，而
饶 恕 是 爱 的 流 露 结 果 之
一，但是人从何及如何可
以拥有那一种爱仇敌的爱
与能够饶恕人的生命呢？

爱从神而来
圣经告诉我们：“亲爱

的，我们应当彼此相爱，因
为爱是从神那里来的。凡
是爱人的，都是从神生的，
并且认识神。不爱人的，
就不认识神，因为神就是
爱 。 神 差 遣 祂 的 独 生 子
（耶稣）到世上来，要使我
们借着祂而活；神的爱就
在我们中间显明了。不是
我们爱神，而是神爱我们，
差遣祂的儿子为我们的罪
作 了 赎 罪 祭 ，这 就 是 爱
了。”（约翰壹书四 7-10）
圣 经 告 诉 我 们 神 创 造 人
时，祂是照着祂自己完美
的性情去创造人，爱是神
属性之一，人被造时是拥
有像神一样的爱的生命，
然而当人离开神之后，人
失去了爱的源头，恨就出
现。

圣经所记载的第一宗

谋杀案就是该隐杀亚伯的
事迹，清楚告诉我们当人
失去神的爱时，人甚至连
自己的亲身弟弟也杀害，
这是何等可悲的事，然而
类似的事件在历史中却不
断重演。人也许不像该隐
常有杀人的动机，但是我
们却常存有恨，恨带来愤
怒，主耶稣指出当中的严
重性，祂说：“你们听过有
这样吩咐古人的话：『不可
杀人，杀人的必被判罪。』
可是我告诉你们，凡是向
弟 兄 发 怒 的 ，都 要 被 判
罪。”（马太福音五 21-22）
主 的 门 徒 约 翰 直 接 指 出
“凡恨弟兄的，就是杀人
的。你们知道，杀人的在
他里面没有永生。”（约翰
壹书三 15）

谁没有恨过（不论是
小 恨 或 者 是 大 恨）别 人
呢？谁没有发过怒（不论
是小怒或者是大怒）呢？
如 果 不 是 主 的 怜 悯 与 保
守，我们也可能已经杀了
人 。 按 主 耶 稣 的 审 判 要
求，我们都是该死的人，没
有一个懂得爱，更不会爱
仇敌，但是感谢神，圣经罗
马书五 1, 5 说：“所以，我

们既然因信称义，就借着
我们的主耶稣基督与神和
好……盼望是不会令人蒙
羞的，因为神借着所赐给
我们的圣灵，把祂（神）的
爱浇灌在我们的心里。”

接受这一份超然的爱
亲爱的朋友，我们本

来是与神为敌的，不懂得
尊重祂、感谢祂、相信祂、
跟随祂，甚至藐视祂……
我们本是不可爱的人，然
而神借着耶稣基督来爱我
们，祂担当我们的罪成为
代罪羔羊来拯救我们，祂
愿意赦免及饶恕我们一切
的过犯，不计较我们无数
的过犯，也不报应我们，使
任何接受祂为救主的人得
着一个新生命。神不是开
一个条件说我们要爱仇敌
才能信耶稣，乃是反过来
说，当我们相信接受救主
耶稣后，人却可以拥有一
个新的心灵，神赐给信祂
的人一个懂得饶恕人甚至
能饶恕仇敌的心。亲爱的
朋友，你接受了主耶稣救
主吗？不要再站在门外，
不要拒绝祂，神乐意接纳
你 与 你 和 好 ，快 来 接 受
祂。 来源：真理报

◎洪顺强
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2023 年 7 月 1 日，
万福商人团契再次借
着 云 视 频 与 大 家 相
聚。借此机会通知大
家，从起初每逢第一和
第三个星期六的万福
商人团契聚会，从 7 月
份开始，只将在每个月
的 第 一 个 星 期 六 举
行。当天聚会由蔡亚
兴主席筹备，陈德良弟
兄主持，黄荣禄弟兄带
领唱诗，并由翁绳佑牧
师带领始礼祷告。陈
和弟兄和钟志奎弟兄
也各自独唱动听的诗
歌赞美主。

汤 广 强 牧 师 在 当
天 的 证 道 中 ，引 用 诗
篇 30 篇分享“神近在
咫 尺 ”。 当 读 这 篇 诗
篇 时 ，便 意 识 到 神 与
我们的距离是非常近

的 ，祂 就 在 我 们 面
前。神是以马内利的
神 ，内 住 我 们 的 心 。
大卫在这诗篇中叙述
他 的 信 仰 体 验 ，以 及
他与神的亲密关系。

我 们 都 是 被 神 提
拔 的 人 ，不 是 靠 我 们
自 己 的 德 行 ，而 是 因
着 神 的 怜 悯 和 恩 典 ，
将我们从罪恶和死亡
的 深 坑 中 拉 了 上 来 ，
叫我们与基督耶稣一
同 复 活 ，一 同 坐 在 天
上 ，不 叫 仇 敌 向 我 夸
耀，而是叫撒但蒙羞。

对 于 在 神 的 管 教
中 真 诚 悔 改 的 人 ，神
的怒气不过是转眼之
间，一旦我们悔改，祂
的怒气便消了。但对
于 顽 梗 不 肯 悔 改 的
人 ，神 的 怒 气 却 是 永

远的。人一旦凡事平
顺，就容易自高自大，
自 以 为 永 不 动 摇 ；人
一 旦 江 山 稳 固 ，就 容
易忘记神的恩典。这
个 时 候 ，神 就 会 向 我
们 掩 面 ，收 回 施 恩 的
手 ，让 我 们 在 困 难 中
惊 惶 苏 醒 ，回 到 神 面
前 认 罪 悔 改 。 因 此 ，
凡 事 平 顺 的 时 候 ，就
是 我 们 最 危 险 的 时

候 ，也 是 我 们 最 应 当
警醒、亲近神的时候。

大 卫 知 道 自 己 是
不 配 蒙 神 赦 免 的 ，因
此 ，他 的 祷 告 不 是 与
神 做 交 易 ，而 是 抓 住
神自己的益处和神怜
恤 的 属 性 ，恳 求 神 白
白的恩典。无论我们
是 在 罪 中 、还 是 在 难
处 中 ，神 都 在 等 待 将
我 们 的 哀 哭 变 为 跳

舞 ，给 回 到 祂 面 前 的
人 披 上 喜 乐 ，好 让 祂
在我们身上得荣耀。

但愿我们继续与神
建立亲密的关系，凡事
仰望倚靠神，养成读经
祷告的习惯，在日常生
活中能够成为神的见
证，活出神的样式，成
为一本人人都看见的
书，成为众人的祝福管
道，并将一切的荣耀归

于神。证道后，林宪忠
弟兄带领讲道结束祷
告。

接 着 ，翁 绳 佑 牧
师、萧俊龙牧师、何维
惠牧师、林宪忠弟兄、
陈德良弟兄黄荣禄弟
兄 、都 纷 纷 讲 话 回 应
神的话。最后在陈德
良弟兄的代祷中结束
当天的聚会。

陈巧云报导

万福商人团契云视频聚会万福商人团契云视频聚会
““神近在咫尺神近在咫尺””

陈德良弟兄主持和讲话陈德良弟兄主持和讲话 陈和弟兄独唱陈和弟兄独唱 钟志奎弟兄独唱钟志奎弟兄独唱 黄荣禄弟兄领唱和讲话黄荣禄弟兄领唱和讲话

汤广强牧师证道汤广强牧师证道
蔡亚兴主席筹蔡亚兴主席筹
备聚会和致谢备聚会和致谢

翁绳佑牧师翁绳佑牧师
带领始礼祷告和讲话带领始礼祷告和讲话

林宪忠弟兄作讲道林宪忠弟兄作讲道
结束祷告和讲话结束祷告和讲话 萧俊龙牧师讲话萧俊龙牧师讲话 何维惠牧师讲话何维惠牧师讲话
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 A visitor plays go chess with a robot at World Artificial Intelligence Conference on Thursday in Shanghai. — Dong Jun

Spotlights as WAIC kicks off in city
Zhu Shenshen

The World Artificial Intelli-
gence Conference opened in 
Shanghai on Thursday, with 
a slew of spotlights in the 
record-high exhibition spaces, 
expected procurement deals of 
up to 10 billion yuan (US$1.38 
billion), and global debuts of 
AI large models.

With the theme of “Intelli-
gent Connectivity, Generating 
Future,” WAIC 2023 returns to 
offline and face-to-face connec-
tions, after turning to online 
sessions due to the pandemic 
in previous years. here are the 
expected spotlights:

Exhibition

WAIC organizers have listed 
nine “highlights” of exhibits, 
covering security services, 
AI calculation infrastructure, 
man-less driving vehicle and AI 
tools used for drug research.

The highlights are from tech 
giants like Ant Group, Baidu, 
huawei and Tencent. Overseas 
stars like Google and Tesla are 
also present. 

Industrial Connection

More than 20 closed-door 
industrial negotiation meet-
ings will be held at the WAIC, 
covering smart agriculture, 
smart city, metaverse, intelli-
gent retail as well as culture 

and tourism applications.
Around 100 procurement 

groups, consisting of state-
owned giants, Fortune 500 
firms from the West and 
overseas groups, will conduct 
purchase deals with expected 
value exceeding 10 billion yuan 
(US$1.39 billion). The deals will 
cover 5G/6G, robots, industrial 
drones, environment analysis 
and intelligent supply chain.

Overseas groups taking part 

in the conference are from 
hong Kong, Singapore, Austra-
lia, Britain and South Korea. 
hongShan, formerly known 
as Sequoia Capital China, a 
venture capital firm based in 
China, is also here.

AI large models

Fueled by a ChatGPT wave, 
AIGC (AI-generated content) 
and related large models are 

shot topics and “stars.” 
More than 20 large model 

forums will be held and over 
30 AI large models are shown 
or debut globally, covering 
general AI and classified 
applications. 

Firms and organizations, 
including Baidu, huawei, 
Kingsoft Office and Sense-
Time, show their latest AI 
results and innovations, 
along with Fudan University’s 

highly-anticipated MOSS.

Awards
The WAIC’s SAIL Award 

(Superior AI Leader Award) 
“explores (and honors) global 
projects with high recognition 
and reputation in AI and with 
the significance of improving 
human welfare.”

Other events like AIWAIN 
Award and a hackathon are 
also held at the WAIC.
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Stabilizing foreign investment defines 
Shanghai’s business landscape of 2023

“Questions arise 
about why resources 
should be allocated 
to China, why 
investments are 
made in China, and 
what the Chinese 
market is like. 

Leo Zhang

I
f there’s one resounding 
phrase that defines Shang-
hai’s business landscape 
of 2023, it is undoubt-

edly “stabil izing foreign 
investment.”

In the past six months, a 
momentous surge of global 
chief executives and leaders 
from multinational companies 
(MNCs) has graced the city, 
meeting with city officials. 
Together, they have taken part 
in an array of internal and ex-
ternal engagements, forging 
profound connections with 
government bodies, academia 
and industry partners alike.

The pursuit of foreign 
investment has been a two-
way passion. District leaders 
embarked on trips overseas, 
touching down in Europe, 
Southeast Asia and South Amer-
ica. Through their efforts, they 
have unlocked a trove of global 
investment intentions, laying 
the groundwork for a mecha-
nism of financial inflow.

As information flow acceler-
ates, China’s interactions with 
foreign businesses grow stron-
ger, with media frequently 
reporting on their activities. 
In the latter half of this year, 
we can expect an upsurge in 
events such as the 6th China 
International Import Expo 
and the International Busi-
ness Leaders’ Advisory Council 
(IBLAC) meeting.

Notably, Shanghai Vice Mayor 
Hua Yuan emphasized at an 
April press conference the 
city’s focus on enhancing three 
mechanisms: “government-
enterprise communication, 
problem coordination and so-
lution and precise information 
push” to optimize services for 
foreign-funded enterprises. 
The significance of “precise 
information push” stood out 
again.

In my interactions with 
foreign-funded enterprises in 

China, and even their head-
quarters, I observed that they 
highly prioritize “precise in-
formation push.”

For instance, an executive of 
an MNC China headquarters 
shared how they invest sig-
nificant effort in keeping their 
headquarters informed about 
the real situation in Shanghai. 
They also conduct regular 
sharing sessions to update col-
leagues in other markets about 
the Chinese market, even when 
facing confusion and doubts 
from global colleagues.

Similarly, an Asia-Pacific 
communications head of an-
other MNC revealed that their 
global CEO is well-versed in 

China, having worked there for 
years. However, he still encoun-
ters various incomprehensible 
voices at the global level.

Questions arise about why 
resources should be allocated 
to China, why investments 
are made in China, and what 
the Chinese market is like. 
Addressing these queries re-
quires robust answers, often 
beyond the capabilities of the 
company’s communication 
or business department in 
China.

At this level, we must ad-
dress a crucial challenge: How 
can we achieve more accurate 
and fact-based communication 
to pinpoint the source of prob-
lems? To answer this, we must 
first recognize the significant 
changes in the international 
communication landscape. 
Global economic challenges 
and geopolitical issues com-
plicate the landscape, while 
the notion of “telling China 
stories well” has grown more 
diverse.

Mainstream media in China 
play a vital role, and commu-
nication forms and products 
continue to diversify. Local gov-
ernments also have their own 
communication platforms, and 
innovative platforms like City 
News Service and IP SHANGHAI 
have emerged rapidly, ex-
panding China’s international 

communication channels.
However, we must acknowl-

edge the increasing need for 
multi-layered dissemination 
channels. It should include 
not only mainstream media 
but also professional busi-
ness information providers, 
global PR services providers 
and university-based research 
institutions collaborating to 
ensure “precise information 
push” becomes a reality.

Simultaneously, leveraging 
the influence of key influ-
encers in the local business 
sphere, many of whom possess 
expertise in China, can expe-
dite the promotion of “precise 
information push” in their re-
spective fields.

How do we define “precise 
information push?” Let’s ex-
plore two aspects. The first 
revolves around the question 
we’ve been addressing for a 
long time: How can we convey 
our story in a way that the 
world comprehends?

Specifically, do we possess 
the ability to communicate 
policy, business, livelihood, 
and service information to 
foreign-funded enterprises’ 
global headquarters in a man-
ner they readily understand? 

Efficiently summarizing, 
organizing and digitizing this 
information serves two pur-
poses. Firstly, it streamlines 

the dissemination process. 
Secondly, it offers a valuable 
reference for foreign-funded 
enterprises in China.

The second aspect involves 
breaking down barriers be-
tween various government 
departments and establishing 
an open, efficient and real-time 
updated “business information 
library.”

In this domain, close cooper-
ation with diverse government 
departments is crucial to 
conduct research, address in-
quiries and establish effective 
communication mechanisms. 

Recently, our team has un-
dertaken a research focused 
on foreign-funded enterprises 
in Shanghai. The objective is to 
explore the challenges and po-
tential solutions for enhancing 
the transmission of informa-
tion from Shanghai to the MNC 
headquarters. 

P resent ly,  we keen ly 
recognize that global commu-
nication is no longer a mere 
add-on for the city; rather, it 
has evolved into a critical link 
in both attracting and stabiliz-
ing foreign investment.

 The municipal government 
has rightly emphasized that 
accelerating the precise dis-
semination of information 
and fortifying communica-
tion between the government 
and enterprises are vital steps 
in effectively addressing and 
resolving issues. 

In essence, foreign-funded 
enterprises come to China seek-
ing business opportunities and 
sustainable growth, making it 
closely intertwined with the 
vitality of our entire city.

(The author is an adjunct re-
search fellow at the Research 
Center for Global Public Opinion 
of China, Shanghai International 
Studies University, and founding 
partner of 3am Consulting, a con-
sultancy that specializes in global 
communications.)

— Hellorf
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City’s night economy 
gets a festival  
shot in the arm

People attend 
various 
activities 
during the 
2023 Shanghai 
Night Festival.  
— Photos by 
Jiang Xiaowei

Huang Yixuan

S
hangha i’s n ight 
economy continues 
to flourish, with the 
latest data showing 

a robust rise in night-time 
customer traffic during 
the 2023 Shanghai Night 
Festival.

The festival has been a 
major attraction for resi-
dents as well as visitors to 
Shanghai. According to data 
from key monitored sample 
companies, night-time cus-
tomer traffic during the 
festival increased by 23.1 
percent compared with 
the same festival period in 
2022.

The night-time offline 
consumption amount, 
meanwhile, accounted for 
nearly 30 percent of the 
day’s offline consumption 
during the first week of the 
festival, the highest in near-
ly three years. As of June 25, 
the city’s night-time offline 
consumption totaled 42.746 
billion yuan (US$5.91 billion) 
in June, with the festival 
contributing significantly 
to this figure.

The night economy has 
also been a significant 
contributor to the city’s 
economy, with Shanghai 
maintaining its position to 
rank first in the country in 
terms of the comprehensive 
strength index of its night 
economy. The index takes 
into account six key areas, 
namely night-time trans-
portation, bars, live music, 
nightlife lighting, night-
time cinema, and night-time 
public transportation.

Data shows that Shanghai’s 

night-time economy is thriv-
ing in every aspect, from its 
extensive public transporta-
tion to its diverse range of 
entertainment options. For 
example, the city ranks first 
in the country for night-
time light intensity, with 
over 2,300 bars and 140 live 
houses, and more than 13.57 
million night-time movies 
screened in 2022. 

In terms of transportation, 
Shanghai’s average daily 
night-time travel popula-
tion exceeded 1.77 million 
people in 2022. 

As of March 2023, the city 
had 405 subway stations 
operating after 10pm, an 
increase of nearly 30 from 
the previous year, and the 
number of active subway 
stations at night ranks first 
in the country. 

Also, there are over 1,200 
night-time bus routes in 
Shanghai, accounting for 
more than 80 percent of the 
city’s total bus routes.

The growth of Shanghai’s 
night-time economy is also 
driven by the entrepreneur-
ship of local businesses. 

Since the Shanghai Com-
mission of Commerce and 
other departments jointly 
issued guidelines on pro-
moting the development of 
the local night-time econo-
my, 16 night-time district 
chiefs and more than 130 
nightlife CEOs have been 
appointed in the city. 

The f i rst Shangha i 
Nightlife CEO Council was 
officially established on 
Wednesday, with nearly 30 
representatives from vari-
ous industries.
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“
These murals play a significant role in community 
enrichment, fostering a sense of belonging, promoting 
urban renewal and inspiring the younger generation to 
engage with Shanghai’s heritage.
Jin Jiangbo
Executive dean of Shanghai University’s Academy of Fine Arts

Look around you! The city’s streetscape 
is resplendent with graffiti art

A popular graffiti painting about giggling textile ladies at the M50 art hub — IC

Yang Jian

S
hanghai, a city known 
for its eye-catching 
urban landscape, is 
undergoing an artis-

tic revolution in wall art and 
graffiti.

From iconic artworks by re-
nowned artists to hidden gems 
adorning back alleyways, the 
streetscape is being turned 
into a living gallery of urban 
art.

“Shanghai is a city where 
from one neighborhood to the 
next, everything changes,” 
said French graffiti artist Paul 
Dezio, who started creating 
street murals in Shanghai in 
2007.

“I find a lot of my daily in-
spiration when I go around 
and look at color in my 
environment.”

And colorful it has indeed 
become, thanks to an array of 
street artists.

In 2017, Italian graffiti artist 
Millo created a mesmerizing 
mural called “Twist of Fate” in 
Yangpu District. The artwork 
features a black and white 
cityscape with towering green 
water lilies in the foreground.

It is meant to symbolize cu-
riosity and the significance of 
exploring the world, reflecting 
the city’s abundant opportuni-
ties for new discoveries.

French artist Julien “Seth” 
Malland has also left his artis-
tic footprint in multiple local 
sites, especially in the ruins of 
old city neighborhoods await-
ing demolition.

His artworks feature children 
playing, making music and 
embarking on adventures.

In the downtown Jing’an 
District, Malaysian graffiti 
artist Kenji Chai’s mural en-
titled “Numen of the Spiritual 
Homeland” portrays a woman 
wearing a traditional Chinese 
qipao dress.

officially began in the 1960s 
in the US city of Philadelphia. 
In China, the tradition of wall 
murals dates back centuries.

The most celebrated exam-
ples in China are the intricate 
religious murals created over 
a thousand years in Buddhist 
grottoes in Dunhuang and 
Longmen. The oldest of these 
treasures date back to the 5th 
century.

Shanghai’s modern wall art 
has its own unique character-
istics. It incorporates elements 
from traditional comics and 
cartoons, making it more ac-
cessible to the general public, 
Jin said.

A 600-meter-long wall along 
Moganshan Road in Putuo 
District was one of the earli-
est sites for modern mural 
art in China. Created in 2005, 
it became a popular tourist 
attraction.

However, the wall was de-
molished in 2020 to make way 
for the construction of the 
Tian An 1000 Trees shopping 
mall. The original wall graffiti 
art has been preserved in the 
nearby M50 art hub.

The M50 art district along 
Suzhou Creek contains 50 
buildings that once housed 
the New China Textile Co, one 
of the best preserved indus-
trial history sites in downtown 
Shanghai.

Artists have been invited to 
create new embellishments to 
complement the historical am-
bience of the area.

On a water tower, a local 
artist Wang Hongyi painted a 
group of giggling textile work-
ers to express to passers-by the 
happiness of factory labor.

“Crossroad” depicts an In-
dian traffic policeman, once 
a common sight in the city, 
standing on a street corner.

In another work, a rusty old 
iron gate is turned into an 
enamel cup, much like those 

Shanghai’s wall art not only 
adds beauty to the city but also 
serves as a powerful medium 
for expressing grassroots cul-
ture, historical symbolism and 
the evolving urban life of the 
city, according to Jin Jiangbo, 
executive dean of Shanghai 
University’s Academy of Fine 
Arts.

Jin said Shanghai’s mural 
paintings — found in local 
communit ies, industr ia l 
heritage sites and even under 
bridges and roads — show-
case the culture, history, 
personal stories and human 

emotions that comprise the 
city’s distinctiveness.

Unlike Western murals that 
often carry strong political 
messages, Shanghai’s murals 
focus more on celebrating its 
cultural legacy, Jin noted.

“These murals play a sig-
nificant role in community 
enrichment, fostering a sense 
of belonging, promoting urban 
renewal and inspiring the 
younger generation to engage 
with Shanghai’s heritage,” Jin 
told Shanghai Daily.

Jin led a wall-art project 
along the Pengyuepu River in 

downtown Jing’an, which de-
picts the area’s transformation 
and its impact on the younger 
generation.

Other districts have also 
embraced wall art to revive 
urban memories and express 
development concepts through 
artistic symbols.

Wall art has become a medium 
that aligns with the aspira-
tions of the public,” Jin said. 
“It enables people to observe, 
experience and appreciate art, 
boosting cultural exchange 
and community bonding.”

Modern street art movement 
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A painting from French artist Julien “Seth” Malland depicts the traditional lifestyle of Shanghai lane 
communities. — IC

A giant 
painting 
created by 
Italian graffiti 
artist Millo 
in Yangpu 
District. — IC

A graffiti painting about artificial intelligence in Dachang Town in 
Baoshan District. — Ti Gong

typically used by workers at 
the old factory.

“It is a great place that has 
both heritage and art,” Heinz-
Wilhelm Bruns, a traveler from 
Berlin, said of the M50 park. “I 
don’t think we have anything 
quite like this in Germany.”

Swaantje Kaiser, a visiting 
violinist with a German or-
chestra, said, “It is important, 
even essential, for a big city 
like Shanghai to have such 
iconic places.”

In a recent project, a once di-
lapidated street in a downtown 
demolition area near the Bund 
was transformed into a vibrant 
“cat street” filled with colorful 
wall paintings of cats.

The artwork in the Fang-
bang Road M. showcases 
larger-than-life cat paintings 
alongside unexpected corners 
adorned with cartoon cats. It 
has attracted a surge of visi-
tors, including pet lovers and 
photographers, who flock to 
admire the unique artwork.

Jin said local residents are 
often involved in the creation 
process.

One example is graffiti wall 
unveiled on Shanghai’s beloved 
Tian’ai Road, also known as 
“Sweet Love Road,” to provide a 
designated space for romantic 
expressions.

The 600-meter-long road in 
Hongkou District has long tra-
dition of couples leaving love 
notes and drawings on walls 
and buildings.

To preserve the road’s charm 

while deterring unsightly 
graffiti, the local government 
erected the graffiti wall for 
love birds to paint or write 
messages.

As part of the biannual 
Shanghai Urban Space Art Sea-
son, set to open in September, 
additional public artworks, in-
cluding mural paintings, will 
be created across the city.

(Li Qian also contributed  
to the story)
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The walls prevent passers-by 
from seeing the Hukou Waterfall 
of Yellow River.

An aerial view of the waterfall. — Zhang Long

The view of the Meri Snow Mountain compares with what’s outside the walls.

Scenic areas face criticism for blocking 
views, experts call for quality tourism
Zhang Long and Zhu Ying

T
he walls that blocked 
passers-by f rom 
seeing the Hukou Wa-
terfall on the Yellow 

River in Shaanxi Province was 
removed this week after receiv-
ing harsh criticism online.

The so-called “safety walls” 
were erected in April. Many 
netizens thought it prevented 
passers-by from enjoying the 
magnificent scenery of Hukou 
Waterfall. Visitors were re-
quired to purchase tickets 
costing around 100 yuan 
(US$13.80) to appreciate the 
breathtaking views.

Previously, the local officials 
responded by stating that the 
measure was intended to en-
sure the safety of tourists. The 
walls were erected alongside a 
6-meter-wide road. On the east-
ern side was a cliff about 12 to 
15 meters above the riverbed 
of the Yellow River, while the 
western side features a cliff 
prone to rockfalls. 

If tourists were to linger on 
the road, they would not only 
face the risk of being hit by 
falling rocks but also hinder 
traffic flow, potentially leading 
to accidents, officials said.

After the removal of the 
“safety walls,” local authorities 
plan to reinforce traffic man-
agement in the area, install 
informative audio systems, 
increase traffic police patrols, 
and implement other measures 
to ensure safety.

Some other scenic spots in 
China have also come under fire 
for blocking views with walls 
and wire mesh, which is seen 
as a short-sighted approach in 
monetizing resources. 

The exposure of local au-
thorities enclosing the Qinghai 
Lake with wire mesh in June to 
charge tourists for admission 
fees resulted in a large number 
of social media users com-
plaining about how unsightly 

the wire mesh looks and how 
it might discourage tourists 
from visiting the lake. 

Similar reports have also 
surfaced about other popular 
domestic tourist attractions 
like the Meri Snow Mountain 
in Yunnan Province.

A tour vlogger posted a 
video in May saying walls have 
been erected along the No.214 
national highway, blocking 
people from seeing inside Meri 
Snow Mountain Park.

If people wish to see the snow 
mountain, they have to pay to 
get access to the sightseeing 
platform on the highway, the 
vlogger said in a video.

The Meri Snow Mountain 
used to be visible at a distance; 
now, it’s just disappointing to 
see endless walls.

The park also forbids tourists 

from flying drones, which 
gives rise to more complaints 
from people who plan to visit 
the area’s sights.

AB&B-style hotel owners 
have also revealed that many 
of their customers are unhap-
py with the park enclosing its 
attraction with walls, which is 
not good for business.

Only when the park gets a 
good reputation will more 
tourists return, the owner told 
CCTV.com.

A travel vlogger said that 
when he was driving through 
the Zhagana Scenic Area in 
Gansu Province, a staff mem-
ber told him that he needed 
to pay for the admission fee, 
even though he was just pass-
ing through.

The vlogger was told that if 
he was able to drive through 

the whole section of 40 kilo-
meters of the scenic area in 
1-and-a-half hour, meaning 
he does not have time to get 
a peep of the scenery, then he 
will get a refund.

The same fee is also charged 
at other scenic areas such as the 
Lugu Lake in Sichuan Province, 
and the Leaping Gorge Scenic 
Spot in Yunnan Province.

The managing company of the 
Leaping Gorge scenic spot told 
CCTV.com that if people only 
need to pass by the area of the 
some 20 kilometers of the road 
within the area and within 30 
minutes, they won’t be charged 
with the admission fee.

Short-sighted practice
According to a commentary 

by Xinhua.com, the practice of 

building walls to stop people 
from seeing inside scenic 
areas is short-sighted and may 
harm the tourism industry in 
the long run.

From the perspective of 
scenic spot management com-
panies, admission fees are 
one of their most important 
revenue sources, making it 
challenging to avoid building 
walls, especially for less devel-
oped places.

However, some cities and 
regions are considering less-
ening their dependence on the 
admission fee economy.

Wang Xiaoyu, an expert 
with the World Tourism Cit-
ies Federation, argued that 
the view-blocking walls are 
a result of a lagged mindset 
of utilizing administrative 
resources and short-sighted 
monetization of resources.

He added that developing 
multifaceted tourism prod-
ucts with a focus on quality 
and experience is crucial for 
the development of China’s 
tourism industry.

Scenic areas with beautiful 
scenery should make them-
selves examples of quality 
tourism product providers 
and use their quality service 
and infrastructure to serve 
tourists and expand their 
tourism industry chain, Xin-
hua said.



Shanghai Now Friday, July 7, 2023 In focus 7

Avoid the ad trap 
or worse: Don’t give 
out personal data 
unless it’s necessary

“My concern is whether 
these businesses can 
protect our data well as 
promised in their privacy 
policies.  Otherwise, the 
data could be sold on or 
leaked.
Jennifer Liang
White-collar worker

It may be convenient to scan a QR code to place an order, but is convenience worth 
the risk? — IC

Lu Feiran

Y
ou walk into a café and the 
barista invites you to scan the 
QR code to order. Since you 
are in a hurry, that certainly 

seems quick and convenient.
But after scanning the code, you are 

asked for your WeChat account, avatar 
and phone number. You either don’t 
think twice and click “allow,” or you 
think twice and choose “deny,” which 
automatically terminates the order.

This is a scene that consumers can 
encounter every day at restaurants, 
bars, cafes or milk tea outlets. Many 
people don’t give it a second thought, 
but perhaps they should.

“If you click ‘allow,’ troubles may fol-
low,” said Jennifer Liang, a white-collar 
worker who often dines out. “Sometimes 
you will automatically find yourself in 
some WeChat official accounts that 
keep pushing ads, or sometimes you 
may find yourself in a chatting group 
filled with ads.”

Many consumers, especially seniors, 
may not realize what they are getting 
into.

“My husband and I are not good at 
using a smart phone,” said 69-year-old 
Yuan Weijian. “When waiters or wait-
resses ask us to order by scanning 
the code, we usually just click ‘agree,’ 
‘agree,’ and ‘agree,’ and we don’t realize 
what’s happened until we start to be 
deluged by promotional ads.”

Last week Shanghai cyber security 
authorities and market supervisors col-
lared the SimplyThai, Shake Shack and 
Starbucks chains related to excessive 
collection of user information.

The three brands were accused of il-
legally collecting personal consumer 
information by their failure to provide 
an option for consumers to refuse to 
provide data such as names, birthdays, 
addresses, ID card numbers and even 
bank accounts.

The three brands later issued sepa-
rate statements pledging to do better. 
Options to provide personal info have 
been added to their digital ordering ser-
vices. And customers are also being 
informed about how any information 
collected will be used.

The three chains have added “in-
formed consent” sections when new 
users scan in the code.

At Starbucks for example, the consent 
includes the company’s privacy policy 
on collection and use of consumer data. 
If consumers choose not to provide 
the data, they may place orders at the 
counter. The service of pre-ordering 
and picking up orders at the counter 
isn’t available.

The problem of luring consumers into 
advertising traps isn’t confined to the 
three brands.

Earlier this year, the Shanghai Con-
sumers Council undertook a secret 
investigation of 29 shops in the city. 
It found that most milk tea outlets, 
like ALittle Tea, collected personal 

data when providing online ordering 
services.

The investigation found that ordering 
a cup of milk tea might extract up to 87 
pieces of personal information, such as 
cell phone numbers and location.

The council’s survey also said it found 
that a majority of consumers were un-
happy about this collection of data.

“My concern is whether these busi-
nesses can protect our data well as 
promised in their privacy policies,” said 
Liang. “Otherwise, the data could be 
sold on or leaked.”

The problem is not limited to catering 
services.

Local Internet security authorities 
warn consumers that personal data 
may be collected in seven other realms 
beyond dining: parking lots, education 
and training for children, real estate 
services, charger rental, general mar-
kets, automobile dealerships and online 
financial services.

“We have launched a campaign to 
make the public more aware of this 
issue,” said Kong Yan, an official 
with Cyberspace Administration of 
Shanghai.

Liu Chunquan, a lawyer who spe-
cializes in intellectual property, told 
Shanghai Daily that businesses are 
allowed to collect personal data if con-
sumers consent, but it is against the 
law to coerce consumers into providing 
such info.”

The Personal Information Protection 
Law says it’s illegal to cancel or refuse 
service to  consumers who refuse to 
provide information, Liu said.

“For example, some WeChat account 
information, such as avatars, is not 

necessary for ordering dishes,” Liu said, 
adding that the law is a bit sketchy in 
what penalties offenders might face.

In fact, it’s hard to find businesses 
that have been fined for illegally collect-
ing information or refusing service.

The last reported case occurred in 
early 2021, when a restaurant chain 
called Wangrongcheng was fined 50,000 
yuan (US$6,964) by Putuo District mar-
ket supervisors for collecting consumer 
cell phone numbers.

Authorities said that the restaurant 
collected 5,893 pieces of information 
through its management software but 
didn’t take any steps to ensure the se-
curity of the data.

The leaking of personal data remains 
a serious threat to personal privacy.

Police have warned that most tele-
communication fraud cases nowadays 
are related to personal data leaks. It 
is often reported that criminals are 
caught for trading in data that people 
disclose to technology companies and 
other service providers.

The latest case involved a gang of 66 
in Hunan Province. Its members asked 
people to provide names, cell phone 
numbers and ID card numbers when 
helping them activate social secu-
rity cards, then used the information 
fraudulently.

Kong said people need to remember 
one basic principle in protecting their 
privacy: “Don’t provide information un-
less it’s absolutely necessary.”

Consumers can call the city’s gov-
ernment hotline 12345 to report illegal 
personal data collection. Various lan-
guage services, including English, 
French and Japanese, are available.
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Jokowi Optimistic Of Ewer Airport 
Opening Isolation In Asmat, Papua

“CONNECTIVITY between re-
gions, be it a district, province, or island, 
is very important. Great connectivity 
can speed up the mobility of  people and 
goods. It can also open up isolation,” he 
said during the inauguration of  the Ewer 
Airport Terminal on Thursday (6/7).

He noted that Ewer Airport has, so 
far, served fl ights from Timika twice a 
week, fl ights from Kamur four times 
a week, and fl ights from Merauke four 
times a week.

The president is upbeat that Ewer 
Airport would also open tourism in As-

Indonesian President Joko Widodo (Jokowi) is opti-
mistic that Ewer Airport in Asmat District, South Pap-
ua Province, would open isolation and accelerate the 

mobility of individuals and goods in the region.

miniature Asmat boat that is not just a 
means of  transportation but also a phi-
losophy of  life and death for the Asmat 
tribe,” Sumadi explained.

He said that Ewer Airport has been 
developed from 2018 to 2022, with a 
total budget of  Rp287 billion using the 
state budget.

The Ewer Airport has a runway 
sized 1,650 m x 30 m to accommodate 
ATR72-600 type aircraft. Meanwhile, 
the passenger terminal, measuring 488 
square meters, can accommodate up to 
14 thousand passengers per year, Sumadi 
noted.(*)

mat and provide a multiplier effect for 
the economy in South Papua.

On the same occasion, Transporta-
tion Minister Budi Karya Sumadi  stated 
that the construction and development 
of  transportation infrastructure in As-
mat District showed the government’s 
commitment to equitable distribution of  
development across Indonesia, especially 
in South Papua.

He said that the government also built 
a passenger terminal at Ewer Airport 
having a touch of  minimalist architecture, 
with ornaments and interiors inspired by 
Asmat culture. “Like the installation of  a 

PRESIDENT JOKOWI INAUGURATES EWER AIRPORT
President Joko Widodo (Jokowi) accompanied by Minister of Transportation Budi Karya Sumadi pressed the siren while inaugurating the construction 
of Ewer Airport, Agats District, Asmat Regency, South Papua, Thursday (6/7). 
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